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SECRETARIO 
 
Mosaico rural / Fortalece agricultura producción de carne inocua y de calidad 
Hablando d® sinergias, Agricultura y la Asociaci·n Nacional de Establecimientos Tipo 
Inspecci·n Federal (ANETIF) acordaron fortalecer la colaboraci·n para mantener la 
proveedur²a de productos de origen animal inocuos, seguros y de calidad a los mercados 
mexicano e internacional. El titular de la dependencia, Víctor Villalobos Arambula, resalt· 
que, a diferencia de las dificultades registradas en otros pa²ses para asegurar el abasto de 
prote²na animal durante la pandemia, en M®xico los establecimientos Tipo Inspecci·n Federal 
(TIF) generaron protocolos sanitarios en sus sistemas operativos para garantizar qu® no 
disminuyeran los niveles de sacrificio y procesamiento. Contra Réplica, 13 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_03022022/03022022002707nc.pdf 
 
Llama Agricultura a invertir y fortalecer a la agro industria 
Una de las estrategias para reivindicar al campo mexicano es llevar a cabo, de manera 
inclusiva y de gran alcance, la tecnificaci·n de la producci·n agropecuaria y pesquera. Con la 
representaci·n del secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos 
Arámbula, el coordinador general de Inteligencia de Mercados Agroalimentarios de la 
Secretar²a, Puente Gonz§lez present· los indicadores que demuestran que la inversi·n en la 
agroindustria es rentable y sostenida, a¼n en ambientes econ·micos desfavorables, como los 
experimentados en 2020. 8 Columnas, 9 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_03022022/03022022004004nc.pdf 
 
Firman en conjunto, SECTUR, financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario Rural 
El secretario de Turismo del Gobierno de M®xico, Miguel Torruco Marqu®s, y el director general 
de la Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero (FND), 
Baldemar Hern§ndez M§rquez, celebraron un convenio marco de colaboraci·n con el prop·sito 
de establecer estrategias de financiamiento para las empresas tur²sticas rurales, en especial 
micro, peque¶as y medianas (MiPymes). El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, 
Víctor Manuel Villalobos Arámbula, firm· como testigo de honor. 
https://dimensionturistica.com/es/firman-en-conjunto-sectur-financiera-nacional-de-desarrollo-
agropecuario-rural-forestal-y-pesquero-un-convenio-para-apoyar-a-mipymes/ 

 
Construcción de TARAFERT traerá gran derrama económica a Lerdo: Homero Martínez 
Durango.- El Presidente Municipal de Lerdo Homero Mart²nez Cabrera, dijo que la construcci·n 
de la empresa de fertilizantes TARAFERT representa una gran derrama econ·mica para el 
municipio, al ser su inversi·n de mil 200 millones de d·lares y generar alrededor de 3 mil 500 
empleos durante los tres a¶os de edificaci·n.  

https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_03022022/03022022002707nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_03022022/03022022004004nc.pdf
https://dimensionturistica.com/es/firman-en-conjunto-sectur-financiera-nacional-de-desarrollo-agropecuario-rural-forestal-y-pesquero-un-convenio-para-apoyar-a-mipymes/
https://dimensionturistica.com/es/firman-en-conjunto-sectur-financiera-nacional-de-desarrollo-agropecuario-rural-forestal-y-pesquero-un-convenio-para-apoyar-a-mipymes/
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Dijo adem§s que pr·ximamente el embajador de Holanda Wilfred Mohr, el gobernador de 
Durango Jos® Rosas Aispuro y el Secretario de Agricultura del Gobierno Federal Víctor 
Manuel Villalobos visitar§n el municipio para colocar la primera piedra en el corredor La Loma 
Sapioriz, de lo que ser§ TARAFERT. 
https://www.noticiasdelsoldelalaguna.com.mx/local/cd-lerdo/construccion-de-tarafert-traera-gran-
derrama-economica-a-lerdo-homero-martinez-7813824.html 

 
 

TWITTER 
 
@vmva1950 
Mi sincero p®same al presidente de la @CNOG_MX, @OswaldoChazaro, por el sensible 
fallecimiento de su se¶ora madre, do¶a Mar²a de la Luz Montalvo viuda de Ch§zaro. Mis 
condolencias a familiares y amigos, con el deseo de pronta resignaci·n. DEP 
https://twitter.com/vmva1950/status/1489031219098656772?cxt=HHwWiIC9naWAjaopAAAA 

 
Víctor Villalobos Arámbula lo retwitteó 
@Agricultura_mex 
La preparaci·n de #tamales es todo un ritual. Cu®ntanos, àqu® haces para que los tamales te 
salgan bien?  
Conoce m§s en https://bit.ly/3Lfsd1M 
#ElCampoOrgulloDeM®xico  
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1488937584139120642?cxt=HHwWhMC5tYK24qkpAAAA 

 
Víctor Villalobos Arámbula lo retwitteó 
@JesusRCuevas 
El 2 de febrero, D²a de la Candelaria, es una celebraci·n cuyo origen proviene de las 
comunidades ind²genas. Representa el inicio del ciclo agr²cola. Los tamales son un alimento 
prehisp§nico de ma²z. Esta tradici·n reafirma nuestra identidad, la unidad familiar y 
comunitaria. 
https://twitter.com/JesusRCuevas/status/1488988706136637441?cxt=HHwWgoC-_drV-akpAAAA 

 
 

SECRETARÍA 
 
(B-045) Llama Agricultura a invertir y fortalecer a la agroindustria mexicana 
Una de las estrategias para reivindicar al campo mexicano es llevar a cabo, de manera 
inclusiva y de gran alcance, la tecnificaci·n de la producci·n agropecuaria y pesquera, tarea 
en la cual es necesaria la inversi·n y el fortalecimiento de la agroindustria mexicana, resalt· 
la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. Excélsior, 14 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_03022022/03022022003570nc.pdf 

https://www.noticiasdelsoldelalaguna.com.mx/local/cd-lerdo/construccion-de-tarafert-traera-gran-derrama-economica-a-lerdo-homero-martinez-7813824.html
https://www.noticiasdelsoldelalaguna.com.mx/local/cd-lerdo/construccion-de-tarafert-traera-gran-derrama-economica-a-lerdo-homero-martinez-7813824.html
https://twitter.com/vmva1950/status/1489031219098656772?cxt=HHwWiIC9naWAjaopAAAA
https://bit.ly/3Lfsd1M
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1488937584139120642?cxt=HHwWhMC5tYK24qkpAAAA
https://twitter.com/JesusRCuevas/status/1488988706136637441?cxt=HHwWgoC-_drV-akpAAAA
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_03022022/03022022003570nc.pdf
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https://acustiknoticias.com/2022/02/llama-agricultura-a-invertir-y-fortalecer-a-la-agroindustria-mexicana/  
https://adnportal.mx/llama-agricultura-a-invertir-y-fortalecer-a-la-agroindustria-mexicana/  
https://www.razon.com.mx/mexico/llama-agricultura-invertir-fortalecer-agroindustria-mexicana-469651 
https://periodicoelporvenir.com/llama-agricultura-a-invertir-y-fortalecer-a-la-agroindustria-mexicana/ 
http://sectorprimario.mx/agricultura/llama-la-sader-a-invertir-y-fortalecer-a-la-agroindustria-mexicana/ 
https://hiptex.com.mx/noticias/29162/llama-agricultura-a-invertir-y-fortalecer-a-la-agroindustria-mexicana 
https://campoyturismo.com/2022/02/02/llama-agricultura-a-invertir-y-fortalecer-a-la-agroindustria-
mexicana/ 
https://encuentrodemichoacan.com/llama-agricultura-a-invertir-y-fortalecer-a-la-agroindustria-mexicana/ 
https://vozinformativa.com/llama-agricultura-a-invertir-y-fortalecer-a-la-agroindustria-mexicana/ 
https://hojaderutadigital.mx/llama-agricultura-a-invertir-y-fortalecer-a-la-agroindustria-mexicana/ 
https://www.inforural.com.mx/llama-agricultura-a-invertir-y-fortalecer-a-la-agroindustria-mexicana/ 
https://www.gob.mx/agricultura/prensa/llama-agricultura-a-invertir-y-fortalecer-a-la-agroindustria-
mexicana 
http://www.mexicoinforma.mx/nacional/llama-agricultura-a-invertir-y-fortalecer-la-agroindustria-
mexicana/ 
https://ntcd.mx/noticias-llama-agricultura-invertir-fortalecer-agroindustria-mexicana 
https://meczyki.net/llama-agricultura-a-invertir-y-fortalecer-a-la-agroindustria-mexicana/ 
https://www.inforural.com.mx/llama-agricultura-a-invertir-y-fortalecer-a-la-agroindustria-mexicana/ 
https://hiptex.com.mx/noticias/29162/llama-agricultura-a-invertir-y-fortalecer-a-la-agroindustria-mexicana 
http://tierrafuerte.mx/llama-agricultura-a-invertir-y-fortalecer-a-la-agroindustria-mexicana/ 
https://argonmexico.com/2022/02/02/llama-agricultura-a-invertir-y-fortalecer-a-la-agroindustria-mexicana/ 
https://cxunews.com/2022/02/02/llama-agricultura-a-invertir-y-fortalecer-a-la-agroindustria-mexicana/ 
https://coneme.com.mx/2022/02/llama-agricultura-a-invertir-y-fortalecer-a-la-agroindustria-mexicana/ 
https://ntcd.mx/noticias-llama-agricultura-invertir-fortalecer-agroindustria-mexicana  
https://twitter.com/oficialNTCD/status/1489023085919494145  
https://twitter.com/MxSector/status/1488970480769921024  
https://twitter.com/CampoyTurismo/status/1488982960191594497  
https://twitter.com/PorvenirCuitzeo/status/1488982048530440194  
https://twitter.com/CAPNAL1/status/1489078444587638792  
https://twitter.com/vozinformativa1/status/1488981856976527362  
https://twitter.com/LaRazon_mx/status/1489003196064440325  
https://www.facebook.com/4toPoderTlaxcalaNoticias/photos/a.1876128289093922/7184277381612293/  
https://www.facebook.com/SADERAguascalientes/photos/a.895671150544977/4463505107094879/ 
 
Mero, pesquería importante para tres flotas en Quintana Roo 
La pesquer²a de mero en Quintana Roo es una de las m§s importantes para el consumo local 
y de producci·n industrial. Se comercializa fresco, congelado, entero congelado o en filete, 
destac· Martin Dom²nguez Viveros, director de Pesca y Acuacultura de la Secretar²a de 
Desarrollo Agropecuario, Rural y Pesca (Sedarpe) del gobierno estatal. De acuerdo a datos 
del Anuario Estad²stico de Pesca y Acuacultura, la captura promedio en el estado durante los 
¼ltimos cinco a¶os es de 590 toneladas de peso vivo, lo que representa el 19 por ciento del 
promedio de la producci·n total de la entidad. En esta pesquer²a participan alrededor de 2 mil 
70 pescadores con permiso de la Comisión Nacional de Acuacultura y Pesca (Conapesca). 
https://www.inforural.com.mx/mero-pesqueria-importante-para-tres-flotas-en-quintana-roo/ 

 

https://acustiknoticias.com/2022/02/llama-agricultura-a-invertir-y-fortalecer-a-la-agroindustria-mexicana/
https://adnportal.mx/llama-agricultura-a-invertir-y-fortalecer-a-la-agroindustria-mexicana/
https://www.razon.com.mx/mexico/llama-agricultura-invertir-fortalecer-agroindustria-mexicana-469651
https://periodicoelporvenir.com/llama-agricultura-a-invertir-y-fortalecer-a-la-agroindustria-mexicana/
http://sectorprimario.mx/agricultura/llama-la-sader-a-invertir-y-fortalecer-a-la-agroindustria-mexicana/
https://hiptex.com.mx/noticias/29162/llama-agricultura-a-invertir-y-fortalecer-a-la-agroindustria-mexicana
https://campoyturismo.com/2022/02/02/llama-agricultura-a-invertir-y-fortalecer-a-la-agroindustria-mexicana/
https://campoyturismo.com/2022/02/02/llama-agricultura-a-invertir-y-fortalecer-a-la-agroindustria-mexicana/
https://encuentrodemichoacan.com/llama-agricultura-a-invertir-y-fortalecer-a-la-agroindustria-mexicana/
https://vozinformativa.com/llama-agricultura-a-invertir-y-fortalecer-a-la-agroindustria-mexicana/
https://hojaderutadigital.mx/llama-agricultura-a-invertir-y-fortalecer-a-la-agroindustria-mexicana/
https://www.inforural.com.mx/llama-agricultura-a-invertir-y-fortalecer-a-la-agroindustria-mexicana/
https://www.gob.mx/agricultura/prensa/llama-agricultura-a-invertir-y-fortalecer-a-la-agroindustria-mexicana
https://www.gob.mx/agricultura/prensa/llama-agricultura-a-invertir-y-fortalecer-a-la-agroindustria-mexicana
http://www.mexicoinforma.mx/nacional/llama-agricultura-a-invertir-y-fortalecer-la-agroindustria-mexicana/
http://www.mexicoinforma.mx/nacional/llama-agricultura-a-invertir-y-fortalecer-la-agroindustria-mexicana/
https://ntcd.mx/noticias-llama-agricultura-invertir-fortalecer-agroindustria-mexicana
https://meczyki.net/llama-agricultura-a-invertir-y-fortalecer-a-la-agroindustria-mexicana/
https://www.inforural.com.mx/llama-agricultura-a-invertir-y-fortalecer-a-la-agroindustria-mexicana/
https://hiptex.com.mx/noticias/29162/llama-agricultura-a-invertir-y-fortalecer-a-la-agroindustria-mexicana
http://tierrafuerte.mx/llama-agricultura-a-invertir-y-fortalecer-a-la-agroindustria-mexicana/
https://argonmexico.com/2022/02/02/llama-agricultura-a-invertir-y-fortalecer-a-la-agroindustria-mexicana/
https://cxunews.com/2022/02/02/llama-agricultura-a-invertir-y-fortalecer-a-la-agroindustria-mexicana/
https://coneme.com.mx/2022/02/llama-agricultura-a-invertir-y-fortalecer-a-la-agroindustria-mexicana/
https://ntcd.mx/noticias-llama-agricultura-invertir-fortalecer-agroindustria-mexicana
https://twitter.com/oficialNTCD/status/1489023085919494145
https://twitter.com/MxSector/status/1488970480769921024
https://twitter.com/CampoyTurismo/status/1488982960191594497
https://twitter.com/PorvenirCuitzeo/status/1488982048530440194
https://twitter.com/CAPNAL1/status/1489078444587638792
https://twitter.com/vozinformativa1/status/1488981856976527362
https://twitter.com/LaRazon_mx/status/1489003196064440325
https://www.facebook.com/4toPoderTlaxcalaNoticias/photos/a.1876128289093922/7184277381612293/
https://www.facebook.com/SADERAguascalientes/photos/a.895671150544977/4463505107094879/
https://www.inforural.com.mx/mero-pesqueria-importante-para-tres-flotas-en-quintana-roo/
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Concluye temporada del mero con precio récord en Yucatán 
La temporada del mero concluy· con un precio r®cord de 310 pesos para el ñnegrilloò y 270 
pesos para el tipo ñrojoò, esta primera cifra es considerada como la m§s alta en la historia de 
esta especie, cuya producci·n gener· aproximadamente 5 mil 300 toneladas a nivel estado, 
cifra inferior por apenas 300 kilos a la obtenida en el 2020. Jos® Luis Carrillo Galaz, presidente 
de la Confederaci·n Mexicana de Cooperativas Pesqueras y Acu²colas (Conmecoop), extern· 
que la captura de este 2021 se estima ñregularò, pues mientras el tonelaje se vio afectado por 
la ñfiebre del pulpoò y la pesca furtiva, el precio salv· la temporada. Ante dichos n¼meros, est§n 
en espera de las cifras oficiales a cargo de instituciones como la Comisión Nacional de 
Acuacultura y Pesca (Conapesca). 
https://www.inforural.com.mx/concluye-temporada-del-mero-con-precio-record-en-yucatan/ 

 
Buscan mejores variedades de maíz para la Meseta Purépecha 
La Meseta Pur®pecha es una de las cuatro regiones del estado de Michoac§n, es una regi·n 
boscosa, rica en recursos naturales, con un gran n¼mero de especies nativas y extensa 
biodiversidad. Adem§s, tiene una fuerte presencia de la comunidad pur®pecha que se dedica 
principalmente a la agricultura, pero que enfrenta diversas dificultades, como presencia de 
plagas y bajos rendimientos.  Para atender las necesidades de los productores de esta regi·n, 
el Centro Internacional de Mejoramiento de Maíz y Trigo (CIMMYT) y sus colaboradores en 
Michoac§n han instalado tres m·dulos, es decir, espacios donde se comparan las pr§cticas 
sustentables propuestas y las pr§cticas convencionales que prevalecen en la regi·n. 
https://www.inforural.com.mx/buscan-mejores-variedades-de-maiz-para-la-meseta-purepecha/ 

 
Sader advierte sobre presencia y acciones para controlar plaga de langosta en el campo 
en Nuevo León 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), comparti· un anuncio informativo 
sobre un brote de langosta centroamericana en los campos de Nuevo.  ñSenasica solicit· el 
apoyo de uno de los especialistas en langosta m§s reconocidos a nivel mundial, Mario Poot 
Pech, quien apoyar§ a dise¶ar el protocolo de acci·n y se reunir§ con los responsables 
fitosanitarios de la regi·n de la huasteca, con el objetivo de capacitar a los t®cnicos, constatar 
avances y orientar la estrategia de control del broteò, indic· la Secretaria de Agricultura en 
un comunicado. 
https://www.debate.com.mx/economia/Sader-advierte-sobre-presencia-y-acciones-para-controlar-plaga-
de-langosta-en-el-campo-en-Nuevo-Leon-20220202-0034.html 

 
Pide la CNOC investigar a Sader ante bajos precios del café 
La Coordinadora Nacional de Organizaciones Cafetaleras (CNOC) pide a las autoridades 
investigar cual es el papel que est§ jugando Santiago Arg¿ello Campos, coordinador general 
de Agricultura de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) y qu® intereses 
tiene el funcionario al que acusan de estar ñtratando de lavar la cara a varias empresas que 
est§n afectando a los productores de caf® en Veracruzò.  

https://www.inforural.com.mx/concluye-temporada-del-mero-con-precio-record-en-yucatan/
https://www.inforural.com.mx/buscan-mejores-variedades-de-maiz-para-la-meseta-purepecha/
https://www.debate.com.mx/economia/Sader-advierte-sobre-presencia-y-acciones-para-controlar-plaga-de-langosta-en-el-campo-en-Nuevo-Leon-20220202-0034.html
https://www.debate.com.mx/economia/Sader-advierte-sobre-presencia-y-acciones-para-controlar-plaga-de-langosta-en-el-campo-en-Nuevo-Leon-20220202-0034.html
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A trav®s de una publicaci·n en redes sociales, la CNOC, destaca adem§s la necesidad de que 
se nombre una comisi·n imparcial que investigue la situaci·n de fuertes castigos a los precios 
del caf® cereza. 
https://www.elsoldecordoba.com.mx/local/pide-la-coordinadora-nacional-de-organizaciones-cafetaleras-
investigar-a-titular-de-sader-ante-bajos-precios-del-cafe-7816060.html 

 
Mosaico Rural / Estados hacen sinergia en favor de la apicultura; Veracruz y Morelos 
ejemplo nacional 
La apicultura tiene una gran importancia socioecon·mica y ecol·gica para M®xico y el mundo, 
ya que es generadora de divisas y parte fundamental de la econom²a rural, al producir miel, 
polen, jalea real y prop·leos. Que bien que los gobiernos locales se sumen a una estrategia 
que ha puesto en marcha desde el §mbito federal la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural desde hace tres a¶os, para respaldar a la apicultura mexicana. En 2021 Agricultura dio 
a conocer la Estrategia Nacional para la Conservaci·n y uso Sustentable de Polinizadores 
(ENCUSP), que tiene como objetivo orientar las pol²ticas y ®l trabajo de los sectores productivo 
y ambiental al desarrollo sustentable y la seguridad alimentaria fiel pa²s. Contra Réplica, 13 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_03022022/03022022002707nc.pdf 
 
Exponen técnicas de agroecología en el cafetal durante la Feria del Café de Chilchotla 
En su oportunidad, el coordinador territorial de la Regi·n 9 de la Estrategia de 
Acompa¶amiento T®cnico, que impulsan la Secretar²a de Agricultura y Desarrollo Rural y el 
Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agr²colas y Pecuarias (INIFAP), Hugo 
S§nchez Lorenzo, dio a conocer la relevancia de los temas abordados con relaci·n a la 
instalaci·n de semilleros y viveros de caf®, el uso de zarandas africanas y secador social, as² 
como el manejo integrado de la Roya del caf®. Ruta 135, Oaxaca, P1 

https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_03022022/03022022000894nc.pdf 
 
 

DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACION 
 
Diario Oficial de la Federación / Avisos 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_03022022/03022022003037nc.pdf 

 
 

AGRICULTURA 
 
Impulsará Desarrollo Rural la venta de mezcal en Puebla 
PUEBLA, Puebla. Adem§s del caf®, en el estado de Puebla se buscar§ detonar la venta de 
mezcal, aprovechando la denominaci·n de origen con la que cuentan 116 municipios de la 
regi·n mixteca.  

https://www.elsoldecordoba.com.mx/local/pide-la-coordinadora-nacional-de-organizaciones-cafetaleras-investigar-a-titular-de-sader-ante-bajos-precios-del-cafe-7816060.html
https://www.elsoldecordoba.com.mx/local/pide-la-coordinadora-nacional-de-organizaciones-cafetaleras-investigar-a-titular-de-sader-ante-bajos-precios-del-cafe-7816060.html
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_03022022/03022022002707nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_03022022/03022022000894nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_03022022/03022022003037nc.pdf
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Esto tambi®n podr²a beneficiar a los productores que ven sus cultivos de ma²z pausados en 
esta zona, afirm· la secretaria de Desarrollo Rural, Ana Laura Altamirano P®rez. Durante su 
comparecencia ante el pleno Congreso del Estado como parte de la glosa del Tercer Informe 
del gobernador Miguel Barbosa Huerta, respondi· al cuestionamiento realizado por el diputado 
Adolfo Alatriste Cant¼ (PRI). 
https://www.inforural.com.mx/impulsara-desarrollo-rural-la-venta-de-mezcal-en-puebla/ 

 
Negocian productores venta de cebada a precio justo con cerveceras 
Paulo Ba¶uelos Rosales, Secretario de Desarrollo Agroalimentario y Rural (SDAyR) de 
Guanajuato, dijo que el estado produce un promedio de 70 mil hect§reas de cebada y se¶al· 
que ya negociaron el precio de la cebada con las empresas cerveceras m§s importantes del 
pa²s para que el producto se pague a precio justo, ya que los productores agr²colas han hecho 
frente al elevado costo de la energ²a el®ctrica para el encendido de pozos y riego de sus tierras. 
https://www.inforural.com.mx/negocian-productores-venta-de-cebada-a-precio-justo-con-cerveceras/ 

 
Juventud impulsa al viverismo en Morelos 
Desde hace algunos a¶os el viverismo ha dejado de ser una actividad propia de las personas 
mayores y ahora son las generaciones m§s j·venes quienes gustan de tener plantas y grandes 
jardines en su hogar, lo cual ha generado que las ventas de los viveros incrementen de manera 
importante. Claudia Vega, encargada del §rea de comercializaci·n de la Concentradora 
Nacional de Plantas Ornamentales (Conaplor), explic· que si bien el viverismo se define como 
todas aquellas personas que laboran en la industria y comercializaci·n de plantas, tambien se 
puede calificar en este gremio a las personas que gustan de las plantas y que en sus hogares 
las tienen, las cuidan y las reproducen. 
https://www.inforural.com.mx/juventud-impulsa-al-viverismo-en-morelos/ 

 
Salvarán de deforestación por cultivo de agave a selvas bajas 
OAXACA DE JUĆREZ, Oaxaca. Un mill·n 156 mil 918 hect§reas de selvas bajas en Oaxaca 
est§ en riesgo de extinci·n con 60% de deforestaci·n, arriba del promedio nacional, debido 
entre otras causas, a la siembra de agave para la industria del mezcal y otros productos, como 
tequila e inulina. Por ello, el Fondo para el Medio Ambiente Mundial, Global Environmental 
Facility (GEF), aprob· el proyecto ñPromoviendo la sustentabilidad en la cadena de valor del 
agave-mezcal, a trav®s de la restauraci·n y manejo integrado de paisajes bioculturales en 
Oaxacaò. 
https://www.inforural.com.mx/salvaran-de-deforestacion-por-cultivo-de-agave-a-selvas-bajas/ 

 
El camote es una de las mejores opciones de cultivo en el norte de Veracruz 
Desafortunadamente en esta parte de la entidad existen grandes extensiones de tierra f®rtil 
que se mantienen ociosas. El cultivo de camote en la zona norte de Veracruz puede resultar 
una de las mejores opciones para los productores de esta parte de la entidad, al ser un 

https://www.inforural.com.mx/impulsara-desarrollo-rural-la-venta-de-mezcal-en-puebla/
https://www.inforural.com.mx/negocian-productores-venta-de-cebada-a-precio-justo-con-cerveceras/
https://www.inforural.com.mx/juventud-impulsa-al-viverismo-en-morelos/
https://www.inforural.com.mx/salvaran-de-deforestacion-por-cultivo-de-agave-a-selvas-bajas/
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tub®rculo que requiere menor costo de inversi·n para su producci·n, mejor ganancia en su 
venta y mayor rendimiento por hect§rea. 
https://www.inforural.com.mx/el-camote-es-una-de-las-mejores-opciones-de-cultivo-en-el-norte-de-
veracruz/ 

 
Senado avala proyecto para eliminar inamovilidad de magistrados agrarios 
Con 90 votos en favor y dos abstenciones, el Pleno del Senado de la Rep¼blica aprob· un 
proyecto que busca eliminar la inamovilidad de los magistrados agrarios y establecer un 
periodo m§ximo de 15 a¶os para que puedan permanecer en el cargo. Los magistrados 
agrarios podr§n ser designados para un periodo de seis a¶os y en caso de ser ratificados por 
la C§mara de Senadores o en su caso por la Comisi·n Permanente, s·lo ser²a por un periodo 
de nueve a¶os improrrogable, establece el documento. 
https://www.inforural.com.mx/senado-avala-proyecto-para-eliminar-inamovilidad-de-magistrados-
agrarios/ 

 
Agroasemex, privatización de facto 
Es probable que Breno Lorenzo Madero Salmer·n sea el ¼ltimo en darse cuenta que tiene los 
d²as contados la instituci·n que encabeza, Agroasemex, la que alguna vez fuera s·lida 
reaseguradora del Estado mexicano al soportar entidades federales en caso de desastres y 
cubrir el patrimonio cultural, al tiempo que cobijar agroproductores agobiados por cat§strofes 
clim§ticas; pero tal vez Madero Salmer·n ya se dio cuenta y acepta ser c·mplice de una 
soterrada privatizaci·n. 
https://www.inforural.com.mx/agroasemex-privatizacion-de-facto/ 

 
Por cambio de uso de suelo, se perdieron 2.5 millones de hectáreas de vegetación 
En el Informe 2020, de la Organizaci·n de las Naciones Unidas para la Alimentaci·n y la 
Agricultura (FAO) se se¶ala que la naci·n perdi· el equivalente a 127 mil 770 hect§reas de 
vegetaci·n, "una cifra muy alta" si se toma en cuenta que en el periodo de 2010 a 2015 se 
registr· una deforestaci·n promedio de 91 mil 600 hect§reas anuales, con esto queda muy 
lejos cumplir la meta de cero deforestaci·n para 2030. La Jornada, 30 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_03022022/03022022002562nc.pdf 
 
Las inversiones verdes, rumbo a 1 bdd en 2022  
La transici·n a una econom²a global neta cero requiere un gran cambio de capital en todos los 
sectores, destac· en un an§lisis, por lo que la inversi·n para proyectos de energ²a limpia, 
infraestructura resiliente, transporte verde, edificios y agricultura sostenible, debe acelerarse y 
multiplicarse hasta llegar al bill·n de d·lares cada a¶o a partir de este 2022. El Economista, 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_03022022/03022022001940nc.pdf 
 
 
 
 

https://www.inforural.com.mx/el-camote-es-una-de-las-mejores-opciones-de-cultivo-en-el-norte-de-veracruz/
https://www.inforural.com.mx/el-camote-es-una-de-las-mejores-opciones-de-cultivo-en-el-norte-de-veracruz/
https://www.inforural.com.mx/senado-avala-proyecto-para-eliminar-inamovilidad-de-magistrados-agrarios/
https://www.inforural.com.mx/senado-avala-proyecto-para-eliminar-inamovilidad-de-magistrados-agrarios/
https://www.inforural.com.mx/agroasemex-privatizacion-de-facto/
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_03022022/03022022002562nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_03022022/03022022001940nc.pdf
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Los retos para el municipio de Campeche 
El municipio de Campeche tiene una extensi·n territorial de tres mil 410.64 kil·metros 
cuadrados, que representa un seis por ciento del territorio estatal. Entre sus principales 
actividades productivas se encuentra la agropecuaria, misma que concentra 22 mil hect§reas 
de cultivos, as² como una superficie de uso ganadero de 58 mil 55 hect§reas, lo que significa 
17.02 por ciento de la extensi·n municipal. Alcaldes de México, 38 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_03022022/03022022004616nc.pdf 
 
Antropoceno / Yo defiendo al CIDE y al maíz nativo 
M®xico es centro de origen y diversificaci·n del ma²z, lo que significa que es de inter®s 
planetario mantener vivas las variedades nativas. La agroecolog²a mesoamericana, la milpa y 
la chinampa, son patrimonio de la humanidad. Lo entienden mejor el chef Enrique Olvera y sus 
clientes, que algunos investigadores de bata blanca. Eso no significa, obviamente, que 
debamos criminalizar la agroindustria de los monocultivos. El empresario Bosco de la Vega, 
que aspira a dirigir el Consejo Coordinador Empresarial, ha expresado que la prohibici·n del 
uso del glifosato est§ poniendo a los agroindustriales contra las cuerdas. La Razón de México, 7 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_03022022/03022022002702nc.pdf 
 
Artículo / CCE, ¿en los brazos de la 4T? 
Fueron los se¶ores del CMHN hoy Consejo Mexicano de Negocios quienes en 1976 crearon 
el Consejo Coordinador Empresarial (CCE), un aparato que integrar²a adem§s del propio CMN, 
a Concamin, Concanaco, la Asociaci·n de Banqueros de M®xico, la Asociaci·n Mexicana de 
Instituciones de Seguros, el Consejo Nacional Agropecuario y Coparmex. El Universal, 17 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_03022022/03022022003566nc.pdf 
 
Surge Lago, cuartel de cultura colectiva 
Enclavado en la Segunda Secci·n del Bosque de Chapultepec, con esa portentosa fachada y 
techumbre reflejadas en las aguas del Lago Mayor, un icono de la arquitectura capitalina 
resurge con el impulso de la cultura. Es un proyecto que nos ha sacado lo mejor de cada uno, 
literalmente, y que se trata de redescubrir este icono de los 60, y de resignificar el edificio a 
trav®s de un plan gastron·mico respaldado por CMR, restaurante de pesca sostenible, 
consciente, que busca llevar la granja a la mesa", expuso el director de OMR. Reforma, 15 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_03022022/03022022003119nc.pdf 
 
Jalisco invertirá este año 2 mil mdp para renovar 351 escuelas 
Hoy sabemos que arreglar las escuelas de Jalisco costar²an 36 mil millones de pesos sin hacer 
escuelas nuevas y eso habla del tama¶o del reto y por eso creo que tiene un significado todav²a 
m§s profundo el haber podido alcanzar este acuerdo", manifest· Alfaro. "De verdad, lo primero 
que tengo que hacer es agradecerles a bs organismos empresariales que participaron en este 
procesa Por supuesto la Coparmex, la Canaca CCIJ, Comece, el Consejo Agropecuario todos 
los que participaron porque son tambi®n las C§maras y organismos empresariales que, por 

https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_03022022/03022022004616nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_03022022/03022022002702nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_03022022/03022022003566nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_03022022/03022022003119nc.pdf
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ejemplo con la industria electr·nica tuvimos un di§logo muy cercano todas las industrias sobre 
el impacto que pod²a tener este ajuste en t®rminos de su competitividad. El Día, 5 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_03022022/03022022001322nc.pdf 
 
 

GANADERÍA 
 
Pugnan por borrar la tuberculosis del mapa ganadero 
AGUASCALIENTES. Productores de leche de la regi·n que integran los estados de 
Aguascalientes, Jalisco, San Luis Potos² y Zacatecas, buscar§n acreditar la zona como libre 
de tuberculosis, con lo cual despu®s de m§s de ocho a¶os podr²an abrir nuevos mercados de 
exportaci·n, principalmente a los Estados Unidos. El presidente de la Uni·n Ganadera 
Regional de Aguascalientes, Juan Pablo Franco, dijo que se avanza en la erradicaci·n de la 
mencionada enfermedad que afecta principalmente al ganado bovino, la cual merma la 
producci·n de leche. 
https://www.inforural.com.mx/pugnan-por-borrar-la-tuberculosis-del-mapa-ganadero/ 

 
Desde las Alturas / Arturo Albíter Mtz 
Miembros de la Uni·n Ganadera Regional Centro Norte no ven con buenos ojos la llegada de 
Mauricio Osorio al Desd®n de Ganader²a. Cuando era alcalde de Valle de Bravo siempre neg· 
apoyos al sector. Impulso, 2  
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_03022022/03022022003758nc.pdf 
 
Acciones y Reacciones 
SuKarne, empresa mexicana productora de c§rnicos, recibir§ este jueves el Premio Nacional 
de Exportaci·n (PNE) 2021, que otorga la Secretar²a de Econom²a a las compa¶²as mexicanas 
que logran hacer de M®xico un pa²s m§s competitivo en los mercados internacionales. La 
compa¶²a tiene el 66% del total de exportaciones de carne bovina nacional. Se trata del quinto 
proveedor de carne de res en Norteam®rica y el tercer engordador de ganado bovino en el 
mundo. Con sus m§s de 14,000 colaboradores, SuKarne es el principal productor y exportador 
de carne de res en M®xico. El Economista, 17 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_03022022/03022022002052nc.pdf 
 
Capitanes 
Con m§s de 14 mil colaboradores, SuKarne es el principal productor y exportador de carne de 
res en M®xico. Hasta el a¶o 2020, el 34 por ciento de los ingresos de la empresa proven²an de 
exportaciones y concentra 66 por ciento del total de exportaciones de carne bovina nacional. 
Otro dato relevante: es el quinto proveedor de carne de res en Norteam®rica y el tercer 
engordador de ganado bovino en el mundo. Desde hace m§s de 25 a¶os SuKarne comenz· a 
exportar sus productos. Reforma, 3 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_03022022/03022022002979nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_03022022/03022022001322nc.pdf
https://www.inforural.com.mx/pugnan-por-borrar-la-tuberculosis-del-mapa-ganadero/
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_03022022/03022022003758nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_03022022/03022022002052nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_03022022/03022022002979nc.pdf
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Cuenta corriente / De fondos a fondo 
Hoy la Secretar²a de Econom²a entrega el Premio Nacional de Exportaci·n a SuKarne. La 
compa¶²a tiene 66% del total de exportaciones de carne bovina nacional. Es el quinto 
proveedor de carne de res en Norteam®rica y el tercer engordador de ganado bovino en el 
mundo. Tiene 14 mil colaboradores y por lo mismo, SuKarne es el principal productor y 
exportador de carne de res en M®xico. Excélsior, 29 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_03022022/03022022003583nc.pdf 
 
Moneda al aire / El reto de los biométricos en la banca 
Hace m§s de 25 a¶os SuKarne comenz· a exportar sus productos y dado la cercan²a, el primer 
pa²s en el que comenz· a distribuir fue a Estados Unidos lo que permiti· abrir la puerta hacia 
el exterior y comenzar su expansi·n, hoy realiza ventas a Cuba, Canad§, Chile, Costa de Marfil, 
Egipto, Gab·n, Ghana, Liberia, Panam§, Rusia, Jap·n y China con lo cual ha logrado tener 
presencia en cuatro continentes, por lo que ya es el quinto proveedor de carne de res en 
Norteam®rica y el tercer engordador de ganado bovino en el mundo. El Financiero, 11 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_03022022/03022022003225nc.pdf 
 
 

PESCA | ACUACULTURA 
 
Modificaciones positivas a la ley de pesca y acuacultura 
La diputada Ivonne D²az Tejeda (PRI) present· una iniciativa para construir las condiciones 
id·neas, a fin de crear un funcionamiento ·ptimo que fortalezca las actividades comerciales 
pesqueras con el extranjero. En un comunicado, indic· que previo a su aprobaci·n por el Pleno 
de San L§zaro, advirti· que a¼n hay muchos retos por resolver en nuestro sistema pesquero, 
pues prevalece la pesca ilegal que debe ser erradicada. Record· que la propuesta del 
exdiputado federal priista Alfredo Villegas Arreola, promovida en la anterior Legislatura, busca 
generar que la Carta Nacional Pesquera se realice cada dos a¶os, propiciando que se agilice 
la informaci·n que sea necesaria para la toma de decisiones por parte de la autoridad 
pesquera. 
https://www.inforural.com.mx/modificaciones-positivas-a-la-ley-de-pesca-y-acuacultura/ 

 
Artículo / 2022: el Año de los océanos  
En los oc®anos est§ el 97% del agua de la tierra y son la fuente de ingresos y alimentos de 
una gran parte de la poblaci·n mundial. Por ello, diversos pa²ses est§n estableciendo medidas 
para detener la sobrepesca y la pesca ilegal, y transitar de un esquema de pesca industrial a 
pesca de peque¶a escala para el sustento diario. M®xico hay ya vulnerabilidades muy claras 
enlistadas, como por ejemplo, que la agricultura costera se ver§ afectada por la salinizaci·n, 
causada a su vez por el aumento del nivel del mar. El Sol de México, 15 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_03022022/03022022003251nc.pdf 
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Blackrock, líder en fondos de inversión, entre sus accionistas 
LAS CLAVES Sustentabilidad En marzo de 2020, Sac- Tun anunci· un proyecto de 
sustentabilidad de tres a¶os, que inclu²a lograr dos §reas protegidas en Puerto Morelos y 
Mahahual. Protecci·n Indic· que en zonas como la Laguna del Manat² implement· medidas 
con las que bajaron 60% infracciones en actos como la pesca furtiva. Milenio, 14 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_03022022/03022022002104nc.pdf 
 
 

ENFERMEDADES | PLAGAS 
 
Cianobacterias para el control de maleza 
El glifosato es el herbicida m§s usado en el mundo, utilizado en m§s de 150 cultivos. 
Desafortunadamente, el uso intensivo y repetido de este herbicida ha provocado la resistencia 
en 22 especies de ñmalezasò en 27 pa²ses. En este sentido, la Unidad de Biotecnolog²a 
Vegetal, a trav®s del Dr. Nutan Rout Prassad, someti· el proyecto ñEvaluaci·n de un herbicida 
a partir de cianobacterias (aleloqu²micos) como alternativa de control y manejo de arvensesò 
ante la convocatoria 2021-1 Desarrollo de innovaciones tecnol·gicas para una agricultura 
mexicana libre de agroinsumos t·xicos, del CONACYT, en la que result· aprobado. 
https://www.inforural.com.mx/cianobacterias-para-el-control-de-maleza/ 

 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
México y Japón se reunieron 
La subsecretar²a De la Mora manifest· el inter®s de M®xico para avanzar a¼n m§s en el 
fortalecimiento de la relaci·n bilateral, para generar oportunidades comerciales, de inversi·n e 
innovaci·n con Jap·n, "nuestro sexto socio comercial y cuarto inversionista a nivel mundial 
Adem§s, en la reuni·n se cont· con la participaci·n de representantes del sector privado de 
ambos pa²ses, entre ellos integrantes de la C§mara Japonesa de Comercio e Industria de 
M®xico, el Consejo Empresarial Mexicano de Comercio Exterior, Inversi·n y Tecnolog²a y el 
Consejo Nacional Agropecuario. Uno más uno, 9 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_03022022/03022022001374nc.pdf 
 
Reino Unido lanza PigProGram, proyecto para reducir el impacto de las emisiones de 
amoníaco del ganado 
Un consorcio de socios, entre ellos AHDB, Consejo de Desarrollo de Agricultura y Horticultura 
de Inglaterra, ha lanzado un nuevo proyecto para reducir el impacto ambiental de las emisiones 
de amon²aco del ganado.  

https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_03022022/03022022002104nc.pdf
https://www.inforural.com.mx/cianobacterias-para-el-control-de-maleza/
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PigProGram reunir§ los conocimientos de la agricultura e ingenier²a para mostrar una soluci·n 
novedosa, centrada en la granja, para la captaci·n de amon²aco verde a partir de los desechos 
porcinos. La producci·n de amon²aco verde y la conversi·n a hidr·geno de flujos residuales 
agr²colas genera productos valiosos que se utilizan para descarbonizar la energ²a y el 
transporte. 
https://www.inforural.com.mx/reino-unido-lanza-pigprogram-proyecto-para-reducir-el-impacto-de-las-
emisiones-de-amoniaco-del-ganado/ 

 
 

ABASTO | PRECIOS 
 
México cierra 2021 con gasto histórico en compra de granos básicos 
Las compras que M®xico hace al extranjero de granos b§sicos y oleaginosas cerraron 2021 en 
un m§ximo sin precedente, tanto el volumen como en valor, a consecuencia de una menor 
producci·n en el pa²s y del encarecimiento de varios de ellos, resultado de la mayor demanda 
y escasez mundial. Datos que recopil· el Grupo Consultor de Mercados Agr²colas (GCMA), 
con base en el cifras del Banco de M®xico y del Instituto Nacional de Estad²stica y Geograf²a, 
indican que en 2021 las importaciones de ma²z, frijol, arroz, trigo, entre otros productos b§sicos 
sumaron 15 mil millones de d·lares.  
https://www.inforural.com.mx/mexico-cierra-2021-con-gasto-historico-en-compra-de-granos-basicos/ 

 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Va Gobierno por litio; cuestionan proyecto 
El litio es como el petr·leo, advirti· ayer el Presidente Andr®s Manuel L·pez Obrador y anunci· 
la creaci·n de una empresa del Estado que explote el mineral. Expertos indicaron que por la 
alta inversi·n que implica la exploraci·n y explotaci·n del litio, dif²cilmente el Gobierno federal 
tendr²a la posibilidad de llevar adelante su proyecto. "Ya se decidi· que el litio va ser explotado 
para los mexicanos, adem§s adelant· que vamos a crear una empresa de M®xico, de la 
Naci·n, para el litio", anunci· ayer el Presidente. Reforma, P.p.-1 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_03022022/03022022002784nc.pdf 
 
Gobierno e IP acaparan parlamento de reforma eléctrica 
Tras la realizaci·n de 11 de los 19 foros programados en el parlamento abierto sobre la reforma 
el®ctrica, funcionarios y empresarios han copado el debate, a favor y en contra, en el que se 
ha relegado a cient²ficos, acad®micos y ambientalistas. Hasta ahora, 20 de los 28 ponentes 
que han defendido el proyecto del presidente Andr®s Manuel L·pez Obrador son funcionarios 
del sector energ²a del gobierno federal, en tanto que 22 de los 28 participantes que lo han 

https://www.inforural.com.mx/reino-unido-lanza-pigprogram-proyecto-para-reducir-el-impacto-de-las-emisiones-de-amoniaco-del-ganado/
https://www.inforural.com.mx/reino-unido-lanza-pigprogram-proyecto-para-reducir-el-impacto-de-las-emisiones-de-amoniaco-del-ganado/
https://www.inforural.com.mx/mexico-cierra-2021-con-gasto-historico-en-compra-de-granos-basicos/
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_03022022/03022022002784nc.pdf
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rechazado son empresarios, asesores de empresas del sector y "consejeros independientes". 
El Universal, P.p.-1 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_03022022/03022022003422nc.pdf 
 
Morena alista el dictamen sobre reforma eléctrica 
El 25 de febrero, las comisiones unidas de Energ²a, Puntos Constitucionales y Medio Ambiente 
de la C§mara de Diputados iniciar§n la ruta para dictaminar la iniciativa de reforma el®ctrica. 
Ignacio Mier, coordinador de la bancada de Morena, explic· que dicho proceso arrancar§ una 
vez concluido el parlamento abierto, el 22 o 24 de febrero, (junto con la oposici·n, se acord· 
extender estos foros una semana para dar voz a empresas beneficiadas por el modelo de 
autoabasto. El Excélsior, P.p.-1 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_03022022/03022022003299nc.pdf 
 
Récord en creación de empleo formal 
Destacan analistas que la cifra resulta sorpresiva, ante la debilidad econ·mica La creaci·n de 
empleos formales en M®xico, medida por los afiliados al IMSS registr· en enero la cifra m§s 
alta en su historia para un primer mes, al ubicarse en 142 mil 271 plazas. Es una cifra sin 
precedente, desde que hay registros disponibles, a partir de 1982. Con ello, el n¼mero de 
trabajadores se ubic· en 20 millones 762 mil; indicadores de la Presidencia de la Rep¼blica 
precisan que la generaci·n de empleos en enero de este a¶o fue 197 por ciento mayor al 
registrada en el mismo mes del a¶o pasado, cuando se generaron 47 mil 919 fuentes de 
trabajo. El Financiero, P.p.-1 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_03022022/03022022003177nc.pdf 
 
 

PARTIDOS POLÍTICOS | ORGANIZACIONES 
 
Diputados presentan iniciativas 
Incluir en programa a poblaciones ind²genas y afromexicanas Se present· la iniciativa que 
reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley de Desarrollo Rural Sustentable, a fin de 
integrar a las poblaciones ind²genas y afromexicanas en el Programa Especial Concurrente 
para el Desarrollo Rural Sustentable. Fue enviada a la Comisi·n de Desarrollo y Conservaci·n 
Rural, Agr²cola y Autosuficiencia Alimentaria. Uno má uno, 9 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_03022022/03022022001409nc.pdf 
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Amenaza de extinción se cierne sobre arrecifes de coral

▲ Los refugios térmicos están condenados a desaparecer en 
todo el mundo si la temperatura de los océanos aumenta 2 grados 
centígrados, aun si se logran los objetivos del Acuerdo de París, 
concluye una investigación de científi cos de la Universidad de Leeds 
en Reino Unido. Descubrieron que en la actualidad, alrededor de 84 

por ciento de esos bancos se encuentran protegidos por dinámicas 
locales, como el afl oramiento y las fuertes corrientes, pero serían 
incapaces de recuperarse de las cada vez más frecuentes olas de 
calor marinas mayores a la era preindustrial. Foto Ap
                                                                                                                                            / CIENCIAS

“Zerón sabe bien 
qué pasó con
los normalistas 
de Ayotzinapa”
● Demostrado, papel que 
jugó el jefe de investigación
de Peña: López Obrador

● El rol del Ejército sigue
atorando pesquisas: vocero 
de padres de los estudiantes

FABIOLA MARTÍNEZ, LAURA 
POY Y SERGIO OCAMPO / P 4

Va la FGR por los 
litigantes de casos 
de alto impacto, 
como el de Ancira
● En la lista, abogados de 
Juan Collado y del facturero 
Víctor Manuel Álvarez Puga

GUSTAVO CASTILLO / P 10

Permite la Corte 
al INE instalar 
menos casillas 
para la consulta
● Ninguna autoridad podrá 
fincar “responsabilidad 
penal” contra los consejeros 

● Tribunal da la razón al 
instituto en pugna sobre 
ajuste a su presupuesto 

● Muy confusa, pregunta 
sobre revocación, expone el 
Presidente; sugiere buscar
un traductor para no fallar

/ P 5 Y 6

Aprehenden en 
CDMX al titular 
de seguridad de 
Aguascalientes 
● A Porfirio Sánchez se le 
indaga por tortura y abuso 
de autoridad desde 2016

● Colaboró con García 
Luna en la PF; su trabajo 
es intachable, afirma la 
administración estatal

C. BAÑUELOS Y G. CASTILLO / P 24

Anuncia AMLO una 
empresa de la nación 
para explotar el litio

“No seremos zona de confl icto entre potencias por ese bien estratégico”

● Según estudios, 
el país cuenta con 
una de las mayores 
reservas del recurso

● Sobre concesión a 
fi rma china, advierte 
que ese mineral es 
de los mexicanos 

● Hasta ahora, 10 
compañías externas 
tienen permisos y 
proyectos en el ramo

● Prevé el Ejecutivo 
crecimiento anual 
de 5%; no es viable, 
señalan analistas 

FABIOLA MARTÍNEZ, LAURA POY, BRAULIO CARBAJAL Y CLARA ZEPEDA / P 3 Y 17



www.jornada.com.mx

JU
EV

ES
 3

 D
E 

FE
BR

ER
O 

DE
 2

02
2

DI
RE

CT
OR

A 
GE

N
ER

AL
: C

AR
M

EN
 L

IR
A 

SA
AD

E 
// 

DI
RE

CT
OR

 F
U

N
DA

DO
R:

 C
AR

LO
S 

PA
YÁ

N 
VE

LV
ER

Rayuela

Una de Monterroso:
y cuando el dinosaurio 

despertó de su largo 
letargo, el criminal 
bloqueo seguía ahí.

Se cumplen 60 años del 
bloqueo a Cuba; Obama 
lo consideró un fracaso

Penal de último momento da oxígeno al Tri rumbo a Qatar

▲ En un partido errático en el que Hirving Lozano se fue al hospital por 
una lesión en el hombro, la selección se impuso 1-0 a Panamá en el 
Azteca, mientras Canadá se mantiene como líder invicto del octagonal 

de la Concacaf, con 25 puntos, seguido por Estados Unidos y México (21), 
Panamá (17), Costa Rica (16), El Salvador (9), Jamaica (7) y Honduras (3). 
En la imagen, Raúl Jiménez y Aníbal Godoy. Foto Ap           / P 30 Y DEPORTES

OPINIÓN:  Ilán Semo 15  ●  Dawn Marie Paley 16  ●  Jorge Eduardo Navarrete 16  ●  Orlando Delgado Selley 18  ●  Ángel Guerra Cabrera 22  

COLUMNAS: Dinero/ Enrique Galván Ochoa 6  ● Astillero/ Julio Hernández López 8  ●  México SA/ Carlos Fernández-Vega 20  ●  Ciudad Perdida/ Miguel Ángel Velázquez 28              

● Vigente, orden 
ejecutiva fi rmada 
por Kennedy el 3
de febrero de 1962

● El embargo se 
basó en la premisa 
de que la mayoría 
apoyaba al régimen

● En ese entonces 
Eisenhower se dijo 
preocupado por la 
reacción de México

DAVID BROOKS, CORRESPONSAL / P 21

7 502228 390008

ROSA MIRIAM ELIZALDE  / P 15

Escribe sobre
el tema

BRAULIO CARBAJAL / P 19

Por primera vez, 
más de un billón a 
pensiones: SHCP
● Los recursos incluyen los 
sectores público y privado

El gasto subió 170% en 10 años

A. CRUZ Y S. HERNÁNDEZ / P 27

Por sus efectos,
Mi Beca debe ser 
constitucional
● Critica conservadurismo que se 
opone a generalizar el programa

Claudia Sheinbaum

JARED LAURELES / P 7

Gana contrato en 
Cosalá gremio de 
Gómez Urrutia
● Acaba votación para elegir 
sindicato en GM; hoy, resultado

Otra vez levantan huelga
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Jorge Zepeda Patterson
“Si no es misógino, se 

las arregla para pagar 
factura como tal” - P. 14

Jorge F. Hernández
“Ómicron blues y la 
gratitud al heroico 

personal médico” - P. 25

Maruan Soto Antaki
“El sectarismo es 

una expresión de la 
seudopolítica” - P. 31

Tan insensato es el pleito con el 
gobierno panameño que lo me-
jor es ofrecerle disculpas. PAG. 7

EL ASALTO A LA RAZÓN

Algo cañón deben 
habernos hecho

CARLOS MARÍN
cmarin@milenio.com

Opera sin concesión vigente la 
minera que pelea mil 500 mdd

Conflicto. La empresa Sac-Tun mantiene la extracción de material pétreo en la selva de Playa del Carmen; 
López Obrador ratifica creación de una dependencia para explotar litio y no meterse en líos entre potencias

RAFAEL MONTES Y AXEL SÁNCHEZ

 La empresa Sac-Tun, que 
explota una mina de materiales 
pétreos para la construcción en la 
selva de Playa del Carmen, man-
tiene sus operaciones de extrac-

ción y envío marítimo, pese a que 
la concesión federal para la ex-
portación ya no le fue renovada.
La firma estadunidense pidió ar-
bitraje del T-MEC y exige indem-
nización de 1,500 mdd. PAGS. 6 Y 7

Narcotráfico, el cargo
DEA ofrece 5 mdd por zar 
antidrogas de Evo Morales
ADYR CORRAL - PAG. 15

Prohíbe sanciones al INE
Corte avala que se organice 
la revocación con lo que hay
JOSÉ ANTONIO BELMONT - PAG. 12

Trampas contra el Ejército 
Con minas terrestres, como 
en Irak, ataca Cártel Jalisco
J. MARTÍNEZ Y V. H. MICHEL - PAG. 4

Intercambio de información
Llegan militares franceses y 
canadienses por caso Xcaret
RAFAEL MARTÍNEZ - PAG. 10

ISRAEL NAVARRO, CIUDAD JUÁREZ

 La gobernadora de Chi-
huahua, María Eugenia Campos; 
el alcalde de Ciudad Juárez, Cruz 
Pérez Cuéllar, y representantes 
de la Secretaría de la Defensa y de 
la Guardia Nacional desempolva-
ron el operativo conjunto, que en 
los primeros 15 días redujo 46 por 
ciento los homicidios en ese mu-
nicipio fronterizo. PAGS. 8 Y 9

PAN y Morena 
reducen 46% 
homicidios en 
Ciudad Juárez

Universidades ante un 
fantasma: innovación
Transformación en curso

Apenitas. Jiménez salva a Martino... por ahora
En otro partido para el olvido y gracias a un providencial tiro penal, el Tri venció 1-0 a Panamá y se afian-
zó en el tercer lugar del octagonal rumbo al Mundial de Qatar. ETZEL ESPINOSA/IMAGO7  PAGS. 28 Y 29
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Iniciativas,
en el limbo 

NACIONAL 

Exdiputadas 
federales piden que 
sean retomadas 
las iniciativas en 
materia de género 
que se encuentran 
‘congeladas’ en la 
Cámara de Diputados 
ante la violencia que 
viven las mujeres en 
México 

16

Apuesta
por nuevas
habilidades  

INDIGONOMICS 

Invertir en el 
desarrollo de 
capacidades tanto 
de los trabajadores 
como de los 
estudiantes para que 
se puedan adaptar a 
las necesidades del 
mercado laboral tras 
la crisis sanitaria es 
fundamental para 
la recuperación 
económica del país 

26
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El año dE
los autónomos

Con una iniciativa en 
puerta para absorber y 

desaparecer a varios órganos 
desconcentrados, recortes 

presupuestales y falta de 
nombramientos, se aviva 
la amenaza del Gobierno 

federal de eliminar a los 
órganos autónomos en aras 

de la austeridad, lo que de 
hacerse realidad, provocaría 

años de retraso en materia 
democrática

12































 

 

 



A VECES da la impresión de que los directivos de la Co
misión Federal de Electricidad no saben mucho de

economía, pero definitivamente no entienden nada de
derecho. Y es que en su cantaleta contra la generación
privada de energía, siguen insistiendo en conceptos
que naaada tienen que ver con la realidad.

POR EJEMPLO, en una aclaración enviada por el vo
cero de la CFE, Luis Bravo Navarro, se califica como
¡clientes desleales! a los usuarios del servicio eléctrico
que se encuentran bajo el esquema de autoabasteci
miento. La deslealtad, según el funcionario, se refiere
a que esas empresas, como los consabidos Oxxo, no
aceptan pagar la luz más cara de la CFE.

PERO AHÍ no acaba la cosa: la campaña para promover
la contrarreforma eléctrica parte de un falso supues
to. Según la CFE, el esquema de autoabastecimiento
es ilegal... y háganle como quieran. Sólo porque así lo
decidió Manuel Bartlett, se acusa públicamente a esos
usuarios de un delito que, ¡oh, delirio!, no existe.

NO SE PUEDE dar un debate serio y necesario sobre el
tema energético en México, cuando el gobierno pre
tende partir desde la mentira y busca imponerla como
una verdad indiscutible. Tienen muy fundido el foco
del diálogo.

SEMANA a semana, en la conferencia mañanera,
la sección "Quién es quién en las mentiras" se ha
convertido en la botana debido a su humorismo in

voluntario, con perlas como que "no es falso pero se
exagera". Sin embargo, ayer causó conmoción, pero no
por lo que se dijo en ella, sino por lo que no se dijo: ni
una sola palabra sobre la investigación sobre la lujosa
vida del hijo del presidente en Houston y el posible
conflicto de intereses con un proveedor de Pemex. Fue
de esas veces en las que el silencio resulta verdadera
mente escandaloso.

QUIÉN SABE qué cree el Presidente que hace el litio,
pero no suena mal eso de crear una paraestatal para
administrar la riqueza de ese mineral. Nomás es cosa
de que no se vuelva improductiva como Pemex, que
no se le quiera revivir artificialmente como a la CFE,
que no sea una quimera como Uranio Mexicano
(Uramex), que no condene al atraso a los mexicanos
como sucedía con la Telmex nacionalizada, que no
les crezcan las uñas a sus directivos como Segalmex,
que no sea un elefante blanco como el Banco del
Bienestar y, claro, que no se llene de corrupción como
cualquier otra empresa paraestatal. Nomás cuidando
esos detallitos, Andrés Manuel López Obrador tiene
garantizado el éxito con el litio.

Fecha: 03/02/2022

Página: 8

Area cm2: 217
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Templo Mayor /Fray Bartolomé

Fray Bartolomé

Costo: 46,438
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CIRCUITO
INTERIOR

EL TIEMPO todo lo cura

y quien puede suscribir
esta máxima es Eleazar
Rubio Aldarán.

EN 2020, cuando era
diputado de Morena,
causó polémica
con una iniciativa

que buscaba que la
difamación volviera

a ser un delito que
ameritara cárcel.

NOSÓLO la Oposición,
sino que hasta su
propia bancada y hasta
la Jefatura de Gobierno

reprobaron el asunto.
PERO tan le dieron

vuelta a esa página,
que hace unos días
fue nombrado nuevo
titular de la Junta de

Conciliación y Arbitraje
capitalina.
Y MÁS de uno
recomienda estar muy
atento de sus primeras
acciones, pues le notan
bastantes ganas de
terminar una que otra
relación laboral para
hacer espacio a su
gente.

PARA los aficionados
a los colmos sería de

agasajo que, de pronto,
en la Junta llovieran

demandas por despidos
injustificados... ¡de su
propio equipo!

EL SINDICATO del
Metro reiteró su

negativa a que el PCC,
conocido como el

cerebro del STC, opere
en el C5.

SEGÚN ESTO, no le
temen a la vigilancia
y al control, pero
que les preocupa
volver a concentrar la

operación de tantas
líneas en un solo lugar.
SIGUIENTE estación:

¡el debate!

Fecha: 03/02/2022

Página: 24

Area cm2: 79
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Circuito Interior / Redacción

Redacci·n

Costo: 16,906
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Argumento de envidia

El gobierno combate la apertura eléctrica
con envidia. ¿Por qué permitir que
a algunos les vaya bien cuando
a todos nos puede ir igual de mal?

"La envidia es el pesar
por el bien ajeno".

Santo Tomás de Aquino

El gobierno está combatiendo la
apertura eléctrica con un argu
mento basado en la envidia Co

mo la inversión privada ha permitido
que algunas empresas tengan acceso a
una electricidad más barata y de mejor
calidad, hay que cancelarla para que
todos tengamos electricidad mala y de
alto precio. ¿Por qué permitir que a al
gunos les vaya bien cuando a todos nos
puede ir igual de mal?

La información que ha utilizado el
gobierno para este argumento es falsa
o por lo menos equívoca En los grá
ficos que difundió el gobierno el año
pasado afirmaba que un Oxxo paga
ba 1.80 pesos por kilovatio, Walmart y
Bimbo 1.70 y un hogar mexicano 5.20.
Esta última sin embargo, es la tarifa
DAC, de alto consumo, que solo paga
un 0.5 por ciento de los usuarios re
sidenciales. La enorme mayoría paga
un precio subsidiado de 0.87 pesos por
kilovatio; para muchos, éste baja a 0.77
o incluso 0.64 en el verano.

Es verdad que el costo de genera
ción (no el precio) para los consumido
res domésticos es mayor. Las grandes
empresas han podido contratar electri
cidad barata y de calidad de producto
ras privadas que además obtienen una
utilidad. Los consumidores domésti
cos, en cambio, estamos obligados a

contratar con la Comisión Federal de
Electricidad, que tiene costos más altos,
peor calidad y genera pérdidas.

El Presidente y su equipo afirman
que la contrarreforma busca bajar los
precios de la electricidad, pero el ar
gumento no tiene lógica Los precios
no bajan por subir los costos; tampo
co por obligar a los consumidores a
comprar una electricidad más cara y
de peor calidad.

Parte del problema de la CFE es
que tenemos un costoso sistema de
subsidios a la electricidad. Que el 99.5
por ciento de los consumidores resi
denciales tengan tarifas subsidiadas es
una decisión política con consecuen
cias económicas desastrosas. Quizá si
la CFE cobrara tarifas realistas ten
dría recursos para hacer las inversio
nes enormes que requiere el sistema
eléctrico nacional. En este momento,
sin embargo, acumula pérdidas: 78,920
millones de pesos en 2020,14,780 mi
llones en los nueve primeros meses de
2021. La CFE no tiene ni siquiera el di
nero para invertir en la modernización
de la red de transmisión, que maneja
en régimen de monopolio. Que pueda
invertir en nuevas plantas de genera
ción de alta tecnología es un sueño
imposible de cumplir.

La única manera en que pode
mos bajar realmente los precios de la
electricidad, sin gastar enormes can
tidades en subsidios, es aumentar la
inversión. La CFE no tiene los recur
sos para hacerlo; pero, aunque los tu

viera, no sería bueno incrementar la
concentración ya excesiva del merca
do. Los precios son siempre mejores
para los consumidores cuando no hay
monopolios.

Si realmente el Presidente quisie
ra un país más próspero, con un mejor
nivel de vida, debería retirar su con
trarreforma y, por el contrario, pro
fundizar la tímida apertura del mer
cado de electricidad. Esto implicaría
permitir que las generadoras privadas
puedan vender electricidad no solo a
las grandes empresas sino también a
los consumidores domésticos. Habría
también que eliminar el monopolio
que la CFE tiene sobre la transmisión.

No hay, sin embargo, ninguna in
tención del gobierno de mejorar el
sistema eléctrico nacional. Prefiere
empeorarlo con un argumento de en
vidia En lugar de mejorar el servicio
para todos, hay que empeorar el de
quienes lo tienen mejor.

• CONFUSOS
Ante la escalada de violencia contra
los periodistas en México, el relator
de libertad de expresión de la Comi
sión Interamericana de Derechos Hu
manos, Pedro Vaca Víllarreal, pidió la
suspensión de "Quién es quién en las
mentiras" de las mañaneras: "Envía
mensajes confusos sobre la intención
gubernamental de garantizar la liber
tad de prensa"; es un "espacio total
mente extraño a los estándares de
mocráticos de libertad de expresión".
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EL LECTOR
ESCRIBE

Sin futuro
Al tener un Poder Legislativo
que depende del Ejecutivo, la
única esperanza era el Poder
Judicial. Pero hasta para
dar certeza a una pregunta
muestra que busca la
aprobación del Presidente.

La Suprema Corte de
Justicia de la Nación debería

ser quien nos proteja, pero
con sus decisiones no

tenemos futuro en el país.

Luis López
Alvaro Obregón,

Ciudad de México
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Por fin, después de un largo
tira y afloja, Argentina lle
gó a un acuerdo preliminar
con el Fondo Monetario In
ternacional (FMI) el pres
tamista de última instancia
para los países deudores
para evitar caer en una ce
sación de pagos por décima
vez en su historia

Pero el pacto es un par
che, que no logrará empe
zar a curar los problemas de
fondo de la nación.

El acuerdo preliminar
del 28 de enero exige medi
das económicas a corto pla
zo, de las cuales las más do
lorosas recién entrarán en
vigor en 2024, después de
que asuma el próximo Go
bierno. O sea, patearon el
problema para más adelante.

Mientras tanto, Argen

tina ha hecho vagas prome
sas de que reducirá el gasto
público, recortará algunos
subsidios a la energía y to
mará medidas contra la eva
sión fiscal.

Pero el acuerdo no in
cluye medidas para corregir
los problemas estructurales
que han hecho que Argen
tina sea un país en declive
desde hace varias décadas.

El pacto no incluye me
didas para que la nación
empiece a desmontar las le
yes antiempresariales y los
controles cambiarios que
ahuyentan las inversiones,

ni que flexibilice sus ridicu
las leyes laborales que impi
den que las empresas con
traten a más gente, ni que
se haga una muy necesaria
apertura comercial.

Alejandro Werner, quien
hasta el año pasado fue el
director del FMI para Amé
rica Latina, me dijo que el
nuevo acuerdo preliminar
del FMI con Argentina es
"débil".

"Los anuncios que se
han hecho hasta el momen
to muestran un programa
muy flaco", me dijo Werner.

"Desde un punto de vis
ta estructural, no tiene un
paquete de medidas que
uno piense que puedan ele
var la competitividad de
Argentina y abrir el camino
para un crecimiento soste
nible".

El acuerdo preliminar,
que de hecho es un memo
rando de entendimiento
que aún debe ser aproba
do por las máximas autori
dades del FMI, en esencia
permite que Argentina y el
FMI eviten una crisis inmi
nente.

Argentina tenía que pa
gar 700 millones de dóla
res de su deuda de 44 mil
500 millones al FMI el 18
de enero.

Ambas partes firmaron
el pacto preliminar para sal
var la cara

El Presidente Alberto

Fernández quería evitar un
default que hubiera hun
dido aún más al país, y al
mismo tiempo quería evitar
acordar medidas de austeri
dad que lo dejarían mal pa
rado con su base peronista

Y el FMI tenía que sal
var la cara evitando un in
cumplimiento del pago por
parte de su mayor deudor,
lo que hubiera hecho un
agujero enorme en sus li
bros contables.

"El FMI enfrentaba la
disyuntiva de apoyar un
programa en el que no cree
plenamente, o insistir en un
programa que Argentina
nunca implementaría", me
dijo Werner.

"Decidió apoyar el mejor
programa posible que este
Gobierno está dispuesto a
firmar".

Como dijo correctamen
te el diario The Washing
ton Post el lunes 31 de enero,
"Argentina es un país adicto
a la deuda, y el FMI es su
distribuidor de drogas".

Agregó que "si Argenti
na es una víctima, lo es por
heridas autoinfligidas".

Efectivamente, Argen
tina fue una vez uno de los
países más ricos del mun
do, pero ha estado gastando
más de lo que gana y yen
do cuesta abajo desde que el
difunto Presidente Juan Do
mingo Perón llegó al poder
en 1946.

Cuando los precios
mundiales de las materias
primas suben y las exporta
ciones de granos de Argen
tina se disparan, la nación se
engaña a sí misma creyendo
que los buenos tiempos du
rarán para siempre.

Y cuando los precios
mundiales de las materias
primas caen, Argentina to
ma enormes préstamos del
FMI, al que después culpa
de los males del país.

Los peronistas dicen
que los préstamos del Fon
do causan los problemas
económicos de Argentina
En realidad, es al revés: los
préstamos son el resultado
de los problemas económi
cos de Argentina

Mientras tanto, el país
sigue dependiendo de los
precios de las materias pri
mas, en lugar de utilizar su
talento humano para crear
nuevas industrias basadas
en el conocimiento que son
mucho más lucrativas en el
mundo actual.

El nuevo acuerdo de
Argentina y el FMI es una
buena noticia, en el sentido
de que evitará un default in
mediato, una hiperinflación
y un aumento mucho mayor
. de la pobreza

Pero, ¿ayudará a Argen
tina a empezar a hacer las
reformas estructurales que
necesita para atraer inverso
res, crecer y reducir la po
breza? Definitivamente no.
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Me gustan mucho las palabras.

¡Son tantas en el diccionario y tan pocas
para decir tus sentimientos!

En el principio era el Verbo. Pero de nada
habría servido si no hubieran llegado
después el sustantivo, el adjetivo, el
artículo, el adverbio, el pronombre,
la preposición, la conjunción y la
interjección. Gran invento, dijo uno, fue
la rueda. Sin embargo, habría sido inútil,
añadió, si no se hubieran inventado luego
las otras tres.

La palabra especialmente la palabra
escrita es lo que distingue al hombre
del resto de los animales. Nos alegramos
cuando nuestro hijo aprende a hablar.
Más deberíamos alegrarnos cuando
aprende a escribir. Entonces es cuando
verdaderamente nace a eso que se llama
humanidad.

A las palabras se las lleva el viento, dice
un dicho. A las habladas quizá. Son eso:
habladas. Las escritas quedan grabadas
para siempre. Aunque en silencio, tarde o
temprano vuelven a sonar.

Mil veces te he dicho, amor: "Te quiero".

Pero esas palabras, dichas, están hechas
de aire.

Ahora las escribo aquí: "Te quiero".

Quedarán en esta página.

Ojalá también queden en tu corazón.

iHasta mañana!...
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Era gedo, gordísimo; era pana
dero/ priista Se llamaba Per
fectcDelgada Decía de sí mis

mo: "Soy un contradicción viviente: ni
soy perfectini soy delgado, y aunque
pertenezcol PRI vivo del pan". Ama
ble persone de mi ciudad, la orato
ria políticaira su fuerte. Poseía voz
de trueno, mplios ademanes y tres
o cuatro soorosas frases sacadas del
libro Los Tañes de la Oratoria. Allá
a mediadodel pasado siglo el Parti
do vale deir el gobernador desig
nó su candiato a la Alcaldía de Salti
llo. Tanta fi; la alegría del designado
que agarró na pea de ordago. Poseído
por los espítus del vino, que así pue
den ser bueos como malos, ordenó a
la banda denúsica municipal, que en
esos mometos daba la serenata de los
jueves en lavaza de Armas, que lo si
guiera, y a ls acordes de una marcial
marcha entí con sus partidarios y los
músicos en l elegantísimo Casino de
Saltillo, santa sanctórum de las dos
docenas deicos que entonces había
en mi ciudd. Dichos señores consi
deraban su ecinto más sagrado que
el de la Catdral, y fueron ipsofacto a
darle la quej al rey, vale decir al gober
nador. Tamlén ipsofacto éste le retiró
la candidato al profanador de aquel
santuario dda alta sociedad. En esos

momentos había un mitin en un barrio,
y don Perfecto elogiaba los méritos del
candidato. Dijo de él, entre otras cosas,
que muy pocas veces había sido acu
sado de robar. De pronto el delegado
del Partido le pasó urgentemente una
tarjeta el candidato ya no era Fulano:
ahora era Zutano. Impertérrito, don
Perfecto dijo a la concurrencia: "¿Ya
ven ustedes lo bueno que es este can
didato? ¡Pos tenemos otro mejor!"... El
presidente López ha creado en forma
totalmente innecesaria una tensión
entre México y Panamá. Contrariando
todas las formas de la diplomacia pro
puso a Pedro Salmerón como embaja
dor en esa República hermana, y cuan
do la canciller de esa nación, en forma
cortés, pero enérgica, rechazó esa de
signación AMLO tuvo que patrasear
se así se dice en Tabasco para no de
cir que reculó, cacofónica palabra, y
con su estilo pugnaz y retador dijo a
los panameños, contrariamente a lo
que don Perfecto dijo: "¿Ya ven lo ma
la que era nuestra primera propuesta?
¡Pos tenemos otra peor!". Entiéndase
me bien. No estoy diciendo mal de Je
susa Rodríguez. La actriz ha demostra
do coherencia en su activismo en favor
de causas quizá controversiales, pero
en las cuales ella cree firmemente, y
las ha defendido a su manera, siempre

con congruencia e integridad. Lo que
quiero decir es que si Salmerón es un
personaje polémico esa activista lo es
aún más. Su designación parece obe
decer al despecho y coraje de AMLO
ante la evidente derrota que le infligió
la digna y eficaz canciller panameña, a
quien también ofendió al llamarla in
quisidora Pese a todas las aristas visi
bles en la propuesta de Jesusa, ya no
se vería bien que Panamá la rechazara
Tendrá que aceptarla, por más que la
señora carece absolutamente de expe
riencia diplomática, y de eso no tiene
nada, al igual que su jefe. Por lo que a
nosotros hace, nos queda sólo esperar
que la señora se porte bien y no lleve a
Panamá las estridencias que acá la han
caracterizado. Recuerde que no va en
representación de un partido, una fac
ción o un régimen: va representando
a México. Y México somos todos los
mexicanos, que deseamos que nues
tros representantes en el extranjero ac
túen con sindéresis. Consultaré qué es
eso de "sindéresis" y luego daré un pa
so de costado, como Salmerón, quien
al parecer quedará archivado ahora en
un archivo. Seguirá, eso sí, en el presu
puesto. Con tal protectora no hay na
da qué temer... "Sindéresis: Discreción,
capacidad natural para juzgar recta
mente"... FIN.
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Tras criticas. SEP elimina
documentos de los nuevos
libros de texto
::::: La Secretaría de Educación Pública (SEP)
no es, por mucho, la campeona de la transpa
rencia La dependencia que encabeza la pro

fesora Delfina Gómez eli
minó los documentos en los
que se daba una pincelada
de lo que serán los nuevos
libros de texto gratuitos pa
ra educación básica. Para
acceder a ellos, se debía es
canear un código QR, pero
después de la nota que apa
reció en la portada de este
diario, en la que se da cuen
ta de la preocupación de la

SEP por eliminar de los textos "palabras neo
liberales" y de que se generaron varias críticas
a la dependencia, los documentos fueron eli
minados o cambiados de sitio. ¿No que la vi
da pública debe ser cada vez más pública?

El general viata en moto
::::: Ayer causó revuelo la imagen del general
Luis Cresendo Sandoval, secretario de la De
fensa Nacional (Sedeña), en la que se le ve lle
gar a toda velocidad en una motocicleta a Pala
cio Nacional para reunirse con el presidente
Andrés Manuel López Obrador y con el ga
binete de salud. Sin embargo, nos hacen ver
que esta forma de llegar del general al recinto
histórico es algo más o menos común Nos des
tallan, por ejemplo, que el jueves 20 de enero, a
las 1630 horas, el general Sandoval llegó a bor
do de la motocicleta BMW. Y para evitar cual
quier sorpresa, el alto mando de la Defensa
viaja escoltado por otras motocicletas con el
personal que se hace cargo de su seguridad,
además de que el militar que conduce la moto
cicleta en la que el secretario viaja está armado.
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No se dio el round
BartlettSalazar

Nos platican que de última hora, Manuel
Bartlett, titular de la CFE), canceló su partici
pación en el foro 10 del parlamento abierto so
bre la reforma eléctrica. Apenas dos semanas
atrás, Bartlett confrontó al presidente de Con
camin, José Abugaber, llamó mentirosos a
los opositores de la iniciativa presidencial, y
sostuvo que la reforma de 2013 fue un plan
perverso para acabar sistemáticamente con la
industria eléctrica. Para este miércoles se tenía
previsto otro round de don Manuel, ahora
contra el titular del .Consejo Coordinador Em
presarial, Caitos Salazar, quien ha asegurado
que la reforma eléctrica que impulsa Morena
significará un grave retroceso para México, sin
embargo, de última hora se informó que llega
ría un representante de la CFE y no el señor
Bartlett. Nos dicen que se optó por evitar un
encontronazo. Que devuelvan las entradas.

Critica de una morenlsta a la 4T
Quien al parecer se encamina a dejar el

partido Morena, y obviamente la bancada, es
la senadora Cecilia Sánchez, quien fue aspi
rante a secretaria general del Sindicato de
Trabajadores Petroleros. Doña Cecilia calificó
como un fraude la elección en la que ganó
Ricardo Aldana. Incluso felicitó a Carlos
Romero Deschaníps por negociar el cargo
con la actual Presidencia de la República de
la autollamada Cuarta Transformación. Nos
dicen que lo dicho por la senadora no ha sido
muy bien recibido en Palacio Nacional y que
ese tipo de críticas se hacen cuando alguien
está en la ruta de salida del partido.
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Al rescate de la extitular de
Cultura en CDMX
::::: Nos platican que la extitular de Cultura,
Vanessa Bohórquez, que antes de llegar a •
ese cargo estuvo al frente de dicha área pero

dentro del Sistema de
Transporte Colectivo (STC)
Metro, seguirá colaborando
con el Gobierno de Ta Ciu
dad de México. De hecho, la
propia jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum
Pardo, indicó que ella se
dedicará a temas relaciona

dos con el muralismo, pues
hay un proyecto junto con
la Secretaría de Educación

Pública para crear un museo de Muralismo
Mexicano en la materia. Doña Claudia afirmó
que la considera parte del equipo, pero al fi
nal, doña Vanessa tomará la decisión. Esto se
da en medio de versiones de que había mo
lestias por la gestión de la hoy exsecretaria.

Ven mano negra en
movilizaciones en Xoco
::::: Nos comentan que desde hace años un
personaje identificado como René Rivas ha
estado detrás de movilizaciones en el Pueblo
de Xoco, en la alcaldía Benito Juárez, con el
objetivo de incidir en el lucrativo negocio in
mobiliario de esa demarcación. Los más afec
tados, nos dicen, son los vecinos de esa colo
nia, que por primera vez en mucho tiempo
ven realizarse obras en su comunidad. Nos
afirman que don René estuvo involucrado en
el uso de recursos para la reconstrucción del
sismo del 19S y ahora, comentan en la de
marcación, intenta hacer política con las más
recientes adecuaciones urbanas para, nos se
ñalan, influir también en la muy lejana próxi
ma elección para la alcaldía.

Van por Atlas de Género
en Edomex
::::: La secretaria de la Mujer mexiquense, Isa
bel Sánchez Holguín, prepara la activación
del Atlas de Género, un documento que será

una herramienta de gobier
no abierto, que permitirá a
los diferentes sectores de la
población tener datos de
pobreza, niveles salariales,
salud, violencia y violencia
política de género, entre
otros, desagregado por
hombres y mujeres de los
125 municipios. Todo<ello,

Sánchez nos afirman, para imple
mentar políticas públicas de

género para las más de 9 millones de mujeres
que habitan en el Estado de México. Doña
Isabel fue nombrada como la responsable pa
ra trabajar en el tema de la prevención de la
violencia de género y, es algo que, nos dicen,
se toma en serio.
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Sube tono de confrontación
entre panistas y morenistas
::::: Desde Sonora nos platican que los dimes
y diretes están a la orden del día entre panis
tas y rnorenistas. Nos relatan que el dirigente

estatal del PAN Gildardo
Real Ramírez acusó al go
bierno federal y al presiden
te Andrés Manuel López
Obrador de incongruente y
corrupto, luego de que se
exhibió la casa de su hijo
José Ramón López Beltrán
en Houston, Texas, a lo que
los morenistas le reviraron a

Ramírez don Gildarlo que "calladito
se ve más bonito", pues le

recordaron que el pasado fin de semana el
exgobernador panista Guillermo Padrés Elias
estuvo en primera fila en el Consejo Político
Estatal y de filón le indicaron que la Fiscalía,
General de la República (FGR) aún tiene pen
dientes con don Guillermo dos procesos pe
nales y está en libertad bajo fianza. ¡Auch!

Temen que ley sea contagiosa
::::: Donde pusieron a temblar a más de un
empresario, nos cuentan, es en Baja Califor
nia, luego de que el Congreso estatal avalara

la reforma, propuesta por el
diputado Román Cota
Muñoz (PRI), a la ley de
Edificaciones. Nos explican
que dicha modificación
obligará a los propietarios
de estacionamientos de co
bro del estado a cubrir cual
quier daño que puedan te
ner los vehículos de los

Muñoz usuarios desde un choque
cito hasta un robo de auto

a través de un seguro y, en caso de incumpli
miento, serán clausurados. Sin embargo, aun
que tienen un plazo de 180 días para arreglar
los trámites del seguro, más de un propietario
de estacionamiento en el país reza porque no
se ponga de moda esta medida. Como dicen:
"cuando veas las barbas de tu vecino cortar,
pon las tuyas a remojar".
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El mercado de la discordia
::::: Quien no ve la suya en Chiapas, nos co
mentan, es el alcalde de San Cristóbal de las
Casas, Mariano Díaz Ochoa (PVEM), pues la

remodelación del mercado
José Castillo Tielemans, uno
de los más importantes de
la localidad, se está volvien
do "una bola de nieve" para
su administración. Nos rela
tan que don Mariano inten
tó dialogar con los locata
rios para exponerles el plan
de modernización, pero en
cambio fue obligado a emOchoa

pujones a firmar un docu
mento donde se comprometía a no realizar
las obras, lo que fue criticado por más de uno,
quienes consideraron falta de autoridad, pues
nos dicen que en ese lugar quienes mandan
son los grupos dedicados a la venta de pirate
ría, aunque don Mariano no se dará por ven
cido. ¿Quién ganará?

Peor que en divorcio
::::: Nos comparten que en el Congreso de
Morelos más de uno se quedó con la quijada
en el suelo luego de que en la inauguración
del segundo periodo ordinario de sesiones el
único orador fue el presidente de la Mesa Di
rectiva, Francisco Sánchez Zavala (PAN). Nos
detallan que, desde un día antes, don Francis
co, dio la orden de que solamente él podía ha
blar en tribuna para evitar más diferencias y
confrontaciones, y, aunque hizo un llamado a
superar los conflictos y "trabajar por el pueblo
de Morelos", salió una nueva diferencia, pues
los legisladores de Morena, RSP, PT y PES lo
acusaron de ley mordaza y lo de la unidad
quedará en buenas intenciones. ¿Qué tal?
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Abuso sexual organizado.
Responsable: el Estado
Mexicano
De las diversas denuncias

de abuso sexual en
preescolares y primarias

públicas y privadas ninguna sen
tencia había concluido con seña
lizaciones tan precisas y en órde
nes tan claras como las que fue
ron recientemente dictadas por el
Segundo Tribunal Unitario en
Materia Penal del Primer Circuito
y por el Tribunal Unitario de En
juiciamiento del Centro de Justi
cia Penal Federal en la CDMX con
sede en el Reclusorio Sur.

Resulta una sentencia histórica,
no sólo por el compromisode la jus
ticia en materia de reparación del
daño de los y las niñas que fueron
abusados sexualmente con com

plicidad de maestros y personal es
colar, sino porque señala al Estado
Mexicano como obligado solidaria
La justicia federal ha ordenado a la
Secretaría de Educación Pública
(SEP) tomar acciones para garan
tizar que los delitos de abuso sexual
organizado en preescolares públi
cos no vuelvan a suceder.

Estasentenciaes resultado deun
trabajodeütigioestratégico tan pro
fesional como integral, Meneado
por la Oficina de la Defensoría de
los Derechos de la Infancia ODI,
además de que será referente en
materia de justicia penal porque el
juez fue capaz de identificar el delito
como un patrón que se replica en
diferentes escuelas y que requiere

que la organización criminal cuen
te con un blindaje institucional pa
ra funcionar. En el juicio participa
ron más de 150 testigos, se condena
además al maestro que fue acusado
por 17 niños y niñas, a una senten
cia de 494 años de prisióa
La ODI explica que el abuso se

xual organizado se refiere a agre
siones ejercidas por múltiples
adultos en contra de numerosas

víctimas, el tipo de violencia es ex
trema e inusual y los delitos se co
metenatravés déla capturade ins
tituciones. Para Margarita Gries
bach, integrante de la ODI: "esta
sentencia significa el reconoci
miento de que fue el Estado y eso
es una diferencia como entre la
noche y el día, ya que no solo es
responsabilizar a los pederastas
como criminales, que lo son sino
que se señala lo horrible de la na
turaleza de los delitos, pero sobre
todo se advierte que se cometen a
travésdelacapturayutilizaciónde
instituciones públicas. Por ello es
obligación del Estado garantizar la
integridad de niñas y niños. Esto
no es un delito que sucede como
en cualquier parte, sino que se rea
liza porque se apoderan de espa
cios institucionales para operar".
Entre las obligaciones que el

juzgado le aplica a diferentes ins
tituciones del Estado, bien vale re
saltar aquellas que no sólo bene
ficiarán a las víctimas directas, sino
que, si son bien ejecutadas por el
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gobierno federal y el gobierno de la
CDMX, pueden ser el inicio de una
serie de políticas públicas para in
hibir laoperación de criminalesor
ganizados dedicados al abuso se
xual infantil que han ocupado es
pacios estratégicos en las escuelas:
1) La SEP debe hacer un recono
cimiento público de su actividad
irregular; 2) Fevimtra debe inves
tigaratodoslos administrativos re
lacionados con la escuela en los ci
clos escolares 1718 y 1819.3) SEP
debe instaurar un programa de ca
pacitación permanente a su perso

nal, sobre abuso sexual infantil; 4)
Que la SEP, la CEAV y la FGR ins
tauren políticas para su personal
de salud, en contacto con víctimas
de violencia sexual; 5) La CEAV, ba
jo la coordinación de la ODI, debe
desarrollar materiales sobre pre
vención y acceso a la justicia, con

la participación de padres de fami
lia para que sean colocados en la
página de la SEP. La sentencia in
tegra también órdenes específicas
para la reparación del daño a las
víctimas y sus familias.
Delfina Gómez tiene una enor

me oportunidad para demostrar
que realmente su administración
no será negligente como las ante
riores, ante la operación organizada
de pederastas en escuelas públicas
y privadas. Porque además hay ca
sos similares de abuso sexual en es
ta administración Esta sentencia la
obliga a actuar con una ruta clara,
que tendría que ser sólo un punto
de partida para quien comprende
que el abuso sexual organizado no
puede operar en las escuelas como
lo hace sin que las instituciones del
Estado lo permitan. •

Delfina Gómez tiene una enorme oportunidad par
demostrar que su administración no será negligente.
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El pollito del presidente
"Era como un gallo que creía
que el sol había salido para

oírle cantar"

George Eliot

Seguro que ayer López Obra
dor no pensó en el dolor de
despedir a un ser amado

víctima de la negligencia que ha
provocado su gallo, como él le lla
ma, Hugo LópezGatelL en el ma
nejo de la pandemia de Covid 19.
El presidente no fue empáti

co, ha tenido una dura semana y
se le nota la frustración en el

semblante, en su mirada perdida
entre el enjambre de sus pensa
mientos estancados, como la
economía del país, desconecta
da de la realidad, como su aero
puerto aldeano, bañada de fan
tasías, como el tren de vida mi
llonario de su hijo en Texas. El
presidente está muy enojado,
anda mal y de malas, otra vez.
De pronto, el complejo sale a

luz en cadena nacional y, como
siempre, la ilusión, o el alucín, le
arranca terrenos a la realidad.
El salón Tesorería de Palacio

Nacional desaparece de su men

te y el presidente ya no está ahí,
en su cabeza se imagina una ce
remonia transmitida a todo el
globo, como si fuese un concier
to intercontinental de MTV,
donde los representantes de to
do el planeta le rinden pleitesía
y lo premian con un reconoci
miento mundial por su manejo
de la pandemia, sí, López Obra

dor y su 4T y su gallito se bañan
de aplausos que vienen igual de
poderosos presidentes como de
las personas más ricas del plane
ta, los vivas inundan el Zócalo y
parece que hacen temblar hasta
Siberia, todos lo aman, todos lo
admiran, todos se le cuadran y
todos siguen su ejemplo.
Pero la fantasía termina pron

to, la mente del presidente debe
volver a su mañanera, escuchar
alguna otra pregunta y volver a
soñar consigo mismo en un pa
pel de estadista o, más bien, de
semidiós que lo transforma todo
acorde a sus deseos.
Si López Obrador fuese me

nos fantasioso hace mucho que
habría despedido a LópezGatell
ante el desastre humano, que
hoy cobra, de manera extraofi

cial, más de 650 mil muertos por
Covid 19, si actuara alejado de
complejos hubiera podido salvar
miles de vidas y tendría el reco
nocimiento de sus adversarios
por haber sabido dar un giro de
timón en el momento preciso.
Pero al presidente le ganó,

también ahí, la viscera y ha em
badurnado gran parte de su ca
pital político en el berrinche de
mantener a un impresentable
como LópezGatell, se ha traga
do el ridículo internacional y ha
condenado su legado en la his
toria al de un incapaz que se ma
reó en el espejo de narciso antes
que mover un dedo por el pueblo
al que tanto dijo amar.
Seguramente, en unos años

más, López Obrador se quedará
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esperando el reconocimiento
mundial por su masacre, ahí es
tará, en su rancho, solitario, con
su mirada perdida en fantasías y,

también, con su Doctor Muerte.
Y a los deudos... [ojalá que les

llegue justicia!
DE COLOFÓN. Quintana

Roo es clave para el desarrollo
nacional, particularmente Tu
lum está en vías de convertirse
en uno de los detonadores eco
nómicos más importantes. Em
pero, hayuna seria división entre

los hoteleros de la zona.
Miembros de la Asociación de

Hoteleros de Tulum (AHT), que
piden anonimato a esta colum
na por temor a represalias, acu
san a su presidente, David Ortiz
Mena, de bloquear negociacio
nes con las autoridades locales
por caprichos personales y, ade
más, apoderarse de la AHT ex
cluyendo adversarios con argu
cias legales.
¡No maten a la gallina de los

huevos de oro! •
@Ui¡sCardenasMX

Se quedará esperando el reconocimiento mundial po
su masacre. Ahí estará, en su rancho, con su mirad
erdida en fantasías y también con su Doctor Muerte.s
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Misión
cumplida... al
0.06% de lo
prometido
En la famosa película "La

Ley de Herodes", el ridicu
lizado protagonista, el

presidente Varguitas, convocaba
a actos de gobierno para inaugu
rar una y otra vez la misma obra.
¡ Gomo Varguitas, el presidente Ló
i pez Obrador lleva todoel sexenio
anunciando lo mismo y nomás
no sucede: que ya habrá miles de
puntos de acceso gratuito a inter
net en el país para que todos los
mexicanos tengan conectividad.
De vez en vez, en la mañanera,

en videos, en boletines» anun
cian que ya viene el mentado in
ternet gratuito. De qué tamaño
será el ridículo que el 9 de di
ciembre de 2020, el presidente
prometió que para el 2021 habría
120,000 comunidades conecta
das (cada comunidad es un pun
to de acceso). Aceptan que en
realidad llevan como mil, y eso
que han inflado los números
porque cuentan hasta hospitales
públicos y oficinas de gobierno
como puntos de internet gratis.
De qué tamaño será el fracaso
que este 19 de enero de 2022, el
vocero presidencial, Jesús Ra
mírez, presumió en un tuit que la
Sedatu, en coordinación con la
CFE "estableció 70 puntos de ac
ceso gratuito a internet". Leyó
usted bien: prometieron llegar a
120,000 puntos de acceso y tie

nen el descaro de presumir que
inauguraron... 70. ¡Solamente
70! Un avance del 0.06%.

Cuando llegó al poder, López
Obrador prometió alcanzar la co
bertura universal de internet para
el año 2021 con su programa In
ternet para Todos. No lo logró.
Pospuso la meta para el 2023:123
mil localidades conectadas bene
ficiando a 30 millones de perso
nas. ¡Es el mismo programa de co
bertura que había anunciado des
de el 1 de octubre de 2019!
No es la única en la que la 4T

aplica el "método Varguitas". Ca
da tres o cuatro meses, anuncian
que ya están construyéndose
3,000 "centros integradores" que
hacen de todo: son sucursales del
Banco del Bienestar, dan internet

gratis, hacen trámites, reparten
programas sociales. El 26 de mayo
de 2020, el gobierno decía que ya
existían 3 mil centros integrado
res conectados. No es cierto. Exis
ten máximo 400.
La nueva son las sucursales del

Banco del Bienestar. El 10 de sep
tiembre de 2019 el presidente dijo
que construiría 13,000 sucursales.
El año pasado ya sólo iba por el
20% de la meta original: ya nada
más serían2,700. Y como exhibí en
esta columna hace unos días (La
nueva de AMLO: el banco que no
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es banco), pronto van a anunciar
que inauguran 300; en realidad,
250 no las construyeron en el ac
tual sexenio, sino que usaron vie
jas sucursales hechas por Peña
Nieto para el Bansefi, y las repin
taron. Y en la mayoría de las su
cursales que hay, los usuarios se
quejan de que casi siempre están
cerradas, no hay personal, no hay
sistema... Eso sí, llevan 50 mil mi
llones de pesos asignados.
Estas varias tramas de enga

ños convergen en los escritorios
de personajes que tienen o han
tenido oficina en Palacio Nacio
nal, que navegan entre el gobier
no y Morena: Gabriel García y
Emiliano Calderón... y claro, el
jefe que los protege.
SAC1AMORBOS:

¿Será cierto que la Auditoría Su
perior de la Federación se en
contró cosa de medio millón de
beneficiarios fantasmas de los

programas sociales? Nada más
le doy un dato: ¿sabe a quién pu
so Gabriel García de titular de la
Unidad de Finanzas de la Secre
taría del Bienestar? A Reyna Ma
ría Basilio Ortiz, quien fue de
nunciada por irregularidades
cuando era directora de Admi
nistración de Contratos de Pro
yecto... ¡de la Línea 12 del Metro
de la Ciudad de México! La fun
cionaría fue inhabilitada 15
años, pero García la puso al fren
te del manejo del dinero de los
programas sociales: nada más
son como 500 mil millones de
pesos al año. •

historiasreportero@gmail.com

Tienen el descaro d

i.ijj.iimij.uui.i.iii

Fecha: 03/02/2022

Página: 5

Area cm2: 282

2 / 2

Columnas Políticas

Historias de reportero /Carlos Loret de Mola

Carlos Loret de Mola

Costo: 29,694

Página 10 de 19



650 mil muertes, para
reconocimiento mundial

La última vez que la vieron
les dijo que tenía miedo,
que lo que más deseaba

era volver a ver a sus hijos.
Eva Margarita llegó al hospital

regional del ISSSTE "Ignacio Za
ragoza" por una insuficiencia re
nal. Luego de los estudios corres
pondientes, fue intervenida pa
ra que le colocaran un catéter.
Ahí se contagió de coronavirus

y fue trasladada al Área Covid.
Le dijo a su hermano José An

tonio que tenía miedo. Que ha
bía visto cómo se llevaban los ca
dáveres de siete pacientes den
tro de bolsas de plástico.
Su estado era grave, a conse

cuencia de la insuficiencia renal.
Se tomó la decisión de intubarla.
Era septiembre de 2021 y para

la familia de José Antonio se es
taba cumpliendo un año de pe
sadilla. En octubre de 2020 su
suegro perdió de pronto el apetito.
El mismo día en que recibió el re
sultado de su prueba, "Positivo",
su oxigenación bajó a 69.
En el ESTER le informaron que

era preciso hospitalizarlo. Pero
que ahí no había camas.
Comenzó la peregrinación

que han tenido que enfrentar de
cenas de miles de familias. Cir
cular en auto de un hospital a
otro, buscando un respirador,

una cama, dé esas que el gobier
no afirmaba disponer.
Dejaron a su suegro en el Hos

pital de la Raza. Él entró con mie
do. No volvieron a verlo. Les en
tregaron solo una bolsa con su
ropa, su celular, sus zapatos. La
esposa de José Antonio subió un
tuit que partía el alma. Le pedía
perdón a su padre por no tener
500 mil pesos para internarlo en
un hospital privado.
Siguieron días de espera, ro

deados de gente que estaba vi
viendo la misma tragedia, una tra
gedia que José Antonioya conocía
porque poco antes, al comenzar el
pico de laepidemia, había perdido
a consecuencia del coronavirus al
hermano de su madre.
' Les informaron al fin que su
suegro había muerto. ,
No sabían que volverían a vi

vir el mismo vía crucis una vez
más, cuando se contagiara y mu
riera la hermana de su padre.
Eva Margarita, la hermana de

José Antonio, trabajaba en la Se
cretaría de Salud.

"Le habían quitado el seguro
de gastos médicos mayores, que
ella misma pagaba, puesto que se
lo descontaban: nadie le regalaba
nada", relata su hermano.
"Cuando enfermóde insuficien

cia renal agrega, se tuvo que ir a

un hospital del ISSSTE. Le hicieron
estudios, la intervinieron, le pusie

ron el catéter. Lo siguiente que pa
só, es que ahí se contagió".
Regresó la pesadilla de la es

pera. Eva Margarita permaneció
dos semanas en el Área Covid.
La regresaron finalmente a te

rapia intensiva. No mejoró.
Prosigue José Antonio: "Tuvie

ron que intubarla, yá no la vimos
consciente, y la mató una bacte
ria Ella le había dicho a mi mamá
que si algo pasaba, sequedara con
sus hijos. Ahora están con ella...
Otra vez nos tocó sufrirlo todo.
Descuido, mala praxis, indolen
cia. En esos días vimos llegar al
hospital familias que se habían
contagiado en fiestasy reuniones.
Mi hermana, en cambio, se cuidó
siempre, por sus hijos. Y le tocó
infectarse ahí. Era una muerte
que se pudo haber evitado".
Sí. La de Eva Margarita fue

una muerte que se pudo haber
evitado, y al mismo tiempo es
una muerte en la que todo se dio
para que ocurriera. •

Cuando a fines de2020murió el
suegro de José Antonio, se hablaba
de cien mil vidas perdidas. Hoy
hay650 mil historias como la suya,
y como la de Eva Margarita.
El presidente acababa de de

cir que el manejo del Covid19
que hahecho su gobierno "es pa
ra reconocimiento mundial".
OjaláasíseaOjaláundíaelmun

do sepa lo que aquí ocurrió. •
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La de Eva Margarita fue una muerte que se pudo ha
ber evitado, y al mismo tiempo es una muerte en la qu
todo se dio para que ocurriera.
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La cuerda
del ciudadano
EUylaola
antidemocrática

g EMILIO RABASA GAMBOA
El concepto de 'ola democrática' fue un

término acuñado por Samuel Huntin
gton, profesor de Harvard, en su obra

La Tercera Ola (Paidós/1994) para describir
el proceso de democratización en varios paí
ses a fines del siglo pasado.
Después de las tres primeras olas demo

cráticas (la primera de 1828 y 1926, la se
gunda de 1943 a 1962 y la tercera de 1974 a
1989), una breve cuarta ola ocurrió a princi
pios del 2010, en el norte de África y Medio
Oriente. Algunos países sacudieron a sus
gobiernos autoritarios con rebeliones y pro
testas que concluyeron con el derrocamien
to, y hasta la ejecución de quienes detenta
ban el poder dictatorial. Los más represen
tativos fueron Zine El Abidine Ben Ali en
Túnez (23 años en el poder), Hosni Muba
rak en Egipto (30 años), y Muamar Gadafi
en Libia (42 años). A este proceso democrá
tico se le denominó "La Primavera Árabe".
Huntington nos alertó también que a ca

da ola democrática corresponde una 'ola
antidemocrática', es decir, una transforma
ción política en sentido inverso, que revier'
te a la democracia hacia un nuevo autorita

rismo. Según este politólogo, la primera
ocurrió entre 1922 y 1942, cuando varios
países democráticos pasan a ser regímenes
militares entre la Primera y la Segunda
Guerra Mundial; y el segundo ocurre entre
1959 y 1975 con más de 30 golpes de estado
en diversas democracias.

Después de la "Primavera árabe" una ter
cera ola antidemocrática se está extendien
do por todo el mundo. En África hay diri
gentes que cuentan con decenios en el po
der como Teodoro Obiang Nguem en Gui.
nea Ecuatorial desde 1979, Paul Biya en Ca
merún desde 1982, y Yoweri Museveni en
Uganda desde 1986. En Europa, Alexander
Lukashenko en Bielorrusia desde 1994, Vla
dimir Putin con casi 22 años en el Kremlin

y recientemente los casos de Erdogan en
Turquía y Orbán en Hungría. En Latinoa
mérica la dictadura socialista cubana de los
Castro desde 1959, ahora se mantiene con
Miguel DíazCanel; Daniel Ortega en Nica
ragua y su quinto mandato presidencial, y
la Revolución Bolivariana en Venezuela pri
mero con Hugo Chávez y ahora con Nicolás
Maduro desde 1999. En Asia el régimen co
munista chino en el poder desde 1949, o el
de Norcorea desde la década de 1950.

Ante la expansión global del autoritarismo
populista, cabe preguntarse si EU, aprendió
o no las lecciones del pasado 6 de enero del
2021, y si la ola antidemocrática también
arribó a sus playas cuando grupos de supre
macistas blancos, los Proud Boys, Three Per
centers, Nationalist Social Club, y Traditio
nalist Worker Party, tomaron con lujo de vio
lencia el Capitolio. Pero sobre todo ahora ¡
que se ha hecho público el borrador de la or
den ejecutiva ("executive order") de Trump
ordenando al Ejército que tomara las máqui
nas de voto electrónico en varios estados du

rante la pasada elección presidencial para re
vertir el resultado, técnicamente un golpe de
Estado para mantenerse en el poder.
Fundamental recordar lo que aconsejó el

expresidente de Uruguay, Mújica al joven
presidente electo de Chile, Gabriel Boric:
"Hay que gobernar, pero no matar lo que
va a quedar después de ti y de tu genera
ción que son otros". •

Ante la expansión del autori
tarismo populista, cabe pre
guntarse si EU, aprendió le
lección del 6 de enero de 2021,

y si la ola antidemocrátic
también arribó a sus playas.
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Carta dirigida a AMLO
(¿Porqué?)
Estimado Presidente:

Voy directo al grano:
¿Quiere morirse pron

to? Le formulo esta pregunta
porque por jugarle al macho
mexicano y no usar el cubre
bocas le dio Covid.
¿Por qué no se ha cuidado

ni le ha hecho caso a sus doc
tores? Le pregunto esto por
que por no cuidarse, le tuvie
ron que hacer un cateterismo
cardiaco de emergencia en el
Hospital Militar enlugar de un
hospital del Seguro Social.
¿Por qué no descansó si

quiera los siete días regla
mentarios para recuperarse
de este terrible susto?
¿Por qué se fue a jugar béis

bol tres mañanas seguidas un
día después de su catéter?
 Y por si no lo sabía: ningún
mexicano queremos quedar
nos sin presidente.
Siguiente pregunta: ¿por

qué no respeta a nuestro
cuerpo diplomático?
¿Y en su lugar manda po

líticos de quinta que carecen
de experiencia para que nos
MAL REPRESENTEN?

Mención especial merece la
EXCELSA ACTRIZ Jesusa Ro

dríguez nuestra próxima em
bajadora en Panamá. Presi
dente.... Con todo respeto...
¡¡NO MA...EÜ Eso no se hace.
Se mandan a personas es

pecializadas en las relaciones
exteriores no a personas del
show business con CERO EX
PERIENCIA.

Otra: ¿Por qué nos mintió
cuando nos dijo en su campa
ña que iba a vivir en austeri
dad y esa austeridad resultó
ser nada más y nada menos...
el PALACIO NACIONAL?
Sobre todo que su costo

mensual entre sus viáticos,
sus comidas, sus jardineros,
sus mozos etc. etc. superan
los ¡20 MILLONES DE PESOS
AL MES!
Siguiente: ¿Por qué ha de

jado morir al día de hoy a 1700
niños con cáncer?
Esto nunca pasó ni con Pe

ña ni" con Calderón.
¿Por qué todos los presi

dentes durante sus primeros
tres años de gobierno desde
De la Madrid hasta usted tu
vieron CRECIMIENTO del
PIB, MENOS USTED?
Sigamos. ¿Por qué en el go

bierno de Salinas durante sus
primeros tres años hubo
27,095 HOMICIDIOS DOLO
SOS, con Zedillo 42,553, con
Fox 40,563, con su brother Fe
lipe Calderón 39,672, con Peña

62,145 y con USTED 105,537?
Otra vez, Presidente López,

estos números me vuelven a
indicar que todos estos ex
presidentes han sido MU
CHO MEJOR QUE USTED.
¿Para qué quiere la revoca

ción de su mandato cuando el
95% del país quiere que se vaya
a La Chingada (su rancho) has
ta que termine su mandato?

Otra... ¿Por qué tiraala basura
a sus colaboradores y amigos
cuando ya no los necesita?
¿Para qué le da en la torre

a nuestro ecosistema con la
construcción de un tren que
no servirá para naday que por
ende, ya nació muerto?
¿Por qué nos mintió que la

refinería Dos Bocas iba a pro
ducir el 100% de la gasolina
cuando en realidad solamen
te producirá 25% y la de Deer
Park el otro 25%?
¿Para qué tira el dinero en

estas dos refinerías cuando
podíamos seguir importán
dola y asunto resuelto?
¿Por qué construyó una ba

sura de central aeropuertaria
con 14 puertas y tiró a la basura
el NAICM con 1% puertas pa
gando más de 300 MILLONES
DE DOLARES por esa BASU
RA en Santa Lucía?

La antepenúltima:
¿Por qué sigue siendo

CANDIDATO EN LUGAR DE
ESTADISTA? ¿Por qué ODIA
ALAS MUJERESYALA CLA
SE MEDIA?
Por último, le comparto mi

reflexión: Con sus números
comparados con los de Cal
derónyPeñaNieto, me queda
muy claro que usted será sin
duda alguna el PEOR PRESI
DENTE DE LOS TRES.
La última pregunta:

¿QUIERE A MÉXICO? No es
toy seguro. •

¿Por qué es candidato en lugar de esta
dista? ¿Por qué odia a la clase media?
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Los ministros, un sobrino y
la elección de la Corte

La Suprema Corte de
Justicia de la Nación
vive, al igual que la

República, una sucesión
adelantada. A pesar de que
la presidencia del ministro
Arturo Zaldívar concluye
hasta el 31 de diciembre,
desde finales del 2021 ya co
menzaron los cabildeos, el
prosélitismo y las presiones
para reunir la mayoría de vo
tos que permitan elegir al
nuevo presidente de la Cor
te,"que encabezará al Poder
Judicial de la Federación a
partir de 2023.
La disputa al interior de la

Corte es entre dos bandos
bien identificados: los mi
nistros que están a favor de la
4T y que buscan elegir a un
presidente o presidenta afín
al presidente López Obrador
y a su proyecto de "transfor
mación", y el bloque "anti
4T" que buscaría llevar a la
presidencia de la SCJN a un
presidente que reivindique
la autonomía y soberanía del
Poder Judicial.
En el primerbloque délos"

ministros que votarían a fa

vor de un presidente'cerca
no a Palacio Nacional se ubi
can el presidente saliente,
Zaldívar Lelo de Larrea, la
ministra Yasmín Esquivel
Mossa, la nueva ministra
Loreta Ortiz, el ministro Al
fredo Gutiérrez Ortiz Mena y
ministro Juan Luis Gonzá
lez Alcántara. Peí otro lado,
el grupo que buscaría una
presidencia más autónoma
en la Corte están Javier Lay
nez Potisek, Jorge Pardo Re
bolledo, Luis María Aguilar,
Alberto Pérez Dayán, Norma
Lucía Piña. Y en medio de
los dos bloques, y quien pue
de ser el voto decisivo para la
mayoría que elija al nuevo
presidente de la Corte, se
ubica la ministra Margarita
Ríos Farjat.
De un lado, los posibles

candidatos al bloque
"pro4T" pueden ser Alfre
do Gutiérrez Ortiz Mena,
Yasmín Esquivel Mossa y
Juan Luis González Alcán
tara, cualquiera de ellos im
pulsado y apoyado por el
presidente saliente Arturo
Zaldívar, quien opera y ca

bildea su propia sucesión a

favor 'del proyecto político
lopezobradorista. En el otro
bloque, el candidato de
consenso es Javier Laynez
Potisek, a quien impulsan
no sólo los ministros que no
se alinean a Palacio, sino
también los enemigos de
clarados de Zaldívar como
el expresidente de la Corte,
Luis María Aguilar.
En el ambiente de suce

sión anticipada que ya vive
la Suprema Corte, se habla
de presiones directas y fuer
tes a un ministro para que
confirme su voto a favor del
bloque "pro4T" a cambio de
"resolver" la situación jurí
dica de un sobrino muy que
rido del ministro que hoy es
tá en problemas legales. En
el otro caso, el de la ministra
que puede convertirse en el
fiel de la balanza, también
habrá fuertes presiones para
que su voto se decante, lle
gado el momento, a favor de
la opción más afín al lope
zobradorismo. Esos dos vo
tos, el tío de un abogado que
tiene citatorio judicial para

declarar y el de la ministra
independiente, serían los
que definan el nombre del
próximo presidente o presi
denta de la SCJN y la orien
tación que tomará la máxi
ma instancia judicial en los
próximos 4 años, incluidos
los dos últimos del sexenio
de López Obrador.
Para que quede total

mente claro: en la elección
de la nueva presidenta o
presidente de la Corte lo
que se define no es sólo el
nombre del o lá jurista que
dirigirá los destinos del Po
der Judicial federal, inclui
do el Consejo de la Judica
tura, sino también si quien
encabece al máximo tribu
nal constitucional del país
será completamente autó
nomo para reivindicar la in
dependencia de uno de los
tres poderes del Estado Me
xicano o si esa independen
cia se somete al Poder Eje
cutivo y acomoda sus fallos
a los intereses del proyecto
político en turno. Los dados
mandan Escalera Doble.
Buen tiro. • WSk
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3En la elección de la nueva presidente
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1 Lluvia de ideas. En el Poder Legislativo se han
•tardado en acordar la aprobación de la reforma

eléctrica, pero llegó la hora. Ignacio Mier, coordina
dor de los diputados de Morena, adelantó que para el
25 de febrero iniciarán en las comisiones de Energía,
Puntos Constitucionales y Medio Ambiente la dicta
minación de la iniciativa de reforma eléctrica del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador. El presidente
del Consejo Coordinador Empresarial, Carlos Salazar
Lomelín, advirtió que de aprobarse esta reforma se
tendrá que financiar la inversión de la Comisión Fede
ral de Electricidad con recursos destinados a los pro
gramas sociales de esta administración. Mientras sea
en beneficio de los mexicanos, bienvenido.

2 Pasos firmes. En Sonora, el gobernador Alfonso
•Durazo anunció beneficios en salud. "Estamos

comprometidos en garantizar salud digna y de ca
lidad para todas y todos los sonorenses. Con ese fin,
conversé con Zoé Robledo, director del IMSS, sobre
los trabajos de transferencia de servicios médicos a
IMSSBienestar para la atención de población abierta.
Además, un total de mil 500 millones de pesos serán
invertidos para la construcción de un nuevo hospital
del IMSS, en San Luis Río Colorado", anunció. El nuevo
hospital ayudará a mejorar el problema del déficit en
el servicio de salud que existe en la localidad. La ayu
da a los que menos tienen se ve y se siente.
3 Papa caliente. El gobernador David Monreal

•anunció para Zacatecas inversiones del Fondo de
Infraestructura Social Municipal por mil 105 mdp, y
del Fondo de Aportaciones para el Fortalecimiento de
los Municipios por mil 193 mdp para los 58 municipios.
También hizo er'rega de recursos económicos de esos
fondos, por de 2 mil mdp. Un dineral a repartir.
¿Todos comentos? Casi todos. Este febrero, los maes

tros estatales amanecieron sin su quincena. El gober
nador Monreal les pidió que no protesten en la entidad
ni tomen oficinas ni bulevares, sino que acudan a la
SEP y SHCP en México porque en Zacatecas no hay
dinero. Les recomienda tocar las puertas de la Fede
nción. Ojalá le ayude el gobierno federal o el conflicto
se le saldrá de las manos.

4 Rebaja a la mitad. "En materia de seguridad es
liamos mejorando", aseguró el gobernador de Si

naloa, Rubén Rocha Moya. Sobre estos hechos dijo
que son circunstanciales y no representan una ame
naza a la paz publica. Descartó que existan rencillas
entre grupos delictivos, pues tiene información pre
cisa de los hechos que indica lo contrario. "En materia
de seguridad estamos mejorando, en mi gobierno se
ha mejorado la seguridad, son aislados, incluso las ba
laceras que ha habido han sido circunstanciales y no
hemos tenido bajas de ningún lado, tenemos el 50% de
los homicidios que hubo en 2020; el año pasado tuvi
mos 61, este año 32", comentó el gobernador. Y si ha
blamos de Sinaloa, es mucho decir.

5 Escándalo a la vista. Agentes de la DEA detu
vieron en Texas a Alfredo El Caballo Lozoya,

exalcalde de Parral y excandidato de Movimiento
Ciudadano a la gubernatura de Chihuahua en 2021.
Luego de la detención en Estados Unidos, medios de
aquel país afirmaron que el excandidato a la guber
natura tuvo que pagar 100 mil dólares, unos 2 mdp
aproximadamente, para obtener la libertad condicio
nal. Sin embarco ' a Corte fijó para el 7 de marzo la au
diencia donde se espera que se presenten las pruebas
sobre el juicio, ya que lo acusan de haber falsificado
documentos de aeronaves. No se olvida que Samuel
García, gobernador de Nuevo León, le llamó "mi com
padre" cuando lo apoyó en campaña. Y al movimiento
naranja, ¿cómo le cayó la noticia?
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El noble oficio de la política ha sido
profundamente desgastada y conver
tida en una práctica con mala fama.
Lamentablemente, un sector de la ciu
dadanía ha renunciado a hacer política
creyendo que practicarla es necesaria
mente pertenecer a un partido o una
garantía'de corrupción.

I Sin duda, en la historia de la huma
I nidad, el comportamiento político de
muchas personas en posibilidad de

f tomar decisiones ha sido deleznable,
traidor y corrupto, sin embargo, la poiftíca en su más amplio sentido debe
ser una herramienta para transformar
y mejorar la vida de la mayoría. rt '
. Paralas personas más escépticás.V

[dicha afirmación es una utopía o;una
ingenuidad, para las rr^p|galÉtas,
pero realizas, el guetíacer;.po!ítico y
público debe aspirar a la felicidad de
¡las personas y debe realizarse CQn ho
nestidad y compromiso social.

Claro que la felicidad es subjetiva,
pero cualquier habitante de este plane
ta que tenga garantizados sus derechos
más básicos y el acceso a servicios que
le permiten desarrollar plenamente su
vida cotidiana podría sin duda sentirse
en paz, satisfecho y con un bienestar
muy cercano a la felicidad.

Es una cadena, si una persona cuen
ta con una vivienda digna y un empleo
con salario justo y suficiente podrá
cubrir lás^íRÉteSldades básicas de ali
mentación, \listldo y servicios; si una
persona cuerftáxon sus necesidades
básicas cubiertas y en tiempos de en
fermedad puede acceder a un servicio
de salud gratuito y de calidad podrá
acceder a unaeducación de calidad
y especializáis^ en lo que le motive y
permita desarrollar sus aptitudes; si al

• imal de,su vicKebenta con una pensión
o jubüación blsn merecida por sus años
de trabajo para disfrutar la última etapa

de su existencia, si puede vivir, convi
vir en sociedad y transitar en paz. sin
miedo ni inseguridad, sin duda conta
ría con todas las condiciones para bien
vivir y estar bien.
Lamentablemente mucho de los

malestares de las personas se originan,
se agudizan o se perpetúan por los ma
los gobiernos y sus decisiones tomadas
por ambición al poder y amor al dinero
—ajeno—. Por supuesto, para los neo
liberales todo lo que planteo y lo que
desde mi concepción ideológica debe
ría ser un derecho (educación gratuita,
servicio de salud para todos y medici
nas gratuitas, etcétera) tendría que es
tar privatizado o tenerlo sólo quienes
puedan pagarlo.

Gobernar implica tomar decisiones
para cambiar y mejorar vidas; quizás a
veces no lo dimensionamos, pero mal
gobernar, por el contrario, agudiza las
problemáticas de las personas, incluso
pone en riesgo sus vidas.

Por eso, la política debe ser un asun
to de todas y de todos; creer que "el
cambio está en uno mismo" es dejarle
un cheque en blanco a quien o quienes
toman decisiones con impacto para la
colectividad. Afirmar que "el gobierno
siempre roba" o que "nunca nada va a
cambiar" es renunciar a nuestra capa
cidad como personas en sociedad de
conquistar nuestra felicidad; la propia
y la colectiva.
Sostengo, incluso, que quienes

promueven el "todos son iguales" bus
can que renunciemos a la responsabi
lidad políticosocial que tenemos de
conquistar mejores gobiernos y, por
lo tanto mejores vidas; buscan alejar
a las mayorías de la toma de decisio
nes —para que sólo un pequeño gru
po de personas las tome— y combatir
la esperanza con la resignación para
que pensemos sólo —y solos— en
sobrevivir.

Pero no, no somos iguales y no to
dos los gobiernos llegan para robar. Un
ejemplo que inspira, enorgullece y mo
tiva —no porque sea el único, sino por
la claridad del contraste—, es la tran
sición de la llamada "ciudad perdida"
a "ciudad de bienestar" en Tacubaya,
Miguel Hidalgo.
En lo que durante 80 años

fue nombrada despectivamen
te "ciudad perdida", el gobierno
de Claudia Sheinbaum con una inver
sión de 110 millones acaba de entregar
vivienda a 185 familias que parecían
condenadas a vivir en la precariedad e
invisibilidad. De haber dejado ganar a
la resignación y no buscar la dignifica
ción de la política no se hubiera logra
do transformar la vida de estas familias
y hubiera continuado —como en el úl
timo gobierno— el beneficio de unos
cuantos, por medio de la corrupción, y
casos como el exfuncionario detenido

por desviar 1,000 millones de pesos se
guirían en la impunidad.
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Difícil, en la coyuntura nacional actual, hablar de lo que está
pasando allá afuera, en el resto del mundo. Pero, cuando
los tambores de guerra comienzan a tocar, es necesario fijar
nuestra mirada en aquellas latitudes. Me refiero a lo que está
sucediendo en Ucrania.

Vamos a resumirlo parafraseando a Porfirio Díaz: pobre
Ucrania, tan lejos de Dios y tan cerca de Rusia.

Este país de Europa Oriental —un poco más chico que el
estado de Texas en Estados Unidos, con una población de
más de 41 millones de personas y un P1B per cápita similar al
de México— ha pertenecido al Imperio Ruso en el siglo XIX
y a la Unión Soviética en el XX. En 1991, cuando la URSS se
desintegró, Ucrania se independizó.
No obstante, en su territorio había mucha

población rusa y, además, a Moscú nunca le
cayó bien la independencia ucraniana. Los ru
sos siempre la han considerado como un buffer
para defenderse de las invasiones de occidente.
Por las planicies ucranianas entraron, sin ningún
problema a invadir Rusia, Napoleón en el siglo
XIX y Hitler en el XX.

O
Con la desintegración de la URSS, Ucrania se

acercó a sus vecinos del oeste dejando a un lado
sus lazos históricos con los rusos. En lo econó
mico, hubo coqueteos para integrarse a la Unión
Europea y, en lo militar, a la Organización del Tratado del
Atlántico Norte (OTAN). Esta alianza se estableció en 1949,
después de la Segunda Guerra Mundial, para proteger a los
países occidentales de Europa de una posible invasión so
viética ya en el inicio de la Guerra Fría. Una vez colapsada
la URSS, a la OTAN se unieron las repúblicas exsoviéticas de
Lituania, Estonia y Letonia.
Los rusos vieron cómo en pocos años se hizo pedazos

su otrora poder e influencia. La OTAN, con el liderazgo de
Estados Unidos, iba, en cambio, en ascenso. Siempre será
difícil para una expotencia militar admitir su decadencia. Los
rusos pusieron su línea roja de tolerancia en Ucrania. Ya con
Putin en el Kremlin, mandaron el mensaje que no dejarían
que este país pasará a la influencia de la OTAN, es decir, de
Estados Unidos.

En 2014, el Ejército ruso invadió la península de Crimea
perteneciente a Ucrania. Moscú se la anexó por su gran valor
estratégico. Además, apoyó a fuerzas separatistas en las re
giones industriales de Donetsk y Luhansk en la frontera con
Rusia. Estas acciones le generaron una gran popularidad al

presidente Putin, quien llegó a tener hasta más de 90% de
aprobación en las encuestas. La percepción era que "los rusos
están de regreso" como una súper potencia que Occidente
debía de respetar.

La realidad es que Rusia es un país emergente en lo eco
nómico, muy lejos de la prosperidad de Estados Unidos o la
Unión Europea, pero con un Ejército poderoso que cuenta
con armas nucleares. Rusia, además, es el principal provee
dor de gas a Europa y, si les cierra la llave, los europeos po
drían tener severos problemas económicos. En este sentido,
es una nación que puede poner en duros problemas a sus
vecinos y adversarios históricos.

Putin es un político muy vivo. Su popularidad
ha descendido con la crisis de la pandemia del
covid19. La economía no va bien desde hace
muchos años. En este contexto, revivió el tema
ucraniano. Ha enviado más de cien mil tropas a
la frontera con Ucrania en un claro mensaje que
podría invadir ese país en cualquier momento.
Esto no le ha gustado nada a la OTAN, léase a
Europa y Estados Unidos.
Las tensiones han escalado. Por un lado,

los emisarios diplomáticos se sientan a nego
ciar, por el otro, los movimientos militares se
intensifican.
El presidente Biden de Estados Unidos, por

su parte, está pasando por un momento muy
complicado. Su popularidad va a la baja y la

oposición republicana tiene una gran probabilidad de ganar
las elecciones intermedias del Congreso este año. De acuer
do con las encuestas, no existe un gran apetito del público
estadunidense para una confrontación militar con Rusia por
el tema de Ucrania.

¿Invadirá Putin a Ucrania?
Los expertos lo dudan. Aunque los rusos podrían invadir

relativamente fácil a ese país, las posibles sanciones eco
nómicas de las naciones de la OTAN tendrían efectos de
vastadores para la endeble economía rusa. Todo indica que,
entonces, el conflicto seguirá con una Rusia llevando a cabo
acciones disruptivas en Ucrania (hackeos de sistemas funda
mentales para la seguridad nacional, por ejemplo) con el fin
de presionar a Occidente para que acepte que ese país puede
ser independiente, pero es una zona de influencia de los rusos
que no hay que tocar.

O
Twitten@leozuckermann

La realidad es

que Rusia es un
país emergente
en lo económico,

muy lejos de la
prosperidad de
Estados Unidos
o la Unión

Europea.
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FRESCA

¿Podemos confiar en la fecha de caducidad
que aparece en las etiquetas de los alimen
tos? En muchas ocasiones, con verduras y,
por ejemplo, con la leche, he visto que éstas
aún se encuentran en buenas condiciones

para consumirse, pero la familia las tira a
la basura sin contemplación. ¿Qué hay de
esto?

R. En este tema lo mejor que podemos hacer
es tratar de educarnos y cambiar la forma en
que compramos comida. El problema que
usted plantea puede tener solución si pone
mos en acción un programa con tres gran
des componentes para mejorar el sistema tal
como está. En primer lugar, la adopción de
etiquetas estándar que indiquen una fecha
de frescura o una fecha de riesgo, ayudaría.
Segundo, necesitamos un programa de salud
pública para educar a la gente sobre lo que
es seguro comer. El Reino Unido ha realiza
do una serie de campañas con ese fin, con el
lema "Mira, huele, prueba, no desperdicies",
en el que se asoció con la industria para ayu
dar a las personas a entender cuándo con
servar sus alimentos y cuándo lanzarlos.

El tercer componente seria cambiar la for
ma en que permitimos que los alimentos se
donen y distribuyan a través de bancos de
alimentos y otros medios. Eso requiere un
cambio en nuestra forma de pensar. Si to
dos están comiendo alimentos después de
su fecha de "frescura", entendiendo que los
alimentos son perfectamente seguros, pero
pueden no estar en su estado máximo abso
luto, entonces habrá menos dudas en regalar
ese alimento y menos miedo sobre la posi
bilidad de enfrentar repercusiones legales.

LANA

¿Cuál es la lana más fina y cara del mundo?

R. La de vicuña, que es uno de los tipos de
lana más caros del mundo (vale más que el

oro). La vicuña es un camélido salvaje sud
americano que vive en las altas montañas
de los Andes. Es ilegal cazar y matar vicuñas
porque son animales en peligro de extinción.

SUDADERAS/JACNTILADO

¿Tiene algún propósito en especial la costu
ra en forma de Vque tienen las sudaderas al
frente o es sólo decoración?

R. En realidad tiene dos: el primero tiene que
ver con la integridad estructural de la pro
pia sudadera. Como estas prendas se usan
metiendo la cabeza directamente a través
del cuello, también son propensas a estirar
se, pero no si tienen un inserto en V, cuya
nervadura elástica promueve la elasticidad y
ésta evita que el material pierda forma.

El segundo tiene que ver con el sudor, que
tiene una forma de impregnar los cuellos
redondos y dejar que el todos vean cuánto
elevó su frecuencia cardiaca en ese último
entrenamiento. Las costuras en V acanaladas
absorben parte de esta transpiración man
teniéndonos frescos, incluso cuando no nos
sentimos así.

Muchos insertos en V que ve hoy son pu
ramente decorativos, ya que no son aca
nalados. Compre sudaderas con este
conocimiento.

EL LAGO DE LOS CISNES

¿En dónde se llevó a cabo la primera pro
ducción de El Lago de los Cisnes?

R. La primera producción de El Lago de los
Cisnes (Tchaikovsky), con coreografía de Ju
lius (Wentzel) Reisinger, recibió su estreno
mundial por el Ballet Imperial Ruso en el
Teatro Bolshói de Moscú el 4 de marzo de
1877, bailada por Pelagia (Paulina) Karpako
va (OdetteOdile) y Stanislav Gillert, Principe
Siegfried.
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En un discurso que los antiguos ca
lificarían como engañabobos, la fis
cal Ernestina Godoy presumió que en la
tragedia de la Línea 12 del Metro —que dejó
26 muertos y casi cien heridos—, se llegó a
una "solución inédita" en la aplicación de la
justicia.

La titular de la Fiscalía General de Justicia
de la CDMX encabezó ayer una conferencia
de prensa en la que presumió que se había
llegado a un convenio resarcitorio con la ma
yoría de las víctimas de la tragedia, e invitó al
20 por ciento restante a acoger
se a este acuerdo.

Luego del accidente que
enlutó a decenas de personas,
y que afectó a cientos de miles
más que usaban ese servicio, el
gobierno capitalino logró que
las empresas constructoras re
pararan el tramo derrumbado y
reforzaran toda la línea.

Además, que indemnizaran
a las víctimas fatales y a sus fa
milias. Todo, sin que le costara
un sólo centavo a la ciudad.

Y eso estaría bien, si no fuera
porque las empresas construc
toras siempre sostuvieron que habían desa
rrollado la obra con apego a los lineamientos
marcados por el gobierno, y se deslindaron
de cualquier responsabilidad en el accidente.
Se habló entonces que la tragedia pudo

haber ocurrido por la evidente falta de
mantenimiento, y que no se sabía si .éste
se dejó de hacer desde la administración
de Miguel Ángel Mancera, o en el tiempo
que lleva Claudia Sheinbaum al frente.

Incluso, la jefa de Gobierno contrató a una
empresa noruega para realizar un peritaje in
ternacional, a fin de conocer las causas reales
de la tragedia. En primera instancia los peritos
de esa empresa concluyeron que la obra es
tuvo mal diseñada y pésimamente ejecutada.

Pero también dijeron que habían encon
trado evidencias claras de falta de mante
nimiento, y que los resultados de esa parte
del peritaje se darían al final, para que las
autoridades tuvieran el resultado completo

de las investigaciones.
A la par, la fiscalía de Godoy realizaría sus

propios peritajes, para enderezar demandas
penales en contra de los responsables, que
podrían estar entre Mancera, Claudia y el
canciller Marcelo Ebrard, cuyo gobierno fue
el constructor de la obra.

Por eso llama la atención que los construc
tores, que siguen negando cualquier respon
sabilidad en la tragedia, hayan aceptado no
sólo hacer gratis la millonada reparación de la
Línea 12, sino indemnizar con varios millones

de pesos más a las víctimas.
¿Si no tienen culpa, por qué

entonces aceptar pagar una
millonada?

Y también por qué también
los noruegos de DNV han pos
puesto innumerables ocasiones
la entrega final del peritaje sobre
la falta de mantenimiento a la
Línea 12. Por eso Ernestina está

necia con que las víctimas firmen
ya un acuerdo resarcitorio.

Porque si la empresa repara
la obra y las víctimas obtienen
indemnizaciones, las denuncias
penales quedan anuladas y en

tonces no hay responsables que tengan que
estar en la cárcel, lo que implicaría que todos
estarían limpiecitos.

Sobre todo Sheinbaum y Marcelo, los dos
favoritos de Morena para la sucesión presi
dencial, cuyos expediente por este caso que
darían rechinando de limpios.
¿Y las víctimas?, pues ya se murieron,

diría Hugo LópezGatell.

¦bhh
Las empresas
constructoras

de la Línea
12 del Metro
indemnizarán
a las víctimas
fatales
del accidente

y a sus familias

OCENTAVITOS

Por otra parte, aunque Godoy diga que sólo
falta que firme el 20 por ciento de las víc
timas para cerrar el caso, hay que tener en
cuenta que a ese porcentaje los representa el
abogado Teófilo Benítez, fundador del des
aparecido partido local ELIGE, quien al pa
recer anda bien apadrinado. Quién sabe si el
buen Teófilo quiera arreglo o hacer grilla... o
las dos cosas.
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¿LópezGatell a tribunales
por pandemia?

El debate sobre el manejo de la pandemia como terreno de dis
puta del gobierno, la oposición y sus críticos, ahora se enfila a los
tribunales. La polarización sobre LópezGatell como respon
sable de la gestión de la crisis sanitaria ha dejado poco espacio
para una discusión que escape del ataque y la crítica sistemática,
frente a la defensa a ultranza de una estrategia inamovible, pese
al impacto de un virus mutante que nos coloca en uno de los pri
meros lugares en exceso de mortalidad en el mundo por covid.

El camino recorrido de controversias sin ponderar acier
tos, como la apuesta por las vacunas o los contraataques
oficiales para descalificar críticas, ha mantenido cerrado el
canal de acuerdos en la emergencia. Sin fuerza argumenta
tiva que diera mayor solidez a los motivos de las decisiones,
el tema será una discusión sin fin. Y, evidentemente, sin ga
nadores. Sólo con el saldo del gran vacío de más de 300,000
muertes y cinco millones de casos hoy en día.

Las demandas por negligencia contra LópezGatell siguen
la ruta de mantener abierto el enfrentamiento y, en su caso,
llevar a un improbable enjuiciamiento del gobierno. Este es el
punto de diferencia entre el debate político en tomo a la crisis
sanitaria y la nueva vía de denuncias legales que, aunque cen
tradas en LópezGatell, busca proyectarse sobre el gobierno.
López Obrador sabe del alcance que podría tener un proceso
legal de este tipo, del que, en última instancia, es responsable
como titular del Ejecutivo. Ante las demandas, el Presidente
ha dado un paso al frente para colocarse en la primera fila de
la responsabilidad en la crisis sanitaria y defender nuevamente
su estrategia con la "conciencia tranquila". Con ello, trata de
quitar fuego a LópezGatell y evitar que se propague a toda la
casa, aunque otra vez lo exculpa de cualquier error sin asomo
de autocritica. No la ha habido, a pesar de que en otras partes
los gobiernos tuvieron que hacer rectificaciones ante la incer
tidumbre y situaciones cambiantes del virus.

De todas maneras, el zar anticovid mantendrá los reflec
tores encima porque, como dicen los abogados, la litis de
la disputa contra el gobierno pasa por establecer un nexo
de casualidad entre una acumulación de omisiones suyas

y las víctimas mortales del virus. A lo largo de la pandemia,
LópezGatell ha asumido un protagonismo político aleja
do del especialista técnico y varios tropiezos, como desde
ñar el uso de cubrebocas, rechazar la aplicación de pruebas
masivas o la negativa a vacunar niños, que el Presidente ha
secundado.

Pero se ve muy cuesta arriba probar que éstas fueron la
causa de las muertes de la pandemia. De cualquier forma, el
Presidente exculpó al funcionario de cualquier denuncia con
un fallo personalismo, "yo lo declararía inocente", aun antes
de que ni si siquiera se le abra un proceso. Más importante
es llevar nuevamente las denuncias al terreno político y atri
buirlas a la molestia opositora, porque LópezGatell no se
arredró con las críticas. "Quería agarrar un pollito y le salió
gallo", dijo para repetir su panegírico sobre su operador en
la pandemia como "una autoridad", "una persona decente y
honesta" y "un profesional de primer orden".

De otro lado, la posibilidad de que LópezGatell sea vin
culado a proceso transita en un terreno fangoso en que fá
cilmente pueden hundirse las denuncias. La demanda civil
trata de sustentarse en jurisprudencia de la Corte en el caso
de la Guardería ABC y en la condena por homicidio culposo
a la directora del colegio Rébsamen por la violación de las
normas de construcción. La estrategia de la demanda es de
mostrar que en el manejo de la pandemia hubo violaciones a
las recomendaciones de la OMS, aunque no son vinculantes.
Y, también, que LópezGatell incumplió con obligaciones del
cargo de la ley orgánica de la Secretaría de Salud.

Un tribunal ordenó hace unos días a un juez reabrir las
denuncias para recabar más pruebas. De no conducir a la
vinculación a proceso, los demandantes podrían ampararse
y, de ser denegado, elevar la denuncia a instancias interna
cionales, como la CIDH. Ésta parece ser la pretensión final,
trasladar el debate interno a foros internacionales para avan
zar en una condena política con otras 350 o 400 denuncias
que sumar a una demanda colegiada contra el Estado mexi
cano, que muy improbablemente se sostendría en tribunales.
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Prácticamente no quedan elementos de ta PF en la Guardia Nacional;

>rge Fernández Menéndez

Muchas veces hemos dicho en este espacio que la llamada
estrategia de seguridad no podrá avanzar mientras que al es
fuerzo concentrador que se realiza con la Guardia Nacional,
convertida en realidad en una policía nacional que busca ope
rar en todo el territorio, no se sume el desarrollo de fuerzas
policiales estatales y, donde sea posible, municipales, que par
tan de un modelo homologado y con criterios de evaluación
similares a los de las fuerzas federales.

No sólo no se está trabajando así, sino que, además, los po
cos estados en los que esas policías locales funcionan terminan,
por una u otra razón, con sus funcionarios cuestionados y mu
chas veces reemplazados. Veamos lo que acaba de ocurrir en
Aguascalientes: el secretario de Seguridad, Porfirio Sánchez
Mendoza, fue detenido ayer y sometido a proceso acusado de,
presuntamente, haber autorizado en 2016 la detención y tortura
de una persona que hizo esa denuncia en la CNDH.
No conozco a Sánchez Mendoza y tampoco el caso por

el que se le detiene: lo informado no parece tener elementos
contundentes como para involucrar en forma directa al jefe
policial estatal. Extraoficialmente, se dijo que esta detención
tiene origen en la relación que mantuvo el mando policial con
Genaro García Luna cuando éste fue secretario de Seguri
dad Pública federal. En realidad, trabajó más cerca de Luis
Cárdenas Palomino que del secretario García Luna, y ya en el
pasado sexenio, desde 2014 y hasta 2018, Sánchez Mendoza
trabajó como director de Situaciones Tácticas en la Coordi
nación de Operaciones Especiales de la División de Fuerzas
Especiales de la Policía Federal.

La Policía Federal fue una institución que tuvo aciertos y
errores, pero siempre he considerado que fueron mayores los
primeros que los segundos. Hubo, sin duda, personal que se
corrompió en ella, como ha sucedido con todas las instancias
de seguridad del país, pero en la PF se formaron muchos ele
mentos civiles con capacidades muy importantes en el ámbi
to de la seguridad. Probablemente era necesario reemplazar
a la Policía Federal por la Guardia Nacional, aunque quizás
hubiera sido mejor hacerlo en forma más progresiva, gradual,
para evaluar mejor a todos los miembros y separar la escoria
de los buenos elementos. No se hizo así y hoy, en los hechos,
prácticamente no quedan elementos de la PF en la Guardia
Nacional, mucho menos a nivel de mandos.

Sánchez Mendoza, el secretario de Seguridad de Aguas
calientes, era uno de esos sobrevivientes de la Federal, con
20 años de carrera, que, según los datos que tenemos, había
trabajado muy bien en su estado, donde era reconocido por
haber mantenido a Aguascalientes en una muy buena situa
ción de seguridad pública, pese a estar rodeado de estados
con una fuerte dinámica delictiva, como Zacatecas, y no era

un hombre sobre el que pesaran denuncias por corrupción o
malos manejos.
Ahora se informa que fue detenido por estos hechos, su

puestamente ocurridos en 2016, y cabe preguntarse si tiene ló
gica esa detención, cuando, además, en el estado están a unas
semanas de tener unas elecciones que serán muy disputadas.

El caso me recuerda también lo sucedido con Facundo Rosas,
que fue jefe de la Policía Federal, el sí, uno de los hombres más
cercanos a García Luna, y luego secretario de Seguridad en Pue
bla. Como se sabe, en un accidente automovilístico, Facundo
Rosas atropello a una mujer el lunes pasado en el sur de la Ciu
dad de México y la mujer falleció por el golpe que sufrió. Existe
un video del accidente que confirma eso, que fue un accidente, y
ya los peritos tendrán que definir de quién fue la responsabilidad.

Pero Rosas fue detenido inmediatamente después de que se
supo del accidente, acusado de participar en el operativo Rápido
y Furioso, mediante el cual la ATF de Estados Unidos introdu
jo más de dos mil armas de asalto en México con la intención
de seguirles el rastro y detener a sus compradores. Como se
sabe, ese operativo fracaso. Pero también se sabe que, según
las propias autoridades estadunidenses, sus pares mexicanas no
estuvieron informadas del operativo, más que en términos muy
generales y no se informó de forma oficial a los altos mandos del
Ejecutivo ni de la seguridad ni diplomáticos del mismo.
Lo cierto es que por Rápido y Furioso existe una orden

de aprehensión para García Luna, otra para Luis Cárdenas
Palomino, ahora una tercera para Facundo Rosas y una cuarta
contra El Chapo Guzmán, más extraña aún porque esas armas
no terminaron en manos del Cártel de Sinaloa, sino de otras
organizaciones criminales. Pero el hecho es que ni los mandos
de la Policía Federal ni los de otros organismos de seguridad
federal tenían mayor información sobre Rápido y Furioso y de
otro operativo similar que lo antecedió. Pero contra ellos se li
braron las órdenes de aprehensión, a pesar del reconocimiento
estadunidense de que ésa fue una operación fallida organizada
por sus propios órganos de seguridad.

Quién sabe si el detenido secretario de Seguridad de Aguasca
lientes tiene otros pendientes con la justicia, por lo que sabemos,
no es así: pareciera que lo que lo condena es haber pasado por la
Policía Federal y haber sido cercano a García Luna. Quien, por
cierto, lleva ya más de dos años preso en Estados Unidos y la Fis
calía no puede iniciar aún el proceso en su contra, que supuesta
mente comenzará hasta octubre de este 2022. Hay que insistir en
un tema: no existe contra García Luna ninguna denuncia penal de
relación con el narcotráfico en México y las acusaciones en Esta
dos Unidos se basan en testimonios de antiguos narcotraficantes,
paradójicamente, detenidos y extraditados a la Unión Americana,
precisamente en los años en que estuvo en esa secretaría.
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La tensión creada por el rechazo de Panamá al nombramien
to de Pedro Salmerón —señalado por acoso a mujeres en
el 1TAM y en Morena—, tiene.las relaciones con ese painel».
su punto más bajo. p, J k Cl

Ayer nos enteramos queséstá''eflSpa^a'Ma participiCión¡pé||empresarios y comerciantefW^&ios^ue^SheaMi asistir*
a la Expo Comer 2022, que se llevará a cabo en el Panamá
Convention Cétyer. del 23;al 26 de marzo deüste/año, |

Está claro qu| al presidente!LópezObradbr no le gustó el
rechazo del nombranijerrto de su amigo Salmerón. No sólo
reaccionó cotí soberbia frente a la negativa de la nación cen
troamericana, sino que reveló la respuesta confidencial de la ¦
canciller de Panamá, Erika Mouyués'llast| se biíríd.de el|a¡.

Dijo textual: "Como si fuelle la Santa!|iqi|sici<5^^ mi|
tra o canciller de Panamá se inconfaiiaá qu| pqtfluaestatbán %
en desacuerdo en el ITAM", dijo en la mañanera.
Ya tuvo respuesta por parte del expresidente de Pana

má, Ernesto Pérez Balladares (19941999): "La actitud del
señor López Obrador en cuanto a la designación de su re
presentante en nuestro país es infantil. Somos un país peque
ño, pero digno y valiente. Más nos necesita México a nosotros
que nosotros a México", escribió en Twitter.

La postura de Panamá se expresó luego de que un grupo
de colectivos feministas, organizaciones y personas que cono
cen al historiador expresaron su inconformidad e indignación
por su designación, a través de las redes sociales. El hash
tag #UnAcosadorNoDebeSerEmba]adorfue tendencia.
* Si alguien conoce en el Senado el tema de Relaciones Ex
teriores es la senadora del PRI, Beatriz Paredes, exembaja
dora de México en Brasil, y presidenta de la Comisión para
América Latina de la Cámara alta.

"El gobierno de Panamá actuó como nación soberana.
Podemos coincidir o no con su actitud, pero somos un país
de principios que respeta a las naciones soberanas en sus
puntos de vista", nos dijo.

Recordó que el derecho internacional es claro. Establece
la cortesía entre países de solicitar el beneplácito. Por eso,
destacó, que los nombramientos no son instrumentos del
quehacer político público, sino un proceso interno que siem
pre manejan las cancillerías.

"Es natural, en ese caso, que un gobierno pueda expresar
su disposición a dar el beneplácito o no. No conozco las co
municaciones que hizo el gobierno de Panamá. No quisiera
expresarme en ningún sentido. Lo importante es que el doc
tor Salmerón percibió que hay un ambientesSSdal en México
y, quizá internacional, que no acompañaba su nombramiento".

La Comisión dé América Latina en el Senado no ha ana
lizado el caso porque nunca les llegó la propuesta. Ni les
llegará. Salmerón "declinó" el nombramiento y en su lugar
va la senadora suplente y actriz, Jesusa Rodríguez.

"Aquí el gran aprendizaje es que esas propuestas, antes
de anunciarlas públicamente, hay que realizar todo el pro
ceso formal. Porque también, en el caso de un embajador,
se puede dar que lo ratifiquen o rto en el Poder Legislativo",
puntualizó Paredes: / ? *
* En la columna dé ayer cometí el grave error de incluir
a Margarita Ríos Farjat entre las ministras que se alinearon
a los désignios de lá 4T y dejaron la pregunta sobre revoca
ciónratificación de mandato, tal como la redactó la mayoría
oficialista. Es mi deber aclarar que la citada ministra tuvo el
valor de votar a favor de la ponencia que proponía eliminar
la segunda parte de la pregunta que le da a ese ejercicio un
sesgo de ratificación de mandato. Ríos Farjat llegó al máxi
mo tribunal a propuesta del presidente López Obrador, pero
en el debate prevaleció su criterio independiente.

En su posicionamiento ante la Ley Federal de Revocación
de Mandato dijo: "La redacción de la pregunta tiene el po
tencial de generar un desbalance político, desnaturaliza la
figura de revocación de mandato, al incluir expresamente
la opción de ratificación".
Los ministros que sí se alinearon con la 4T
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son Yasmín Esquivel, Loretta Ortiz, Juan Luis González
Alcántara y Arturo Zaldívar. presidente del m. i* Aprovecho jtára aplaudir al ministro Juan"
Alcántara. Sí, el mismo que el martes se alineó con la 4T. Ayer
a los consejeros electorales. Imagino la cara del presiden
te de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Sergio

Gutiérrez Luna. Este morenista demandó penalmente a seis
consejeros del INE que votaron a favor de suspender tempo
ralmente la consulta sobre la revocación de mandato, por falta
de financiamiento. La revqcaqónde mandatodebe realizarse
aun si no es posible tótáíár lás lt5I ftiffcaMfes'qtfe difáSli'
la Ley Federal de Revocación de Mandato. Con lo que hay,
alcanza sólo para 53 mil casillas.
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uenas

la acció

Entrar en modo de emergencia y pasar de
la buena intención a la acción han sido los
recientes llamados de miembros de las Na
ciones Unidas ante la crisis ambiental que
enfrenta el mundo y los esfuerzos "fallidos"
para contrarrestarla. Por parte de las socie
dades, hay exigencia ante las acciones de
gobiernos, industrias y empresas para fre
nar el daño ecológico, pero, ¿qué estamos
haciendo, desde la parte que nos toca, por
el planeta?

Hace unos días se llevó a cabo el Foro
de Ministras y Ministros de Medio Ambiente
de América Latina y el Caribe,
que celebró su 40 aniversario
con este encuentro en Costa

Rica, abordando como tópi
co principal el fortalecimiento
de la cooperación para hacer
frente a la llamada triple crisis
ambiental del planeta, en refe
rencia al cambio climático, la
pérdida de biodiversidad y la
contaminación.

Como es bien sabido, la re
gión enfrenta retos añejos en
materia económica y social,
mismos que se agudizaron
con la pandemia de covid. No
obstante, atender la emergen
cia climática debe ser un tema
central en las agendas, inclui

da la de cada ser humano, pues
entre mayor sea la escasez de
los recursos y el deterioro am
biental, más difícil será superar
las dificultades sociales y económicas.
Debemos entender los modelos sos

tenibles no como una opción, sino como
una verdadera obligación de todas y todos.
Adaptar nuestros patrones de consumo y
de producción (en el caso de las industrias)
puede ser costoso al inicio, pero el costo será
aún mayor conforme empeoren las sequías,
la falta de agua, la contaminación y toda esa
huella ecológica que estamos plasmando en
el planeta.
Pensar un poco más en lo que esta

mos consumiendo y cómo lo estamos

consumiendo es un buen primer paso. De
acuerdo con diversos estudios de mercado
y consumo, cada vez son más las personas,
en particular las nuevas generaciones, que
se inclinan a productos y servicios en cuyo
proceso de elaboración no se exploten ani
males y se genere el menor daño posible al
medio ambiente.
Por ejemplo, la industria de la moda es

una de las más contaminantes y las nue
vas generaciones lo saben, quizá por eso
la nueva tendencia es el recommerce, pues
los jóvenes ya no ven necesario gastar di

nerales en artículos como ropa

y accesorios nuevos que, ade
más de su precio, tienen un
costo muy elevado para el me
dio ambiente, por lo que cada
vez son más los que prefieren
comprar de segunda mano. Los
jóvenes están comprando con
responsabilidad y eso ha hecho
que diversas marcas se sumen
a prácticas ecológicas.

Las generaciones que ya no
somos tan nuevas también po
demos adaptarnos, transfor
marnos y poner un poco más
de voluntad para ayudar a cui
dar el planeta, basta tomarse el
tiempo para hacer un análisis
sobre lo que estamos consu
miendo, cómo estamos vivien
do y qué podemos modificar.

Resulta urgente pasar de las buenas inten
ciones a la acción, como lo sugirió la se
cretaria ejecutiva de la Convención Marco
de Naciones Unidas sobre el Cambio Cli

mático, Patricia Espinosa, en el Foro de
Ministros de Medio Ambiente, quien, ade
más, quiero destacar que es orgullosamen
te mexicana, pues "las buenas intenciones
sólo cobran verdadero sentido cuando se
traducen en acciones". Sólo eso puede ha
cer la diferencia.
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El domingo pasado, al realizar un patrullaje de rutina, elemen
tos de seguridad estatales y federales fueron atacados en el
poblado de Ojo de Agua, Michoacán, a 12 kilómetros al oriente
de Zamora.

Policías, soldados y guardias nacionales repelieron la agre
sión, que dejó dos efectivos heridos y dos civiles muertos. En
la acción se detuvo a 18 presuntos miembros de una.célula
criminal y se decomisó, de acuerdo con el parte oficial, siete
armas largas y 20 cargadores con más de 300 cartuchos.

Parecería uno de tantos operativos que realizan contra la
delincuencia organizada, pero las fuerzas de seguridad se en
contraron con que 10 de los 18 individuos que participaron en
el ataque eran menores de edad. Uno de los aspectos más pre
ocupantes de la violencia que vive el país es el reclutamiento
de jóvenes por parte de grupos criminales.

En México comenzó a advertirse esa descomposición
cuando fue detenido, en diciembre de 2010, el adolescente
conocido como El Ponchls, quien se dedicaba a asesinar y
descuartizar cuerpos para el cártel de los Beltrán Leyva, en
Morelos, desde que tenía once años de edad.

Esa historia horrorizó a la sociedad mexicana, pero lo cierto
es que poco o nada se ha hecho para prevenir casos similares.
Los hechos de Zamora son uno de tantos indicadores sobre la
situación de los menores de edad, en el contexto de la guerra
que se libra en México, que podría estar mucho peor de lo que
estaba hace una década.

En octubre del año pasado, la Red para los Derechos de la
Infancia en México (Redim) informó, con base en datos ofi
ciales, que hay más de 15 mil niños ausentes en el país, de los
cuales más de 11 mil tenían 12 años o más en el momento de
su desaparición. El año pasado, la cifra de menores de edad
cuyo paradero se desconoce se engrosó en más de 4 mil 300.
Aunque la explotación sexual es uno de motivos para

arrancar a los niños de sus comunidades, el reclutamiento
por parte de grupos criminales es otro fenómeno presente,
coinciden diversos especialistas.

La antropóloga Elena Azaola, una de las principales ex
pertas en el tema, estima que hay 150 mil menores de edad
en rjesgo de reclutamiento. Es decir, el problema potencial es
diez veces mayor. Incorporar a niños en sus filas tiene ventajas
para la delincuencia. Son, obviamente, más vulnerables que la
gran mayoria de los adultos. Son más manipulables por medio
de la violencia física y emocional. Y, en caso de ser detenidos,
no pueden ser sujetos a las mismas sanciones penales que los
mayores de edad.

El mundo ha avanzado para prevenir y castigar el uso de
niños soldado en el contexto de conflictos armados recono
cidos, con instrumentos del derecho internacional como los
Protocolos Adicionales de 1977 de la Convención de Ginebra
y la Convención de los Derechos del Niño de 1989.

Sin embargo, México que vive una guerra no reconocida
entre bandas criminales y fuerzas de seguridad que se remonta
a 2005, por lo menos no ha atendido las recomendaciones
del Comité de los Derechos del Niño, del Alto Comisionado de
las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, hechas en
2011 y 2015, para reconocer y tipificar el delito de reclutamien
to de menores de edad, nos recordó esta semana Juan Martín
Pérez, coordinador regional de Tejiendo Redes Infancia.

Los niños en México viven tiempos especialmente difíciles,
de la mano de la pandemia y la violencia criminal. La bús
queda de los desaparecidos es urgente. Los alumnos que han
abandonado la educación básica y los que han visto caer las
posibilidades económicas de sus padres o tutores, entre otros,
debieran ser objeto de políticas públicas y seguimiento institu
cional para evitar que el instinto de supervivencia lo conduz
can a las filas de la delincuencia. En ese sentido, dudo que el
reciente nombramiento al frente del DIF nacional reconozca

la gravedad de la situación.
No han faltado los llamados de atención sobre la existencia

de niños soldados en México, pero los hechos de Zamora re
presentan una alarma para actuar. Cuando la mayor parte de
una célula criminal armada con rifles de alto poder son meno
res de edad, quiere decir que el problema se está desbordando.
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Calígula nombró cónsul a su caballo. El cau
dillo a Pavlovich. Cuando uno piensa que la
política mexicana ha tocado fondo, los inefa
bles personajes que viven de ella se ponen
a escarbar. Ahora, quienes llegaron a ocupar
gubernaturas de la mano de los otrora parti
dos tradicionales, ubicados en la orfandad o
habiendo agotado toda trayectoria posible,
se han tendido en la lona para que el gobier
no central se apodere de las sillas locales.

El valor o utilidad de las gubernaturas tiene
varios alcances, el primero y más importante,
se asocia a la cotidiana operación política, sí,
regalando, a manos llenas, el di
nero que ya no es de todos, sino
de la clientela del partido oficial.
Otro, no menos importante, es
el integrar mayoría para apro
bar reformas constitucionales.

Sin embargo, ante el aün inex
plicable fracaso de Morena para
alcanzar mayoría calificada, el
segundo de poco servirá en la
presente administración. Algo
pasó, el crimen organizado pa
recía podría subsanar todos los
errores, insuficiencias e incapa
cidades de Mario Delgado, pero
no fue así.

En los grises personajes que
van de salida, el aflojar la gu
bernatura es lo de hoy. No con
formes con entregar magros
resultados hacen del puesto la

Ultima mercancía a la que le sa
carán provecho.

El texano Corral hizo tan mal trabajo, que
no logró poner a disposición de un partido
que no es el suyo, la oficina desde la que
organizaba sus salidas al campo de golf.
Aunque quiso, no la pudo aflojar. Extraña
que el partido al que le arrancó a la mala la
candidatura no lo haya expulsado, motivos
sobran, pero al parecer esa opción política ya
no quiere más ruido, tras las declaraciones
derrotistas de quien se dice ser su líder.
Ya no le tocó vacación pagada en el

extranjero, ya que su origen no le permi
te acceder al cuerpo diplomático como al
zalamero Salmerón. Dice el incorruptible
que busca representatividad en el exterior
con sus designaciones, es probable que lo
logre, dado que deja claro en el exterior que
aquí el acoso sexual y otras perversiones son
bien vistas, y no sólo el tráfico de influencias,
sustancias prohibidas y capitales.
De la lamentable práctica seguida por

esos personajes, cuya desastrosa gestión
hace imposible seguir cobrando en el terre
no político, algo bueno puede salir. La po
blación podrá apreciar qué tan malo puede
ser seguir siendo gobernado por un partido

que sólo se debe a su entronado
creador y no a los mexicanos.
Los estados gobernados por el
oficialismo ya no sólo son pre
sa de desfalco, sino ahora, del

oportunismo e improvisación,
los que evitarán el robo de las
arcas públicas, destruyendo y
agotando las fuentes que las
llenaban.
Pues sí, como dice la can

ción, donde las toman las dan.
Fuera máscaras, aquel México
que no eligió a Cantinflas para
un puesto público, dado que
los partidos se resistían a de
gradarse, pasando de ser po
pulistas a populacheros, hoy,
permite a éstos darse el lujo de
batirse en el superficial lodo del
oportunismo. Buscan granjear
se votos a toda costa.

Gobernadores que cantinflean en las re
des dan un triste espectáculo que no nos
merecemos. Al pauperizar la oferta política,
se minimiza la responsabilidad en el servicio
público, sin advertir que aquellos, junto con
los munícipes, hacen o deshacen el entorno
en el que la sociedad se desenvuelve.

Los gobernadores ya no aspiran a poner
a su sucesor, ya no buscan en el entrante
al cómplice a sus tropelías; el Ejecutivo les
hace una mejor oferta, brindándoles manto
de impunidad a nivel federal. Se venden in
dulgencias, pagaderas con aflojamiento de
gubernatura.

Fecha: 03/02/2022

Página: 13

Area cm2: 285

1 / 2

Columnas Políticas

Gabriel Reyes Orona

Costo: 20,266

Página 14 de 19



Gobernadores

que cantinflean
en las redes
dan un triste

espectáculo
que no nos
merecemos.

Fecha: 03/02/2022

Página: 13

Area cm2: 285

2 / 2

Columnas Políticas

Gabriel Reyes Orona

Costo: 20,266

Página 15 de 19



Durante el 2021, el comercio exterior de
México tuvo un crecimiento de 18.5%, al
canzando un máximo histórico de exporta
ciones de 494 mil 224 millones de dólares,
de acuerdo con datos del Inegi. Este creci
miento es una muestra del trabajo que reali
za el gobierno, encabezado por el presidente
Andrés Manuel López Obrador, en favor de
la recuperación económica del país.

Las exportaciones mexicanas alcanzaron
el año pasado la mayor alza en 11 años, con
lo que no sólo se recuperó el nivel de ven
tas registrado en 2019, previo a la pandemia,
sino que lo superó por más de 34 mil millo
nes de dólares; para el 2022 se espera que
el intercambio comercial de México con el
mundo siga creciendo.

La campaña de vacunación en México ha
sido un factor importante para la reapertura
de actividades económicas, incluso ahora
que estamos en medio de la cuarta ola de
bido a la variante ómicron, el adelanto en la
vacunación ha permitido que nuestra eco
nomía siga avanzando, gracias a que la pro
tección adquirida hace que el impacto del
virus sea menor en quienes ya hemos sido
vacunados.

En el Senado de la República hemos le
gislado para que el comercio exterior en
México esté al nivel de los estándares in
ternacionales, buscando que las prácticas

ilegales sean erradicadas y, con ello, garan
tizar la competencia equitativa, es decir, piso
parejo para las y los mexicanos que día a día
se esfuerzan con el propósito de dar una me
jor calidad de vida a sus familias.

Por ello, todos quienes pertenecemos a la
Cuarta Transformación tenemos el compro
miso de trabajar día a día para conseguir el
desarrollo del país, para que el crecimiento
de las exportaciones se vea reflejado en más
y mejores empleos para los ciudadanos, para
que sean aprovechadas todas las oportuni
dades que nos brindan los tratados comer
ciales vigentes, que eran desaprovechados
por no alcanzar los modelos de comercio
internacional.

Con el objetivo de continuar trabajando
en favor de la economía mexicana, las se
nadoras y los senadores de Morena, bajo el
liderazgo del doctor Ricardo Monreal, con
tinuaremos legislando para que el comercio
exterior en nuestro país esté al nivel de los
mejores del mundo, buscando las mejores
condiciones para los productores, para las
micro y pequeñas empresas, logrando que
los beneficios del comercio internacional se
vean reflejados en la vida de todas y todos
los mexicanos.

'Senador. Presidente de la Comisión

de Hacienda y Crédito Público
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Propaganda
• Mala economía, por el neollberalismo. La violencia,
por el neoliberalismo.

La educación ha sido uno de los rubros que el presiden
te López Obrador más ha defendido. Ha asegurado, con
razón, que es una de las herramientas que contribuyen
al desarrollo de cualquier persona. Esto nadie lo duda: la
educación forma sociedades que cuestionan, que no son
blanco fácil de manipulación. Aquí y en China, ciudadanos
informados piensan dos veces lo que escuchan cuando les
llega un canto de sirenas. La educación, desde luego, inhi
be los discursos propagandísticos, porque tras su escucha,
aparecen las preguntas. Y sí. también la educación es un
rubro más en el que el gobierno de la Cuarta Transforma
ción ha fallado.

Más de cinco millones de alumnos de todos los niveles
abandonaron los estudios a consecuencia de la pandemia.
Esto se suma al rezago de años y que no avanzó un centí
metro tras el cambio de administración a finales de 2018,
a los más de 30 millones de estudiantes que ya se encon
traban en desventaja. Si antes el promedio de aprendizaje
en nuestro país era de tercer año de secundaria, ahora es
de primer año del mismo nivel, según análisis del Banco
Mundial y el Instituto Mexicano para la Competitividad.
Hace apenas unos días, Andrés Manuel López

Obrador culpó otra vez al neoliberalismo de todos nues
tros males. Ya pasamos la mitad
del sexenio y los responsables de
las condiciones actuales del país
es culpa del pasado, una forma
curiosa, por decir lo menos, que
ninguna decisión del presente ha
provocado aunque sea una lige
ra mejoría. Mala economía, por el
neoliberalismo. La violencia, por
el neoliberalismo. Malos servi
cios de salud, neoliberalismo. Y
a esta narrativa de repetición y
mucha propaganda, se suman las

contradicciones que tiene, otra
vez, al neoliberalismo como eje
principal. Lo reportó así El Uni
versal: "Con enérgicas críticas a
las evaluaciones diagnósticas, al
"mestizaje" educativo de sexe
nios anteriores y al sector empre
sarial, la Secretaría de Educación

Pública va por eliminar palabras y conceptos que considera
neoliberales como "calidad educativa", "competencia", "so
ciedad del conocimiento", "eficiencia" y "productividad" de
los planes y programas educativos para el diseño de los
libros de texto gratuitos de educación básica (...) la depen
dencia advierte que desde 1990 en las reformas educativas
de sexenios anteriores intervinieron actores como la OCDE,
ONG y sectores empresariales, y "se introdujo el concepto
de calidad para medir el desempeño del sistema educativo
con indicadores como 'eficiencia terminal', 'equidad', 'reza
go', 'cobertura', 'egreso', 'pertinencia', entre otros".

Borrar los que les hace ver culpables, lo que permite dar
contexto a la ineficacia, ¿o cuál es el objetivo? ¿Enarbolar
desde las aulas una forma de gobierno? ¿Alimentar la na
rrativa de pobreza, ahora que cada vez son más los mexi
canos quienes viven en esa condición? ¿Llenarán los libros
de texto de falsas interpretaciones sobre el desarrollo que
más tengan que ver con la mediocridad?

Bajo esta premisa, y con los antecedentes, no sería ex
traño que a los libros de texto llegue ese reconocimien
to público mundial sugerido ayer por el Presidente: libros
de historia en donde se cuente a modo el episodio de la
pandemia, donde se hace honor a la 4T y al encargado de
la emergencia. ¡Hugo LópezGatell héroe de la patria!,
porque su estrategia "fue acertada y salvó muchas vidas".
¿Cómo querrán contarnos la biografía de Manuel Bartlett?
¿Como personaje casi bíblico que corrigió el camino y tras
años de andar errático se unió al "verdadero cambio"? Eso
no es educación, es propaganda.
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"voceros"Corto circuito entre

y"corifeos"
Duro fue el choque ayer del PRD con funcionarios de la CFE que acu
dieron a defender la iniciativa eléctrica presidencial. Luego de que Mi
guel Reyes Hernández, al participar en el foro en representación de
Manuel Bartlett, calificó al PAN, PRI y PRD de "voceros de las empre
sas", el coordinador perredista, Luis Espinoza, le reprochó: "Señor
Reyes, aquí no hay voceros, yo no le acepto el calificativo. No sé si usted
sea un vocero, pero yo no lo soy". Después, el legislador criticó la ausen
cia de Bartlett y que, en su lugar, "envía a funcionarios de segundo nivel
como sus corifeos". El debate sube de tono y ya hubo "corto circuito".

Cierran filas en el INE
Para que no quede duda de que sí hay unidad en la "herradura de la
democracia", ayer Lorenzo Córdova, presidente del INE, se dedicó
a retuitear los posicionamientos de sus compañeros consejeros, en la
sesión extraordinaria del lunes. Así buscó destacar las coincidencias
en torno a la revocación de mandato y cerrar filas ante los ataques
desde Palacio Nacional.

El llamado de la fiscal Godoy
La fiscal de la Ciudad de México, Ernestina Godoy, lanzó ayer
un llamado que sonó un poco desesperado a quienes rechazaron
el "histórico" acuerdo reparatorio que ofreció la empresa CICSA,
de Carlos Slim, a las víctimas del colapso en la Línea 12 del Metro.
La funcionaría elogió dicho acuerdo, por su alcance y rapidez en lo
grarlo, y a la empresa por su voluntad de hacer una reparación inte
gral del daño. Dijo que "el llamado respetuoso y fraterno" es para que
aquellas personas que no han firmado, se acerquen a la fiscalía.

Ahora reprochan la era
de "Coldwelandia"
Aunque admitió que fue parte del pacto priista de la reforma eléctrica
de 2013, ayer el PVEM con la casaca ahora de la 4T recriminó en
San Lázaro al presidente del CCE, Carlos Salazar, que si hace nueve
años fueron los beneficiados de la era "Coldwelandia" en alusión
al acuerdo auspiciado por la Secretaría de Energía de Pedro Joaquín
Coldwell, en 2015 hoy es necesario "hacer equipo en favor de México"
con la nueva reforma eléctrica de AMLO. El exsenador y hoy diputado
verde Carlos Puente conminó al empresario: "Tú eres un hombre
muy capaz, tocayo (...) ya nos dimos un espacio y no hemos tenido los
resultados que esperábamos, busquemos ahora trabajar unidos".

Reclamo panameño
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En Panamá lo que quizá terna ganas de decir la canciller Erika Mouy
nes, pero por su cargo diplomático no era adecuado, lo dijo el expre
sidente Ernesto Pérez Balladares. "La actitud del señor López
Obrador en cuanto a la designación de su representante en nuestro
país es infantil. Somos un país pequeño, pero digno y valiente. Más
nos necesita México a nosotros que nosotros a México", tuiteó el ex
mandatario. Cosas de conservadores...

El CCE y la política
La sucesión en el Consejo Coordinador Empresarial, en el cual termi
nará su gestión Carlos Salazar, ya desbordó el ámbito empresarial y
llegó al terreno de la política partidista. Hay dos candidatos bien co
nocidos por su trayectoria en organismos empresariales: Bosco de
la Vega y Francisco Cervantes. Cada uno tiene a grupos que los
respaldan. Por lo pronto, quien se ha mostrado activa manifestado su
apoyo al primero y empujando respaldos es la senadora Claudia Ruiz
Massieu, que incluso ha pedido a banqueros que se inclinen por el pri
mero. Veremos si esta sucesión no acaba enredándose con la política
partidista. No sería conveniente para los empresarios.

Se deslinda Shell
Rápidamente, la empresa Shell salió a desmentir a las senadoras del
PAN que señalaron que Carolyn Adams había trabajado en esa pe
trolera. Víctor Ochoa, vocero de la compañía, nos precisa que Adams
jamás ha trabajado para Shell.
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Desabasto
en medicinas(I)

En el libro 2018. La salida
(Planeta, 2017), visto
como una hoja de ruta de

lo que sería el actual sexenio,
Andrés Manuel López Obrador
hace seis, sólo seis, referencias
a la salud. No le dedica ni un
capítulo, vaya ni siquiera una
de las 274 páginas, a este tema,
que será recordado como uno
de los grandes tropiezos de su
gobierno, y uno de los que más
consecuencias tiene para las
personas.
Y al arrancar su mandato Ló

pez Obrador decidió dos cosas:
la cancelación del Seguro Popu
lar, para sustituirlo por el Insti

tuto de Salud para el Bienestar,
que arrancaría en enero de
2020; y el cambio (habría que
decir extinción) en el modelo de
adquisición y distribución de las
medicinas, con lo que provocó
el desabasto de medicamentos
más grave que se recuerde.
Aunque la pandemia termine,

los dolores de cabeza para las
familias mexicanas por los cam
bios implementados por Andrés
Manuel no se disiparán con el
fin de los contagios masivos de
Covid19. En nuestro país no
se podrá recuperar, para nada,
una dinámica donde las cirugías
se reprogramen con normali

dad o las consultas terminen

con gente yéndose a casa con
medicamentos.
Como varios periodistas e

investigadores han venido
reportando, el desabasto fue
provocado por la decisión de eli
minar la compra consolidada de
medicamentos y encargársela a
la Oficialía Mayor de Hacienda,
entonces a cargo de Raquel
Buenrostro, actual titular del
SAT.

Ello incluyó que, como han
mostrado investigaciones de
Impunidad Cero y Justicia Justa
(https://www.eluniversal.
com.mx/interactivos/2021/
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operaciondesabastomedica
mentos/) y el libro de reciente
aparición La tragedia del desa
basto, de Xavier Tello, el Presi
dente emitiera una orden el 20
de marzo de 2019 donde prohi
bía a tres compañías Fármacos
Especializados SA de CV, MA
YPO y Distribuidora Internacio
nal de Medicamentos y Equipo
Médico SA de CV participar en
¦licitaciones o adjudicaciones de
medicinas del sector salud.

El Presidente se quejaba de
que había concentración in
debida, pero provocó que en
el segundo semestre de 2019
comenzaran a sentirse los efec
tos de la irresponsable decisión
presidencial que Tello ilustra
de esta manera: "El gobierno
decidió quitarle el corazón al

paciente sin tener siquiera un
donador".

Sofía Charvel y Fernanda
Cobo, por su parte, en noviem
bre pasado publicaron en Letras
Libres otra panorámica del desa
basto. Bajo el provocador título
de El responsable es el Estado, las
autoras señalan que "la situación
es tal que en los últimos tres años
la ciudadanía se ha visto en la ne
cesidad de litigar para defender
su derecho a la salud frente al
Estado y así obtener medicamen
tos, vacunas y atención médica".
Apuntan además que son tres

'las áreas en las que el Estado,
por improvisación, falta de peri
cia en la materia y debilitamiento
del sistema público de sanidad
ha puesto en riesgo la salud de
los mexicanos: la modificación
del sistema de abasto y distribu
ción de medicamentos e insu

mos, la desaparición del Seguro
Popular y la respuesta frente al

Covid19".
Sobre el desabasto en con

creto, en octubre pasado en la
revista Nexos, Yessica Corral y
Andrés Castañeda Pardo publi
caron datos del IMSS que dejan
claro cómo a partir de septiem
bre de 2019 el número de recetas
no surtidas pasan de menos de
250 mil al mes a más de 2 millo

nes en enero o febrero de 2020,
y hasta julio de 2021 no bajaban
de un millón y medio de recetas
sin surtir.

A pesar de las pocas referen
cias a la salud, en 2018. La salida
AMLO prometía que seríamos
como Dinamarca; pero en tres
años no ha podido ni con el
abasto de medicinas. Quizá de
bió dedicarle más lectura y escri
tura al tema.
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Conflicto (de interés) en Palacio

El presidente Andrés Manuel
López Obrador está metido
en un dilema porque su pa

labra en contra de la impunidad
sonará hueca a menos que tome
acciones que probablemente
afecten a su hijo José Ramón y
a su esposa Carolyn Adams. El
Presidente navega un río rumbo
a una catarata, que comenzó con
la revelación de la residencia de
éstos en Houston, propiedad de
un petrolero que obtuvo contra
tos millonarios con Pemex, que
desató un debate ácido y alta
nero, donde el fondo de la dis
cusión está ausente. ¿Hay o no
un conflicto de interés en el que
quedó atrapado López Obrador?
De acuerdo con la información
pública disponible, sí lo hay.

El conflicto de interés no signi
fica automáticamente que se trate
de un delito, y plantearlo de esa
manera enturbia la discusión y la
vuelve superficial. La definición
del conflicto de interés la centra
cuando los intereses personales
familiares, de amistades, o víncu
los financieros o factores sociales,
pueden comprometer el juicio
de la persona o sus decisiones, al
introducir dilemas que llevan a
los prejuicios. Esto sucedió, por
ejemplo, con el empresario sina
loense Juan Armando Hinojosa,
propietario del Grupo Higa, que
quedó en el centro de una turbu
lencia en noviembre de 2014.
Una de las empresas de Hino

josa fue agente inmobiliario en
la adquisición de una casa de

Angélica Rivera, esposa en ese
entonces del presidente Enrique
Peña Nieto, que quedó manchado
con la tinta indeleble de la co

rrupción, que nunca se probó ni
pasó de la retórica, pero se anidó
fuertemente en el imaginario
colectivo que, como resultado
de aquella operación de compra
venta, lo considera un ratero.
Hinojosa, años antes de conocer
a Peña Nieto, hacía negocios en
el Estado de México, y cuando
su amigo llegó a la Presidencia,
participó en uno solo, el tren bala
MéxicoQuerétaro, que al final no
se construyó.
La cercanía con el Presidente lo

benefició indirectamente, y aun
que no tema contratos con el go
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bierno federal, sí abundaban los
adjudicados en todo el país. Des
pués del escándalo de la llamada
casa blanca, los contratos con
Hinojosa comenzaron a ser can
celados y fue perdiendo acceso,
al grado de que tuvo que recortar
en 50% la nómina y el gasto de
sus empresas. En su caso, el con
flicto de interés no tenía que ver
con ningún acto de corrupción,
pero incurrió en el amiguismo y el
influyentismo para beneficiarse,
que no se tipificaba como delito,
pero chorreaba ilegitimidad.
Al hablar de su primogénito, Ló

pez Obrador dijo que debía inves
tigarse todo para que no hubiera
impunidad, aunque fuera su hijo.
El Presidente tiene en la cabeza la

posibilidad de un delito, y por ello
pide la investigación, saltándose
que el tema de saque es la legitimi
dad de las acciones de su familia.
Piensa en que no lo comparen con
Peña Nieto, no en resolver el con
flicto de interés existente, que se
deriva de que la señora Adams, ca
sada con José Ramón desde 2019,
tiene una larga carrera en el sector
petrolero.
Tan sólo por ese pasado, mu

darse a la casa de Keith Schilling
cuando era presidente ejecutivo
de Baker Hughes, que tiene nego
cios multimillonarios con Pemex,
tendría que haber sido razón su
ficiente para no rentarla, a fin de
evitar suspicacias. Si ello era de
sí un tema delicado, más sospe
chas levantan porque empeza
ron a vivir ahí un mes después de
que firmara un nuevo contrato
con Pemex por 85 millones de
dólares, de acuerdo con una in
vestigación de Mexicanos Contra
la Corrupción y la Impunidad.

Hay, cuando menos, un evidente
conflicto de interés, que permite
preguntarse de manera legítima
si esa operación inmobiliaria se
dio de la misma manera como las

empresas de Hinojosa obtuvieron
contratos con gobiernos estatales:
por su cercanía con el Presidente.
Una vez más hay que reiterar que
el conflicto de interés no repre
senta de forma mecánica un de
lito. Tiene que probarse que sí se
cometió.
En el caso de Adams, está claro

que la relación con la familia
presidencial la benefició a ella
y a sus negocios, como sucedió
en septiembre del año pasado,
cuando la Comisión Nacional de
Áreas Naturales Protegidas cedió
2.5 hectáreas en la isla de Holbox
que habían estado protegidas
desde 2016 a Desarrollo Inmobi

liario Xunnan, una empresa filial
de Stella Holding, cuyo principal
socio es el empresario regiomon
tano Carlos Álvarez de Alba, de
acuerdo con medios en Yucatán

y la Ciudad de México. Entre las
varias empresas que maneja Ál
varez de Alba se encuentra Cava
Energy, una empresa petrolera
proveedora de Pemex para la
que también trabajó la señora en
Monterrey, en 2016, donde vive
Álvarez de Alba.
Las acciones de la señora Adams

no hacen menos responsable a su
esposo. Incluso él puede no ha
ber participado en negociaciones
que pudo haber hecho su esposa,
pero no podía extraerse de lo que
su apellido y condición significa.
Hipotéticamente hablando, la
renta de la casa de Schilling pudo
haberse dado por la relación de
Adams con los petroleros, pero

es más difícil explicar y entender
por qué la Secretaría del Medio
Ambiente modificó zonas reserva
das en Holbox para beneficiar a la
empresa donde trabajaba la nuera
del Presidente.
López Obrador no puede hacer

ahora una defensa personal y des
lindarse de su hijo pidiendo una
investigación para determinar
si hay corrupción o no. Más allá
de que la orden del Presidente al
fiscal Alejandro Gertz Mañero sea
sepultar cualquier imputación de
presuntos actos de corrupción y
manejo de recursos de proceden
cia ilícita de sus hermanos, hablar
en el caso de su hijo en términos
de un crimen no es el principio
del camino, sino, eventualmente,
el final. Aun otorgándole el bene
ficio de la duda sobre la inexis
tencia de un delito, el conflicto
de interés existe, y es lo que tiene
que resolver, por ejemplo, revo
cando la cesión de tierras en Hol
box y revisando los contratos de
Baker Hughes con Pemex.
Si, en efecto, como afirma Ló

pez Obrador, no es igual que Peña
Nieto, ésta es una muy buena
oportunidad para demostrarlo.

AMLO piensa en que
no lo comparen con
Peña Nieto, no en
resolver el conflicto
de interés existente

Si, como afirma, no
es igual que EPN,
ésta es una muy
buena oportunidad
para demostrarlo
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Putin, un cinicazo
que no come lumbre

MIAMI, FL. Vladimir
Putin rompió el silen
cio sobre Ucrania para

confirmar que todos los autori
tarios del mundo están cortados
por la misma tijera del cinismo y
la mentira.
Culpó a Estados Unidos de

empujar a Rusia a una guerra
para luego aplicarle sanciones.
Es decir, la víctima es él.
Iguales todos.
Putin movilizó entre diciem

bre y enero más de 100 mil sol
dados a la frontera con Ucrania,
a un costo económico enorme

para una economía mediana
como la rusa.
Tiene rodeada a Ucrania, y

ahora resulta que la culpa es de
Estados Unidos si él ordena in
vadir a su vecino.

Según Putin, "su tarea más
importante (de Biden) es conte
ner el progreso de Rusia".
Es una mentira enorme, por

que Biden tiene como prioridad
la agenda interna, donde hay
múltiples frentes abiertos y ad
versarios incluso dentro de su
partido.
Y en lo externo, el punto cen

tral de atención del gobierno de
Estados Unidos está en China.
Putin le mintió a su país y al

mundo el martes al afirmar que
"Ucrania es sólo el instrumento
para lograr ese objetivo (fre
nar el desarrollo de Rusia). Se
puede hacer de diferentes ma
neras, como empujar a un con
flicto armado y luego obligar a
sus aliados de Europa a promul
gar esas duras sanciones contra
nosotros que se están discu
tiendo hoy en Estados Unidos".
¿Qué ejército tiene rodeada

Ucrania?
El de Putin.
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¿Quién invadió Ucrania en
2014 y le arrebató Crimea?
El ejército de Putin.
Y ahora nos dice, con alarde

de cinismo, que Estados Unidos
planea obligarlo a hacerle la
guerra a Ucrania para luego cas
tigar el gran progreso ruso.
Lo que exige Putin es que nin

gún país que fue república sovié
tica ingrese a la OTAN.

Y que la OTAN saque sus ba
ses de todas las naciones euro
peas que estuvieron bajo el yugo
soviético.
Si no lo hacen, entonces se

verá en la penosa necesidad de
invadir "por culpa de Estados
Unidos".

¿Qué derechos tiene Putin de
dictar a naciones soberanas e

independientes de qué acuerdos
internacionales se deben retirar,
o no ingresar?
Putin despliega su arrogan

cia porque no necesita rendir
cuentas a nadie en su país. Los
poderes están amordazados, la
oposición vive bajo amenazas
que no le tiembla la mano con
sumar. El asesinato por enve
nenamiento o la cárcel para sus
rivales.
Las democracias, como Esta

dos Unidos y sus aliados euro
peos, deben dar explicaciones a
la opinión pública, al Congreso,
y discutir con argumentos en los
medios de comunicación.

Biden recibe fuego cruzado
por el tema Ucrania (entre
muchos otros). Lo refleja un
mensaje reciente del aspirante a
senador republicano por Ohio,

J. D. Vanee: ¿"Quieres enviar a
nuestra mejor gente a morir en
una guerra que no tiene nada
que ver con nosotros?".
O "nuestros líderes se preo

cupan más por las fronteras de
Ucrania que por la nuestra" con
México.
El más influyente personaje

de los medios en la derecha,
Tucker Carlson, soltó en una
entrevista reciente: "Pregunta
sincera: ¿por qué debemos po
nernos del lado de Ucrania en
esto, y no de Rusia?".
En el ala "progresista" del Par

tido Demócrata también critican

a Biden: "Estamos preocupadas
por el despliegue de sanciones
indiscriminadas...", señalaron
las congresistas Jayapal y Lee.
Así suele ser la democracia, y

Putin no tiene esos inconvenien

tes porque es un déspota. Puede
mentir, usar los instrumentos ju
diciales contra sus opositores y
tiene a los medios controlados.

Pero el cinismo sólo puede
exhibirlo con impunidad en su
país. De esta crisis que él ha pro
vocado, saldrá herido, aunque le
den una aparente victoria, sim
bólica, en algún punto, para evi
tar derramamiento de sangre.
Analistas de Estados Unidos

y del otro lado del Atlántico
coinciden en que la amenaza de
Putin ha hecho tomar concien
cia de la necesidad de fortalecer
a la OTAN.

Un acuerdo que había venido
a menos, con el retiro de ar
mamento y tropas de Estados
Unidos, está siendo requerido

nuevamente. Y estaba débil,
como débil está la defensa

europea.
Si Putin quería anular a la

OTAN, la va a revitalizar.
Y en el caso de que vaya a

una guerra contra Ucrania, no
tendrá un día de campo, sino
según prevén los expertos en
los medios de Estados Uni
dos un conflicto prolongado y
desgastante.
Eso sería el fin de Putin y de su

régimen autocrático.
Cierto, es capaz de todo, pero

no comerá lumbre. Se dará
por victorioso con algún logro
simbólico.

Salvo que además de cínico,
autoritario, asesino y megaló
mano, se haya vuelto loco.

Fecha: 03/02/2022

Página: 30

Area cm2: 357

2 / 2

Columnas Políticas

Uso de Razón / Pablo Hiriart

Pablo Hiriart

Costo: 79,539

Página 8 de 18



Un sexenio perdido

Los últimos datos de creci
miento de la actividad eco

nómica confirman lo que
muchos hemos venido diciendo:

la economía tiene un pobre des
empeño y no se ve que en el fu
turo vaya a ser mejor. De hecho,
ya se puede asegurar que el de
López Obrador será un sexenio
perdido para el bienestar de los
mexicanos.
La economía mexicana venía

de un lento crecimiento de mu

chos años y, aunque magros,
mostraba aumentos en el bienes
tar de los mexicanos. A lo largo
de los seis años de Peña Nieto, el
PIB per cápita, o sea el ingreso
por cada uno de los mexica
nos, avanzó 7.2%. En cifras más
comprensibles: Al finalizar 2018
la producción de México era de
12,229 pesos por habitante al
mes (PIB per cápita a precios de
2013). En 2019 el PIB se contrajo
ligeramente, lo que llevó a que el
producto por habitante cayera a
12,089 pesos (también, a precios
de 2013). Siguió el año de la cri
sis sanitaria, con una tremenda
contracción de la economía por
la pandemia y por el pésimo ma
nejo de sus efectos económicos
por parte del gobierno que au
mentaron la pobreza y el endeu
damiento de las familias.
Al terminar 2020, el PIB por

habitante se contrajo a 11,076
pesos al mes, menos 8.4%, una
de las peores caídas registradas
en los últimos 90 años. A pesar
de ello, el gobierno no imple
mento políticas eficaces para
aminorar los efectos de la crisis.
Sólo las remesas internacio

nales pudieron paliar parcial
mente la situación de millones

de personas.
Y ahora, en 2021, la actividad

económica por habitante se re
cuperó ligeramente para llegar a
11,523 pesos por persona (tam
bién a precios de 2013, para eli
minar el efecto de la inflación).
La economía "rebotó" de la caída

del año de la pandemia, pero
muy poco. Este dato quiere decir
que, en promedio, cada mexi
cano ha tenido una caída de su
bienestar valuado en 706 pesos
por año, o sea un 5.8% respecto
a lo que tenía cuando inició el
sexenio.

Para este 2022, diversos orga
nismos, instituciones especiali
zadas y expertos consideran (un
promedio de sus pronósticos)
que el PIB tendrá un aumento
de 2.2%. Dado el (pequeño) au
mento de la población, a pesar
de los más de 650 mil falleci

mientos en exceso ocurridos por
la pandemia y causas relaciona
das, el producto por habitante se
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colocará en alrededor de 11,673
pesos al final de 2022.
Para los años que siguen las

expectativas no son halagüeñas.
El estancamiento de la inver
sión, que se encuentra por de
bajo de su nivel de 2018 en 9.3%,
y que ni siquiera alcanza para
cubrir la depreciación de los
activos existentes, permite ASE
GURAR sin temor a equivocarse
que el crecimiento futuro será
también muy débil. Si hoy no
hay inversión, mañana tampoco
habrá prosperidad. La inver
sión de hoy es un indicador muy
sólido de lo que va a pasar en el
futuro. Y lo peor. La inversión no
aumentará pues no hay ningún
indicio de que el "ambiente de
negocios", el "Estado de dere
cho", "la confianza de los in
versionistas" mejoren mientras
no haya un cambio radical de
la política del presidente López
Obrador. No hay forma, aunque
el Consejo Coordinador Empre
sarial le prometa al presidente
en público que va a reactivar la
inversión, y en privado se digan

entre ellos que ni de chiste lo ha
rán de seguir la política actual y
las amenazas de contrarreforma

energética. Y como la política
presidencial seguirá igual, no
habrá inversión y por tanto tam
poco crecimiento.
Es decir, si bien nos va (los ex

pertos pronostican un aumento
del PIB del 2.1% para 2023), el
ingreso de los mexicanos en pro
medio será de solamente 11,829
pesos mensuales a fines del año
próximo. Y de continuar ese
mismo comportamiento de la
economía en 2024, el producto
per cápita al terminar el sexenio
será de 11,990 pesos por habi
tante al mes (precios de 2013).
El resultado entonces es que

estaremos 239 pesos al mes por
debajo de 2018, que representa
menos 2%. Es decir, el bienestar
de las personas habrá empeo
rado. Se habrán perdido seis
años para mejorar las condicio
nes de vida de los mexicanos. El

sexenio de López Obrador será
entonces un sexenio perdido.
Ya lo es, y lo podemos afirmar
categóricamente.
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¿Programas o niños?

Estamos en medio del
frenesí de declaraciones
sobre la propuesta de re

novación de Planes y Progra
mas de estudio para Educación
Básica. Con la improvisación
a la que ya nos vamos acos
tumbrando, se convoca ve
lozmente de parte de la SEP
a 32 "Asambleas" para dis
cutir, aportar y enriquecer la
propuesta que se puede revi
sar en el drive https://drive.
google .com/drive/mobile/
folders/lV0xetrIVe04FnD
MhUFLJfsBR28_SvRQ.
Algunas reacciones de per

sonas experimentadas pueden
ser de guía, para normarse un
criterio sobre este acelerado

proceso. Con muchos años en la
carretera de analizar la política
pública, Alma Maldonado cues
tiona por qué serían adecuadas
o suficientes 32 asambleas: si de
esto va a resultar un curriculum

nacional, histórico por la parti
cipación de las y los docentes,
¿no debería hacerse un esfuerzo
de discutirlo con el mayor nú
mero posible de maestros, y
tomando en cuenta la contex

tualización y especificidad de
su nivel y modalidad? ¿O es sólo
simulación?

Un viejo lobo de Marx, y no
por atribución onomástica, sino
por verdadera convicción y re
flexión, el sólido Carlos Orne
las, advierte que podría tratarse
de una mera legitimación retó
rica, ritual, de pacotilla, sobre
textos que en realidad ya están
escritos y aprobados por los que
untuosa y revolucionariamente
dicen ponerlos a consideración
del respetable. Un educador
de primera línea, tanto por su
compromiso como por su reali
dad de maestro frente a grupo,
el justamente célebre Profe
Rogelio, valora con aplomo y
justicia los elementos novedo
sos que pueden apreciarse: una
redistribución del tiempo lec
tivo para darle más peso a los
bloques de Ética, Naturaleza y
Sociedad, y de lo humano y lo
comunitario, y bajarle a Lengua
y a Saberes (donde están colo
cadas, en la propuesta que se
está comenzando a discutir, las
matemáticas y las ciencias na

turales), pero entonces, ¿cómo
se replanteará la malla curricu
lar, la secuencia ya concreta que
articule proyectos y conteni
dos? ¿Y cómo se va a verificar, si
no se quiere caer en la evalua
ción "de antes", que se cumplen
los propósitos?
Una experta en diseño curri

cular, Carolina Crowley, se hace
la pregunta sobre este esbozo
de curriculum integrado: ¿de
verdad lo van a apreciar los
maestros de asignatura de se
cundaria, cuando será previ
sible que se compacten horas
y plazas, si se atiende a este
enfoque? ¿Estamos listos, sólo
por ponerlo en un papel, para
transitar a un "curriculum in

tegrado" que a sistemas como
el neozelandés o el estonio les
tomó décadas de acercamien
tos sucesivos? Un agudo crítico
de los procesos a nivel sistema
educativo, Juan Carlos Mi
randa, se pregunta por lo sen
sato que puede ser intentar un
cambio curricular cuando que
darían efectivamente dos años

de gobierno; pareciera que no

Fecha: 03/02/2022

Página: 26

Area cm2: 402

1 / 2

Columnas Políticas

David Calderón, "Mexicanos Primero"

David Calderón,

Costo: 89,565

Página 13 de 18



se aprendió de la dificultad de
concretar un replanteamiento
pedagógico en sólo dos ciclos
escolares, cuando fue justo uno
de los elementos de mayor crí
tica al sexenio de Peña Nieto.
Esta constelación inicial de

sospechas me parece profun
damente atendible. Pero yo
quiero destacar una muy prác
tica: ¿es lo que ahora las niñas
y niños de México necesitan?
(por cierto, pregunta coordi
nada: siendo obligación de las
autoridades recoger y aten
der la opinión de niñas y niños
sobre aquello que les afecta y
les concierne, ¿habrá consulta
y asamblea para ellos, niñez y
juventud?, ¿y para pueblos y
comunidades indígenas, en las
formas explícitas que marca el
orden constitucional?, ¿y para
las personas con condiciones de
discapacidad?).
A mi juicio, no. Se ha demos

trado que hay un profundo
efecto negativo en la salud y
desarrollo socioemocional de
la generación joven, por el cie
rre prolongado de las aulas,
y la incertidumbre, duelo y
desazón. Pero para eso no hay
asambleas, ni orientaciones y
apoyos específicos a los docen
tes. Hay un bloqueo dramático,
de proporciones nunca vistas,
en aprendizajes clave ligados
al autocuidado, la expresión
oral y escrita, el discernimiento
ético, la articulación para la
participación cívica. Ha caído
en bolsillos raídos y oídos sor
dos el llamado de UNICEF a
contar con un curriculum de
emergencia.
Por ello, el performance

provocativo no de la titular de
Desarrollo Curricular, no de la
Secretaria misma, sino del en
cargado de materiales es una
cortina de humo. Ponerse a

responder cuáles términos son
o no son neoliberales es una

pérdida de tiempo y de ener
gía social lamentables, cuando
millones necesitan estrategias
de recuperación y reconexión
con la escuela, y no diseño de
planes y programas. Me hace
pensar en la recomendación in
glesa: no te pongas a pelear con
un cerdo en el lodo; tiene más
experiencia que tú, y además al
cerdo le va a gustar.

"Se ha demostrado

que hay un profundo
efecto negativo en
¡a saludy desarrollo
socioemocional

de la generación
joven, por el cierre
prolongado de las
aulas..."
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Le quedó grande
ala4T
LA REFORMA LABORAL le quedó muy grande

al gobierno de la 4T.
Corre el riesgo de quedar varada al final del se
xenio de Andrés Manuel López Obrador por
la falta de dinero público, capacitación de auto

ridades y la resistencia de los charros sindicales.
Hasta ahora se han gastado mil millones de pesos en

legitimación de contratos, modificación de estatutos, ra
tificación de dirigencias y en los nuevos Centros de Con
ciliación y Arbitraje (CCA) locales.
Pero ese dinero apenas ha servido para legitimar 2 mil

951 de los cerca de 500 mil contratos registrados. Es de
cir, estamos hablando de apenas un 0.5% de los mismos.

Solo unos cuantos sindicatos han cumplido lo que
mandata la reforma y los CCA apenas han admitido 738
casos de contratación colectiva, 728 los estados de la pri
mera etapa y 10 los de la segunda. Del total de los casos,
solo 30 han tenido alguna resolución.
El Poder Judicial no ha podido habilitar jueces y/o

solventar las diversas reformas que por decreto le han
caído, pues no cuenta ni con el tiempo ni con los recur
sos suficientes para implementarlas.
Estamos hablando del nuevo sistema legal acusato

rio, la reforma laboral que requiere de jueces capacita
tribunales y la Reforma Constitucional, que apenas está en

del país, por falta de tiempo y planeación adecuada y
frente a estos retos.
es la lentitud con que se ha llevado a cabo el proceso

de los sindicatos, como las dirigencias, las cuales prefie
presente gobierno.

un cuello de botella impresionante al tener el grueso de
verificar que todos los procedimientos se hayan llevado a

nuevos tribunales, aunque ya se tiene aprobada la legisla
cinco de la tercera etapa, en la cual se deben invertir 689.3
CCA, con 335.6 millones de pesos y los de tribunales con

puede demorar ante la falta de personal y jueces capaci
ha detectado 417 asuntos colectivos, todos de la pri

los concursos de oposición para reclutar jueces
concluirán en abril próximo, en tanto que los cursos de

estima que terminen en mayo próximo.
los Estados Unidos le ha entrado con recursos, el pro
la suficiente motivación por parte del movimiento

del cambio laboral, como Pedro Haces, Napoleón
se han movido para motivar a los obreros a iniciar los

Uno de los pretextos para no ir más rápido es que estos procesos deben ser ratificados ante nota
rio y el costo puede ser elevado.
Sin embargo, en el seno del Consejo de Coordinación para la Implementación de la Reforma al Sis

tema de Justicia Laboral, se está empujando para que este trámite pueda hacerse ante los inspectores
de la Secretaría del Trabajo de Luisa María Alcalde como fedatarios.
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PUES NADA, QUE Morgan Stanley canceló la venta de México
Towers Partners (MTP). Al final se impuso el difícil entorno
que vive el sector de telecomunicacio
nes en México, con una Altán Redes
quebrada técnicamente y una América
Móvil amagando con expandirse aho
ra a la televisión restringida. Ya lo había
dicho en diciembre el CEO mundial de
AT&T, John Stankey, cuando visitó Mé
xico, y lo ratificó hace unos días la CEO
de aquí, Mónica Aspe: si no frenan al
grupo preponderante de Carlos Slim se
irán. Por ello la correduría que lleva Jai
me MartínezNegrete tampoco recibió ofertas por las cer
ca de 2 mil 500 torres de transmisión de MTP, mercado que
controla Telesites, del mismo Slim. El golpe es para las afo
res que están invertidas en el CKD de Macquarie, que capita
nea Jonathan Davis, que posee 50% de MTP. El otro tanto
es de Digital Bridge, que preside Marc Ganzi.
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LO DICHO AQUÍ hace unos días: los abogados de Citibanamex
no se van a dar abasto con los muertos que empezarán a salir
del clóset, de cara a la venta de su divi
sión de banca de consumo este año. Ade
más de la demanda de Amado Yáñez y
Oceanografía que tienen encima, las
huestes de Jane Fraser acaban de sufrir
otro revés en juzgados mexicanos. Ahora
se trata de la denuncia que desde 2014
interpusieron Blue Marine, de Juan y Al
fredo Reynoso Durand, y el Deutsche
Bank, que lidera Matthias Krause. Ape
nas el 25 de enero pasado el Juez 41 de lo
Civil del Tribunal Superior de Justicia de la CdMx sentenció al
banco que comanda aquí Manuel Romo a pagarles 17.9 mi
llones de dólares por incumplimiento de un contrato de fidei
comiso celebrado en marzo de 2011 para el arrendamiento
de buques también al servicio de Pemex, en tiempos de Emi
lio Lozoya.

VIENE UNA REGULACIÓN para el sector de lácteos a fondo,
que inicia con una nueva Norma Oficial Mexicana para los yo
gurts, pero que se extenderá a la leche,
quesos y leche en polvo. Este rubro, en el
que convergen grupos influyentes como
Lala de Eduardo Trido, Sigma Alimen
tos del Grupo Alfa de Armando Garza
Sada, Alpura que capitanea Francois
Bouyra, Nestlé que preside Fausto Cos
ta, Danone que encabeza Silvia Dávi
la o Chobani de Hamdi Ulukaya factura
anualmente cerca de 74 mil millones de
pesos, en donde solamente el yogurt re
gistra ventas arriba de los 20 mil millones. La Dirección Gene
ral de Normas, que comanda Alfonso Guati Rojo está muy
echada para delante.
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EL 6 DE noviembre de 2016 el primer Dreamliner de Aeromé
xico aterrizó en el aeropuerto de Heathrow. Era el Quetzál
coati, que entre otros transportaba al entonces secretario de
Turismo, Enrique de la Madrid, y a la que era la directora
del Consejo de Promoción Turística de México, Lourdes Ber
ho. Iban al World Travel Market de Londres. Por el Covid19
y la crisis financiera que orilló a la aerolínea dirigida por An
drés Conesa a acogerse al Chapter 11, dejó de volar al Reino
Unido en 2020. Eran once vuelos a la semana. Pues bien, la
novedad es que la compañía que preside Javier Arriguna
ga va a retornar a Londres en este primer trimestre de 2022.

EN PALACIO NACIONAL han comenzado a levantar la ceja
por una doble traición que no se veía venir. Se trata de la du
pla Martha BárcenaAgustín Gutiérrez Canet, ambos
embajadores de carrera en retiro, quienes han incrementado
las críticas directamente al presidente López Obrador por las
designaciones políticas en el exterior. Ella fue Embajadora
en Washington en este gobierno, enviada directamente por
el tabasqueño. Él es tío directo de Beatriz Gutiérrez Muller. El
fondo del enojo de esta pareja es que ni una ni otro lograron
ser nombrados titulares de Relaciones Exteriores al inicio
de esta administración. Ella busca ahora acercarse a Claudia
Sheinbaum para hacerle promoción internacional. Veremos
si la Jefa de Gobierno se anima a contratar a una antagonista
de su líder.
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RUEDA DE LA
FORTUNA Quie
ren evitar a toda eos

ta que entre a Du
rango un modelo
destructivo^ regresi
vo en las próximas
elecciones, en a li
stón a lo que consi
deran que ha hecho
Morena efvotros

lugares. El PAN se
siente victorioso efi

esta .entidad, su pre
sidente Marko Cor

tés, csegjjra que
ganarán la capital
y las otras localida
des, muyoptimista
como todos. Tam

bién dicen ippd as
pirante al gobierno
de ese estado, Este
ban Villegas, se en
cuentra arriba §j las
preíjfencias para lo
grar la candidatura
por la coalición Va
por Durango. El ca
mino aún es muy lar
go en este proceso
electoral.
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Diego Petersen Farah

EN TRES PATADAS
(diego.petersen@informador.com.mx)

Fiscal, Fiscalía y
Seguridad Pública
El cambio en la Fiscalía del estado, más allá

de nombres y polémicas, revela algo ma
yor: el gobierno de Enrique Alfaro ha decidi
do no hacer nada distinto en materia de segu
ridad pública. La terna que el gobernador
envió al Congreso con nombre y apellido (Luis
Joaquín Méndez Ruiz será el próximo Fiscal)
significa sólo una cosa: continuidad. De lo que
se trata es que las cosas sigan como están.

La Fiscalía es sólo una pieza dentro del en
granaje de la seguridad pública. El hecho de
que el Fiscal Gerardo Octavio Solís Gómez fue
ra quien dio la cara cada semana los últimos
años en las ruedas de prensa generó la imagen
de que era él y sólo él responsable de la falta
de resultados en seguridad e incluso que le
atribuyeran y exigiera facultades que no tenía.
Más allá de los que haya hecho o dejado de ha
cer Solís Gómez hay una policía Metropolita
na que no funciona, una Secretaría de Seguri
dad reactiva y ausente el debate público y una
Coordinación con atribuciones limitadas. El

problema de fondo es un diseño institucional
fallido, innovador en el papel y sumamente
ineficiente en la práctica cotidiana.

El problema de seguridad pública de Ja
lisco no se resuelve, pues, cambiando de Fis
cal. Sin embargo, una Fiscalía con mayor au
tonomía, presupuesto y sobre todo con visión

de mediano plazo es fundamental para esa tan
añorada mejora en los procesos de justicia.
Pero eso no está en la mesa de discusión ni en

la perspectiva del gobernador. Toda aquella
enjundia de principios de sexenio quedó per
dida entre golpes de realidad, compromisos
políticos y escasez presupuestal. El combate a
la delincuencia es estadístico e inercial. El es

fuerzo está puesto en el campo de la percep
ción, en el bombardeo en redes sociales, en la
presentación de datos seleccionados y la ex
clusión conveniente de otros y no en una me
j ora sustancial en la seguridad y calidad de vi
da de los jaliscienses. La seguridad y la paz en
el estado dependen hoy más de la voluntad del
crimen organizado que de políticas públicas y
acciones de gobierno.

¿Tenemos una mejor Fiscalía que la de ha
ce tres años? Sin duda, pero es resultado de es
fuerzos personales más que de políticas insti
tucionales. Como sociedad debemos insistir
en un Fiscalía autónoma con un diseño insti

tucional que funcione, una Fiscalía que sirva,
como proponen los expertos agrupados en la
organización que lleva ese nombre y, sobre to
do, una política de seguridad pública que se
parezca, aunque sea poquito, a la que nos pro
metió el gobernador Alfaro cuando era candi
dato.
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Las vías de la I T
Adormilado durante tres décadas, el sector fe

rroviario nacional retoma el paso. El servicio
de trenes de alta velocidad esta lejano, pero
la Cuarta Transformación traerá de regreso
el transporte de pasajeros y revolucionará el

transporte de carga.
La conectividad para el Aeropuerto Internacional Felipe

Angeles y el Tren Maya son las obras emblemáticas del nue
vo desarrollo ferroviario y multimodal en México, que mul
tiplicará sus alcances con el trazo del Corredor Interoceá
nico, que conectará al Golfo de México con el Istmo de
Tehuantepec con trenes de carga.

El ramal del Suburbano a Santa Lucía, pero sobre todo el
nuevo trazo para los trenes de carga forma parte del plan
del Gobierno de la República para reactivar al sistema fe
rroviario en México.

Y es que ni para carga ni para turismo ni para transporte
masivo de pasajeros, el ferrocarril era una opción viable. Es
te gobierno federal y el anterior —que hace ocho años qui
so reactivar la red ferroviaria, pero desistió, tras de la cance
lación del proyecto de tren MéxicoQuerétaro— han tenido
que sortear obstáculos legales y boicoteos de distinta índole.

Para el AIFA, la Secretaría de Comunicaciones y Trans
portes resolvió un dilema añejo: enlaces troncales o vías ali
mentadoras. Un megaproyecto de estas dimensiones usará
BRT, Tren Suburbano y nuevas autopistas para atender las
necesidades de pasajeros, empleados, prestadores de ser
vicios, tripulaciones de las aerolíneas y el personal militar.

En el sexenio anterior, la dependencia entonces a car
go de Gerardo Ruiz Esparza gestionó los derechos de
vía para conectar al AICM con la nueva terminal deTexco
co con un tren que correría detrás del Bosque de Aragón.

Cancelado el NAIM, en los primeros trazos del AICM se
contempló una conexión ferroviaria hasta Santa Lucía, pero
la conflictiva social —se afectaba vialidades y viviendas ale
dañas a la Cuchilla del Tesoro— hicieron inviable esa opción.

La solución estuvo en la modificación del título de conce
sión del Tren Suburbano BuenavistaCuautitlán —en la que
el Fonadin tiene 48% de las acciones— para abrir un nue
vo ramal LecheríaAIFA. El avance de la obra, una inversión
mixta de 25,000 millones de pesos, se ha visto obstaculi
zado por líneas de gas, cables de fibra óptica, cruces de
energía eléctrica, líneas de agua potable y drenaje sanita
rio, además de las vialidades construidas en el derecho de
vía federal.

Las autoridades estatales y el Gobierno de la República
han tenido que negociar con vecinos de media docena de
municipios mexiquenses para cumplir con el programa de
construcción del AIFA, que además de complementar el sis
tema aeroportuario del Valle de México, será un detonador
del desarrollo urbano de la región.

Y es que hay un cúmulo de industrias asentadas a lo lar
go de la vía, para las que ahora será habilitado un nuevo
patio de maniobras y 28 kilómetros de vía doble. Estos tra
bajos implicarán reubicar 64,000 metros de vías principa
les de carga, 3,500 metros de patios existentes y 6,300 me
tros de vías secundarias.

La obra del ramal ferroviario se construye principalmente
sobre el derecho de vía federal y se esta gestionando la ad
quisición de los terrenos para el patio de maniobras, para
los centros de transferencia modal de las estaciones y para
los pasos a desnivel.
La SCIT ha prometido que el nuevo ramal Buenavista

Santa Lucía del Suburbano entrará en operación dentro
de 15 meses. Para entonces también deberá estar listo el
InterurbanoTolucaValle de México, incluido el CETRAM en
Observatorio.

¿Y la modernización del STC Metro? La pandemia y
el incidente en la Línea Dorada modificaron drásticamen

te el plan de la jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia
Sheinbaum de mejorar el servicio del principal medio de
transporte en la megalópolis, después de cinco décadas de
servicios sin cierres, pero con intermitencias y saturaciones.
El aforo limitado durante la etapa del confinamiento

afectó sensiblemente las finanzas del Metro, pero el Con
greso de la CDMX autorizó en el 2019 un presupuesto de
38,000 millones de pesos para la adquisición de un lote de
30 trenes nuevos y el mantenimiento de un lote de 10 trenes
existentes, además de la rehabilitación de vías y sistemas
eléctricos y electrónicos.
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La corte y su
híbrido revocatorio

Toda noción de relevancia

jurídica y política suscita
de inmediato los más en
cendidos debates sobre su

significado, alcance y fi
nalidades, pero cuando es la pro
pia Constitución la que la define,
el marco de la discusión se delimita
inexorablemente.

Por eso causa inquietud la for
ma en que se resolvió la constitu
cionalidad de la pregunta que ha
brá de formularse en el ejercicio de
revocación de mandato. Y es que
muy pocas veces la Constitución
conceptualiza las categorías que
de ella se desprenden. No nos da
una noción de lo que debemos en
tender por inviolabilidad de las co
municaciones privadas, propiedad
originaria o seguridad nacional,
pero lo que sí hace es señalar que
"la revocación de mandato ... de
berá entenderse como el instrumen

to de participación solicitado por la
ciudadanía para determinar la con
clusión anticipada en el desempe
ño del cargo a partir de la pérdida
de la confianza".

La revocación, en consecuencia,
no sólo tiene un fundamento sino

también un explícito concepto cons
titucional que debió guiar la resolu
ción de la Corte. En cambio, lo que
no tiene ningún asidero en la Carta
de Querétaro es la pretendida "rati
ficación de mandato", sencillamente

porque nadie ha puesto en tela de
duda la legitimidad del actual man
dato presidencial, elegido democrá
ticamente mediante el voto mayorita
rio de la ciudadanía, dentro de una
elección organizada por el INE que
cumplió todos los referentes constitu
cionales, y que fue puntualmente va
lidada por el TEPJF.

Es extraño que la SCJN, como au
toridad que tiene la última palabra
en la interpretación constitucional,
haya cambiado la naturaleza de un
derecho humano de participación
políticoelectoral, convirtiendo a la
revocatoria en un híbrido contrario a

su esencia y denominación, al grado
de permitir la movilización de todos
aquellos que buscan remover antici
padamente del cargo al Presidente,
y de impulsar al mismo tiempo a to
dos los seguidores del gobierno pa
ra hacer de éste un acto de dotación

de una renovada legitimidad demo
crática al propio Presidente.
Dado el inmenso poder que hoy

asiste a los tribunales constituciona

les, la justificación de su autoridad
se encuentra sometida al cumplimen
to de las reglas y a la regularidad
de su comportamiento. La SCJN se
alejó de ambas exigencias, pues de
jando de lado la definición consti
tucional, avaló el contenido de los
artículos 1 9 y 36 de la ley impug
nada, para que la pregunta cuestio
ne a los votantes si están de acuerdo

en revocar el mandato del presiden
te por pérdida de confianza, abrien
do también la opción de preguntar si
el Presidente debe seguir en la Presi
dencia, lo cual, en lo inmediato, po
dría dar lugar a una narrativa orien
tada a sostener que con su voto, el
pueblo ha pedido que el presiden
te se mantenga en el cargo más allá
del 30 de septiembre de 2024, fe
cha en que termina su mandato de
gobierno.

Es significativo que la "interpre
tación auténtica" a la que nuestro
máximo tribunal se suele remitir con

frecuencia para advertir el "espíri
tu del legislador", expresamente se
ñala que el proceso legislativo bus
có patentizar en los dictámenes de
ambas cámaras del Congreso, que
el proceso de revocación de man
dato "en ningún caso podría inter
pretarse como una posible consulta
sobre la permanencia en el cargo
o la ratificación del presidente de
la República". Así, lo que con ahín
co buscó documentarse en la discu
sión cameral, fue velozmente des
estimado por los 4 ministros que
con sus votos se prestaron a crear
este bifronte, con una cara viendo
hacia la ratificación, y con otra ha
cia la revocación.

No debe perderse de vista, ade
más, que tanto en la consulta popu
lar como en la revocación la SCJN
ha tenido que intervenir para ana

lizar la conformidad constitucional

de dos preguntas. En aquella oca
sión, tomó la pluma para reescribir
el cuestionamiento formulado por el
Ejecutivo Federal, y en esta no tocó
el borrador para corregir el despro
pósito. Allá, el resultado fue un ade
fesio lingüístico que terminó por di
luir la relevancia de la consulta, y
acá dejo intocado un exceso legisla
tivo que cambia la esencia de la in
minente convocatoria.

El humo blanco que se espera
ba de la SCJN se tornó en un hu
mo gris que requirió de un receso
que una vez concluido nos confir
mó que la Corte había perdido la
oportunidad de reencauzar defini
tivamente el mecanismo. Paradóji
camente, con el voto decisivo del
Ministro Zaldívar, el acuerdo ma
yoritario de 7 ministros por la ¡n
constitucionalidad de la pregunta
fue derrotado por el peso del me
nor consenso, dejando entrever
que derivado de su conformación
actual, quien tiene la capacidad de
fijar la interpretación definitiva del
texto constitucional es la minoría de

4 ministros y ministras.

*El autor es académico de la
UNAM.
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¿Y si Morena no
está lista para el 24?
Alguien en Palacio recordó lo dicho por el

William George Ward: "las oportuni
dades son como los amaneceres: si uno

espera demasiado, se los pierde", y se
propusieron iniciar la campaña del 24 y

ver si Morena tiene estructura.

Sabe el presidente Andrés Manuel López
Obrador que arreglos locales permitieron a los candi
datos de Morena triunfar en las elecciones del año pa
sado, por lo que decidió desde ahora, con giras y mo
vilizaciones, probara las estructuras del partido oficial.

Con sus giras y movilizaciones por "revocación y
reforma eléctrica" crea las oportunidades de calar a
las estructuras. El 2006 enseñó que no se gana la Pre
sidencia sin estructuras locales y regionales fuertes,
propias y disciplinadas.

¿Educación ideológica
contra desigualdad?
Se insiste en ciertos espacios del Gobierno de la Repú
blica en que esta en marcha un cambio radical del mo
delo educativo, pero sólo se habla de cambiar conteni
dos, de eliminar conceptos del pasado, de ideología.
A quien esto escribe nunca le han incomodado los

funcionarios que han sido y son marxistas, no mien
tras respeten las reglas de nuestra incipiente, pero
también esforzadamente ganada democracia.
Creo riesgosas las pulsiones antidemocráticas

de algunos marxistas; sería un grave error suponer
que resolverán la ancestral desigualdad con un cam
bio ideológico del modelo educativo. Lo dicho, se
ría bala de plomo que mataría el futuro de muchas
generaciones.

La política sindical no es para ángeles
Parafraseamos al conservador Carlos Abascal

cuando afirmamos que, así como la política no es pa
ra los ángeles, tampoco lo es el sindicalismo, porque
el verdadero sindicalismo sólo representa los intereses
de sus miembros.

Sólo los que viven en el bíblico país de ríos de le
che y miel creen que la injerencia del Ejecutivo en lo
que dijeron "serían elecciones libres" sería el fiel de la
balanza que haría ganara los disidentes.
¿No creen que ganó Aldana porque a los petrole

ros les importa Pemex, si, les importa la soberanía pe
trolera, sí, pero les importan más sus actuales y futuros
intereses como trabajadores? Lo demás, para citar a
un clásico: "es choro".

NOTAS EN REMOLINO

Veremos como aprovecha el Gobierno de la República
lo dicho a Joaquín LópezDóriga por el subgober
nador del Banco de México Jonathan Heath: "por
primera vez en 11 años aumentó la inversión pública
en el 2021"... La historia sin fin de los foros legislativos
para la reforma eléctrica cada vez parecen más simple
catarsis de quienes se oponen... Por cierto, el gobier
no de Fox no procedió contra Ricardo Aldana, tam
bién tesorero del sindicato petrolero, por el Pemexgate,
para no enredar el Foxgate que ya había estallado...
Alfredo Ramírez Bedolla, gobernador de Michoa
cán, necesitará más apoyo federal si quiere iniciar una
real pacificación de la entidad... Detienen al director
de seguridad pública de Aguascalientes. Aunque ha
brá elecciones en la entidad, llama la atención de que
los delitos presuntamente cometidos durante el sexenio
calderonista. Mero detalle, suponemos... Elogió el pre
sidente López Obrador la "capacidad expositiva" de
Hugo LópezGatell.... Nunca más vigente Wins
ton Churchill: "La política es más peligrosa que la
guerra, porque en la guerra sólo se muere una vez" ...
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Arranca la carrera
presidencial
Tal parece que comenzó febrero y sonó la trompe

ta del Hipódromo de la Sucesión Presidencial para
que la caballada el término grupal incluye yeguas
debido a que el acontecimiento hípico que se pro
nostica épico encarta ambos géneros con tal que

sepan trotar, galopar y relinchar.
(Esta crónica está inspirada en la encuesta Los Presiden

ciables 2024 séptima medición, realizada por C&E Re
search, a quienes por escrito, al no ser posible hacerlo de
manera personal, agradezco su participación en la elabo
ración de esta columna. Para hacer esta acción por la libre
me basé en la Ley del Super Bowl News, que a la letra dice:
"Toda información publicada es balón suelto").

¿Cuál de los siguientes personajes de Morena le gusta para
candidato a la Presidencia de la República? Marcelo Ebrad
39%; Claudia Sheinbaum 33%; Tatiana Clouthier
10%; Ricardo Monreal 5%. Juan Ramón de la Fuente
3%. Rocío Nahle y Esteban Moctezuma, están empata
dos con 2 puntos porcentuales y... ¡Sorpréndase! A pesarque,
tácitamente, no es de Morena sino del Partido del Trabajo, Ge
rardo Fernández Noioña, aparece en la encuesta con el
6%; un punto más que el autollamado "Odiseo" Ricardo Mon
real queal paso que va las únicas sirenas que escuchará serán
las de la ambulancia que recoge cadáveres políticos.

La misma pregunta pero con quién de los miembros del
PAN le gusta para ser el próximo presidente del país. Ricar
do Anaya 30%; el yucateco Mauricio Vila, votó 18%; el
guanajuatense Diego Sinhue 14%; Santiago Creel el
12%. La única yegua enlistada en la exigua caballada blan
quiazul es Maru Campos con el 10% de las preferencias.

Con la misma interrogante, los miembros del PRI arroja
ron los siguientes números: Enrique de la Madrid 28%;
Miguel Ángel Osorio Chong 20%; Manlio Fabio
Beltrones 19%; el líder nacional del partido, Alejandro
Moreno Alito, apenas alcanzó un 8%, por debajo de las

señoras Claudia RuizMassieu 13% y Claudia Pavlo
vich 12%, La encuesta se levantó el28,29y30de diciem
bre del 2021 cuando la exgobernadora sonorense no ha
bía sido nombrada cónsul en Barcelona, nombramiento que
la elimina de la cuadra tricolor.

Por lo que respecta a Movimiento Ciudadano, con la
misma pregunta, los encuestados respondieron estas prefe
rencias: Luis Donaldo Colosio Riojas 50%: Enrique
Alfaro, el Mariano Otero de petatiux, 27%; Samuel
García 15%. Dante Delgado, el caballerango de ésta
fracción, alcanzó 8 por ciento. Al parecer la recua naranja
no cuenta con ninguna candidato femenina. Aparentemen
te, porque es probable que de los 15 puntos adjudicados a
Samuel García, 10 sean para Mariana Rodríguez su di
námica y espectacular esposa y cinco para él.

En cuanto a los escenarios, la encuesta de C&E Research,
propone algunos muy interesantes: Si los candidatos de ca
da partido fueran los siguientes, ¿por cuál votaría? Claudia
Sheinbaum 40%; Ricardo Anaya 23%; Enrique Alfaro 7%;
Miguel Ángel Osorio Chong 6%. Aun no deciden 24 por
ciento. Otra circunstancia: Con el apoyo de Morena, Ver
de y PT; Marcelo Ebrard 42%; por el Movimiento Ciudada
no, Luis Donaldo Colosio Riojas 29%; por el PAN, Santiago
Creel 7%; por la Alianza PRIPRD con Alejandro Moreno al
frente 4%; indecisos 18 por ciento.

De estos personajes ¿cuál para encabezar una Alianza
Opositora? Luis Donaldo Colosio Riojas 40%; Ricardo Ana
ya 32%; Miguel Ángel Osorio Chong 8%; Ricardo Monreal
7%; Santiago Creel 7%; Pancho Domínguez 6 por cien
to. Cabe destacar la simpatía que despierta sólo con su ape
llido el ¡oven alcalde de Monterrey, Colosio Riojas.

Si la contienda interna de Morena fuera entre dos, ¿quién
le gustaría? Marcelo Ebrard 62%; Claudia Sheinbaum 38
por ciento.

Hay que considerar que cualquier encuesta es sólo una
fotografía del momento.

Las lectoras y los lectores interesados en mayores detalles
sobre la medición aquí comentada puede encontrarlos en:
www.ceonline.com.mx

Diferencia
¿Cuál es la diferencia entre Benito Juárez, Peña Nieto y Ló
pez Obrador? Que Juárez fue incapaz de decir una mentira; Pe
ña de decir una verdad;y AMLO no sabe distinguir una de otra.
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El optimismo de AMLO
es infundado y nada
realista
1. Algunas definiciones del Diccionario de la Re

al Academia Española:
A. Optimismo: Propensión a ver y juzgar las

cosas en su aspecto más favorable.
B. Pesimismo: Propensión a ver y juzgar las

cosas en su aspecto más desfavorable.
C. Realismo: Forma de ver las cosas sin idealizarlas.

2. Estas son algunas de las opiniones que dio ayer el
presidente Andrés Manuel López Obrador duran
te su conferencia de prensa:
A. "No, no [estamos en recesión...] el crecimiento del

año pasado fue cinco por ciento".
B. "No puede haber recesión si en el mes de enero,

este mes, es uno de los meses en el que se creó más em
pleo en los últimos 20 años. ¿Cuál recesión?".
C. "Cinco por ciento [de crecimiento del PIB en

2022], para que se enojen, porque los expertos y los
especialistas nos están dando cuando mucho 2.5, y yo
planteo cinco. Tengo información y además soy optimis
ta, quiero que nos vaya bien. Imagínense, ¿un gober
nante pesimista?, no. Cinco, y de una vez les digo, cinco
para el 23 y cinco para el 24, y mi ideal es que a pesar
de la pandemia obtengamos en el sexenio, en promedio
anual, más del dos por ciento".

¿Cómo calificar lo que dijo ayer Andrés Manuel?
Simple y sencillamente como las opiniones de un op

timista, como él mismo se definió, que distan mucho de
ser realistas, expresadas por alguien que no acepta las
cosas como son.

Opiniones similares a las de los políticos del pasado
que tanto desprecia, porque al igual que ellos manipula
la realidad según le convenga.
Para empezar, negó la realidad de la recesión al afir

mar que en 2021 el PIB creció 5%. Y tan real es que se
dio una recesión que, sin ella, la economía podría ha

ber crecido 6% o poco más, como en un momento lo es
timaron tanto el Banco de México como la Secretaría de
Hacienda.

Luego, utilizó el número de empleos que se generaron
en enero de 2022 para negar algo que ocurrió durante
el periodo juniodiciembre de 2021. Es como si negara
que en enero enfermó por segunda vez de Covid19 por
que en febrero ya se sentía bien.
Finalmente, el asegurar que el PIB crecerá 5% en

2022, 2023 y 2024, no sólo demostró que es un opti
mista, sino un optimista totalmente carente de fundamen
tos que se atreve a decir eso sabiendo que sus seguido
res le creerán, primero, y perdonarán, después, cuando
esas metas no se logren. Así lo hizo en 2019, 2020 y
2021 y su popularidad siguió siendo alta.

Finalmente, al pronosticar un crecimiento del 2% pa
ra su sexenio, se mostró como un optimista desconecta
do de la realidad porque durante sus primeros tres años
de gobierno el PIB cayó 1.2%, lo doble de lo que cayó
durante el primer trienio de Calderón (0.6%). Ni con De
la Madrid estuvo tan mal la situación, porque durante los
primeros tres años de ese gobierno creció 0.3 por cien
to. Peor aún, un estudio realizado por la Comisión Eco
nómica para América Latina y el Caribe (Cepal) difundi
do hace unos días señala que la actual caída es la peor
desde el trienio 19281931, cuando el PIB se desplomó
ó.61 por ciento.
Al negar la realidad, AMLO está dejándonos saber

que está plenamente convencido de que su gobierno es
tá haciendo bien las cosas y que no hará ningún cam
bio en la conducción económica del país ni, como ayer
también lo aseguró, en la fallida estrategia antipande
mia que en gran medida causó la caída de la economía.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
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Columna

invitada

México y China: 50 años
de vínculos diplomáticos

Eduardo TziliApango*
@EdCamCan

(G) c lobaliti ka

El 50° aniversario de relación diplomática con la ac
tual hegemonía internacional en ascenso plantea una
oportunidad para reflexionar sobre las acciones que
México puede emprender para aprovechar y resistir
cualquier producto de la relación misma. En 1 972,

China se encontraba en una posición internacional fuerte,
pues recién se había integrado a la ONU gracias a la reso
lución 2758 votada en la Asamblea General, e iniciaba un
proceso de normalización de relaciones diplomáticas con dos
de los países más fuertes en AsiaPacífico: Estados Unidos y
Japón. Precisamente, esto último es lo que permitió, en gran
medida, el establecimiento de las relaciones diplomáticas si
nomexicanas. De igual modo, México se encontraba en una
posición internacional fuerte, resultado de sus gestiones para
consolidar el "Tratado de Tlatelolco" en 1967, así como de la
construcción de la imagen internacional impulsada por el en
tonces presidente Luis Echeverría (19701976).

Los cambios sistémicos de las dinámicas del capitalismo
transnacional de la época, aunado a turbulencias culturales,
políticas y sociales el inicio de la posmodernidad abrie
ron paso a cambios en las ideologías entonces imperantes.
Por el lado de China, esto se vio con el cambio de actitud
frente a Estados Unidos, pues el gobierno bajo el liderazgo
de Mao Zedong había pasado de denostar fuertemente a
Washington a invitara Nixon al país asiáticopor cierto, el
2022 también marca el 50 aniversario de esta visita. Por

el lado de México, esto se vio con el "descongelamiento" de
la relación con Cuba a inicios de la década de 1 970, la vi
sita de Echeverría a la Asamblea General de Naciones Uni
das en 1 971, además de la visita a Chile en 1972. Es de
cir, a nivel de estructura se dieron las condiciones para al
establecimiento de relaciones. China emprendió profundas
reformas integrales que dieron a pie al "socialismo de mer
cado", denominado así por los mismos líderes chinos. Por
su parte, México también emprendió profundas reformas en
el ámbito económico fuertemente influidas por el modo de
producción capitalista en su fase neoliberal. Se podría de
cir que China resistió el peso de la estructura mundial, mien
tras que México, adoptó los nuevos principios económicos
de la década de 1980.

La lección más importante de la experiencia china de de
sarrollo es que es una experiencia única, adecuada a sus
condiciones culturales, económicas, políticas y sociales nacio
nales. Esto explica que el desarrollo chino sea un desarrollo
"integral", no limitado a considerar al crecimiento económico,
la estabilidad macroeconómica o la captación de inversio
nes como fines en sí mismos. Pero, ello también explica que
la política exterior china sea una política sumamente particu
lar, misma que recientemente ha provocado incomodidades
y suspicacias por la tenaz defensa de los intereses de China
en el mundo; la llamada "diplomacia guerrerolobo". En este
tenor, no es posible distinguir a la experiencia mexicana de
desarrollo de los procesos globales característicos del modo
neoliberal de producción capitalista. Por esto, la agencia in
ternacional de México reproduce los patrones estructurales
sin distinción alguna, lo que explica que la política exterior
mexicana tenga un marcado acento económicocomercial y
priorice el establecimiento de acuerdos comerciales.
Para el año 2022 China se encuentra en una posición inter

nacional sumamente fuerte, por no decir dominante, con una
agencia capaz de definir procesos internacionales, e incluso
estructurales ostentando el 1 8% del producto interno global
para 2021, diez veces más que México.
Quienes asumen que China representa una oportunidad

comercial para México, han perdido de vista la asimetría en
la relación bilateral. Esto implica repensar seriamente nuestras
herramientas para adoptar una agencia suficientemente ca
paz de lidiar con la China del siglo XXI.
* Profesor de la UAM Xochimilco

El 50° aniversario de relación diplomática con la ac
tual hegemonía internacional en ascenso plantea una
oportunidad para reflexionar sobre las acciones que
México puede emprender para aprovechar y resistir
cualquier producto de la relación misma. En 1 972,

China se encontraba en una posición internacional fuerte,
pues recién se había integrado a la ONU gracias a la reso
lución 2758 votada en la Asamblea General, e iniciaba un
proceso de normalización de relaciones diplomáticas con dos
de los países más fuertes en AsiaPacífico: Estados Unidos y
Japón. Precisamente, esto último es lo que permitió, en gran
medida, el establecimiento de las relaciones diplomáticas si
nomexicanas. De igual modo, México se encontraba en una
posición internacional fuerte, resultado de sus gestiones para
consolidar el "Tratado de Tlatelolco" en 1967, así como de la
construcción de la imagen internacional impulsada por el en
tonces presidente Luis Echeverría (19701976).

Los cambios sistémicos de las dinámicas del capitalismo
transnacional de la época, aunado a turbulencias culturales,
políticas y sociales el inicio de la posmodernidad abrie
ron paso a cambios en las ideologías entonces imperantes.
Por el lado de China, esto se vio con el cambio de actitud
frente a Estados Unidos, pues el gobierno bajo el liderazgo
de Mao Zedong había pasado de denostar fuertemente a
Washington a invitara Nixon al país asiáticopor cierto, el
2022 también marca el 50 aniversario de esta visita. Por
el lado de México, esto se vio con el "descongelamiento" de
la relación con Cuba a inicios de la década de 1 970, la vi
sita de Echeverría a la Asamblea General de Naciones Uni
das en 1 971, además de la visita a Chile en 1972. Es de
cir, a nivel de estructura se dieron las condiciones para al
establecimiento de relaciones. China emprendió profundas
reformas integrales que dieron a pie al "socialismo de mer
cado", denominado así por los mismos líderes chinos. Por
su parte, México también emprendió profundas reformas en
el ámbito económico fuertemente influidas por el modo de
producción capitalista en su fase neoliberal. Se podría de
cir que China resistió el peso de la estructura mundial, mien
tras que México, adoptó los nuevos principios económicos
de la década de 1980.

La lección más importante de la experiencia china de de
sarrollo es que es una experiencia única, adecuada a sus
condiciones culturales, económicas, políticas y sociales nacio
nales. Esto explica que el desarrollo chino sea un desarrollo
"integral", no limitado a considerar al crecimiento económico,
la estabilidad macroeconómica o la captación de inversio
nes como fines en sí mismos. Pero, ello también explica que
la política exterior china sea una política sumamente particu
lar, misma que recientemente ha provocado incomodidades
y suspicacias por la tenaz defensa de los intereses de China
en el mundo; la llamada "diplomacia guerrerolobo". En este
tenor, no es posible distinguir a la experiencia mexicana de
desarrollo de los procesos globales característicos del modo
neoliberal de producción capitalista. Por esto, la agencia in
ternacional de México reproduce los patrones estructurales
sin distinción alguna, lo que explica que la política exterior
mexicana tenga un marcado acento económicocomercial y
priorice el establecimiento de acuerdos comerciales.
Para el año 2022 China se encuentra en una posición inter

nacional sumamente fuerte, por no decir dominante, con una
agencia capaz de definir procesos internacionales, e incluso
estructurales ostentando el 1 8% del producto interno global
para 2021, diez veces más que México.
Quienes asumen que China representa una oportunidad

comercial para México, han perdido de vista la asimetría en
la relación bilateral. Esto implica repensar seriamente nuestras
herramientas para adoptar una agencia suficientemente ca
paz de lidiar con la China del siglo XXI.
* Profesor de la UAM Xochimilco
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Rayuela
Una de Monterroso:

y cuando el dinosaurio
despertó de su largo
letargo, el criminal
bloqueo seguía ahí
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Becas para menores estudiantes //
Romper las inercias del neoliberalismo
Electores arrepentidos
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

ES MUY PROBABLE que desde la
iniciativa que otorgó una pensión a
los adultos mayores, sin otra con
dición que la de su edad, no se haya
puesto a disposición de los habitan

tes de la ciudad un instrumento reparador de
las injusticias como el que echó a andar la jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum: las becas
para los menores estudiantes.

SI ALGO SE lastimó en el esquema de gobier
no neoliberal fue el futuro que, encadenado a
las desgracias impuestas en el ahora, esboza
ban horizontes de carencias en lo esencial y
con ello, o por ello, violencia sin remedio.

NO HAY NADA qué adivinar, el diseño era
simple: crear dos mundos, uno infernal donde
sólo cupiera la ley de matar o morir, y uno más
en el que la vida únicamente tuviera sentido
por la acumulación de fuerzas económicas de
las que cada individuo pudiera disponer.

CUMPLIR CON LA idea era más fácil, sólo

arrancar a la población la posibilidad de asirse
de los peldaños de educación y la salud para
disfrutar de la vida, es decir, impedir que tuvie
ran acceso principalmente a estos dos factores
torales del bienestar.

EN EL GOBIERNO de Andrés Manuel López
Obrador en la capital del país, se creó el auxilio
económico para los adultos mayores, elemento
que, más allá de su importancia social, tuvo
muy importante impacto en lo económico: el
circulante que emplearon los adultos mayores
rompió el anquilosamiento que el mercado tra
taba de imponer a la economía.

EL PROYECTO DE ayuda a los ancianos se
inició con medio millón de pensionados; hoy
se entregara a más de un millón de niños el
apoyo económico que ha ordenado el gobier
no de Sheinbaum. En los dos casos, ubicados
en las puntas de la vida niños y ancianos,
casi se anulan dos de las preocupaciones de
mayor importancia en una familia, dado que,
cuando menos teóricamente, ni los niños ni
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los ancianos obtienen dinero para el sostén
familiar, pero consumen y requieren atencio
nes, con costos que están fuera de los muy
bajos presupuestos de las familias de menores
ingresos.

PARA DECIRLO DE otra manera: dos razo
nes que son invocadas como causales de vio
lencia nadie deja morir a un padre o a un hijo
por falta de dinero se inhiben con la medida
que también llama a la cohesión familiar.

ROMPER LAS INERCIAS que creó el neoli
beralismo para su sobrevivencia es una de las
tareas más importantes que se ha dado este
gobierno en la Ciudad de México, y significa, se
diga lo que se diga, dar un paso adelante para
lograr la paz social. Frenar la inercia con la que
las familias en la capital iban a la pobreza es un
logro que deberá replicarse en todo el país.

ESE, POR EJEMPLO, será uno de los motivos
por los que se ataque a la jefa de Gobierno, que
ya ha demostrado tener la suficiente solidez
ideológica como para dejarse intimidar, está
demostrado.

De pasadita
EN LAS ALCALDÍAS de la ciudad ha empe
zado a ocurrir un fenómeno al que habrá de
ponerle la lupa encima, y esto porque quienes
votaron a favor de la oposición ya empezaron
a manifestar su descontento con los gobier
nos electos, y se declaran arrepentidos de su
decisión.

EL MAYOR PROBLEMA es que, en el caso
de las alcaldías de Morena, el sentimiento no
es muy diferente: las críticas van creciendo,
mientras la corrupción en las ventanillas de
atención a la gente no ha cambiado ni un
milímetro.

TOTAL, EL RESULTADO de esos gobiernos
es que la gente no tiene, cuando menos por
ahora, quién les gobierne en la administración
que viene, y lo que parece inevitable es que las
urnas, cuando menos en lo que hace a los go
biernos locales (alcaldías), se queden vacías, o
casi. Ni cómo defenderlos.
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Revocatorio: discusión bizantina //

Desenlace previsible // Reacciones
en Panamá # Conflicto innecesario
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

AUN CUANDO EN estricto senti
do político no hay un verdadero
litigio o diferendo en cuanto a la
permanencia de Andrés Manuel
López Obrador en la Presidencia

de la República, el ejercicio de revocación de
mandato sigue generando definiciones y aco
modos interesantes.

NO ES OBLIGATORIO que estos ejercicios
se realicen automáticamente, sólo en aquellos
casos en que, pasados los tres primeros años
de una gestión gubernamental, haya el número
suficiente de ciudadanos que deseen retirar del
cargo a un presidente déla República y, en su
caso, a gobernadores estatales.

DE AQUI SE desprende una primera distor
sión o contradicción en el impulso del ejer
cicio pionero, pues ha sido propiciado esen
cialmente por apoyadores de López Obrador,
no por sus impugnadores (éstos, permítase
la acotación, han preferido una retirada
oportuna, más que pelear contra la sabida
popularidad del actual Presidente). Por ello el
sector promotor ha insistido en instalar y sos
tener la variante ratificatoria en la pregunta
del caso, que en otras condiciones podría ser
sólo en el sentido constitucional del tema, el
revocatorio.

LA BATALLA HA involucrado de manera
totalmente intencional, ajuicio de este colum
nista con credencial de elector por vencer, al
instituto del ramo, presidido por Lorenzo Cór
dova, un investigador de la UNAM que llegó al
puesto en 2014, en condiciones políticas que
han cambiado, lo que lo ha vuelto disfuncional
ante los nuevos aires emanados de 2018.

LA PUGNA POR los recursos presupuéstales
para ejecutar el revocatorio ha sido un argu
mento, de ambas partes, para acelerar la pelea
en busca de remover a Córdova de la presiden
cia del Instituto Nacional Electoral o, en el otro
flanco, de sostenerlo ahí un tiempo y acaso
convertir el conflicto en una plataforma pro
picia para una eventual candidatura opositora
del propio Córdova, victimizado.
LAS DISCUSIONES SOBRE presupuesto, tér
minos de la pregunta y número de casillas son

relativamente bizantinas, pues el revocatorio
no tiene sustancia práctica inmediata, salvo la
confirmación de la preponderancia actual del
obradorismo: no hay pelea, los adversarios de
Palacio Nacional ni siquiera se han querido su
bir al ring y el único espectáculo por venir será
la ratificación del cinturón de campeonato polí
tico sexenal para un tabasqueño hiperactivo.
AYER, LA CORTE autorizó al INE a hacer
el revocatorio con los recursos disponibles,
sin que se pueda pretender alguna respon
sabilidad penal o administrativa contra los
consejeros y la institución por no cumplir el or
denamiento constitucional que establece que
ese ejercicio debe ser similar al de la elección
presidencial. Lo trascendente, en realidad, es
el futuro político de ese INE hoy ya tocado.
Batallas por venir.

COMO ERA DE suponerse, el tratamiento
que en las conferencias mañaneras de prensa
se ha dado al caso de Pedro Salmerón y la res
puesta a la canciller de Panamá (una "Santa
Inquisición"), ha generado reacción en este
país. El ex presidente Ernesto Pérez Balladares
(19941999, llegado al poder a nombre del
Partido Revolucionario Democrático, https://
bit.ly/3sclwSX, miembro del foro de Sao Paulo)
tuiteó: "La actitud del señor López Obrador
en cuanto a la designación de su representante
en nuestro país es infantil. Somos un país pe
queño pero digno y valiente. Más nos necesita
México a nosotros que nosotros a México".
ES DE ESPERARSE que no escale el trance,
que ya va más allá del caso específico del histo
riador Pedro Salmerón. Sería deseable que en
el futuro México recurra al mecanismo usual
de solicitar primero el beneplácito de los países
a los que se propone embajador, antes de anun
ciarlo unilateralmente. Y también debe acep
tarse, con apego alas reglas diplomáticas, la
decisión soberana del correspondiente país de
adscripción de extender o no ese beneplácito.
Y, MIENTRAS EL muy movido embajador de
Estados Unidos en México, Ken Salazar, se ha
reunido con los secretarios mexicanos de la De
fensa Nacional y de la Marina, ¡hasta mañana!
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ROZONES

•El aval al presupuesto del Edomex
Interesante, nos comentan, la forma en que se dio el pasado fin de semana la votación
del presupuesto 2022 por parte del Congreso del Estado de México. Y es que resulta
que 72 de 75 diputados que conforman la Legislatura, incluso una amplia cantidad de
morenistas, dieron su aval a la propuesta enviada por el gobierno de Alfredo Del Mazo.
Ayer, el mandatario estatal agradeció que se diera ese respaldo al proyecto y destacó
que éste es responsable y que atiende las necesidades prioritarias en materia social, de
salud, de seguridad, educativa y de vivienda. También dio cuenta de que la mayor parte
de la solicitud de deuda que se hizo tiene como finalidad continuar con las obras que
desarrollan juntos los gobiernos de México y del Edomex, en especial las que se reali
zan para dar una mejor conectividad al nuevo Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles.
Esa obra de infraestructura vendrá a impulsar el desarrollo en la zona donde se edifica,
explicó. Ahí el dato.

•Ahora crisis magisterial en Zacatecas
Como película de terror que se rebobina una y otra vez, nos dicen, el gobernador de Zaca
tecas, David Monreal, volvió a achacar a la "herencia maldita" las crisis que atraviesa el
estado al que se comprometió atender. De nueva cuenta recurrió al Gobierno federal,
ahora para que se encargue del pago de la nómina de los maestros, ya que la entidad no
tiene capacidad para asumir la responsabilidad, y pidió al magisterio, el cual se fue a un
paro indefinido como protesta por la falta de depósito de una quincena, que en lugar
de exigirle a su administración, vaya a tocar las puertas de Palacio Nacional para que
acelere el proceso. Eso sí, el mandatario estatal mostró su disposición para sumarse a la
exigencia, porque para eso "sí, yo ayudo". Uf.

• Jugoso contrato sin licitar en SLP
Nos cuentan que el presidente municipal de San Luis Potosí, Enrique Galindo Ceballos,
acaba de entregar un nuevo acuerdo por 203 millones de pesos a Lumo Financiera del
Centro para el arrendamiento con opción a compra de 92 patrullas hasta 2024, en un
proceso que se realizó por adjudicación directa. De acuerdo con el contrato, la Dirección
General de Seguridad Pública Municipal debía recibir las unidades con seguros y gastos
de mantenimiento incluidos. ¿Y qué es lo que llama la atención del asunto? Ah, pues
resulta, que esa empresa acumuló un centenar de contratos durante la administración
del expresidente Enrique Peña y que además ha tenido que enfrentar litigios por irregu
laridades empresariales. Sobre Galindo Ceballos nos comentan que llegó a la presidencia
municipal de San Luis Potosí como candidato de la coalición Sí por San Luis, integrada
por PANPRIPRD y Conciencia Popular; sin embargo, en la gestión peñanietista se des
envolvió como comisionado General de la Policía Federal. Así el asunto.
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• Las apuestas de turismo en Chihuahua
Nos aseguran que, en Chihuahua, la gestión de la gobernadora Maru Campos arrancó
con mucha energía en temas de promoción del turismo y del desarrollo económico.
Y uno de los proyectos relevantes en los que está enfocada la mandataria estatal es el
de "Camino Real de Tierra Adentro", monumental e histórica ruta comercial, declarada
Patrimonio de la Humanidad, y que pasa por Chihuahua y siete estados más de México
y dos de Estados Unidos. Así que con la mira puesta en el potencial del mismo, ayer
sostuvo una reunión con Jaime Vigna Gómez, encargado del Instituto Cultural de Mé
xico en España, con la idea de que su historia y relevancia puedan ser promovidas en
Europa. El caso del corredor es una oportunidad, pues abre posibilidades turísticas y
culturales al destacar el origen y las conexiones, en términos de identidad, con España,
nos comentan.

• Propuesta de CDMX ¿nacional?
Resulta que el partido Morena en la Ciudad de México, que lógicamente manifestó su
apoyo a la iniciativa que presentó esta semana el Gobierno capitalino para elevar a rango
de ley los programas de becas para alumnos que promueve la administración central,
va a impulsar que esta medida se replique en el resto del país. El dirigente del partido
guinda en la capital, Tomás Pliego, argumentó que esta modificación a la Constitución
local garantizaría un derecho para las familias capitalinas y llamó a la oposición, que ya
expresó su abierto rechazo a acompañar la reforma, a poner por delante los derechos de
la niñez, en lugar de sus intereses políticos.

• El CIDE en San Lázaro
Nos comentan que mañana en San Lázaro, un grupo de diputados de todas las frac
ciones, organizados por el panista Mario Riestra, recibirá a investigadores, alumnos
y trabajadores del CIDE inconformes ante los cambios en el estatuto y la designación
de José Romero Tellaeche como director. Al encuentro acudirán los académicos Jean

Meyer y Catherine Andrews, quien fue destituida como secretaria académica cuando
Tellaeche era director interino. Nos dicen, buscarán fortalecer el diálogo con el Legisla
tivo para diversificar la propuesta que sostienen contra el Conacyt, dirigido por Elena
ÁlvarezBuylla. El conflicto en el CIDE, a diferencia de lo que muchos pudieran decir,
no está resuelto, nos señalan.
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Justo cuando los precios de todo ti 
po de alimentos, servicios y com
bustibles se dispararon a niveles

no previstos durante la llamada cues
ta de enero, como lo refleja la inflación
que hoy registra la economía y que
analistas y expertos coinciden en que
el país está en recesión técnica, por su
segunda caída trimestral consecutiva,
el Presidente Andrés Manuel López
Obrador no sólo peguntó: "¿Cuál re
cesión?", sino que aseguró que éste y
los próximos dos años, el crecimiento
económico será de 5 por ciento.

Con su habitual puya, "para que se enojen", con
tradijo los pronósticos de los que saben de econo
mía, que están dando, cuando mucho, 2.5 por ciento
de crecimiento en 2022, declaró en su mañanera que
como él es optimista, tiene información de que será
de 5 por ciento este año y los siguientes del sexenio,
aun cuando será la realidad de lo que ocurra, la que
finalmente dará la razón a unos o a otro.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

La organización de la consulta de revocación
de mandato, que constitucionalmente así debería

ser y no de ratificación, como quedará y que, por
recorte presupuesta! al INE, distará del número de
instalación de casillas de una elección, sigue gene
rando discrepancias, confusiones y alegatos sobre
la utilización de boletas y las preguntas que lleva
rán impresas.
Un caso más fue el de la resolución de la Sala
Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación, de rechazar una modificación en
la papelería que se utilizará y de que se declararan
inconstitucionales algunos de los artículos de la Ley
Federal de Revocación de Mandato, presentadas por
el expresidente de la Coparmex, Gustavo de Hoyos, y
el Consejo Nacional de Litigio Estratégico.
Además, luego de que la Suprema Corte rechazó
eliminar la segunda pregunta: "¿O siga en la Presiden
cia de la República hasta que termine su periodo?",
que el ministro Jorge Mario Pardo Rebolledo propuso,
López Obrador dijo que la interrogante debería ser
un "sí o no" del votante que él siga o no en el cargo, y
criticó que aquella la hayan hecho complicada.
Rectores de universidades públicas y privadas y
directores de instituciones de planteles de estudios
superiores de México deberían poner sus barbas a
remojar, luego de que la Asamblea Nacional de Ni
caragua, país gobernado por el varias veces reelecto
presidente Daniel Ortega, tan reconocido y elogiado
en Palacio Nacional, canceló permisos de operación
a cinco universidades, y reconocimiento jurídico a
ílONG.

Y es que no ha sido mera casualidad que aquí ya
se hayan registrado algunas embestidas contra la
IMAM, ITAM y CIDE, que pueden arreciar en tanto
siga el conflicto en este último, promovido desde el
Conacyt.
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El profesor Jean Meyer escribió
recientemente sobre la actua

lidad del agrónomo soviético
Trofim Denissovich Lysenko (1898
1976), quien "ayudó a Stalin a destruir
labiociencia en la URSS, especialmen
te la genética, contribuyendo al atraso
de la agricultura en su país".

Tras describir la persecución de científicos, desde
los primeros años de la revolución rusa y la condena
contra Mendel y Darwin, el gran historiador se pre
gunta: "¿No le suena conocido? Les remito al texto
más reciente del Conacyt". Y remata su columna con
esta reflexión: "La gran potencia china, gobernada
por un partido comunista, se ha vuelto el primer pro
ductor mundial de maíz... genéticamente modificado.
Sin comentario".

Interpreto que el argumento de Meyer va más o
menos así: Stalin se apoyó en un charlatán: Lysenko,
Restringir la producción con maíz transgénico es
supuestamente charlatanería. Dado que el actual
Gobierno se dice de izquierda y rechaza esos granos
alterados en laboratorio, su política agronómica es
charlatanería.

El injusto ataque contra el CIDE, que hoy cuenta
con un director repudiado por su propia comunidad,
produce reacciones viscerales. Del golpe al CIDE deri
va esa aparente alianza del destacado profesor Meyer
con colegas de la UNAM o el Cinvestav, que defienden
la biotecnología y, en casos extremos, el desarrollo no

regulado de organismos genéticamente modificados.
Ahora bien, no deberíamos quedarnos con la

impresión de que el CIDE es homogéneo y que es
lo opuesto a las políticas agroecológicas de la actual
administración. Como profesor, he usado valiosos
estudios de ese centro sobre deforestación e historia
ambiental.

La Ley de Bioseguridad de Organismos Genética
mente Modificados es una ley foxista. Las ventajas
productivas del maíz transgénico, resistente al glifo
sato, son desventajas ambientales para todas las plan
tas que mueren bajo ese herbicida. Rociar glifosato
significa matar biodiversidad. Y resulta que estamos
en 2022, en plena crisis ambiental global. Matar queli
tes e insectos, a gran escala, ya no es un daño colateral
menor. Además, México es centro de origen y diver
sificación del maíz, lo que significa que es de interés
planetario mantener vivas las variedades nativas.

La agroecología mesoamericana, la milpa y la chi
nampa, son patrimonio de la humanidad. Lo entien
den mejor el chef Enrique Olvera y sus clientes, que
algunos investigadores de bata blanca. Eso no signi
fica, obviamente, que debamos criminalizar la agro
industria de los monocultivos. El empresario Bosco
de la Vega, que aspira a dirigir el Consejo Coordinador
Empresarial, ha expresado que la prohibición del uso
del glifosato está poniendo a los agroindustriales con
tra las cuerdas. Lo ideal sería alcanzar acuerdos racio

nales. Para ello se requiere de la ayuda de expertos,
del CIDE y de laUAM, por ejemplo, donde elaboremos
modelos que propongan equilibrios entre producción
agropecuaria para alimentar al país, protección de la
biodiversidad e incentivos que eviten que el del glifo
sato se convierta en un gran mercado negro.
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Hay pocos ejemplos más
claros de la colusión entre

los poderes económico
y político que el de Miriam y Shel
don Adelson. Después de su ma
trimonio a principios de la década
de 1990, el empresario de casinos
y la doctora de origen israelí se
convirtieron rápidamente en ac
tores políticos apoyando causas
conservadoras.

Miriam y Sheldon fueron unos de los prin
cipales donadores de la campaña de Trump en
2016, así como en su juicio de impugnación y,
de nuevo, en su campaña en 2020. La pareja,
además, invirtió millones de dólares en Israel
Hoy, un periódico de circulación, gratuito, que
se convertiría prácticamente en el vocero del
entonces primer ministro Netanyahu. Por años,
a pesar de detestar a Netanyahu (más sobre
esto abajo), los Adelson siguieron apoyando
a Bibi, hasta que esta semana Miriam, quien
se quedó con el control del periódico después
de la muerte de su esposo, decidió correr al
editor, marcando así un corte con la familia
Netanyahu.

En su testimonio ante la policía en las inves
tigaciones por corrupción contra Netanyahu,
Miriam relató cómo Sara Netanyahu se convir

tió en una carga, demandando regalos ridículos
a la pareja y exigiendo mejorar la cobertura del
periódico sobre Netanyahu. En tal vez el epi
sodio más dramático del relato, Adelson contó
cómo Sara Netanyahu, a gritos, le dijo que si
Irán destruía a Israel sería por su culpa, por no
apoyar a su esposo. Sin embargo, y a pesar de
la pésima relación con el primer ministro y su
esposa, los Adelson siguieron invirtiendo mi
llones en el periódico, incurriendo en enormes
pérdidas para asegurarse de que sus titulares
llegaran de manera gratuita a millones de is
raelíes. Las investigaciones revelaron también
que, en un lapso de dos años, Netanyahu habló
133 veces con el editor del periódico, con parti
cular intensidad en época electoral.

Bibi prácticamente editó los titulares del
periódico más leído de Israel por años. Para
Sheldon y Miriam, ultraconservadores de de
recha, Netanyahu era el líder que necesitaban.
Su cercanía con el entonces presidente Trump
y su estatura internacional lo convertían en la
figura perfecta para avanzar la agenda de la pa
reja. Incluso seis meses después de su derrota,
el periódico siguió otorgando excelente cober
tura a Netanyahu, apoyándolo con buenos ti
tulares, mientras su proceso judicial se tornaba
cada vez más complicado. No obstante, Netan
yahu perdió el poder, el acceso a la Casa Blanca
y, al parecer, ahora está a punto de perder a su
propio partido. Para Miriam, Bibi se ha conver
tido en un obstáculo. Los aspirantes al poder
en la derecha buscan ahora desesperados el
oído de Adelson. ¿A quién promoverá el nuevo
editor del periódico de la magnate?
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Existen temas y discursos relati
vos, blindados ante la opinión
pública en contra de la impreci

sión o hasta de la falsedad. En la retórica

del Gobierno, el manejo de la pandemia,
violencia e inseguridad y la macroeco
nomía, son asuntos sobre los cuales se
puede construir propaganda sin necesi
dad de demostrar nada.

La memoria popular es discrecional, corta y superfi
cial. Sobre el manejo de la pandemia, la administración
federal ha tenido, como todos los gobiernos, aciertos y
errores. Sin embargo, en su narrativa, la autocompla
cencia dejó sin espacio a la autocrítica, por demás sana
y necesaria.

Las voces críticas, no pocas, son descalificadas con
consideraciones ideológicas, con acusaciones genera
lizadas, empaquetadas como enemigas y desechadas.
La imprecisión en estimaciones, los excesos verbales,
la lisonja hecha ciencia, se alivia con apapachos, el
suave manto de frases mandata; dicha y fortuna por
contar con Hugo LópezGatell. Punto.

Muertos y dramas particulares, consecuencia del
oleaje pandémico y otros daños colaterales, como
el desabasto de medicinas, tratamientos y las ganas
frustradas de tener un sistema de salud público si no
nórdico, al menos como el de algunos ayeres, no refleja
otra cosa que las ganas neoliberales de volver a la era
de la corrupción, acusa la ceguera de golpistas ante la
ventura de los nuevos vientos transformadores. Punto.

En Zacatecas, criminales asesinaron a soldados del
Ejército, del pueblo uniformado, no a otros malandros
rivales en la disputa por territorios y mercados. Duran
te enero mataron a cuatro periodistas. Los feminicidios
aumentan, los homicidios dolosos se convierten en
paisaje noticioso. Unos aquí, otros allá, cosa de todos
los días.

El discurso gubernamental fija en el imaginario co
lectivo abrazos, no balazos; voy derecho, no me quito;
atendemos causas desde el origen, no consecuencias.
Los feminicidios suben porque antes no se catalogaban
así. Mentira; no importa, no pesa. La violencia va a la
baja, hay indicadores estadísticos —referente neolibe
ral con licencia para el caso— ínfimos, pero suficientes
para armar discurso; ahí vamos, poco a poco.

Técnicamente —lo cual por definición se opone al
juicio subjetivo— estamos en recesión económica al re
gistrar dos trimestres consecutivos con decrecimiento
en el Producto Interno Bruto (PIB). Los pronósticos de
crecimiento para este año fueron revisados a la baja, en
alguna medida por la variante Ómicron y la ralentiza
ción de la expansión en Estados Unidos. La proyección
media es que este sexenio México crecerá menos que
los sexenios neoliberales.

El Presidente López Obrador preguntó el miércoles,
¿cuál recesión? Se confesó optimista y abrió debate, ¿se
imaginan un mandatario pesimista? Apostó a crecer
cinco por ciento de aquí a final de su gestión. Y se curó
en salud, "van a decir, ya lo perdimos".

Apostó a que México crecería dos por ciento en 2019
y perdió, perdimos; cayó punto o.l por ciento. Y la pan
demia en 2020 nos hundió 8 por ciento. Aseguró que
en 2021 la economía se recuperaría 6 por ciento, fue 5
por ciento el dato final. ¿Pasa algo? Nada. Punto.
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•QUEBR.ADER.O

El desaseo

Todo lo que rodea al tema Panamá colo
ca a la política exterior en entredicho

en medio de escenarios definitivamente
evitables.

Existen protocolos, los cuales en algunos casos suelen ser
algo así como reglas no escritas, se cumplen y no tienen que
ver con caprichos o cosas parecidas. Son instrumentos que
definen los terrenos de las relaciones entre los países, uno de
ellos es la forma en que se propone, y en su caso designa, a
un embajador o embajadora.

No es la primera vez en que el Presidente adelanta los
tiempos o pasa por alto las formas diplomáticas. Lo que re
sulta de enorme relevancia es entender que en el marco de
las relaciones internacionales la diplomacia y la convivencia
exigen formas que tienen que ver con el entendimiento y el
respeto.

No se pueden tomar decisiones, como es el caso del nom
bramiento de un representante diplomático, sin antes llevar
a efecto consultas, las cuales tienen innumerables formas de
establecerse en el marco de las relaciones bilaterales.

El desaseo también ha pasado por la relación del país con
algunas naciones sudamericanas. Con Perú se envió al titular
de Hacienda para que asesorara al nuevo gobierno, el cual
sigue en medio de reclamos de la oposición por la forma en
que se llevaron a cabo las elecciones.

Con Nicaragua fue un conjunto de errores y horrores. El
canciller informó que México no tendría representación en
la toma de posesión del cada vez más cuestionado Daniel
Ortega. Sin embargo, el Presidente mandó una representa
ción diplomática al acto que fue repudiado por una buena
cantidad de gobiernos en el mundo, no sólo en la región.

No queda claro por ahora si la SRE ha sido parte del des
aseo o le han pasado por encima sin miramiento alguno, sin
ser considerada y respetada como la responsable de la polí
tica exterior.
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En el caso de Panamá se tomaron decisiones sin consultar

a su gobierno. Todo el escándalo se pudo haber evitado si
México hubiera planteado en lo particular su propuesta. No
había necesidad de que públicamente se supiera quién era el
candidato, de lo que se trataba era, y es que por respeto en el
marco de las relaciones bilaterales, se informara al Gobierno
panameño quién encabezaba la propuesta, la cual ya se vio
que el Gobierno mexicano daba como un hecho.

La forma en que el Presidente ha salido en defensa del
historiador ha llevado a una mayor confrontación. Sus ar
gumentos han sido rudos llegando al agravio, como fue el
hecho de hablar de la decisión de la canciller panameña
como si fuera la "inquisición", asegurar que el Presidente
no estaba al tanto y cerrar con "sugerirle" a la diplomática
que leyera un libro sobre la vida del general Torrijos, fue un
exceso.

No había necesidad por principio, pero también porque
el problema era de origen. La crisis en la relación bilateral la
provocó el propio Gobierno mexicano.

Se cruza en medio de todo esto un asunto profundamen
te delicado. A lo largo de mucho tiempo la violencia y abuso
de género se han soslayado. Mucho se ha escrito y dicho
estos días, pongamos énfasis en que en un gran número de
casos difícilmente se presentan denuncias, lo cual se debe en
buena medida a la infinidad de temores y a que los aparatos
de justicia han menospreciado y revictimizado a las mujeres.

Sorprende y mucho que algunas destacadas feministas
de Morena hayan tenido un discurso contradictorio sobre las
referencias al historiador, a diferencia de otros casos en que
han sido particularmente sensibles, críticas y admirables, en
una de ésas les ganó una cuestionable militancia.

Una de las dudas que dejan los desaseados lances es pre
guntarnos cuál es el perfil que quiere este gobierno de su re
presentación diplomática, como nos decía Enrique Berruga.

• RESQUICIOS
Ya no hay duda de que habrá consulta sobre revocación de
mandato. Ahora el problema es que no se va a instalar el total
de las casillas y que la pregunta es confusa, quedando abier
ta a dos respuestas, lo cual confunde aún más con todo y su
muy previsible resultado.

NO HABÍA
necesidad de que
públicamente se
supiera quién era
el candidato, de lo
que se trataba era,
y es que por res
peto en el marco
de las relaciones

bilaterales, se
informara al Go

bierno panameño
quién encabezaba

la propuesta
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La preocupación de Estados
Unidos y Canadá sobre la
fuerza que están adquirien

do los grupos criminales mexi
canos y la forma en que se han
expandido a territorios interna
cionales es real. Narcotraficantes
mexicanos han encontrado en Es

tados Unidos el gran mercado de
consumo de drogas y en Canadá,
además del consumo, una ruta
más segura y fácil para introducir
narcóticos a Estados Unidos.

Nuestros vecinos del norte saben que la es
trategia de "abrazos y no balazos", que lleva el
Gobierno federal, no sirve para combatir a los
grupos criminales, cuya droga que introducen,
tan sólo a Estados Unidos, está matando más
de 100 mil norteamericanos al año.
La cifra es alarmante, cada año muere

el mismo número de personas que los ase
sinatos y homicidios que hemos tenido en
México en los últimos tres años.

Desde el pasado 27 de enero, las declara
ciones sobre la cooperación en materia de
seguridad no se han hecho esperar, la más
reciente la realizó el embajador de Estados
Unidos en México, Ken Salazar.

Se refirió a lo ocurrido en la Riviera Maya,
al indicar que "cualquier involucramiento de
agencias de procuración de justicia federales
estadounidenses en México, se llevará a cabo
de manera transparente y en estricto concier
to con las autoridades mexicanas".

Esto luego del asesinato de canadienses
en hoteles de Quintana Roo, mismos que
tenían antecedentes por tráfico de drogas
en Canadá.

El tema en realidad se originó con declara
ciones que se hicieron desde el gobierno del
estado, que el pasado 27 de enero, aseguró
que efectivos de la DEA y del FBI, al igual que
de la Policía Montada de Canadá; arribarían

al estado para apoyar las indagatorias y los
trabajos de inteligencia tras los recientes
acontecimientos violentos que han ocurrido
en municipios como Tulum y Puerto Morelos.
"Estaremos teniendo, en dos semanas, la

visita de instituciones internacionales de
Estados Unidos y Canadá que vendrán a
trabajar con nosotros en materia de revisión
e intercambio de información y mejora para
evitar situaciones como la que se dio en
Xcaret", se indicó.

Los últimos eventos violentos "rebasan
por mucho" las acciones en materia de inte
ligencia por parte de las autoridades mexica
ñas, se indicó, debido principalmente a que
se trata de grupos que "no operan en la enti
dad" y que son totalmente ajenos al estado.
Desde Palacio Nacional se mantienen

atentos ante la presencia de agentes del FBI
en México, así como de otras agencias de
inteligencia extranjeras.
El 28 de enero, el gobernador Carlos

Joaquín González señaló que las agencias
extranjeras no participarían en ningún ope
rativo en la entidad, sino "solo habrá un
intercambio de información", por lo que no
habrá presencia de los agentes.

El Presidente López Obrador dijo que so
licitaría un informe detallado de los agentes
del país vecino, sobre la participación de un
grupo del FBI en un operativo desarrollado
en Quintana Roo.

Lo cierto es que el resultado de la vio
lencia en Quintana Roo es de 33 homicidios
dolosos vinculados al crimen organizado, en
el primer mes de este 2022.

De estos asesinatos, 18 fueron cometidos
en Cancún, sin que hasta el momento exista
algún detenido. En enero de 2021 hubo 10
homicidios con violencia y arma de fuego.
Los reflectores de las investigaciones

están en los casos del hotel en Xcaret, don
de tres canadienses recibieron disparos de
arma de fuego de forma directa, por lo que
dos murieron y uno más resultó herido. Se
sabe que los tres estaban ligados a grupos
criminales que trafican drogas en la ruta
MéxicoCanadá.

En este caso, han detenido a dos personas,

Fecha: 03/02/2022

Página: 10

Area cm2: 527

1 / 2

Columnas Políticas

Bajo Sospecha / Bibiana Belsasso

Bibiana Belsasso

Costo: 74,913

Página 9 de 12



un hombre y una mujer que actuaron como
cómplices del asesinato material.

El otro crimen que es investigado es el del
Mamitas Beach Club, en Playa del Carmen,
donde hay tres detenidos y se libró una orden
de aprehensión contra seis personas más,
entre ellos, Andrés, alias El Avispón, y Ana "C"
alias Doña Mary, líderes de la banda criminal
y quienes habrían ordenado el crimen.

Estos episodios de violencia se vuelven
parte de lo cotidiano en Quintana Roo.

Para México es una muy mala noticia, ade
más de la tragedia que significa tener tanta
violencia, ésta está alejando al turismo inter
nacional.

Estados Unidos ha elevado los mensajes
de alerta para sus ciudadanos que buscan
viajar al Caribe mexicano.
"La actividad criminal y la violencia pue

den ocurrir en todo el estado, incluidas las
zonas frecuentadas por turistas estadouni
denses", indica el aviso del Departamento
de Estado.
Pero a México le preocupa mucho que

agentes estadounidenses y canadienses in
vestiguen lo que sucede con el crimen orga
nizado en nuestro país.

Recordemos que, en diciembre de 2020,
el Presidente López Obrador reformó la Ley
de Seguridad Nacional para poner coto a la
actuación de los agentes extranjeros dentro de
sus fronteras. Por ello, el mandatario, incluso,
firmó un decreto para regular la presencia de
agentes extranjeros en México, como la DEA,
el FBI y la CIA.
Ante esta situación, se están establecien

do acuerdos para enfrentar un desafío co
mún: el tráfico de armamento en la frontera
compartida.

México y Estados Unidos acordaron agi
lizar la judicialización de casos, aumentar
las extradiciones, fortalecer los operativos
fronterizos espejo, trabajar en conjunto para
modernizar la tecnología de inspección y
aumentar el intercambio de información
balística y de inteligencia.

También buscarán robustecer la coopera
ción para aumentar los costos para los trafi
cantes de armas. "Los que trafican armas van
a pagar en los dos países", señaló el embaja
dor de Estados Unidos en México, Ken Salazar.

Pero el tema es más profundo, con o sin FBI,
DEA y Policía Montada de Canadá, se tiene
que controlar la inseguridad en Quintana Roo.
Y con reglas claras, si hay cooperación de otros
países, es una gran estrategia.

El Caribe, bajo fuego

PERITOS déla
Fiscalía estatal y
elementos de la
Guardia Nacional
laboran tras la ba

lacera registrada
en el Hotel Xca

ret, el pasado 21
de enero, el cual
dejó 2 ciudada
nos canadienses

muertos y uno
más, herido.
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Que a solicitud propia, el
embajador de Estados Unidos
en México, Ken Salazar, estará
hoy en San Lázaro para soste
ner encuentros privados con
la Mesa Directiva, encabezada
por el morenista Sergio Gutié
rrez Luna, y la Junta de Coor
dinación Política, presidida
por el priista Rubén Moreira.
Eso sí, el líder de Morena, Ig
nacio Mier, se apresuró a des
cartar que la intención del di
plomático sea expresar alguna
preocupación por la reforma
eléctrica que se pretende dis
cutir en el recién abierto pe
riodo de sesiones.

Que al cumplirse dos años
del plantón de una organiza
ción a favor del consumo de la

mariguana afuera del Senado,
hubo fiesta, juego de pelota y
hasta churros, por supuesto.
Para demandar su regulariza
ción, la senadora IndiraKem
pis, de Movimiento Ciudada
no, ingresó con una planta e
incluso posó para la foto con
varios senadores del Grupo
Plural, de PRD y de PRI, y dijo
que ningún político tiene de
recho a usar un lenguaje dis
criminatorio contra los usua
rios de cannabis.

Que luego de que el gobier
no anunció que no subcontra
tará ya servicios con la figura
del outsourcing, salvo ciertos
casos, personal de limpieza que
labora con ese esquema en de
pendencias como Sectur, SCT,
INAH, Lotería y FGR se orga
nizó y buscará audiencia en
Palacio Nacional para denun
ciar "abusos" de Marco An

tonio Reyes Saldívar, a quien
llaman El Zar déla Limpieza, y
exige que se revise la situación
fiscal de las empresas Ocram
Seyer, Rapax, Semalyn y Mer
Solution, así como sus pagos a
IMSS, SAR e Infonavit.

Que frente a las críticas por
la aplicación de la Ley de Amnis
tía en Edomex, Ricardo Sodi,
presidente del Tribunal Supe
rior de Justicia, respondió que
"no se ha liberado a delincuentes
de secuestro, homicidio, femini
cidio ni extorsión". En su segun
do informe, expuso que las más
de dos mil personas con perdón
legal eran culpables de delitos
menores, lo que en su opinión
da una segunda oportunidad a
quienes por necesidad extrema
han robadoypuedenser librados
de mañas penitenciarias.
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Diputado, lobo
para el diputado
Hubo un tiempo en que el nombre de Cas
tilla evocaba un imperio, pero esta campa
ña lo ha reducido a un sembrado. La región
más extensa de España, la segunda de Eu
ropa si me acordara de la primera, la única
rival de la Toscana en patrimonio mundial
hoy no es más que un puñado de vacas mi
rando pasar el tren de los fondos europeos
y un abuelo con garrota que aguarda el fin
de semana a su nieto emigrado para que le
enseñe a hacer un bizum. Los trazos grue
sos de este lugar común los repasan cada
día los políticos, unos para explotar el vic
timismo rural y otros para hacerse las víc
timas de los que explotan el victimismo ru
ral. El voto del señor Cayo está en disputa,
como aquellos significantes de Errejón, y
la disputa ha llegado al Congreso.
Ahora bien, el campo solo se parece a la

Carrera de San Jerónimo en la densidad

de lobos por metro cuadrado. Si el hombre
es un lobo para el hombre, el diputado es
una manada. Se vio muy bien con el señor
Aceves, que es del PSOE y de Segovia,
aunque parecía polinesio a juzgar por la
ingenuidad de presa fácil con que ejecutó
su pregunta jabonosa al Gobierno. No
contento con imponer el chantaje de mas
carillas por pensiones, el sanchismo dispu
so una batería erótica de preguntas de di
putados socialistas a ministros socialistas,
claro homenaje al onanismo joyceano en
el centenario del Ulises, publicado el 2 del
2 de 1922. El plan era dificultar la separa
ción del grano entre tantas pajas. No se lo

gró, claro, porque las bancadas de la opo
sición se pusieron a aullar, ahogando la
santa voz de la propaganda. «¡No pares,
no pares!», le gritaba desesperada su veci
na de escaño, pero la provincia está acos
tumbrada a modales que brillan por su au
sencia en la corte parlamentaria y el buen
Aceves no era capaz de seguir, como no lo
fue la pastora Batet de silenciar al rebaño.
Resultado: enésima victoria de la ciudad

sobre el campo.
Mejor le fue al alcalde de Castilfrío, que

sorprendentemente no es Dragó sino el se

ñor Cabezón, cuyo poder se extiende sobre
la friolera de 29 habitantes. Estos días se

trata de presumir de despoblación, sus se
ñorías comparten fotos de llanuras desola
das con auténtica lujuria, se tatuarían una
planta rodadora en el muslo si no hubiera
que dar explicaciones al amante pasado el
13 de febrero. El PSOE denuncia que el PP
lleva 30 años expulsando población de Cas
tilla y León, el PP pregunta dónde están los
famosos fondos y Vox atiza el sentimiento
de agravio que crece en ganaderos y agri
cultores contra el desdén urbanita.

Y luego está la reforma laboral, que no
incentiva precisamente la contratación en
el sector primario, condenado a la tempo
ralidad más o menos desde que Proserpi
na bajó a los infiernos. Pero un votante de
Yolanda Díaz en la España vacía es un fe
nómeno tan exótico como el florecimiento

de un opositor a notarías en un huerto ur
bano de Lavapiés, estilo José Luis Cuerda.

Se la vio tensa a Díaz, manotazo al mi
cro incluido, y no es para menos cuando la
quiebra de la mayoría Frankenstein pende
sobre su reformita laboral. Edmundo Bal

y Teodoro García Egea hurgaron en esa
herida, que puede cursar con hemorragia
de liderazgo y que no han abierto ellos si
no sus compañeros ideológicos: no es des
cabellado imaginar la satisfacción de Pa
blo Iglesias al ver fracasar a su sucesora
designada cuando él sí fue capaz de rete
ner a Otegi y Rufián mientras estuvo al
frente de la banda.

Entretanto, 200.000 empleos han ido a
la basura en enero y no hay organismo cu
yas previsiones no echen vaho sobre el es
pejito espejito del triunfalismo monclovi
ta. Pero una chaqueta azul de aspecto im
permeable protegía a Nadia Calviño del
aguacero de la economía real, donde el
personal sigue empapándose bajo la infla
ción y el precio de la luz. Calviño, eso sí,
dio la cara por Sánchez, de viaje de nego
cios en Abu Dabi, donde habrá quedado
fascinado con lo último en el sector de las

autocracias. Alberto Garzón no apareció.
Le suponemos embozado y atado a un ár
bol, como el bardo de Astérix, mientras
dure el banquete de jabalíes de la campa
ña castellana.

Garzón no apareció;
le suponemos embozado
y atado a un árbol
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¿Tenemos un presidente misógino?
Es desconcertante, por

decir lo menos, la ten
sión creciente que
existe entre el presi
dente Andrés Manuel

López Obrador y el movimiento
feminista y en general la opinión
pública que empatiza con las cau
sas de las mujeres. Y digo descon
certante porque, en teoría, el líder
de un movimiento que pretende
combatir las injusticias tendría
que ser sensible alos muchos abu
sos vinculados a temas de género,
una reivindicación comúnmente

asociada a la izquierda moderna.
Y más llama la atención por el he
cho de que su gestión en el Gobier
no de Ciudad de México (2000
2006) por lo general fue bien vista
por estos sectores. Si bien los te
mas impulsados por el feminismo
nunca fueron unabandera explí
cita del obradorismo, durante su
alcaldía AMLO introdujo un go
bierno paritario, inusitado en su
momento, e impulsó una agenda
que resultaba pionera en el país
en materia de derechos humanos,
degéneroyambientalistas.
¿Por qué y cómo ha llega

do a confrontarse de tal mane

ra con quienes pugnan por la
causa de las mujeres? ¿A qué
obedece tal confrontación?
Ciertamente, por más que sus
seguidores lo perciban como un
hombre inconmensurablemen
te sabio o una fuerza moral abso

luta, López Obrador es producto

de su circunstancia. Pertenece

a una generación prefeminista,
por así decirlo, y creció en comu
nidades en las que el papel tradi
cional de la muj er (y del hombre)
era mucho más acendrado que
en las grandes metrópolis. Esto
no justifica nada, por supuesto;
muchos otros comparten estos
acondicionamientos y han podi
do abrirse a otros valores. No me

parece que haya sido el caso del
ahora Presidente. Tres años de
mañaneras a razón de dos horas
promedio de lunes a viernes su
man el equivalente a más de 60
días con todas sus horas frente al

micrófono. Una exposición diaria
en la que el Presidente se guarda
poco baj o la consideración de que
su pecho no es bodega. Reflexio
nes, preocupaciones, resenti
mientos, sueños, convicciones,
pero también prejuicios. Nunca
los ciudadanos habíamos conoci
do tanto del relato interno men

tal y emocional en el que habita la
personalidad de un mandatario.
Y entre tantas cosas dichas alo

largo de esta exposición diaria se
encuentra su visión de la familia

y el rol de la mujer. Una concep
ción en la que prima la familia
tradicional y valores asociados.
Una versión benigna, es cierto.
Considero a AMLO incapaz de
un abuso personal o ser proclive
a una inj usticia contra una muj er
en razón de su género. Si la miso
ginia entraña actitudes de recha

zo, denigración, discriminación
y violencia contra la mujer, se
gún afirma el diccionario, el Pre
sidente no es un misógino.
Pero sí creo que le cuesta en

tender con toda cabalidad las

aspiraciones de las mujeres que
corren al margen de los roles tra
dicionales de la familia y más aun
las agresiones que puedan sufrir
a manos de aquellos que no las
aceptan. El Presidente se indig
na genuinamente ante quienes
le acusan de estar contra el mo

vimiento feminista, porque es
tá convencido de que él siempre
ha sido respetuoso con ellas: son
más honestas, leales y trabaja
doras que los hombres, ha dicho
una y otra vez. Y en efecto algu
nos de sus colaboradores más
relevantes son mujeres. Pero me
parece que Rocío Nahle, Raquel
Buenrostro e incluso la misma

Claudia Sheinbaum no guardan
en su ánimo el mismo estamen

to que Marcelo Ebrard, Ricardo
Monreal o el General Luis Cre

sencio Sandoval. Ellos pueden
ser concebidos como entidades

ajenas, incluso como rivales del
líder y patriarca; ellas son perci
bidas y apreciadas en calidad de
colaboradoras incondicionales.

Estoy afirmando una generali
dad, desde luego; es más comple
jo que esto y en cada caso hay ma
tices, pero me parece que sí pesa
una noción de género en su per
cepción de unas y otros. Llevado
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por esta sensación me pregunto
si todo esto no operará a favor de
Sheinbaum al momento de la de

signación del sucesor. Para un Al
fa, y no tengo duda de que AMLO
lo es si revisamos la manera en

que se empecina en ganar todas y
cada una de las batallas (una rifa
de avión sin avión solo por no dar
su brazo a torcer, por ejemplo),
podría resultar más cómodo de
jar el poder a una discípula que a
un hombre; es decir, alguien que
no termine colgándose las meda
llas de todo el trabaj o que él hizo.
Un Lula en busca de su Dilma.

Esta visión tradicional de la

mujer ha sido, me parece, el telón
de fondo que le ha impedido a Ló
pez Obrador sensibilizarse com
pletamente con las agendas del
movimiento feminista, sin ser él
mismo un misógino en el sentido
estricto de la palabra. Por lo de
más, el conflicto que ahora se vive
con el escándalo de Pedro Salme
rón, similar desde esta perspecti
va con el que se presentó con Sal
gado Macedonio en Guerrero, es
impulsado por otros dos factores.
Por una parte, se alimenta del

creciente distanciamiento con los

sectores medios urbanos progre
sistas. El Presidente no es indife

rente alas injusticias relaciona
das con derechos humanos, me
dio ambiente, género, libertad de
opinión. Pero en su ánimo se trata
de banderas que deben subordi
narse al imperativo de hacer al
go contra la miseria y la desigual
dad social. Frente ala impaciencia
de aquellos que enarbolan estas
otras aspiraciones el mandatario
también ha crecido en impacien
cia. Insistir en ellas, le parece a
AMLO, constituye una expresión
de insensibilidad para con los po
bres y una actitud egoísta propia
de la pequeña burguesía, así sea
progresista. Los resultados de los
comicios intermedios, en los que
una parte de estos grupos sociales
votaron en su contra, hizo estallar
su irritación. Universitarios, aca
démicos, investigadores, artistas,
ONG ambientalistas, agrupacio
nes feministas, periodistas. Am
bitos que no solo no eran adver
sarios del régimen, sino incluso le
eran proclives, hoy son materia de
reclamo y agravio en las locucio

nes de las mañaneras. Y algunos
de los temas que le dividen (sea el
CIDE, Pedro Salmerón ola violen
cia contra los periodistas), termi
nan convertidos en arena de bata
llas alas que el Presidente se sube
apasionadamente.
Por último, el uso de estas fric

ciones por parte de los conserva
dores y, en general, sus adversa
rios políticos para criticar al ré
gimen, terminaron por convertir
estos temas en pluma de vomitar
de López Obrador...
No, no me parece que el Presi

dente sea un misógino o un ma
chista convencional, pero de al
guna manera se las ha arreglado
para pagar una factura política
como si lo fuera.

@jorgezepedap

"No me parece que
sea un machista,
pero se las ha
arreglado para pagar
una factura política
como si lo fuera"
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El mandatario en una conferencia mañanera en Palacio Nacional. ESPECIAL
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Inflación y petróleo

Merryn Somerset Webb nació en
1970 en Inglaterra, donde estudió
la escuela en Wycombe Abbey y la

universidad en Gonville & Caius College, Cambrid
ge (no se me ocurren mejores lugares para estudiar).
Pasó los siguientes años de su vida en Tokio, dedica
da al estudio del j aponés y del Japón. Es guapa. Tiene
un libro llamado Love is NotEnough (su título lo dice
todo): A Smart Woman's Guide to Making(and Kee
ping) Money. Es editora en j efa del semanario Mone
yWeek, famoso en Londres. En 2018 ganó el premio a
la mej or periodista financiera del año por la columna
que publica los sábados en el Financial Times.
Hace unas semanas cayó en mis manos unos de

sus artículos en FTMoney. El del 8 de enero, que tra
ta como todos de dinero, yes sexy y excitante. "¿Estás
preocupado por la inflación?", comienza. "No eres el
único. Una encuesta de Aegon esta semana mostró
que 64 por ciento de la gente está intranquila por el
impacto de la creciente inflación en sus finanzas. Los
negocios también están (muy) preocupados: el últi
mo informe trimestral de las Cámaras Británicas de
Comercio mostró que 59 por ciento de las empresas
espera que los precios suban en los próximos tres me
ses; 66 por ciento dijo que la inflación era una ansie
dad. Ambas cifras rompen récords. ¿Qué impulsa ala
inflación? Un 30 por ciento de las empresas señaló la
liquidación de pagos como parte de la historia (po
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demos pensar en eso como buena inflación) pero 94
por ciento culpó a las mate
rias primas (mala inflación)".
La tesis del artículo es que

el motor de la inflación es el

incremento de los precios
de la energía, y que ese incre
mento no es coyuntural sino
estructural, por lo que habrá
que vivir con inflación en los
años por venir. El Bank of

America, dice, calcula que el hogar promedio en Eu
ropa gastó 1,200 libras esterlinas (unos 35 mil pesos)
en gas y electricidad en 2020, y que con base en los
precios de hoy el gasto será de alrededor de 1850 li
bras esterlinas (unos 54 mil pesos) en 2022. Un au
mento muy grande. "El año que viene no parece que
vaya a ser distinto. Los precios de la energía seguirán
subiendo. ¿Por qué? Porque demasiados gobiernos
se adelantaron al disparo (jumped the gurí) respec
to a los renovables, pensando que podíamos dejar
atrás a los combustibles fósiles, en favor de la azaro
sa energía renovable, significativamente más rápido
de lo que podemos de hecho hacer". La inversión en
la producción de petróleo se hacolapsado, por la pre
sión en favor de la energía verde, que ha propiciado
también impuestos al carbón, pero al mismo tiempo
la demanda de petróleo no habajado. El resultado es
que el precio del barril se ha ido para arriba: oscila
rá entre 80 y 125 dólares en 2022, según JPMorgan.
(Ayer leí que ExxonMobil reportó ganancias de 23 bi
llones de dólares en 2021: las más altas desde 2014.)
"El alza del precio de la energía puede afectar tu

riqueza alargo tiempo aún más que tu flujo de dine
ro en el corto plazo. ¿Por qué? Porque la energía, y la
transformación de esa energía en bienes y servicios,
es la base de la mayoría de la actividad económica",
dice el artículo, y concluye: "Las implicaciones para
la inversión son claras. Les fue bien el año pasado a
las empresas que producen energía; les irá bien pro
bablemente este año. Pero su fuerza reflej a serias de
bilidades en otras partes. Hay que proteger a las pri
meras con las segundas".
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Algo cañón deben
habernos hecho

La confrontación diplomática MéxicoPa
namá es tan gratuita, bochornosa, escan
dalosa, trascendente, morbosay especta

cular que, previsiblemente, la aprovecharán muchos
futuros graduados en relaciones internacionales para
elaborar sus tesis profesionales.
Entre las hipótesis por explorar está que el gobier

no de esa nación, de alguna manera que se desconoce,
ofendió al mexicano o al presidente López Obrador en
lo personaly éste, enterado de que la canciller paname
ña es feminista cuando para él ese movimiento es he
rencia de "los corruptos neoliberales", reaccionó pro
poniendo como embaj ador a un amigo señalado de ser
acosador sexual (¡zas!).
Agraviadas ambas partes (siguiendo la hipótesis),

las cosas como que quedaban parejas, pero la reacción
al salmeronazo fue una bofetada con guante blanco de
la ministra Erika Mouynes quien, con diplomática in
sidia, sobre la solicitud del beneplácito informó haber
enviado una carta a la cancillería mexicana
Mientras en los dos países las probables acosadas y

organizaciones defensoras de la dignidad de la mujer
reprobaban el nombramiento, el misterio durante va
rios días respecto de la misiva lo despej ó AMLO: el go
bierno panameño no aceptó a su candidato.
(Lo de la simultánea, pero tardía "declinación" del

repudiado, no se creyó y el supuesto "experto en Villa"
solo quedó en el ridículo.)
Sin embargo, el presidente

mexicano contraatacó con do

ble gancho: "Lo propusimos pa
ra embajador de Panamá y, co
mo si fuese la Santa Inquisición,
la ministra o canciller de Pana

má se inconformó (¡zas!), que
porque estaban en desacuerdo".
Y anunció su nuevo prospecto

de embajadora: una ex senadora cuatroteísta que, por
diferentes penosas razones, es tan vulnerable paraju
gar a la diplomacia como Salmerón, Jesusa Rodríguez
(otro ¡zas!).
¿Ignorará que hasta en Morena se mofan de la na

da grácil señora diciendo que es la versión femenina de
Gerardo Fernández Noroña?
Panamá se calentó: un ex presidente y un ex minis

tro de Relaciones Exteriores brincaron a la arena.

El ex canciller Jorge Eduardo Ritter declaró: "Lo que
ha hecho el presidente de México debe avergonzara
los mexicanos, debe avergonzar al gobierno de México
porque estos no son los términos en que un presiden
te se refiere a una ministra de relaciones exteriores o a

ningún funcionario de otro gobierno<, y menos ante la
ministra de Relaciones Exteriores ante cuyo gobierno
él va ahora a nombrar una embaj adora...".
Y el ex mandatario Ernesto Pérez Balladares acti

vó una bomba en Twitter: "La actitud del señor López
Obrador en cuanto ala designación de su representan
te en nuestro país es infantil. Somos un país pequeño<,
pero digno y valiente. Más nos necesita México a noso
tros que nosotros a México".
Victimizados los panameños, se fortalece la hipóte

sis de que algo verdaderamente grave debe resentir de
ellos López Obrador, quien a estas alturas es el único
"malo" de la película.
Lo mejor por lo pronto será que apechugue y se dis

culpe. No vayaaser que nos cierren el Canal.,

A estas alturas el
único "malo" de
la película con

Panamá es
López Obrador
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APUNTES INCOMODOS

Sobre sectarismo
M MU A\
SOTO AMTAKI
¡LMaruan

Seguimos perdiendo la posibilidad de discutir
la realidad mexicana bajo un código compar
tido. Mientras la prensa fue expulsada del Se
nado, un grupo de militares acompañó el ini
cio del periodo legislativo en Diputados. Se le

ha restado importancia a las formas como vehículo de
orden político y no faltará quien disculpe la presencia
de soldados. Resulta sencillo olvidar la diferencia de

subordinaciones del ejército entre poderes, las bases de
pensamiento republicano y el contexto donde la par
ticipación de uniformados es ajena a la intención civil
de un Estado. La defensa a ultranza de un sistema no es

simple afinidad.
El sectarismo es una expresión de

la seudopolítica. Aprovecha la cohe
sión de un supuesto apocalipsis y ven
de un rescate frente al cataclismo. Su

insistencia de pureza se encuentra en
el más bajo escalafón de retórica dog
mática. Se aprovecha de la dificultad de
ofertas sociales y promueve la nulidad
de opciones fuera de sí. Si a una socie

dad se le condena a la falta de alternativas, ésta admite
derivas irracionales, proclives al rechazo de la realidad.
El sincretismo religioso se adentra en una apuesta tota
litaria al tener respuesta a todo. La política se sabe inca
paz de contestar en absolutos, por eso intenta debatir.
En cambio, por su necesidad de insulto constante y

burlas a manera de justificación, aquí atendemos la ira
de un hombre que no acepta contradicción. La descali
ficación a instituciones académicas, el enaltecimiento a
un acosador por encima de sus víctimas, la calificación
a ellas mismas, la distorsión del orden de los hechos en

una renuncia y misiva diplomática,
la extracción de pedazos de verdad
que minimiza un asesinato más al
colaborador de un medio amenaza

do. Y esto se defiende gracias a una
estructura social desde la cual se le

resta gravedad a lo nocivo.
El pensamiento sectario embria

ga sociedades al punto de extraviar
las sin permitirles darse cuenta de
sus riesgos. El principio de realidad no sólo desapare
ce dentro de filias gregarias, elimina la dosis de digni
dad obligada en todo ejercicio de poder y racionalidad.
Entonces, se abandona el miedo al ridículo. Ahí no hay
valentía. Luego viene la intolerancia y en ocasiones
la violencia.

Aprovecha la
cohesión de

un supuesto
apocalipsis y

vende un rescate
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UNO HASTA
EL FONDO

De reversa, mami
Dicen los que saben que no debemos esperar una crisis como las que conoció Gil
al final del sexenio de Echeverría o de López Portillo, pero que la sacudida puede

ser incluso peor si ponemos el estancamiento en una línea temporal...

GIL
GAMÉS

Un amigo que no malquiere
a Gamés le ha mandado el
principio del libro de Paul
Krugman: Vendiendo pros
peridad. Sensatez e insensa

tez económica en una era de expectativas
limitadas: "Un economista de origen in
dio explicó en una ocasión su teoría per
sonal de la reencarnación a sus alumnos
de doctorado en economía: 'Si son buenos
y virtuosos', les dijo, 'reencarnarán en fí
sicos. Pero sin son malos y perversos, re
encarnarán en sociólogos'. Un sociólogo
quizá diría que esta cita demuestra cuál es
el problema de los economistas: quieren
una disciplina que se ocupe fundamental
mente de los seres humanos y que tenga
la certeza matemática de las ciencias pu
ras. Y no cabe duda de que hay demasiadas
matemáticas en las revistas de economía,
ya que la elaboración matemática es una
manera tradicional de disfrazar una idea
banal. Pero los buenos economistas saben

que el autor de la frase se refería a una cosa
totalmente distinta: a la clara dificultad de
la materia. La economía es más dura que la
física, pero afortunadamente no lo es tanto
como la sociología".

Gilga tiene amigos economistas, no les
entiende muy bien, pero son sus amigos,
faltaba más. ¿Usted le entiende a sus ami
gos? En esas estaba Gilga mientras leía las
"Coordenadas" de Enrique Quintana y
más precisamente un artículo: "Recesión
o no, el tema es que estamos estancados":
"El día de ayer el Inegi dio a conocer que en
el cuarto trimestre del año pasado, la eco
nomía mexicana tuvo un leve retroceso

de 0.1 por ciento respecto al tercer trimes
tre. En el trimestre anterior se había pre
sentado ya un descenso de 0.4%. Es decir
llevamos ya dos trimestres en los cuales la
economía no crece e incluso camina leve
mente en reversa".

Dicen los que saben que no debemos es

perar una crisis como las que conoció Gil al
final del sexenio de Echeverría o de López
Portillo, pero que la sacudida puede ser in
cluso peor si ponemos el estancamiento en
una línea temporal. Un grito desgarrador
hizo trizas el silencio del amplísimo estu
dio: ¡ay, mis hijos, estancadosy en recesión,
o como se diga! Los otros datos: el Presi
dente afirma que su estrategia económica
da resultados porque hay mejor distribu
ción del dinero. Anj á.

Delfiy los libros
En México hay magníficos expertos en
educación. Por desgracia ninguno de ellos
trabaj a en la elaboración del contenido de
los libros de texto. Sólo Delfí y sus emplea
dos, como Marx Arriaga, ya, sin chistes. En

las asambleas que han iniciado en la SEP,
los conocedores de la materia afirman que
falta la presencia de pedagogos, científi
cos, humanistas y expertos en contenidos
educativos. Uno de los que saben, Gilberto
Guevara Niebla, ha dicho esto: "Eso a uno
le hace sospechar maliciosamente que los
que van a asistir a los encuentros son los
simpatizantes de Morena, de Delfina Gó
mez. Esas asambleas se convierten en reu

niones facciosas, partidarias. De esas asam
bleas lo único que podemos esperar es que
salgan bodrios, monstruosidades, que pue
den impactar en la educación y causar un
daño tremendo en los niños y los adoles
centes. Eduardo Backhoff y Carlos Orne
las no opinan distinto.
No se les olvide que Delfí fue sanciona

da por un tribunal por despojar a los em
pleados federales exigiéndoles un diez
mo para Morena. La transa le fue premia
da (ah, al fin una voz pasiva) a Delfina con
la Secretaría de Educación Pública. Cier

tamente Fox y Calderón le regalaron la
Secretaría a la maestra milagrosa, Elba
Esther Gordillo, por cierto, ¿dónde anda?
Gamés no olvidará a Reyes Tamez, secre
tario de Educación, cuya corbata, cuando
se usaban, le llegaba a la mitad del pecho.
Cuentan que antes de recibir en su ofici
na, Tamez remoj aba su cocol en un choco
late caliente delicioso ahí, en la oficina que
un día ocupó el hiperactivo Vasconcelos.
En cambio Alonso Lujambio era un buen
secretario de Educación, culto, negocia
dor, capaz de mantener al sindicato en su
lugar y convocar a los especialistas para
producir contenidos decorosos. Pero en
nuestros días, Delfiha convertido a la Se
cretaría en una ferretería. Chapas, llaves,
tornillos, ¿qué se ofrece?
Todo es muy raro, caracho, como diría el

dicho anónimo: "¿No es extraño?Los mis

mosqueseríen de los adivinos se toman en
serio a los economistas".

Güs'enva

Delfí ha convertido a la
SEP en una ferretería.
Chapas, llaves, tornillos,

¿qué se ofrece?

El cangrejo
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Primero los pobres,
primero el transporte

Las obras públicas se justifican por sus
beneficios, medidos en número de
personas o de usuarios de algún ser

vicio, pero en la realidad no suele ser así.
Los diputados o los cabildos deben aprobar los

presupuestos, pero lo común es que los gobernantes
encuentren rutas distintas y eso permite, por ejem
plo, que elPresidente decida discrecionalmente dón
de ponerlos siempre escasos recursos públicos.
Por eso, entre los destinos de inversión, el trans

porte público tendría que ser prioritario, porque cada
peso invertido en mover personas tiene mayor bene
ficio que si se le destina a mover vehículos privados.
Al revisar algunas de las más recientes obras

multimillonarias en infraestructura vehicular y de
transporte público aparece la desigualdad.
En dos extremos de la geografía, Tijuana y Can

cún, se construirán sendos viaductos elevados para
resolver problemas vehiculares y, en teoría, mejorar
el tráfico. En ambos casos se trata de obras a ejecu
tar con recursos públicos. En Tijuana, con parte del
fideicomiso de aduanas; en Cancún, con el producto
de la venta de terrenos estatales.

El Presidente anunció los dos proyectos y para

cada uno destinó 10 mil millones de pesos. Ajuzgar
por obras similares, como la vía elevada de Puebla
que tuvo una inversión de 10 mil 500 millones y un
estimado de 11 mil vehículos diarios, los nuevos se
gundos pisos serán similares.
¿Servirán de verdad para aliviar el tráfico? ¿No

hay otra mejor forma de invertir esos recursos?
Comparemos con otros dos casos muy recientes

de obras de infraestructura, pero en este caso dedi
cadas al transporte público, y los números que arro
j an. El resultado estará a la vista
El fin de semana se inauguró en la zona metro

politana de Guadalajara el sistema de autobuses
rápidos conocido como Mi Macroperiférico, con
una inversión de casi 9 mil millones y una exten
sión de 41.5 kilómetros. En contraste con los 11 mil

vehículos del segundo piso, en su primer día de
operación Mi Macroperiférico tuvo 180 mil pasa
j eros transportados.
Eso, sin contar que la obra se planteó objetivos

más ambiciosos, como larenovación de laterales con
banquetas, cruceros seguros, reforestación, la ciclo
vía más grande de América Latina y 42 estaciones
con entornos urbanos renovados (j ardineras, baños,
lactarios, bicipuertos y bahías de transferencia).
Otra obra reciente de transporte público es la Lí

nea 2 del Cablebús en Iztapalapa, en Ciudad de Mé
xico. Con 49 mil usuarios máximo por la pandemia
(su capacidad es de hasta 100 mil pasajeros al día),
tuvo una inversión de unos 3 mil 200 millones de
pesos y una extensión de 10.6 km.
El diseño del Cablebús incluye una visión social

con la construcción de centros culturalesy deporti
vos (denominadas Utopías y Pilares), 5 km de sen
deros seguros para mujeres, 100 murales, 3 mil448
metros cuadrados de áreas verdes, 2 mil 200 lumi
narias instaladas, 25 cámaras de seguridad, calles
repavimentadas y 3 mil400 fachadas pintadas.
Así visto ¿no es mejor invertir en transporte pú

blico que en segundos pisos viales?
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El patriarcado,
según las
escrituras de la 4T

Andrés Manuel López
Obrador ofendió a la na
ción panameña. Durante

las últimas 48 horas, voces distintas
dentro de ese país han manifestado
airadamente la sensación de agravio
impuesta por el Presidente de México.
Por ejemplo, Ernesto Balladares,

ex presidente de Panamá, cuestionó
la actitud de López Obrador y replicó
que, aunque pequeño, Panamá "es un
país digno y valiente".

Las palabras pronunciadas por el
mandatario mexicano en la confe

rencia mañanera del martes pasado
incurrieron en al menos cinco erro
res reclamables.

Primero, López Obrador faltó al
respeto a la ministra de asuntos exte
riores de Panamá, Erika Mouynes, al
equiparar su criterio y actuación co
mo si proviniesen de la épocay la cul
tura de la Santa Inquisición.
Segundo, recomendó a Mouynes

leer a Graham Greene (escritor que,:
por cierto, despreció
como ningún otro
a Tabasco y sus ha
hitantes) con tono
condescendiente y
desagradablemente
paternalista.
Tercero, desestimó la inteligencia

de la cancillería panameñay el perso
nal de la ministra Mouynes al supo
ner que ella había sido víctima ino
cente de una campaña liderada por la
politóloga mexicana Denise Dresser:
¡sujetos manipulables por poderes
que no entienden y les trascienden!
Cuarto, acusó de conservadora a

una mujer conocida en su país por su
talante progresista y feminista.
Quinto, se atrevió a suponer pú

blicamente que el presidente pana
meño, Laurentino Cortizo, no apoya
las decisiones de su canciller. Con

este argumento, abiertamente pa
triarcal, López Obrador habría in
tentado procurar la complicidad de
su homólogo en contra de una mujer
a la que señala por erraday fácilmen
te manejable.
El Presidente mexicano de plano

no quiere entender
la época que le está
tocando vivir, donde
las figuras mascuií
nas vueltas héroes
míticos como Omar
Torrijos han sido re

basadas, igual que el trato tutelar
y minusvalorante impuesto sobre
las mujeres.
Zoom: Sorprende todavía más, por

que ese sí es un valor que comprende,
la intromisión majadera en los asun
tos internos de Panamáy el rancio dis
curso de hermano mayor que López
Obrador se atrevió a pronunciar.

c i • a i
t I
intromisión majadera en
os asuntQS de Panamá
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El patriotismo
burocrático y la
reforma eléctrica

Dediqué ayer buena parte
de la mañana a escuchar

los intercambios del parla
mento abierto sobre la reforma eléctrica
Fueron y vinieron tantas cifras en

contradas y tantos diagnósticos incom
patibles que al final era difícil saber qué
era lo que se estaba discutiendo.
El verdadero debate era político y

tenía que ver con dos viejas conviccio
nes de la vida pública mexicana, plena

mente reencarnadas en el discurso de
los defensores de la reforma

Primera convicción: los empresa
rios viven de amafiarse con el gobier
no y extorsionar al pueblo de México;
eso es lo que han hecho con su partici
pación en la industria eléctrica: abusar,
enriquecerse, recibir subsidios ilegales
y delirantes a costa de la CFE.
Segunda convicción: quien defien

de realmente los intereses del país es el
gobierno, en este caso
la CFE, pues le perte
nece a los mexicanos

y no tiene fines parti
culares: vela sólo por
el bien de la nación.
En la historia larga

de la corrupción mexicana, la verdad es
probablemente lo contrario: nadie ha
tenido tantos intereses particulares y
ha tomado, desviado o dilapidado tantos
recursos de la nación como los respon
sables de gobernarla, y sus empresas...
Son ellos quienes crearon el capita

lismo de amigos característico de nues
tro siglo XX, y los que crearon también,
como socios o protegidos, a la parte del

mundo empresarial que se hizo rico ha
ciendo negocios con el gobierno.
Yo pensaría que los mexicanos son

inmunes ya a las gesticulaciones del
patriotismo burocrático, ese discurso
hueco que presenta a algunas de las en
tidades más corruptas de nuestra his
toria, digamos Pemex o la CFE, como
baluartes de los intereses de la nación.

Lo dijo varias veces ayer el presidente
del Consejo Coordinador Empresarial,

Carlos Salazar: esta no

parece una reforma a
favor de México sino a
favor de la CFE.

Esa es la vieja to
nada, en efecto, que
acompañó las defen

sas de la reforma eléetricay que podría
resultar convincente para un Congre
so mareado por los efluvios de la utopía
regresiva que baj a de Palacio.

Me pareció que el fantasma de la cance
lación del nuevo aeropuerto conque empe
zó este gobierno rondaba el debate de ayer,
y que el fondo de la reforma planteada no
es resolverlos problemas de laindustriasino,
otra vez, establecer quiénmandaaquí. k

Son ellos quienes
crearon el capitalismo

de amigos
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En México no hay
inversión privada,
y por eso...
Claro que siemprepuede haber

algo peor, ¿o no, Jesusa... ?
Florestán

Jonathán Heath, subgobernador del
Banco de México, tiene claro que el ac
tual problema de México no es la dis

cusión, en realidad vana, de si estamos o no en
recesión, sino la falta de crecimiento económico
provocada por la ausencia de la inversión priva
da que se estancó de 2015 a 2018, empezó a caer
en 2019, se desplomó en 2020 y en 2021 apenas
levanta, pero muy por debajo de los niveles pre
pandémicos, y agregó:
Lo que necesitamos como uno de los motores

principales de crecimiento del país es la inver
siónprivada.Y añadió: Aunque parezca unpoco
irónico, cuando salgan los resultados finales del
PIB2021 vamos a encontrar que casi el único
componente que va a tener un crecimiento es la
inversión pública. Es la primera vez que vamos a
tener una tasa positiva en la inversión pública en
11 años.

Cuando le pregunté sobre la apuesta del pre
sidente López Obrador de crecer 5 por ciento es
te año, al igual que en 202324, me dijo que lo de
2022 es un escenario bastante difícil, pero no im
posible si se dala inversión privada, hoy ausente.
Y al decirle que el crecimiento no garantiza el

desarrollo ni el bienestar, pero que sin ese creci
miento no se puede dar dicho desarrollo y bien
estar, agregó que si seguimos creciendo, alalarga
va a haberlo. Pero, coincidió, va a ser difícil desa
rrollar un buen incremento en el bienestar con
tinuo sin el crecimiento.

Aunque, digo yo, en Palacio tengan otros datos
y el Presidente base el crecimiento más en su opti
mismo, como dij o ayer, que enla realidad, que en es
tas previsiones lo ha derrotado tres años seguidos.

RETALES

1. FALTA, La presidenta de la Cofece, Brenda
Hernández, insiste para que López Obradorpro
pongaun comisionado y pueda sesionar con quo
rum. El pleno es de siete y solo hay cuatro, lo que
impide desahogar resoluciones y procedimien
tos. El Presidente guarda dos listas de aspiran
tes: una de noviembre de 2020 y otra de marzo
de 2021. Al tenerlas congeladas, tiene congelada
a la Cofece. Una estrategia para anularla.
2. SOSPECHA, El Consejo de la Judicatura Fe
deral, que encabeza el presidente de la Corte,
Arturo Zaldívar, tiene este año un presupuesto,
según el DOF del pasado 29 de noviembre, de 60
mil 356 millones de pesos, uno de los más altos
de la administración pública. El punto es que su
operador, Alej andró Ríos Camarena, acaba de ser
cesado como secretario ej ecutivo de administra
ción de dicho consej o, sin mayor explicación. Nos
la deben; y
3. ROTIN. La presidenta de Santander, Ana Bo
tín, muy cercana al matrimonio López Obrador,
cada vez que viene se reúne a comer o a cenar en
Palacio, ha levantado la mano por Banamex. El
tema es que una de las condicionantes que puso
el Presidente es que quede en manos mexica
nas. Pero de querer ella, lo hablarán en su próxi
mo viaje,

Nos vemos mañana, pero en privado
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El maldito
pasado... no se
deja transformar

Pues sí, en efecto, los morro

cotudos problemas que so
brelleva este país son una

suerte de herencia maldita que nos de
jaron los antiguos regímenes. El fraca
so del proyecto educativo ha sido pun
to menos que estrepitoso, las prácticas
clientelares y el corporativismo se han
interpuesto en el camino del desarro
llo económico, la corrupción se toleró
siempre como una travesura menor
(hasta que un buen día nos desperta

mos rodeados de sanguinarios crimi
nales) y nunca se comprometieron, los
gobernantes de la mentada revolución
institucionalizada, a fortalecer—o sea,
a institucionalizar de verdad— el Esta

do de derecho para que México fuera
una nación de leyes y certezas.
El advenimiento de la 4T ha signi

ficado, en boca de sus propios promo
tores, un cambio de históricas dimen
siones. Es decir, cualquier observador
de la realidad real tendría que poder
constatar, a las de ya, que esto, lo que
estamos viviendo en

el presente, ya no es
más de lo mismo por
que, como dicen ellos,
no somos iguales".
Es un tanto extra

ño que quienes pre
tenden ahora transformar las cosas

de los pies a la cabeza tengan la mira
da puesta en el pasado, sobre todo que
buena parte de nuestra historia está
hecha de fantasiosas leyendas y oscu
ros episodios, por no hablar de la muy
dudosa catadura moral de algunos de
los héroes de la patria, personajes muy
violentos, muchos de ellos, y otros de

tan endeble honestidad que el verbo
"carrancear" —que solía ser de uso ha
bitual en el habla popular y cuyos si
nónimos en el castellano peninsular
podríamos definir como "robar" o "es
tafar" o, más coloquialmente, "desplu
mar"— se deriva, justamente, del ape
llido de uno de los proceres de la glorio
sa Revolución mexicana.
Por ahí habríamos tal vez de empe

zar —por culpar y condenar a don Ve
nustiano, enlugar de arremeter tan fe
rozmente en contra del neoliberalis

mo— para encontrar
la semilla del mal que
nos corroe, esa mal
dita corrupción tras
mutada en el enemi
go nacional a vencer
(aunque incrustada

en las filas de los amigos y los incon
dicionales ya no sea tan aborrecible ni
mucho menos).
En fin, el tema es que esperábamos

resultados más rápidos —así nos lo ha
bían dicho y prometido—y no esta ma
chacona embestida cotidiana para de
nunciar las iniquidades del pasado. Pe
ro, bueno...

En fin, el tema es que
esperábamos resultados

más ráüidoS
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Tropieza México con
Panamá

La diplomacia mexicana, que alguna vez fue
orgullo nacional, es un desastre, atrapada
entre la soberbia presidencial y la pasividad

diplomática del canciller.
El presidente Andrés Manuel López Obrador se equi

vocó en la intención de nombrar a Pedro Salmerón em
bajador en Panamá, presunto acosador sexual, país que
rechazó con tacto la propuesta, y en vez de dar una sali
da decorosa a la imprudencia diplomática, cometió la
mezquindad de cuestionar públicamente a la ministra
de Asuntos Exteriores de Panamá, Erika Mouynes, de un
país con el que teníamos relaciones diplomáticas cordia
les, al compararla con la Santa Inquisición.
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Mientras que la ministra Mouynes, canciller paname
ña que merece el mayor respeto del gobierno mexicano,
actuó de manera impecable al conducir por la vía diplo
mática su discreta interacción con la SRE, al advertir que
no se daría el beneplácito a Salmerón, López Obrador re
pite ahora el mismo error de anunciar la designación de la
controvertida actriz Jesusa Rodríguez, antes de solicitar
el beneplácito, violando el artículo 4 de la Convención de
Viena de Relaciones Diplomáticas.
El mandatario corre el riesgo de tro

pezar dos veces con la misma piedra pa
nameña. No se puede patear a quien da el
beneplácito ni convertir a las embajadas
en carpas de teatro. La sabiduría popular
enseña que elhombre es el único capaz de
tropezardosvecesconlamismapiedray
despuésdetodo...culparala piedra
La responsabilidad de nombrar em

bajadores y cónsules generales es una
de las más delicadas que tiene el jefe del Estado mexica
no, pues son la cara de México en el mundo.
Aunque son representantes personales, son sobre todo

embajadores o cónsules de México, de todos los mexica
nos. Por ello, es reprobable degradar la fiesta nacional de
la Independencia en un acto de adulación presidencial,
como lo hizo la periodista Isabel Arvide en Estambul.
El escándalo internacional de Salmerón y el bochor

noso reemplazo con Jesusa Rodríguez han distraído la
atención de otros nombramientos que también carecen
de trayectoria diplomática, aunado al caso del repudiado

priista Quirino Ordaz en España, cuyo beneplácito demo
ró cuatro m eses, cuando suele tardar un mes.
Desde hace años, en la SRE se ha vuelto como práctica

de distracción mediática anunciar la designación de po
líticos indeseables junto con diplomáticos profesionales
para diluir las críticas.
La mitad de los 16 nombramientos anunciados recien

temente carecen de trayectoria diplomática: un periodis
ta prosandinista en Nicaragua donde se reeligió un dicta

dor sandinista, un activista de izquier
da en Venezuela presidida por otro
dictador chavista, una novelista en
Brasil en el país más grande de Améri
ca Latina, una ex gobernadora priista
en Barcelona que no requiere la ratifi
cación del Senado, un filósofo en Ru
sia, potencia que está al borde de pro
vocar una guerra mundial, un panista
pseudomorenista en Corea, país que

hace 40 años rebasó a México en desarrollo económico.

El reemplazo de diplomáticos por militantes y oportu
nistas constituye una grave preocupación en el Servicio
Exterior Mexicano. No hay política exterior, sino una pro
yección aldeana de México en el mundo.
Y tal como lo exhibe el genial caricaturista Magú, ayer

en La Jornada, Marcelo Ebrard compra pipas, consigue
vacunas, rescata presidentes y hace talachas, mientras
descuida la política exterior. "Nomás milando", se titula
el cartón dedicado a Ebrard, quien sueña en ser presiden
te, temeroso de contradecir al Presidente.
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AMLOyla
absurda pregunta
de la revocación

T1
¦ odo el lio de la revocación
H —que no quieren que sea

revocación— es un asunto

ideado por el Presidente de la Repúbli
ca, pero operado por su partido y sus
operadores. Son ellos los que juntá
ronlas firmas, ellos quienes apuraron
la ley, ellos quienes ahora promueven
que mucha gente vaya a votar.
Y sí, son ellos quienes hicieron la

pregunta que estará en las boletas el
próximo 10 de abril. Tanto es así que
fue un grupo de la oposición quien im

pugnó la pregunta frente a la Suprema
Corte de Justicia de la Nación, y vino
de un particular y una asociación civil
contrarias al Presidente y a Morena la
impugnación en el Tribunal Electoral.
Por diferentes razones, pero ambos

tribunales han dicho que no a cambiar la
pregunta; en el caso del Tribunal Electo
ral porque una mayoría concluyó que los
impugnadores no tenían piso legal para
impugnarla. En la Suprema Corte las co
sas fueron diferentes.
Siete de once minis

tros votaronporelpro
yecto que proponía eli
minar la segunda frase
de la pregunta que ha
ce que parezca una
ratificación y no una revocación como
manda la ley. Y como en Morena la han
venido vendiendo cada vez que pueden
Suficiente escribieron en estos días

expertos juristas sobre la decisión de
la SC JN y los argumentos ahí esgrimi
dos en la sesión. Creo que si usted se va
a quedar con uno, deberíaleerlo escrito
por Pedro Salazar.
Los cuatro votos en contra fueron el

del presidente de la Corte y de quienes
han sido propuestos por este gobierno.
Ahora, el Presidente ayer mostró lo

difícil que es quedar bien con él, por
más que tantos solo en eso piensan.
Dijo en la mañanera: "Hicieron tan

complicada la pregunta de la consulta
que, primero, no se conoce, la gente no sa
be si va a ser sí o no. Entonces, sí pedirles
a todos que busquen un buen traductor,
porque esto tiene que ver con los exper

tos, para que no se va
yan a equivocar al mo
mentodeiravotaryque
ayuden, porque es muy
sencillo, debería ser sí o
no, pero hasta ahora no
creo que sepan".

Dij o con razón que la pregunta no es
taba clara. Pidió que se esparciera la in
formación para que la gente sepa cómo
votar segúnlo que quiera. Silos ministros
queríanquedar bien con éL.. pues ¡ups!
Entre la bronca por el dinero, la

bronca con el INE, las decisiones judi
ciales, las miles de firmas falsas, la pre
gunta... qué manera de echar a perder
un mecanismo democrático,

Qué manera de echar a
perder un mecanismo

democrático
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Cuéntenle a Hacienda
El gobierno federal invirtió tiempo, di
nero y esfuerzo en la elección del nue
vo dirigente nacional del sindicato pe
trolero.
La Secretaría de Trabajo y Previ

sión Social solicitó y obtuvo fondos
extras para montar el sistema de vo
tación electrónica que se usó, quién
lo diría, para darle a Ricardo Aldana,
heredero del grupo de Romero Des
champs, un holgado triunfo.

¿Cómo es que para esa elección sí hubo
dinero y no lo hay para la Revocación de
Mandato como lo ha solicitado el INE?
Acaso estén buscando los recursos en

la bolsa equivocada.

¿Qué será de la SSPC?
En los hechos, desde el principio, la

Guardia Nacional se maneja desde
Lomas de Sotelo.
Allá, entre los mandos de la Sedeña,

se toman las decisiones principales so
bre operativos, mandos y evaluación de
los resultados.

Que todavía esté adscrita a la Secre
taría de Seguridad y Protección Ciuda
dana es una irregularidad que está en
vías de resolverse legalmente. Ya está
lista la iniciativa de ley para concretar
el cambio.
Como se trata de una reforma cons

titucional, que requiere mayoría ca
lificada, se esperan debates ásperos
sobre la decisión de entregar la segu
ridad pública a las fuerzas armadas,

pero al final del día se trata de forma
lizar algo que ya opera en la práctica.
Arranca, al mismo tiempo, otro deba

te en torno a la siguiente pregunta: ¿Si
la SSPC se queda sin la Guardia Nacional
tiene razón de seguir existiendo?

La CNTE se fractura
Ya pasó más de la mitad del sexenio y la
Coordinadora Nacional de Trabajadores
de la Educación no encuentra su lugar
dentro de la 4T.

Los desencuentros con el gobierno fe
deral y su partido son la constante. Las
bases, más radicalizadas, comienzan a
rebasar a los dirigentes que sí han tenido
algún beneficio con el actual gobierno,
como puestos en el Congreso.
El resultado es que hay señales cla

ras de fractura en diversos estados,
en donde maestros y normalistas se
han lanzado contra la policía local sin
importar que sea un gobierno de Mo
rena, como Michoacán.

Los activistas más radicales de la CN

TE se lanzaron, por la libre, en contra de
la policía local lesionando a 20 elemen
tos que requirieron atención médica.
Allá dicen que lo peor está por venir.

Susana a otra cosa
Concluyó el conflicto al interior de Mo
rena generado por la selección de Sa
lomón Jara como candidato para el go
bierno de Oaxaca.

Susana Harp agotará los recursos de
queja a su alcance, pero solo por no dejar.

La confirmación de Jara se dio en

el Palacio Ayuntamiento de la CDMX,
ya que realizó, al igual que los otros
candidatos de Morena, una visita de
cortesía a la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, quien en sus redes socia
les reconoció que Jara tiene "un gran
amor por Oaxaca".
A los contactos entre la jefa de Go

bierno y los gobernadores de Morena en
funciones, se añaden las visitas de los
candidatos para la elección de junio. Se
sintonizan para lo que viene.

En la mira del SAT
Mientras en Palacio Nacional buscan la
manera de fortalecer a la clase traba
jadora, algunos empresarios continúan
haciendo de las suyas sin que las autori
dades hagan algo.
Tal es el caso de Marco Antonio Re

yes Saldívar, mejor conocido como "El
Zar de la Limpieza", quien se camufla
jea como líder sindical cuando en reali
dad es el dueño de las empresas Ocram,
Rapax, y la heredera de las dos anterio
res Semalyn.

La jefa del SAT, Raquel Buenrostro,
dio a conocer algunas irregularida
des de RAPAX, la cual un día tiene
menos de 50 empleados y después su
be a más de 3 mil, y posteriormente
vuelve a bajar su plantilla, todo con
el propósito de evadir el pago de im
puestos. La cadena de irregularidades
ha llegado a su fin y las senciones vienen
en camino (se esperaría) •
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ALDEA GLOBAL

Nosotros, los que vamos
a ser asesinados

FranRuiz

fransink@outlook.com

Todavía me retumba en los oídos la frase que escuché
aquella noche frente a la Secretaría de Gobernación,
pronunciada por un periodista desde un improvisado
estrado y dirigida a los que acudimos a la concetración
en repudio por el asesinato de la compañera Lourdes

Maldonado: "Nosotros, los que vamos a ser asesinados..
De los numerosos mensajes de condena por la asesinato impune

de la periodista, este fue el que me estalló en la mente porque me
hizo recordar otro que me impactó muchos años atrás y que usó el
periodista Philip Gourevích para titular su libro sobre lo que pre
senció del genocidio en Ruanda y que le valió el premio Pulitzer:
"Queremos informarles que mañana seremos asesinados con nues
tras familias".

El mensaje en ambos casos es terrorífico porque, más que un lla
mado de socorro, es un mensaje de resignación, de desesperanza
ante un Estado que no sólo fracasa a la hora de proteger a su pue
blo, creando y ejecutando leyes para que los crímenes no queden
impunes, sino que en demasiadas ocasiones las propias autoridades
son cómplices o autores intelectuales.

Y, pese a todo, Lourdes no se resignó a correr la misma suerte que
tantos compañeros. "Temo por mi vida" le dijo al presidente Andrés
Manuel López Obrador, mirándole a la cara y frente a las cámaras de
televisión, luego de recibir amenazas tras ganar un litigio laboral a
su antiguo jefe y exgobernador Jaime Bonilla, declarado admirador
del mandatario. De nada sirvió: fue asesinada el 23 de enero, seis
días después que el fotoperiodista Margarito Martinéz —también
amenazado, también en Tijuana— y doce días después de que el
reportero José Luis Gamboa fuese muerto a puñaladas en Veracruz.

No había pasado aún la clamorosa indignación por el asesinato
de Lourdes Maldonado cuando tres hombres armados acribillaron

a balazos a Roberto Toledo en Michoacán. Cuatro en lo que va de
2022, como si México quisiera robar este año a Afganistán el título
de país más peligroso del mundo para los periodistas.
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"México consolidó su horrenda condición como el país más vio
lento del hemisferio occidental para el ejercicio del periodismo y
nada cambiará salvo que las autoridades den prioridad a garantizar
que los periodistas mexicanos no sean asesinados con impunidad",
lamentó JanAlbert Hootsen, representante en México del Comité
para la Protección de Periodistas (CPJ en inglés). Y en su comenta
rio está la clave de esta tragedia: la prioridad.

Mientras el presidente, cualquier autoridad, dedique más ener
gía en atacar a la prensa crítica que en proteger a los periodistas
amenazados, el crimen organizado se sentirá tentado a callarles la
boca para siempre a balazos. O será el mismo Estado el que los en
viará a la cárcel o los forzará al exilio, como ocurre en Nicaragua,
de donde huyeron de la represión del dictador Daniel Ortega unos
120 periodistas, entre ellos Carlos Fernando Chamorro, hijo del que
fuera director del diario más influyente del país, asesinado por otro
dictador, Anastasio Somoza.

"Si tuviera que decidir si debemos tener un gobierno sin periódi
cos o periódicos sin un gobierno, no vacilaría ni un instante en pre
ferir esto segundo", escribió el presidente Thomas Jefferson en 1787
para defender el derecho a la libertad de prensa. Gracias a esto, dos
periodistas lograron tumbar al presidente Nixon, en su momento
el hombre más poderoso del mundo, tras publicar sus corruptelas.

Mucho me temo que la respuesta a la siguiente pregunta ya la
sabemos: ¿Habría ocurrido lo mismo, si el Watergate hubiese ocu
rrido en México o en cualquier país de la región, o más bien los pe
riodistas estarían en peligro?»
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SUBE Y BAJA

Ricardo MonrealO Senador

Su actitud es la de mejorar la propues
ta de Ley Eléctrica, evitando que se
trabe y que no incurra en violaciones
constitucionales o demandas legales
internacionales.

Daniel OrtegaO Presidente de Nicaragua

El dictador nicaragüense ¡legaliza al me
nos cinco centros de estudios superiores,
incluyendo la Upoli, bastión de las pro
testas estudiantiles contra el régimen de
Ortega.
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No se debe culpar a este gobierno
de toda la violencia dominante.

Sólo de la suya.
El régimen actual ha expre

sado, no sin cierto candor ro
mántico y sin comprobación, cómo el repar
to de oportunidades educativas, laborales,
de atención de los jóvenes, de eliminación
de la pobreza y atención a los marginados,
cegará el manantial de la sangre sobre cuyas
aguas navega desde hace ya mucho tiempo
la vida nacional.

Esa visión es hermosa a los oídos, pero
resulta una paradoja ver como mientras más
se gasta (otros dirían, invierte) en progra
mas sociales (en verdad electorales), peor
es la marea roja.

Pero esa es una violencia, la criminal,
cuyos protagonistas son los aventureros del
asesinato y la droga, a quienes lejos de con
denar, siquiera en teoría, se les obsequian
los frutos de la comprensión y se les extien
de la recompensa por haber sido abandona
dos durante décadas por el neoliberalismo
mediante becas, empleos simbólicos, siem
bra de árboles y cualquier sucedáneo de la
ocupación subvencionada, cuya duración
apenas alcanza para la siguiente campaña
electoral.

Pero la sangre no cesa como no reposa
ba el rayo de Miguel Hernández, aunque tu
viera otra naturaleza y otra circunstancia.

"¿No cesará este rayo que me habita el
corazón de exasperadas fieras y de fraguas
coléricas y herreras donde el metal más fres
co se marchita?

"¿No cesará esta
terca estalactita de cul

tivar sus duras cabelle

ras como espadas y rí
gidas hogueras hacia
mi corazón que muge
y grita?"

Hoy en México la poesía parece una
crónica de la primera plana: un corazón de
exasperadas fieras, de espadas y hogueras
donde arden hasta la ceniza los cuerpos de
las víctimas del crimen cotidiano, ubicuo,
impune, anónimo cuando no invisible bajo
un cielo hipócrita y rendido.

Absurda la disyuntiva entre los abrazos
y los balazos. Nada remedian los primeros;
nada corrigen los segundos. ¿No tenemos
en la mente mejores ideas ni mejor cons
trucción?

Por lo visto no.

Pero hay otras violencias sin la pater
nidad atribuida a labores de organización
criminal: una violencia sin territorios don

de vender drogas, secuestrar, extorsionar es
cosa de la casa.

El monstruo en la misma cama, el ogro
bajo el mismo techo, el síndrome de Esto

colmo sin salir de la habi

tación, el abuso crónico,
la condición segundona
y femenina; la vejación
constante de mujeres,
el feminicidio, el abuso
laboral, la injusta ser
vidumbre lavandera y

planchadora sin destino más allá de la es
casa supervivencia cotidiana, por no hablar
de la trata de blancas; la discriminación in
juriosa, la pobreza como falso mérito y or
gullo, destino noble alabado desde la cima
del poder.

Violencia cuando el anatema se dirige a

quien quiere abandonar la miseria, subir en
la escala cuya cúspide es el poder político,
desde donde se condena la aspiración, el in
tento de mejorar, ascender.

El regaño es violencia social y la confu
sión de cada mañana entre el pulpito y el
paredón es abono en la siembra de la dis
cordia nacional en un país de suyo bronco,
como dijmos dijo aquel a quien la vida no le
dio tiempo para ver cumplida su profecía.

La brusquedad de los mexicanos, dismu
lada con suaves formas, diminutivos y sonri
sas falsas, se ha convertido, por primera vez
de manera sistemática y cotidiana, en una
forma de gobierno.

—¿Cuánto tiempo va a durar esta esti
mulación casi obscena de los peores renco
res? ¿Cuánto los insultos ahora extendidos
hasta a los gobiernos extranjeros cuya sobe
ranía les impide ajustarse a los caprichos de
una diplomacia sin diplomáticos?

Y todo eso, todos esos roces y raspadu
ras internacionales, esa arenga impruden
te, ¿para qué?

No lo sabemos, nadie lo sabe, pero es
evidente cuánto ha durado y ese tiempo pro
longado ya debería bastarnos para detener
esa ola biliosa de ataques y reprimendas se
lectivas.

De este lado los míos; de aquel, los de
más. ¿No habrá calma en ese empeño pug
naz y pendenciero?

".. .Fatiga tanto andar sobre la arena des
corazonadora de un desierto..."*

Absurda la disyuntiva entre
los abrazos y los balazos. Nada
remedian los primeros; nada

corrigen los segundos.

Fecha: 03/02/2022

Página: 2

Area cm2: 349

1 / 1

Columnas Políticas

El Cristalazo / Rafael Cardona

Rafael Cardona

Costo: 34,900

Página 7 de 7

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



El presidente de México, ANDRÉS MANUEL
LÓPEZ OBRADOR, rechaza tajante que haya
llevado al país a una recesión, como indican
los datos de Inegi. "No, no, porque se creció
cinco por ciento. Dos trimestres abajo porque
íbamos creciendo y se nos vino lo de La nueva
variante; sin embargo, el crecimiento del año
pasado fue cinco por ciento", respondió el
mandatario ante la observación de un

reportero. "Y no sólo debe verse el dato
del crecimiento. Primero, porque un
gobierno como el nuestro tiene que pensar
en el crecimiento, pero también en el
bienestar, porque cuando se habla de
crecimiento es acumulación de riqueza, pero
no necesariamente distribución de riqueza.
más dinero, pero ¿en beneficio de quién?"

Partiendo de la base que sustenta que el
Presidente asegure que vivimos mejor
hoy que antes, algunos dicen saliva, pro
nostica que creceremos sin explicar có
mo. "Tengo información y además soy
optimista, quiero que nos vaya bien.
Imagínense, ¿un gobernante pesimista?,
no. Cinco, y de una vez les digo, cinco pa
ra el 23 y cinco para el 24, y mi ideal es
que a pesar de la pandemia obtengamos
en el sexenio, en promedio anual, más del
dos por ciento". Cuando ganó decía que
mínimo cuatro por ciento por año. Pero él
es optimista y eso debe hacemos creer
que estamos mejor con Obrador.

Continúan los señalamientos contra

Rene Rivas Valladares por sus presun
tos actos de extorsión a los desarrollos
inmobiliarios en la Ciudad de México.

Desde hace años ha operado moviliza
ciones en el Pueblo de Xoco dentro de la

alcaldía Benito Juárez al mando de San
tiago Taboada.

Los más afectados son los verdaderos

vecinos de esa colonia, que por primera
vez tienen obras que contribuyen a la
mejora de su comunidad y el respeto a
la historia del Pueblo de Xoco. Las acu

saciones contra Rivas son: presuntas
irregularidades en el uso de recursos
para la reconstrucción del temblor del

19S, acusaciones en temas de equidad de
género y que no vive en Xoco.

#**

El problema es mayor, cuando dicen los
que saben, que este personaje es una car
ta fuerte por parte del Morena, a cargo de
Mario Delgado, para contender electoral
mente en esa demarcación. ¿A poco la je
ta de Gobierno Claudia Sheinbaum no es
tá enterada de esta maniobra?

***

La directora del clúster minero en Sono

ra, Margarita Bejarano Celaya, dejó su
encargo para incorporarse a la firma de
ese sector Argonaut Gold como directora
de responsabilidad social corporativa en
el equipo que comanda Alfredo Phillips.

Nos adelantan que la nueva directiva
enfocará su labor en las minas de El Cas

tillo y San Agustín en Durango y en La

Colorada en el estado de Sonora; adicio
nalmente, los trabajos se concentrarán
en la mina Florida Canyon en Nevada,
EU, así como en proyectos en Guerrero,
Guanajuato y Baja California Sur.

***

El director general del Club de fútbol
Puebla, Ricardo Zayas Gallardo, y el
presidente municipal de Puebla, Eduar
do Rivera Pérez, firmaron un acuerdo
para promover la activación física y el
sano esparcimiento en esa ciudad.

***

El convenio entre el equipo de soccer y
el Ayuntamiento incluye visorias de
reclutadores de talento para atraer a
jóvenes a practicar el balompié, acce
sos para niños del DIF a partidos y
convivencias con los jugadores profe
sionales y descuentos para varios
eventos deportivos
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MEXICO

EVALÚA

LAURENCE PANTIN Y SANDRA ESCAMILLA

El largo camino
de la justicia digital
Con la llegada de la cuarta ola de Covid19 a México, algunos juzga
dos han vuelto a cerrar sus puertas y a suspender plazos y términos,
como se vieron obligados a hacer durante gran parte de 2020 y 2021.

En aquel momento, sólo unos
pocos poderes judiciales pu
dieron reanudar sus servicios

de manera remota general
mente aquéllos cuyo avance
tecnológico era notable des

de antes de la pandemia. La mayoría no
estaba preparada para ello, pero de todas
formas la crisis sanitaria los colocó frente

a una disyuntiva: o daban un paso decisi
vo hacia la digitalización o se quedaban
paralizados.

Un buen número de poderes judicia
les optaron por la primera alternativa.
Asi, en 2019 eran 18 poderes los que con
taban con un expediente electrónico;
para junio de 2021 ya eran 25 los que te
nían uno. En 2019 sólo ocho poderes ju
diciales contaban con una plataforma
para la presentación de demandas y/o
promociones en linea, mientras que pa
ra 2021, ya eran 16.

Eso no quiere decir que el interés de las
autoridades por el tema haya aumentado.
Lo que acaban de leer no proviene de un
estudio realizado por una institución pú
blica, sino del Diagnóstico de implemen
tación de herramientas tecnológicas en
poderes judiciales en México, que desde el
programa de Transparencia en la Justicia
de México Evalúa elaboramos y publica
remos el 9 de febrero.

¿Qué encontramos? Un panorama
contrastante. La implementación de he
rramientas tecnológicas se ha dado de
manera diferenciada, no sólo entre pode
res judiciales sino también entre juzgados
de un mismo Poder Judicial. Mientras
existen unos pocos poderes judiciales que
han logrado implementar estas herra
mientas para todos sus juzgados y en to
das sus materias, en otros las pocas solu
ciones tecnológicas implementadas se
centran en juzgados de la capital, ya que

En aquel momento, sólo unos
pocos poderes judiciales pu
dieron reanudar sus servicios

de manera remota general
mente aquéllos cuyo avance
tecnológico era notable des

de antes de la pandemia. La mayoría no
estaba preparada para ello, pero de todas
formas la crisis sanitaria los colocó frente

a una disyuntiva: o daban un paso decisi
vo hacia la digitalización o se quedaban
paralizados.

Un buen número de poderes judicia
les optaron por la primera alternativa.
Asi, en 2019 eran 18 poderes los que con
taban con un expediente electrónico;
para junio de 2021 ya eran 25 los que te
nían uno. En 2019 sólo ocho poderes ju
diciales contaban con una plataforma
para la presentación de demandas y/o
promociones en linea, mientras que pa
ra 2021, ya eran 16.

Eso no quiere decir que el interés de las
autoridades por el tema haya aumentado.
Lo que acaban de leer no proviene de un
estudio realizado por una institución pú
blica, sino del Diagnóstico de implemen
tación de herramientas tecnológicas en
poderes judiciales en México, que desde el
programa de Transparencia en la Justicia
de México Evalúa elaboramos y publica
remos el 9 de febrero.

¿Qué encontramos? Un panorama
contrastante. La implementación de he
rramientas tecnológicas se ha dado de
manera diferenciada, no sólo entre pode
res judiciales sino también entre juzgados
de un mismo Poder Judicial. Mientras

existen unos pocos poderes judiciales que
han logrado implementar estas herra
mientas para todos sus juzgados y en to
das sus materias, en otros las pocas solu
ciones tecnológicas implementadas se
centran en juzgados de la capital, ya que

las comunidades más alejadas general
mente no cuentan con la infraestructura

necesaria para adoptarlas.
¿Por qué es importante que los pode

res judiciales implementen este tipo de
herramientas, aun cuando ya se han em
pezado a reanudar algunos servicios de
manera presencial?

Primero, porque no estamos a salvo de
una nueva crisis que cierre de nuevo las
puertas de los tribunales. Pero veamos
más allá: estas herramientas tienen un

gran potencial para transformar los sis
temas de justicia, reducir costos y efi
cientar procesos. Por ejemplo, la digitali

las comunidades más alejadas general
mente no cuentan con la infraestructura

necesaria para adoptarlas.
¿Por qué es importante que los pode

res judiciales implementen este tipo de
herramientas, aun cuando ya se han em
pezado a reanudar algunos servicios de
manera presencial?

Primero, porque no estamos a salvo de
una nueva crisis que cierre de nuevo las
puertas de los tribunales. Pero veamos
más allá: estas herramientas tienen un
gran potencial para transformar los sis
temas de justicia, reducir costos y efi
cientar procesos. Por ejemplo, la digitali

zación de expedientes ha traído consigo
ahorros tanto para los poderes judiciales
piensen en lo que les cuesta imprimir
corno para el usuario, que puede consul
tar los expedientes sin necesidad de tras
ladarse al juzgado. También disminuye la
duración de los procesos. Por ejemplo, en
Guanajuato, las audiencias por video
conferencia han hecho que las y los jue
ces sean más eficientes, pues dejaron de
depender de la disponibilidad de una sala
de audiencias física.

Finalmente, las herramientas tecnoló
gicas pueden reducir el rezago de asuntos
judiciales. Datos del Inegi muestran que
en 2020 el número de asuntos ingresados
y concluidos en primera instancia fue el
más bajo desde 2011, primer año en que se
registraron estos datos. Y aunque todavía
no contamos con los datos para 2021, todo
indica que parte de los asuntos que no se
presentaron durante la pandemia se pre
sentaron el año pasado, cuando empeza
ron a reanudarse las actividades presen
ciales. Esto implica que los juzgados van a
enfrentar una enorme carga de trabajo en
los próximos años. Aquí los grandes per
dedores no sólo son los funcionarios judi
ciales, sino también las personas usua
rias, ya que la demora en la resolución de
asuntos las deja sin posibilidad de acceder
a la justicia.

Es un momento decisivo para que to
dos los poderes judiciales digitalicen sus
servicios, si queremos evitar que el acceso
a la justicia sea una realidad sólo para al
gunas personas.
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sentaron el año pasado, cuando empeza
ron a reanudarse las actividades presen
ciales. Esto implica que los juzgados van a
enfrentar una enorme carga de trabajo en
los próximos años. Aquí los grandes per
dedores no sólo son los funcionarios judi
ciales, sino también las personas usua
rias, ya que la demora en la resolución de
asuntos las deja sin posibilidad de acceder
a la justicia.

Es un momento decisivo para que to
dos los poderes judiciales digitalicen sus
servicios, si queremos evitar que el acceso
a la justicia sea una realidad sólo para al
gunas personas.
La implementación de he
rramientas tecnológicas se ha
dado de manera diferenciada, no
sólo entre poderes judiciales sino
también entre juzgados de un
mismo Poder Judicial. Mientras

existen unos pocos poderes judi
ciales que han logrado implemen
tar estas herramientas para todos
sus juzgados y en todas sus ma
terias, en otros las pocas solucio
nes tecnológicas implementadas
se centran en juzgados de la capi
tal, ya que las comunidades más
alejadas generalmente no cuen
tan con la infraestructura neces
aria para adoptarlas. Es un mo
mento decisivo para que todos los
poderes judiciales digitalicen sus
servicios, si queremos evitar que
el acceso a la justicia sea una
realidad para algunas personas.

La implementación de he
rramientas tecnológicas se ha
dado de manera diferenciada, no
sólo entre poderes judiciales sino
también entre juzgados de un
mismo Poder Judicial. Mientras
existen unos pocos poderes judi
ciales que han logrado implemen
tar estas herramientas para todos
sus juzgados y en todas sus ma
terias, en otros las pocas solucio
nes tecnológicas implementadas
se centran en juzgados de la capi
tal, ya que las comunidades más
alejadas generalmente no cuen
tan con la infraestructura neces

aria para adoptarlas. Es un mo
mento decisivo para que todos los
poderes judiciales digitalicen sus
servicios, si queremos evitar que
el acceso a la justicia sea una
realidad para algunas personas.

La implementación de he
rramientas tecnológicas se ha
dado de manera diferenciada, no
sólo entre poderes judiciales sino
también entre juzgados de un
mismo Poder Judicial. Mientras

existen unos pocos poderes judi
ciales que han logrado implemen
tar estas herramientas para todos
sus juzgados y en todas sus ma
terias, en otros las pocas solucio
nes tecnológicas implementadas
se centran en juzgados de la capi
tal, ya que las comunidades más
alejadas generalmente no cuen
tan con la infraestructura neces

aria para adoptarlas. Es un mo
mento decisivo para que todos los
poderes judiciales digitalicen sus
servicios, si queremos evitar que
el acceso a la justicia sea una
realidad para algunas personas.
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CABLE
DIPLOMÁTICO

FEDERICO LING

¿Qué es la libertad?
No hay quizá un tema más controversia! para debatir
que el de la libertad. ¿Qué significa? ¿Cómo se defien
de? ¿Cómo se obtiene? ¿Para qué sirve? Pienso en los
diferentes conceptos y preceptos actuales sobre la li
bertad y son interminables. Por ejemplo, el concepto
de "liberalismo", derivado déla libertad, tiene muchas
acepciones en Ciencia Política. No es lo mismo liber
tad política que libertad económica. Tampoco signifi
ca lo mismo liberalismo que libertarismo (y ahora está
de moda utilizar el concepto de neoliberal). Pero va
yamos más allá y pensemos no solamente en filoso
fías políticas (liberalismo social, democracia liberal,
etc.). ¿Cómo se aplica y que sentido tiene todo ello
para nuestra vida cotidiana?

Digo lo anterior porque esta semana pude acudir a
varios lugares públicos en Washington, D.C. y desde
hace unos días se requiere la cartilla de vacunación
contra el COVID19 para poder estar instalado en el in
terior de un café o un restaurante; es un nuevo man
dato del gobierno de la capital estadunidense. Habla
experimentado algo así en otros países, donde por re
gla se debe enseñar el certificado de vacunación para
poder acceder a los distintos sitios, y en Estados Uni
dos solamente me había sucedido en San Juan, Puerto
Rico, que aunque no es un estado, es un territorio in
corporado al mismo.

¿Estoy de acuerdo? Completamente. Aunque es un
poco tedioso, creo que es la mejor forma de garantizar
que las personas se vacunen. Y viene a cuento el epi
sodio bochornoso de Novak Djokovic, el tenista serbio
a quien le fue negada la entrada al Abierto de Austra

lia por no estar vacunado y fue entonces deportado.
Aquellos que están en contra opinan que esto atenta
contra la libertad individual, pero no estoy tan seguro
aún de lo anterior.

¿Cuál libertad es más importante? ¿Es acaso ma
yor la libertad de un gobierno de imponer sus reglas
sobre quién puede entrar a un establecimiento y
quién no o bien, aquellas personas que dicen que no
están obligadas a hacer lo que dice un reglamento si
ellos perciben que atenta contra su libertad indivi
dual? Y así sucesivamentepodríamos mencionar mu
chos más casos en donde la libertad está a debate,
pero si no tenemos ciertos parámetros mínimos y co
munes, no podríamos coexistir.

Mi padre siempre recordaba aquella frase del de
recho que versa que las leyes son "mínimos éticos
socialmente exigibles". Y en ese sentido creo que la
libertad encuentra allí un margen de acción: el senti
do común (que es otra forma de decirle a la frase an
terior).

La libertad debe garantizarse para todos, siempre y
cuando no afecte a otras personas y teniendo en men
te el bien mayor y el bien común, que es también algo
complicado de definir. Pero en el caso de las vacunas,
si alguien no quiere hacerlo, tiene la libertad para ello,
pero los gobiernos tienen la libertad de exigir la vacu
na para ciertas actividades, porque así se garantiza un
bien mayor. Al final de cuentas, creo que termina
siendo el sentido común lo que rige la aplicación de
estos preceptos (el problema es que a veces el sentido
común, es el menos común de los sentidos, como dice
el dicho).
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Üfe Sacapuntas
Pulen la iniciativa
Casi terminada está la iniciativa de reforma

constitucional para que la Guardia Nacional quede
adscrita a la Sedeña, de Luis Cresencio Sandoval. La
secretaria de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, informó Rosa Icela
a la Jucopo del Senado que, de hecho, la propuesta ya Rodríguez
está en la fase de análisis y aprobación del Ejecutivo,
por lo que en días se enviará al Congreso de la Unión.

Mier busca votos
Nos cuentan que, paralelo al parlamento abierto
sobre la iniciativa de reforma eléctrica, el líder de los
diputados de Morena, Ignacio JVlier, inició el cabildeo
con otros grupos parlamentarios. Necesita obtener
56 votos para aprobarla, y prevé dictaminarla el 25 de
este mes. En Palacio Nacional esperan que les cumpla
y el tiempo dirá quiénes se dejaron convencer.

El embajador, en San Lázaro
Este jueves va a la Cámara de Diputados el embajador
de Estados Unidos en México, Ken Salazar. Se reunirá
con el presidente de San Lázaro, Sergio Gutiérrez
Luna, y con los líderes de Morena, Ignacio Mier, y del
PRI, Rubén Moreira. Por cierto, ayer, el diplomático
charló con el secretario de la Defensa, Luis Cresencio
Sandoval, para hablar de temas militares comunes.

Competencia en el CCE
Finalmente se registraron dos candidatos a presidir© el Consejo Coordinador Empresarial: Francisco
Cervantes, ex presidente de Concamin, y Bosco de la
Vega, ex presidente del C\ \. Una buena señal en elBosco
ámbito empresarial, dado que habrá espacio de ideasde la Vega
y propuestas para fortalecer al sector privado. Por lo
pronto la CIRT ofreció foros para recibirlos.

Espera su milagrito
Nos cuentan que el gobernador de Hidalgo, Ornar
Fayad, anda prendiendo veladoras a los santos de su
devoción. Y es que hoy el presidente López Obrador
realiza gira por la entidad, y el mandatario priista tiene
esperanza de que lo invite a trabajar en la 4T, como
embajador o lo que sea, como hizo con Quirino Ordaz,
Claudia Pavlovich, y Carlos Miguel Aysa.
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• Los 49ers de San Francisco
firmaron al mexicano Alfredo Gu

tiérrez para que se mantenga en
su escuadra de prácticas; e! liniero
ofensivo fue exportado desde los
Borregos de Monterrey.

EL
MALO

• Porfirio Javier Sánchez, se
cretario de Seguridad Pública de
Aguascalientes, fue detenido por
el delito de tortura. También for

mó parte de la Policía Federal en
tiempos de Genaro García Luna.

El terrorista noruego Anders
Behring Breivik perdió la oportu
nidad de tener libertad condicional

cuando en una audiencia realizó el

saludo nazi y pidió que lo trataran
como criminal de guerra.
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EEUU Y MEXICO, UN
ENTENDIMIENTO

El envío de agentes mexicanos a territorio
estadounidense tiene un alto valor simbólico

y es, sobre todo, un buen punto político

orno señal de que la co
Claboración entre Estados

Unidos y México es mejor
de lo que parece, el gobier
no mexicano anunció que
el estadounidense aceptó
el envío de 23 agentes para

indagar y combatir el tráfico de armas.
El tema es de reciprocidad. Despuésde todo,

diversas agencias policiales estadouniden
ses mantienen una presencia importante en
México con la misión declarada de enfrentar

el tráfico de drogas y vigilar el de personas.
Algunas versiones los colocan incluso,

aunque sin confirmación oficial, en el centro
de algunas de las más exitosas operaciones
antidroga en México. Salvo una sorpresa, el
envío de agentes a territorio estadounidense

tendrá un impacto relativo en el problema. Pero
es innegable que tiene un alto valor simbólico
yes, sobre todo, un buen punto político.

Después c!e todo, como dijo
el canciller Marcelo Ebrard a

una reunión de Morena, "ahora
tendremos nosotros también

agentes en Estados Unidos para
el tema que nos ocupa, que son
armas principalmente".

La medida puede ser ubicada
en el marco del "Entendimiento

Bicentenario", que reemplaza a la iniciativa
Méricla, como regla de la cooperación bilatera
en materia de seguridad.

De creer al análisis de la Cancillería, se trata
de un "cambio de enfoque", porque tiene metas
y objetivos de cooperación "clarosy acciona

bles" para atenc!erclosaspectos:el problema
de drogas como una cuestión de saluc! pública,
"y no desde una visión puramente punitiva",
y utilizar "más inteligencia que fuerza" para
enfrentar al crimen organizado.

El entendimiento "ahonda el compromiso
de ambas naciones en reconocer al crimen

organizado como un problema conjunto que
debe atenderse de manera binacional, respe
tando siempre la soberanía c!e ambos países".

Suena bien, aunque a pesar de lo que se
diga, parece más bien una ampliación y una
precisión con base en las experiencias de la
Iniciativa Méricla, que ele alguna forma gobernó
las relaciones de seguridad c!e 2008 a 2018.
Está por verse lo que puedan hacer los

23 agentes mexicanos, con qué recursos se
puedan mover y cuál sea la colaboración c!e
las agencias policiales estadounidenses, en
especial las estatales o municipales, que a
veces no cooperan, ni siquiera con las policías

federales de su país.
Es innegable que es un buen

arreglo político para los dos go
biernos y una fórmula que am
para, por principio de corres
pondencia, la permanencia de
representantes policiales esta
dounidenses en México.

La realidad es que los dos
países están obligados a buscarfórmulas de
trabajar juntos, en economía, salud, y muy en
especial temas de seguridad.

¦_

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM/
(¡SCARRENOJOSEl
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A dos meses de celebrarse la consulta de Revocación

de Mandato, se promueve de manera activa que no
tenga la menor resonancia

SE HA COMPRENDIDO

POCO QUE LAS COSAS
HAN CAMBIADO. UNA

PARTICIPACIÓN MASIVA
EN LA CONCENTRACIÓN
DE FIRMAS PARA QUE EL
EJERCICIO SE REALICE,
DIO MUESTRA DE ELLO,
Y AHORA HABREMOS DE

VER EL TESTIMONIO DE

UNA POBLACIÓN QUE YA
SE DIO CUENTA QUE ES
PROTAGONISTA

Tod os I os c! ía s h ay u n n u e vo
testimonio de que no somos
los mismos que hace sólo
tres años.

El país no es el mismo y
su gente tampoco. Hay por
supuesto quienes sí son los
mismos, o quieren serlo y
necesitan, por tanto, que se
mantengan ciertas condicio
nes que garanticen su capa
cidad de seguirexistienclo de
la misma manera.

Y no pueden creer que no
pueden hacerlo, y cada día
estallan en un nuevo berrin

che que exhibe su sorpresa
sobre el hecho de que el país,
no es el mismo.

Uno de los mayores cam

Fecha: 03/02/2022

Página: 10

Area cm2: 262

1 / 2

Columnas Políticas

Azul Alzaga

Costo: 14,234

Página 5 de 18



bios que se han dado en este tiempo es el c!e la democratización,
como gran paraguas en lo que podemos entenderde un país que se
perfila diferente. Una democratización que se ha dado en distintas
dimensiones, pero que en esencia apunta a lo mismo: entender la
participación de la gente en la toma de decisiones y en sus bene
ficios, como un derecho.

Es entonces la democratización c!e la información, de recursos
hacia sectores amplios de la población y c!e una toma de decisiones
que rebasa el sistema de partidos y la lógica electoral. Esta última
nos permitirá que, por ejemplo, desde este año, contemos con
el poder de decidir si un gobernante se queda o se va a mitad de
su mandato.

Cuando se mira el conjunto de cambios, es enorme el carácter
que en los últimos años ha adquirido el concepto ele democracia
en el país. Sobre todo lo es en función de lo que resulta el mayor
de esos cambios: yo nos vimos ahí, como diría el que se ganaba la
lotería en un comercial publicitario. Los tiempos que vivimos son
unos en los que querer contener el proceso de apropiación de las
personas hacia lo que ya han concebido como un derecho, es una
batalla estéril.

No es que falten ganas: a dos meses de celebrarse la consulta
de revocación ele mandato, se promueve c!e manera activa que no
tenga la menor resonancia, ya a través de una pregunta enredada
e ininteligible,ya entrompándose en discusiones sobre el costo de
la consulta, con el ánimo de que se piense que es, como escribió
en un tuítPablo Gómez, "un capricho caro", o bien determinando
que los partidos "no pueden promover la consulta" y que el INE,
que se ha comportado como su principal oponente, es el único
con esta facultad.

Todo lo que sea hacerle vacío a la comprensión de este ejerci
cio y desestimarlo públicamente para desanimar la participación
ciudadana, se está haciendo.

Pero como con otros temas, se ha comprendido poco que las
cosas han cambiado. Una participación masiva en la concentra
ción de firmas para que el ejercicio se realice, dio muestra de ello,
y ahora habremos de ver el testimonio ele una población que ya se
dio cuenta que es protagonista.

No cabe la menor duda ele que hay para quienes esta forma de
hacery vivir la democracia es muy molesta. Pero ya está en marcha.
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a cohesión en un partido po
lítico en el poder se produce
cuando la posibilidad de man
tenerse en el mismo, se pro
longa a partirde una estrategia
de sucesión aceptada por los
dirigentes.

La ruptura se genera en el momento preciso,
en el que las reglas del juego dejan de ser válidas
para aquellos que compiten por la candidatu
ra y ven en la alternativa exterior una mejor op
ción política.

Así fue como en 1987 Cuauhtémoc Cárdenas,
Porfirio Muñoz Ledoyotros máscle
ciclieron abandonar el Partido Revo

lucionario Institucional (PRl), al llegar
a la conclusión que en el espacio
del dedozo presidencial, en manos
entonces de Miguel de la Madrid, no
había ya forma de pelear por la de
signación y tampoco seguir en una
institución que había cambiado la
ruta del nacionalismo revolucionario,
por la del liberalismo autoritario.

El arrolladortriunfo de Morena en 2018 provocó
el retorno al poder de los derrotados del naciona
lismo revolucionario, en la figura de López Obrador,
en una reconstrucción tardía del presidencialismo
del siglo pasado.

La oposición fragmentada y desorientada
mantiene a Morena como grupo hegemónico
aunque no con la disciplina y organización de
su gemelo llamado PRl.

La sucesión presidencial anticipada, impul
sada por AMLO e inclinada en favor de Claudia

Sheinbaum, cerró los espacios para Ebrarcl y
Monreal. Este último, jugando al filo de la navaja,
y sometido a presiones al límite, tras la detención
de su mono derecho en el Senado, se debate sobre
cuál será el momento adecuado para la ruptura.

Sabe bien que no cuenta con el beneplácito
del tlatoaniy que la rebelión en la Cámara alta,
por parte de los leales al Presidente, no tarda en
producirse, dejándolo fuera de la línea, desde
donde se proyecta una candidatura presidencial.

Monreal se encuentra de nuevo como en el

2018, ante la disyuntiva de la ruptura con López
Obrador, o volver a disciplinarse para evitar su

expulsión de la clase política, cons
truida alrededor del caudillo.

Un calculador preciso como el
zacatecano, que rompió con el PRl en
el momento adecuado para ganarla
gubernaturaclesu estado, tiene hoy
que tomar la decisión que definirá
su futuro. O asume plenamente la
ruptura con el lopezobradorismo
y encabeza una alternativa propia

rumbo al 2024, o se somete a ¡a suerte que le
proporcione la sumisión al supremo líder.

Romper con el sistema es difícil, doloroso, y
a veces representa la muerte política. Pero en
algunos casos es la única forma c!e rescatar la
dignidad perdida e incluso la posibilidad c!e ac
ceder a! ansiado poder.

Llegó el momento de decisión para Monreal
y en su momento le llegará a Ebrarcl.
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«OPINIÓN

UMBRAL

EL PEOR DE
LOS DOS
MUNDOS

En México llevamos 655 mil 62 muertes en exceso

en lo que ua de la pandemia, alrededor de 545 poi
cada cien mil habitantes

n algunos anos será escrita la historia de
la pandemia y analistas de todos los tipos
medirán cómofue la respuesta de cada paísE anteelCOVIQ Peroya llevamos dos años en
esto y ya tenemos algo de i información con
la que podemos empezar a sacar algunas
conclusiones.

La pandemia hatenidoenormescostoshumanosyeconómi
cos,y es en estos dos frentes que se han enfocado los esfuerzos
ele los diversos gobiernos. Por aquí debe empezar cualquier
análisis de evaluación de desempeño. Afortunadamente, en
ambos casos contamos con indicadores objetivosy compara
bles que nos lo permiten. Entonces, ¿cómo le ha ido a México
en esta pandemia?

Empecemos por la respuesta en salud y en pérdidas hu
manas. La medida adecuada para comparar la devastación
del COVID en cada país es el exceso de mortalidad porlOO mil
habitantes. Este indicador, que mide cuánta gente más de
la esperada históricamente perdió la vida en un periodo de
tiempo, permite corregir ios errores de medición por diferen
cias en las políticas de pruebas o clasificación. Pues en Méx
ico llevamos 655 mil 62 muertes en

exceso en lo que va de la pandemia,
alrededor ele 545 por cada cien mi!
habitantes. Brasil, EEUU e India, que
han sido considerados como ver

daderas tragedias humanitarias,
sufrieron 350, 400 y 350 muertes
en exceso por 100K habitantes re
spectivamente. En este indicador,

encontrar muy
México. Solo Rusia, Perú e Irak —de entre los países
—tienen un exceso de mortalidad superior al de México.

los datos de esta semana, en la parte económica las
noticias no son muy diferentes. La economía mexicana fue de
las que más cayó en 2020 y las que menos crecieron en 2021.
Nuestra economía cayó 8.2% en 2020y creció 5% en 2021. Esto
nos deja 3.9% por debajo de los niveles de 2019. Mientras, en
Estados Unidos la economía está 3.1% por encima del 2019, en
la UE la mayoría de los países —menos España— ya se recu
peraron y en América Latina hay países como Chile que están
10% por encima. Algunos países, como EU, optaron por salvar

su economía pagando un altísimo costo humano. Otros, como
Francia, decidieron sacrificar sus economías para salvar vidas.
México está en el fondo en ambas dimensiones, estamos en
el peor de los dos mundos. A nadie debería de sorprender
esto. Fuimos el único país donde no hubo estímulos fiscales
de ningún tipo y no se protegieron empresas ni empleos. La
hipótesis de que no endeudarnos nos dejaba en una mejor
situación hoy puede ser refutada, nos fue peor que a todos
los demás y, por si fuera poco, tenemos la misma inflación.

También fuimos de los únicos países donde ¡as autoridades
no usan mascarillas, que se negó a hacer pruebas de forma
masiva y donde más lento se vacunó. El argumento de que el
neoliberalismo dejó un sistema de salud deplorable sirve si
nos comparamos con Suecia, pero no con Brasil, Colombia u
otros países con ingresos por debajo ele los nuestros. Ayer el
Presidente decía que su gobierno merecía un premio por su
manejo de la pandemia. Sí, el premio al peor manejo del mundo.

se puede encontrar muy pocos países con un peor desem
peño que México. Solo Rusia, Perú e Irak —de entre los países
grandes—tienen un exceso de mortalidad superior al de México.

Y por los datos de esta semana, en la parte económica las
noticias no son muy diferentes. La economía mexicana fue de
las que más cayó en 2020 y las que menos crecieron en 2021.
Nuestra economía cayó 8.2% en 2020y creció 5% en 2021. Esto
nos deja 3.9% por debajo de los niveles de 2019. Mientras, en
Estados Unidos la economía está 3.1% por encima del 2019, en
la UE la mayoría de los países —menos España— ya se recu
peraron y en América Latina hay países como Chile que están
10% por encima. Algunos países, como EU, optaron por salvar
su economía pagando un altísimo costo humano. Otros, como
Francia, decidieron sacrificar sus economías para salvar vidas.
México está en el fondo en ambas dimensiones, estamos en
el peor de los dos mundos. A nadie debería de sorprender
esto. Fuimos el único país donde no hubo estímulos fiscales
de ningún tipo y no se protegieron empresas ni empleos. La
hipótesis de que no endeudarnos nos dejaba en una mejor
situación hoy puede ser refutada, nos fue peor que a todos
los demás y, por si fuera poco, tenemos la misma inflación.
También fuimos de los únicos países donde ¡as autoridades
no usan mascarillas, que se negó a hacer pruebas de forma
masiva y donde más lento se vacunó. El argumento de que el
neoliberalismo dejó un sistema de salud deplorable sirve si
nos comparamos con Suecia, pero no con Brasil, Colombia u
otros países con ingresos por debajo ele los nuestros. Ayer el
Presidente decía que su gobierno merecía un premio por su
manejo de la pandemia. Sí, el premio al peor manejo del mundo.
Fuimos de los

países donde
las autoridades

no usan

mascarillas
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Lo verdad, en el debate de la cadena de tiendas
Comisión Federal de Electricidad, López Obrador
muestra una miopía que raya en ¡a ceguera

on más de 20 mil locales en todo México y
dandoempleoa másdelSO mil personas,
un video no justifica el enojo presiden
cial contra las tiendas Oxxo. El Presidente

soslaya la urgente necesidad de que más
mexicanos tengan trabajo e ingresos,y de
que, quienes ya los tienen, no los pierdan.

La verdad, en el debate OxxoCFE, López Obrador muestra
una miopía que raya en la ceguera. Algo así como el enojo
que muestra con empresas generadoras de energía limpia.

Ese prejuicio ha sido, no otro, el trasfondo de la negativa
de renovación del permiso para generar energía eléctrica a
la empresa Ibercirola en Nuevo León. Y si bien no constituye
una expropiación, dicha acción ha dejado sin posibilidad de
defensa y de producción eléctrica a quienes contaminan
menos y generan energía menos cara, particularmente com
parada con la producida y comercializada por la Comisión
Federal c!e Electricidad.

El daño económico impacta también a 400 empresas
que se quedan sin abastecimiento eléctrico y tendrán que
comprar solamente y directamente a la CFE.
  Artificialmente, se le está elimi

nando la competencia a la CFE, y la
razón de su reciente incremento en

Se le está clientes es que estos están quedán
eliminando la dose sin otras opciones en el merca
competencia a do de abastecimiento de energía. Ello

laCFE se traducirá en mayores costos para
dichos clientes, lo cual a su vez se

  reflejará en una subida de precios, así
como en recortes de personal para

hacerfrenteaesasalzas.El enojo del gobierno se incrementó
con un video promocional de la cadena Oxxo, en el que se
afirma que es falso que dichos locales paguen menos que
los particulares por la electricidad consumida.

Oxxo surge en 1978 en Monterrey, mientras López Obra
dor inició su vida política a mediados de los años 70. Tienen,
entonces, una "vida profesional" similar. La diferencia radica
en que en estos años Oxxo ha creado cientos de miles de
empleos, mientras que, como Presidente, AMLO ha logrado
aumentar el número de clesempleaclosy de pobres.

proyectos y usa energías limpias,
reforestación, sin olvidar el apoyo que
diversas fundaciones; el gobierno ele
contra el parque eólico más grande de
clausurar dicho parque y la empresa
limpias que lo administra? Porque
y a otras empresas con las que el
pleito casado. Y las desavenencias

con Ibercirola, Cenace tiene muchos
renovable detenidos. Lo cual es una

pues la capacidad instalada ahorraría
bueno de México.

Oxxo? Hasta Andrés Manuel en su cam
En lugar de seguir peleándose con

literalmentey con empresas generadoras
que la 4T impulsara propuestas para
exclusivamente a revocar permisos.
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Ken Solazar tiene ¡a encomienda de cabildear

para que no prospere la propuesta de devolver la
rectoría de la generación eléctrica al Estado

entro de los temas más relevantes y de
focos rojos que Estados Unidos tiene con
México, en estos momentos, destacan tres:
generación de energía eléctrica, explota
ción de litio y seguridad.

Ken Salazar, embajador de Washington
en nuestro país, demandó con urgencia

de su política internacional, una reunión con líderes de la
Cámara de Diputados.

Llama la atención que la convocatoria sólo se haya enfoca
do al presidente ele la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez
Luna (Morena); Ignacio Mier, coordinador del partido en el
poder en la Cámara baja; y Rubén Moreira, presidente de la
Junta de Coordinación Política.

Este último actor político, de la bancada del PRI y uno de los
hombres más cercanos al dirigente nacional ele ese partido,
Alejandro Moreno, es clave para los estadounidenses, pues
de ¡os representantes de esa fuerza depende que avance o
no el proyecto de reforma energética del presidente Andrés
Manuel López Obtador.

De acuerdo con información recabada, el resto de las fuer
  zas políticas como el Partido Acción

Nacional,el Partídode la Revolución
Democrática, Movimiento Ciudadano,También se
Partido del Trabajo y Partido Verdeabordará la
Ecologista de México no estabaninseguridad
enteradas de la reunión.y atentados a

"A mi me pidieron una cita y claperiodistas ro que accedimos, y sé que estará
el presidente de la mesa directi
va de la Cámara (Sergio Gutiérrez

Luna), a mí me la pidieron como presidente de la Junta de
Coordinación Política, a las dos de la tarde, es lo que yo sé",
señaló Rubén Moreira al ser cuestionado sobre el encuentro

que, hasta entonces, era un secreto, pero que alguien filtró
con algún fin.

Los tiempos políticos internos son inéditos, pero no se
queda atrás el manejo de la política exterior. Ancla perdida la
brújula de la diplomacia.

Ken Salazar tiene la encomienda de Joe Biden de cabildear

para que no prospere la propuesta presidencial de devolverle
eléctrica al Estado sacando a las
del mercado de la producción y
también tiene el encargo ele que

Estados Unidos en la exploración del
en vez de a China. De paso, poner
en el país, así como los atentados

buscan apretaraI gobierno lope
cambie los términos de ¡a política

asociación tradicional con Washington

• ••

fallecimiento de Rosa María Cabrera
a López Obrador durante el tiempo
Presidente le rendirá un homenaje

mejor conmemoración, sin embargo,
lucha en los movimientos feministas.
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=" abían transcurrido un par de horas de un
tomoydocotan contrapuesto en posturas
ycifrasque.en un momento dado, Miguel
Reyes Hernández, director general de CFE
Energía y CFE Internacional, retó a Carlos

= Salazar Lomelín a renunciar al Consejo
Coordinador Empresarial si le demostraba

que sus cifras estaban equivocadas.
Lámina en mano, el empresario respondió a su vez que no

estaba para pleitecillosde escuela al nivel de "te veo a la sali
da", pero pedía a los diputados enviar a las escuelas aquellas
tablas presentadas por el funcionario de la Comisión Federal
de Electricidad para que reconocieran si eran realmente
adecuados o no sus conceptos.

"No quiero usar adjetivos inadecuados", retomaba Sala
zar respirando hondo; pedía "contextúa¡izar", dejar el debate
político "innecesario" y "extremo". "Esta discusión debería
ser económica y comercial, para beneficiar a México y no
a la CFE". Insistía: "Diputados, no se dejen engañar, no hay
tales despojos..."
  YesqueReyesHernándezabrió

ayerel debate o punta de golpes. De
inicio describió: aquí hay unos queReges
defienden a la CFE y a la poblaciónHernández
más pobre. Y otros q ue def ienelen u nabrió ayer el
sistema oligárquico y los interesesdebate a punta
de unos cuantos. Era éste su primerde golpes párrafoy algunas sonrisas asomaron
en los rostros de quienes se mani
festaban en contra de la Reforma

Eléctrica. Reyes se detuvo un instante y les dijo: "Veo que les
da mucha risa, espero tengan argumentos para defenderse a
la hora de las preguntas...". En ese tono —y eso que no estaba
Manuel Bartlett— fue como empezó la discusión en el Par
lamento Abierto ante la Jucopo. A los participantes del sector
privado no los bajaban de "personeros", de "mentirosos", de
defenderá "saqueadores" y "un sistema de privilegios".

Tal cual siguió en buena parte de las intervenciones. De un
laclo, aclvirtiendo que la reforma nos regresaba a los años 6G,
que no era buena para México; del otro, reclamándoles operar
¡legalmente y quererse apropiar del mercado por una bicoca.

estaban por completar cinco horas ele
cerró su última intervención con

caemos en un diálogo de sordos. La CFE
conviene a la CFE y no a los mexicanos,
que sólo tratan de beneficiara la CFE.
esto en su cabeza: 1} Nos interesa

Nos interesa una CFE fuerte, con las
los mejores costos. 3) Queremos
y tecnológica adecuada.

• ••

Obsequio del expresidente de Panamá,
desde su cuenta en Twitter: "La

Obrador, en cuanto a la designa
en nuestro país es infantil. Somos
digno y valiente. Más nos necesita
a nosotros que nosotros a México"

Fecha: 03/02/2022

Página: 5

Area cm2: 307

1 / 2

Columnas Políticas

Alhajero / Martha Anaya

Martha Anaya

Costo: 17,806

Página 13 de 18



Fecha: 03/02/2022

Página: 5

Area cm2: 307

2 / 2

Columnas Políticas

Alhajero / Martha Anaya

Martha Anaya

Costo: 17,806

Página 14 de 18



«OPINIÓN

PERISCOPIO

SALMERON,
JESUSA ETÁL,
PARA OPACAR
A MARCELO

El titular de la SRE sólo aguanta los embates
con los que la Presidencia le quiere dejar claro
que el sombrero diplomático no es suyo

RAYMUNDO
SÁNCHEZ
PATLÁN

I aspirante presidencial Ricardo Monreal
le pusieron la cuño tabasqueña llamada
Adán Augusto López para arrebatarle laA interlocución con la oposición y hasta le
armaron una rebelión en la bancada de

senadores amagando destituirlo como
su coordinador. Ahora, al otro aspirante,

Marcelo Ebrarc!, le imponen embajadores con lealtad ciega al
presidente Andrés López Obraclory al ala radical de Morena.

Pareciera que desde Palacio Nacional se quiere opacar
a ambos en aras de dejar a la corcho/ata favorita del
mandatario la exclusividad de brillar en el escenario de

la sucesión presidencial.
Al menos es la lectura que domina entre cercanos al can

ciller. Las señales han sido varias, y se han dado a raíz de
la osadía que se permitió el titular c!e la SRE al difundir con
bombo y platillo, a principios de enero, la reunión anual de
embajadores y cónsules, que culminó con una foto grupa!
de ¡os diplomáticos arropándolo. Convirtió una rutinaria reu
nión, que cada año se realiza sin pena ni gloria, en un evento
apoteósico de su conducción del cuerpo diplomático mexi
cano, Días después, el Presidente le
mostró quién tiene la sartén por el
mango, en la conferencia mañanera
anunció su decisión de nombrara 16

embajadores y cónsules, entre los
que incluyó a los exgobernadores
priistas de Sinaloa, Quirino Ordaz; c!e
Ca mpeche, Carlos Miguel Aysa; y de
Sonora, Claudia Pavlovich. Además,
le clavó a Pedro Salmerón, para Pa

namá, pese a las denuncias de acoso sexual en las que está
involucrado. El escándalo no se hizo esperar, aquí y allá, por
lo que armaron una salida para maquillar la negativa de ese
país a dar su beneplácito. Lo hicieron declinar, pero el Pre
sidente propuso en su lugar a su histriónica incondicional
Jesusa Rodríguez. Ebrarcl nunca defendió a Salmerón. Eso
se lo dejó a quien lo propuso. Tampoco ha respondido a las
críticas hacia otros de los designados, críticas incluso de
personas con amplia formación diplomática ligadas a la 4T.
Sólo aguanta los embates con los que la Presidencia le
quiere dejar claro que el sombrera diplomático no es suyo,
aunque se lleve entre las patas a la diplomacia mexicana.

Nueva plataforma de streaming en español crearán, la primera
mitac! de 2022, Televisa y Univision, para llevar 300 mil horas
de programación a 600 millones de personas, lo que significa
la cuarta audiencia más grande del mundo después del inglés,
chino mandarín y el hincli. Es decir, se superará unas 10 veces
el total de los contenidos de Netflix. Además, el consorcio
presidido por Emilio Azcárraga será el mayoraccionista de
Univision, pues eleva su participación de 36% a 45%.

EN EL VISOR: Ayudando a los otros datos está la titular de
la CNDH, Rosario Piedra En dos años al frente del orga
nismo redujo a la mitad las recomendaciones. En 2019,
cuando asumió, fueron 99; bajó a 90 en 2020, y en 2021
apenas emitió 54. ¡Ya casi somos Dinamarca!
El Presidente le

mostró quién
tiene la sartén

por el mango
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El Presidente

visita este jueves
el estado priista de
Hidalgo, el cual tiene
precampañas, y
elección en 4 meses

AMLO Y SU AGENDA EN
HIDALGO: DAR DINERO

I presidente Andrés Manuel López
E Obrador ciará hoy su conferencia maña

nera desde el priista estado de Hidalgo,
el cualtiene p recampañas, y elecciones
(en cosa de cuatro meses) para renovar
el gobierno estatal. El resto de la agenda,
marca también la inauguración, en época

casicasi electoral, de una sucursal del Banco del Bienestar
en la comunidad cleTepeapulco, Ciudad Sahagún, en esa
entidad. Es decir, que se espera que hoy se abra,y se haga
al ha raca de ello, una de esas oficinas de gobierno cíela 4T
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donde se entregan recursos en efectivo, para cumplir con
los diversos programas socialesuniversales, en medio de
un proceso electoral abierto.

Pero, además de ello, ¿a dónde llega el Presidente a hacer
una gira de trabajo? Aun estado considerado uno de los últimos
bastiones priistas del país, junto con el Estado de México, y a
la entidad que gobierna el actual presidente déla Conferencia
Nacional de Gobernadores (Conago), Ornar Fayad.

La visita del Presidente no está desprovista de contexto.
Esta entidad es una de las que estarán más competidas en
la elección estatal clejunio. Hay, dicen algunos,tercios: está
el precandidato de Morena, el senador Julio Menchaca;
está la precandidata del PAN, la secretaria
general del PRI Carolina Viggiano, y está el
tres veces excanclidato al gobierno estatal y
hoy precandidato de Movimiento Ciudadano,
Francisco Xavier Berganza.

La tríada tiene muchas lecturas. La prin
cipal de ellas: que nada, aún, está dicho. Que
todo está por hacerse. Arrebatar ese territorio
al PRI, en las elecciones c!e este año, sería
simbólico (¿acaso, premonitorio?) de lo que
ocurra en 2023 en el Edomexy Coahuila.

EL PERFIL DIPLOMÁTICO DE JESUSA
Conocí de cerca a la senadora Jesusa Rodríguez en 2Q06.
Justo tras la elección entre Felipe Calderón y Andrés Manuel
López Obrador. Ella es hoy la propuesta para ser nuestra
embajadora en Panamá, en lugar de Pedro Salmerón.

Podría contar las habilidades diplomáticas de la sena
clora. Cuando, como reporteros, nos tocó retratary reportar
el día a día del plantón en Paseo de la Reforma de AMLO,
clesdejulio de 2006, la senadora Rodríguez era la encargada
ele amenizar con sus elotes histriónicos los momentos

previos a los discursos del entonces ex candidato y cuas>
Presidente Legítimo.

Era el momento preciso para pedir a los seguidores de
López Obrador que arrojaran monedazos a los representantes
de los medios de comunicación, porque estaban mandando
notas respecto a que el campamento de Paseo de la Reforma
estaba semi vacío, lo cual estaba, efectiva y gráficamente.
Acto seguido, nos llovían metales acuñados en la Casa ele
Moneda. El recordatorio ele un gesto, como retrato.

ONÉSIMO: CON DIOS Y CON EL DIABLO
Onésimo, por enésima (y última) vez. Onésimo, siempre
Onésimo, dando la nota. Esta vez, la ele su muerte por com
plicaciones a causa ele COVID19, la noche del lunes 31 ele

enero, incluso valió una mención ele! Presi

dente Andrés Manuel López Obrador en
la conferencia mañanera de antier, en la que
dio sus condolencias a los deudos. El Obispo
Emérito de Ecatepec, Onésimo Cepeda
Silva, era polémico, terrenal y trascendental.
Personaje que presumía estar con Dios y con
El Diablo, al referirse a sus cercanías con el
poder político y empresarial, y a la vida dedi
cada a Cristo. Fue muchas cosas, y pocas se

pueden contar ele primera mano.
Ayer, hace exactamente 20 años, el 2 ele febrero ele 2002,

coincidimos y festejábamos juntos, por su cumpleaños, a
Rubén Mendoza Ayala, el panista ex alcalde de Tlalnepantla
y excanclidato al gobierno del Eclomex, quien estuvo la pri
mera mitad de esa campaña 20 puntos arriba de Enrique
Peña Nieto, hasta que recibió de un lugarteniente del
priista una propuesta que no pudo rechazar, y abandonó
sin abandonar la campaña. Y hoy,justo hoy, escribo sobre
la muerte de Onésimo. Una vez más, como dijo Borges, a la
realidad le gustan las simetríasy los ligeros anacronismos.

HUGO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @HUGO_CORZO
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Los priistas en el Senado que coordina Miguel Angel Osorio Chong, de
cidieron ratificar al Presidente Andrés Manuel López Obrador
para que siga gobernando y evitar con ello el ejercicio de la revoca

ción de mandato.
Le criticaron que quiera gastar en ocurrencias para pedir que sus

seguidores les sigan aplaudiendo, pues parece que es lo único que le In
teresa. Manuel Aflorve le atizó que no es concurso de popularidad.

Estamos hablando de la revocación de mandato que los priistas re
probaron porque su gasto de mil 700 millones es una cifra que puede ser
utilizada para cosas prioritarias o de carácter urgente como pruebas de
COVID, por ejemplo.

Para el senador y presidente de la Comisión de Ciencia y Tecnología,
Jorge Carlos Ramírez Marín esta consulta es una herramienta innece
saria, pues nadie absolutamente nadie está pidiendo al Presidente que
suspenda la continuación de su mandato.

Que hay un consenso absoluto de que siga siendo el Presidente de
México y en consecuencia continúe en el ejercicio de esta función que lo
eligieron 30 millones de mexicanos por seis años.

En la lógica, el Presidente López Obrador sabe que los priistas y todos
los críticos que se oponen a ese gasto tienen razón, sin embargo tam
bién sabe que es la oportunidad de colocar en la Constitución su sello de
esta obrajurídica de consulta de Revocación de Mandato para futuras
administraciones.

Es la huella que quiere marcar en su sexenio, que fue el Presidente
que puso a consideración de los mexicanos a mitad de su camino si esta
ban de acuerdo que siguiera o no gobernando.

Bueno, esa parte está más que detectada por los priistas y hasta los
panistas de Marko Cortés, por ejemplo, Ramírez Marín hizo un llamado a
las fuerzas políticas para reprobar ese gasto.

Entonces dpara qué preguntar? Y sobre todo para qué hacer este
ejercicio presupuestal de más de mil 800 millones de pesos cuando nadie
le está pidiendo la revocación de mandato.

Naturalmente que esta estrategia de Palacio Nacional, también mete
en aprietos al INE de Lorenzo Córdova como responsable de sacar ade
lante la consulta que por ley están obligados a realizar, toda vez que les
mocharon el Presupuesto y no les asignaron recursos extraordinarios
en Hacienda, un revés que los mete en graves problemas.

Armar las casillas para la recepción del voto en la primera semana de
abril, parece que ya no hay tiempo y más aún cuando las barreras siguen
manifestando con los alegatos que no cesan su curso. La falta de recur
sos económicos a pesar de los 20 mil empleados del INE para tal efecto,
parece ser una frustración que los priistas están adelantando. Un gasto
innecesario y nada más.

LE MIDIERON PARA DESBANCAR A MONREAL

Si bien hay una tregua en el pelito de Claudia Sheinbaum contra Ricardo
Monreal en alianza con Marcelo Ebrard, también es cierto que el encon
tronazo prendió focos rojos en Palacio Nacional.
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Para nadie es secreto que la operación salló del gobierno de la
Ciudad, desde luego por el senador con licencia, Martí Batres que ins
truyó a su sucesor César Cravioto de arrebatarle la coordinación al de
Zacatecas, pero el manotazo presidencial los aplacó

Le tuvieron que medir, dicen los cercanos al que manda en
Palacio Nacional porque no era una tarea tan fácil de querer dar un
golpe de Estado para deshancar a Monreal del liderazgo de la
bancada de mayoría.

Sus mediciones registraron que Monreal por lo menos tiene de 20 a
23 senadores leales de los 60 del grupo, vaya de esos valedores que se
lajuegan con él.

Esos números le darían en automático la pérdida de la mayoría a la
bancada de Morena y un gustazo, pero muy gustazo a los opositores del
PAN, PRI, PRD y Movimiento Ciudadano que lograrían tomar el control de
la Cámara Alta.

Esa fue la medición que impidió dar luz verde al golpe de Estado
y, desde luego, sumaría una nueva crisis al Presidente que hoy
está sufriendo calentura de altura por la casa blanca americana de su
hijo José Ramón.

FRENAR CALICA COSTARA 500 MDD

Otro de los escándalos que está en puerta, es la posible cancelación de
la empresa minera Calica que se ubica en el estado de Quintana Roo,
es la subsidiaría de Vulcan Company y que podría costar el gobierno
mexicano 500 millones de dólares si le echan abajo su concesión de una
mina de piedra caliza y un muelle y terminal marítima en esa entidad. Es
decir, si el gobierno federal decide no renovar ambos títulos, entonces
que asuma las consecuencias porque hay que recordarles que están
vigentes hasta el 2037.

Jachavez77@yahoo.com
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El COVID19 ha provocado ha exacerbado desigualdades sanitarias
El 4 de febrero, la Unión Internacional para el Control del Cáncer (UICC)

lanzará una nueva campaña de tres años para el Día Mundial contra el
Cáncer que reúne a personas, organizaciones y gobiernos de todo el

mundo en un esfuerzo por crear conciencia y ayudar a que haya unos cuida
dos del cáncer más justos.

La campaña pone de relieve las importantes barreras relacionadas con
factores socioeconómicos, la estigmatización y la discriminación que
impiden a muchas personas de todo el mundo acceder a servicios de pre
vención, diagnóstico, tratamiento y atención que pueden salvar vidas. Estas
barreras conducen a grandes discrepancias en los riesgos de desarrollar y
sobrevivir al cáncer.

"Para 2030, se calcula que el 75% de todas las muertes prematuras por
cáncer se producirán en países de ingresos bajos y medios. Es importante
destacar que esta brecha asistencial no se da únicamente entre los entornos
de altos y bajos recursos. En la mayoría de tos países existen disparidades
entre las distintas poblaciones debido a la discriminación o a supuestos que
abarcan la edad, los contextos culturales, las normas de género, la orien
tación sexual, el origen étnico, tos ingresos, tos niveles de educación y tos
aspectos relacionados con el estilo de vida. Estos factores reducen poten
cialmente la posibilidad de que una persona sobreviva al cáncer, y pueden y
deben ser abordados."

 Prof. Anild'Cruz, Presidente de la Unión Internacional para el Control del
Cáncer (UICC), Director de Oncología de tos Hospitales Apollo, India

La pandemia de COVID19 ha provocado importantes trastornos en tos
servicios oncológicos y ha exacerbado las desigualdades sanitarias existen
tes, con un alto riesgo de que se produzca un aumento de los cánceres diag
nosticados en una fase más tardía y, por tanto, de las muertes relacionadas
con el cáncer.

La campaña del Día Mundial contra el Cáncer 20222024 está diseñada
para concienciar sobre las barreras en tos cuidados del cáncer y pedir una
mayor equidad. La campaña hace un llamamiento a la comunidad oncológica,
a tos gobiernos y a tos proveedores de atención sanitaria para que adopten
medidas adaptadas a las necesidades y tos recursos nacionales para reducir
la desigualdad y mejorar el acceso a los servicios oncológicos:

Reconocer y abordar tos determinantes sociales de la salud que constitu
yen muchos de los obstáculos a la atención equitativa en tos países.

Desarrollar políticas de salud pública inclusivas y centradas en la persona
que tengan en cuenta las especificidades y necesidades de las diferentes
poblaciones en función de su etnia, género, edad, orientación sexual, disca
pacidad, ubicación geográfica, educación e ingresos.

Poner en marcha planes nacionales de control del cáncer exhaustivo y
eficiente en cuanto a recursos, integrado en los planes de cobertura sanitaria
universal, que adopten un enfoque comunitario y participativo.Establecer
registros de datos sólidos que proporcionen a las autoridades de salud públi
ca una imagen clara de la carga y las necesidades de cáncer de un país.

Participar en las actividades de divulgación de la comunidad y proporcio
nar transporte, alojamiento y apoyo para el cuidado de tos niños a fin de facili
tar el acceso efectivo a tos servicios'de salud para las poblaciones rurales.

Ampliar el uso de las innovaciones tecnológicas (salud digital, unidades
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móviles de cribado, kits de pruebas de automuestreo) y proporcionar tos
recursos necesarios (personal, formación y apoyo) para que puedan utilizar
se más ampliamente.

"La pandemia del COVID19 ha profundizado las desigualdades
sanitarias y ha creado una necesidad aún mayor de actuar para mitigar el
impacto adverso en la incidencia y la supervivencia del cáncer. Comprender y
abordar tos determinantes sociales de la salud y su repercusión en el cáncer
puede mejorar considerablemente tos resultados para las poblaciones de
riesgo, en particular en el caso de los cánceres que pueden detectarse y
tratarse con mayor facilidad, como el de cuello uterino, el de mama, el colo
rrectal y el infantil."

 Dra. Miriam Mutebi, miembro de la Junta Directiva de la Unión
Internacional para el Control del Cáncer y consultora de oncología quirúrgica
mamaria, epidemióloga clínica e investigadora de sistemas de salud, Hospital
Universitario AgaKhan, Kenia

Unos servicios oncológicos eficientes y ampliamente accesibles salvarán
a innumerables personas de una muerte prematura y a menudo dolorosa.
Una mayor equidad en la atención sanitaria también fortalecerá a las familias
y las comunidades, beneficiará a la economía con una mayor participación de
la mano de obra y ofrecerá un ahorro neto a tos presupuestos sanitarios.

El sitio web de la campaña del Día Mundial contra el Cáncer ofrece amplios
detalles sobre tos diferentes obstáculos que encuentran las personas para
acceder a la atención médica, cómo esto afecta a la prevención, el tratamien
to, la supervivencia y el apoyo, y ofrece ejemplos de acciones que tos gobier
nos, las organizaciones y tos individuos de todo el mundo pueden llevar a cabo
para conseguir unos cuidados más justos.

"Como individuos, como comunidades, podemos y debemos unirnos
y romper las barreras. En la última década hemos logrado mucho en la
atención y el control del cáncer en todo el mundo, pero no abordar las des
igualdades en la sociedad está frenando nuestro progreso. Luchar por unos
cuidados más justos tiene que ver con la equidad, la dignidad y tos derechos
fundamentales para que todo el mundo pueda llevar una vida más larga con
mejor salud."

 Dr. Caro Adams, Director General de la Unión Internacional para el
Control del Cáncer.

Premio Nacional de Periodismo 2008 y 2016. Premio Nacional de Locución
2017. Premio México de Periodismo 2013. ferfuentesmtyCihotmail.com
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Aldana, compa de Deschamps; Calderón
no quiso intervenir el sindicato...como hoy
Andrés Manuel López Obrador tiene al PRI metido en Palacio Nacional.

Y en todos lados.

Él era priista, luego perredista y hoy morenista.
La reciente elección de líder del sindicato petrolero es una farsa más, que

muestra cómo los priistas sólo cambiaron su traje tricolor por uno marrón
con beige y ya, como por arte de magia, se convirtieron en hombres buenos y
honestos.

Ricardo Aldana, el ganador por abrumadora ventea, representa la
continuidad del reinado de Carlos Romero Deschamps, el destituido líder al que
amenazaron con enviarlo a prisión o a su casa, sin problema alguno, y le pidieron
escoger.

El Sindicato de Trabajadores Petroleros de la República Mexicana (STPRM),
como todos los cárteles, ha sido siempre comparsa del gobierno.

Hasta 2000 del Partido Revolucionario Institucional (PRI), cuando Vicente Fox
Quesada fue dejado pasar en un acuerdo para continuar en el poder después de
70 años de dictadura perfecta por su disfraz de democracia, que persiste hasta
ahora los dirigentes estaban a la orden del presidente.

Y en los doce años del Partido Acción Nacional (PAN) en el poder, no fue
distinto.

Por el contrario, se fortaleció esa relación.

En una ocasión, en el brindis de fin de año, Felipe de Jesús Calderón Hinojosa
me hizo una confesión que aplica hoy a la perfección.

¿Hará lo mismo con Pemex que con Luz y Fuerza del Centro?, le pregunté
cuando se acercó a la mesa en el Casino Militar, aquella noche de diciembre de
2009.

No se puede.
dPor qué?
Porque si me meto en Pemex me paralizan el país y para qué te cuento.

¡Imagínate!
Y eso ha hecho López Obrador.
Quitó a Romero Deschamps, el líder que con salario oficial de de 21 mil 284

pesos brutos o 17 mil 027.20 pesos netos llegó a tener un yate, de esos que
critica Andrés Manuel, anclado en las aguas de Cancún, y puso a Ricardo Aldana,
el eterno tesorero del mismo sindicato e incondicional de Carlos Antonio.

Imagínelo.
No sea mal pensado.
Ahorraba mucho.

Por supuesto, habría que sumar sus salarios como diputado y senador,
donde repitió hasta que se cansó.
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Basta recordar el llamado Pemexgate para darse cuenta cómo el gobierno
ha dispuesto de los recursos petroleros y, en consecuencia, del sindicato tienen
y han tenido, tal como en la extinta Luz y Fuerza y en la actual CFE privilegios que
el trabajador promedio ni soñar puede en un absoluto contubernio.

Aldana fue parte de todo eso.
Mil millones de pesos nomás para financiar la campaña de Francisco

Labastida Ochoa.

El perdedor de la elección, precisamente ante Fox en 2000.
El joven Aldana ¿qué cree?
También ha sido priista eterno, diputado y senador.
Así que aunque diga que rompió con su jefe y compadre, Romero Deschamps

quien hasta jet tiene y en él viaja su hija con todo y perroslo cierto es que es la
continuidad absoluta.

Y avalado por López Obrador, quien calificó de histórica la elección, después
de una pasarela de 25 candidatos en Palacio que sólo él y sus leales creyeron
auténtica.

Así la sucesión en el sindicato petrolero.
Cambiar para no cambiar, dicen los que saben de política.

Vémonos: Claudia Sheinbaum dice que no se acosa a los alcaldes de oposición.
Nomás se les investiga.

albermoirtmex(a)yahoo.es (a>albermontmex
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Listo para la gira
Antes de irse de gira por Hidal
go, Tlaxcala, Querélaro y el
Estado de México, el presidente
Andrés Manuel López adelantó
la reunión del Gabinete de salud,

que tradicionalmente tiene los
jueves en la tarde, al día de ayer.

A Palacio Nacional llegaron
el secretario de Salud, Jorge
Alcocer, el subsecretario Hugo
LópezGatell y Zoé Robledo,
director general del IMSS. Pero al
parecer el Presidente tampoco
quiere dejar muchos pendientes
en otras áreas de su Gobierno y

también llegaron los secretarios
de Gobernación, Adán Augusto
López Hernández; de Medio
Ambiente, María Luisa Albores;
de Bienestar, Ariadna Montiel;
el comandante de la Guardia

Nacional, Luis Rodríguez Bucio,
y hasta el productor Epigmenio
Ibarra. Lo que llamó la atención
fue la presencia de Esteban
Moctezuma Barragán, emba
jador de México en Estados
Unidos, quien se retiró sin dar
declaraciones. También fue

notable la llegada en motocicleta
de Luis Cresencio Sandoval Gon

zález, secretario de la Defensa

Nacional, quien causó revuelo
en redes sociales.

Sin entenderse

La postura de Morena para la
discusión de las iniciativas de

la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, sobre convertir

las becas y les apoyos para
la infraestructura escolar en

derechos constitucionales es

muy clara y los legisladores en
el Congreso de la Ciudad de
México darán el espaldarazo. Sin
embargo, nos cuentan, en el PAN
no saben bien el argumento que
van a utilizar para oponerse a la

iniciativa, pues una de sus de
mandas como oposición ha sido,
precisamente, que se destinen
mayores recursos para la edu
cación e incluso apoyos univer
sales ante la pandemia. No cabe
duda que la jefa de Gobierno no
solo piensa en dejar su legado
en la Constitución, también

ya está ocasionando que entre
panistas se quiebren la cabeza
para oponerse a sus propuestas
de ley. Hoy inicia el periodoOrdi
nario en el Legislativo local y ahí
veremos por donde va a venir el
choque entre el partido oficial y
la oposición.
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BATALLA CAMPAL TAPATÍA

Lo que comenzó como un
pleito político más, como tan
tos que se aprecian en Jalisco
todos los días, se ha convertido
en una verdadera guerra cuyo
desenlace es de pronóstico
reservado: nos referimos a

la batalla campal que se ha
desatado entre el presidente
municipal de Guadalajara,
Pablo Lemus, de Movimiento
Ciudadano, y el morenista
Carlos Lomeli.

Resulta que ahora el alcalde
Lemus Navarro acusa al jefe
de los regidores de Morena y
exsúper delegado federal en
Jalisco de pretender sacar una
"tajada" de 81 millones de pe
sos, proveniente de los recursos
del Instituto de Pensiones del

Estado de Jalisco (Ipejal), es
decir, del dinero que han aho
rrado los trabajadores públicos.

El alcalde se está basando

en una nota periodística que
asegura que la empresa Abas
tecedora de Insumos para la
Salud (Abisalud), a la que se
le ha vinculado con Lomeli

Bolaños, habría demandado
al Ipejal para exigir el pago de
un adeudo por la cantidad que

refiere el presidente municipal
de Guadalajara.

"No solo las pensiones do
radas y las malas inversiones
ponen en riesgo de quiebra al
Ipejal, sino que ahora Carlos
Lomeli quiere su tajada por 81
millones de pesos en perjuicio
de los trabajadores al servicio
del Estado. ¡Ya basta! Quiero
avisarles que estaré personal
mente en la próxima sesión del
Ipejal para evitar estos abusos,
no permitiremos que se come
ta este acto de corrupción",
señaló Pablo Lemus.

MORENA SEÑALA
MALA GESTIÓN

Carlos Lomeli, por su parte,
también ha estado muy
activo. Hace unos días retomó

los resultados de una encuesta

para señalar que Guadalajara,
"la segunda ciudad más impor
tante del país, es gobernada
por un alcalde a quien seis
de cada 10 tapatías y tapatíos
reprueban su gestión. Pablo
Lemus tiene a la ciudad mal y
de malas".

Y en un tema más serio, la

fracción de Morena acaba de

revelar que la reestructuración
de la deuda de Guadalajara de
mil 410 millones de pesos que
fue aprobada recientemente,
amplió el plazo de pago, pero
generando nuevos intereses
por 700 millones de pesos.

"Hoy, el Ayuntamiento
terminaría de pagar esa deuda
dentro de ocho años. Si se

sigue este camino, al final, los
intereses que se pagarían se
rían de un poco menos de 500
millones de pesos. La propues
ta aprobada es patear la deuda
para que se termine de pagar
en más del doble de tiempo.
Y eso costará, en lugar de 500
millones, mil 200 millones de
pesos", aseguró la regidora mo
renista Mariana Fernández.

Por eso, Lomeli Bolaños ha
dicho que en tan solo 123 días
la nueva administración de

Movimiento Ciudadano ya
desapareció mil millones de
pesos, sumando los 300 millo
nes de sobreprecio de patrullas
y los 700 millones de pesos de
intereses en deuda.

¿Quién ganará?
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Jesús Pablo Lemus Navarro, alcalde de Guadalajara y ekalcalde deiZápqiaan.
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EN LA MIRA
DE LOURDES MENDOZA

Caso LópezGatell:
¿justicia selectiva?
La Fiscalía General de la República tiene una opor

tunidad de oro: demostrar que la justicia no es
selectiva, que Alejandro Gertz Mañero no es Irma

Eréndira Sandovalinvestigando a Manuel Baítlett.
Esa oportunidad de oro se la dio Javier Coello Tre

jorél abogado qué interpúsolas denuncias en contra
del subsecretario de Prevención y Promoción de la
Salud, Hugo LópezGatell, por el delito de homicidio
por omisión.

Por orden de un juez de control, la FGR debe investi
gara LópezGatell y su actuar en medio de la pandemia
por Covid19 que hasta ahora ha cobrado la vida de más
de 300 mil personas en México.

Y la orden judicial se dio gracias.al trabajo de Javier
Coello, quien presentó las denuncias al considerar que
LópezGatell ha sido negligente, omiso y no. ha cumpli
do con su obligación como funcionario público en me
dio de la pandemia (¡Tómala!).

¿Por qué las denuncias? Porque al igual que muchos
de nosotros, dos personas cercanása él vivieron un in
fierno para que sus. familiares con Covid19 fueran
atendidos en el sector público. Un abogado y una secre
taria de su despacho perdieron a sus seres queridos por
complicaciones por el coronavirus.

El camino hacia lá justicia ha sido largo y empedrado.
La denuncia contra LópezGatell, él hombre de las cifras
erráticas, se presentó el 23 de noviembre de 2020; él 15 de
diciembre, de forma sorpresiva, el MP notificó que se
abstenía de investigar. Luego de varios recursos legales,

¡® enero de este año, un juez de Control determinó que
la Fiscalía tiene que investigar la presunta responsabili
dad de López Gatéll en los hechos denunciados.

Cualquier persona que conozca a Javier Coello les po
drá decir que es un abogado que va hasta las últimas
consecuencias y que su máxima e& "los derechos hu
manos son de las víctimas, NO de los victimarios".

También suele decir que no puede haber justicia se
lectiva, o se aplica la ley, tal y como es, tan fría como es,
o méjor no se aplica. La ley es la ley.

Y agárrense porque Coello Trejo abrió las puertas de
su despacho para quien decida denunciar al subsecreta
rio (porque del secretario Alcocer ni sus luces). Hasta
ahora se sabe que ha recibido más de 2 mil mensajes de
personas cuyos faffliliaréShan fallecido por Covid19 y
quieren justicia.

Para Javier Coéllo éstasacciones no Son para enfren

tar al presidente López Obrador, es más, el abogado cree
que LópezGatell ha mal informado al propio Presiden
tésobre los efectos y consecuencias de la pandemia.

Ojo, porque pruebas contra las omisiones del sub
séefétario hay para aventar para arriba No sólo ha
blamos de sus dichos cantínflescos, ni de su oposición
a las pruebas, el cubrebocas y las vacunas para niños,
sino de investigaciones serias e internacionales sobre
el mal manejo del gobierno federal para enfrentar la
pandemia.

Para muestra un botón: El año pasado, la OMS dio a
conocer un estudio que Concluye qué si México hubiera
tenido un mejor desempeño durante la pandemia, en
2020 se habrían evitado 190 mil muertes ¡190 MIL!

El balón está en lá cancha de la FGR. ¿Habrá justicia
selectiva?

Javier Cógllo éS conocedor de la ley y entrón, atrevi
do. Se necesitan esas cualidades para enfrentar a quie
nes tienen él poder. AMLO ya díj o qüe SU administración
brindar á apoyo jurídico, político y moral a LópezGate
ll porque las denuncias son producto del rencor, el odio
y la politiquería.

Les pregunto a ustedes que han perdido a un ser
querido ¿lós mueve el odio y la politiquería? Lo dudo. •
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IN PRINCIPIO
ERAT VERBUM ®

Lo peligroso de la adicción
a las redes sociales

"La adicríón no es un hecho de la vida sino una descripción de
cómo estamos eligiendo vivir".

PaulPearsal

Simón Vargas Aguilar®
Entes últimos años, abordar y estudiar los diferentes aspec

tos dé las redes sociales se ha convertido en una constante

para distintas áreas como la psicología, la sociología, la
publicidad eincluso la política. ¿Qué las hace tan poderosas?¿Có
mo es qué se han desarrollado de forma tan veloz? ¿Por qué no
podemos alejarnos por mucho tiempo de su uso? Pero sobre todo,
¿podrían convertirse de forma sigilosa enun arma?

Cabe resaltar que su popularidad comenzó acrecer a partir de
la segunda mitad de los años noventa, además de que desde su
creación —basada en la téoría délos seis grados de separación
sigue siendo parte del algoritmo para sugerencias de amistades.

involucrarla interactividad inmediata y la posibilidad dé ü
ternar sentimientos a través de emoticones y stickers puede re
sultar mucho más sencillo y quizá atractivo, qué el diálogo cara a
cara, que implica situaciones mucho más complicadas. Es así que
hoy la adicción alas redes sociales podría vincularsemayormen
te con jóvenes que tienen carencias emociónales que deciden
suplirlas mediante perfiles irreales.

En octubre del año pasado Whatsapp, Faceboolc e Instagram
sufrieron una caída de más de seis horas. Es probable que estos
momentos de abstinencia fueran críticos para muchas personas
y se convirtieran éninstantes de ansiedad, angustia y tristeza.

De acuerdo al Instituto Superior de Estudios Psicológicos la
adicción tecnológica, llamada también "adicción no química o
adicción sin droga", es una conducta repetitiva que resulta pla

centera,al ménos en las primeras faSés, y genera una pérdida de
control en el sujeto, más por el tipo de relación establecida conla
persona que por la conducta en sí misma, con una interferencia
grave én su vida cotidiana a nivel familiar, social o académica.

Y es que, los números con respecto a la utilización de redes
sociales increrHfiñtan cada año, dé acuerdo a datos del Informé
Global Sobre el Entorno Digital 2022 publicado por Hootsuite, hu
bo un aumento mundial dé usuarios de redes sociales en el últi

mo año (10.1%) es decir, actualmente hay 4,620 millones de
personas que las utilizan, lo equivalente al 58.4% de la población
mundial. Además, se calcula que se pasan alrededor de 7 horas éti
internet y dos y media en redes: sociales.

Ahora su uso además de convertirse én casi una obligación,
se ha transformado en una posible herramienta para secuestros,
extorsiones, robos é incluso trata de personas.

En 2013 se estrenó la película The Eling Ring, la cual narra la
historia de cinco jóvenes que durante un año, gracias a los me
dios dé comunicación pero sobre todo aposts en redes sociales de
cantantes, actores y actríces,aprovechaban su ausencia para alla
nar Sus; mansiones, Y aunque elrelato sea digno de Hollywoodlo
preocupante es que está basado en hechos reales; la banda existió
y fue capturada en 2008; hurtaron bolsos, joyas, zapatos y artícu
los valiosos equivalentes a millones de dólares.

Lo anterior nos insta a analizar la forma en la que la adicción
no sólo,significa pasar tiempo en las'redés sociales, sino además
publicar dónde nos encontramos, los bienes materiales que ad
quirimos, la manera en la que vivimos e incluso los viajes que
realizamos, es decir, puede ser un anzuelo para que los delin
cuentes reconozcan posibles víctimas.

¿Qué podemos hacer para disminuir o evitar una posible adi&
ción a redes sociales? No solo se trata del tiempo invertido, sino
de la forma en la que interfiere cón nuestra vida, por lo que i:x
pertos recomiendan establecer un lapso y realizar un detox cada
determinado tiempo, así te permitirás una pausa de su uso para
dedicarlo a otras actividades. Pero además de ello, recordemos
usarlas de forma más consciente y analizar bien la información
antesde compartirla.»

?Analista en temas de seguridad, justicia,
política y educación. *S¡ deseas recibir mis

columnas en tu correo electrónico, te puedes
suscribirá mi lista en el siguiente vínculo:

http://eepurl.com/Ufi3n
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RED
COMPARTIDA
¿SEÑORA PRESIDENTA?
La historia que se cuenta en Pa

lacio Nacional es muy diverti
da: los nombramientos más

polémicos que se han hecho
en el gobierno federal están

relacionados con las conversaciones

presidenciales. El nombramiento de Pe
dro Salmerón como embajador, por
ejemplo, fu.e una propuesta directa de
Beatriz Gutiérrez Mueller, lo mismo pasa
con la sutitución para el mismo puesto,
Jesusa Rodríguez. La polémica María
Elena ÁlvarezBuylla, que está al frente
del Conacyt, es otra de sus propuestas y
ella habría dado el visto bueno a Fose An
tonio Romero Tellaeche como director

del CIDE. Por cierto, desde Panamá, su ex
presidente Ernesto Pérez Balladares
mostró su desacuerdo porque designó a
la actriz sin hablar antes con las autori

dades panameñas, se creó un incidente
diplomático innecesario.
Nos cuentan que la deten

ción de Porfirio lavier Sán
chez Mendoza, secretario

de Seguridad Pública de
Aguas calientes, fue hecha

por la Policía Federal Ministerial, adscri
tos a la Agencia Federal de Investigación;
por el delito de tortura y es parte de los
trabajos que está haciendo la FGR por el
tema de Luis Cárdenas Palomino y Ge
naro Garda Luna, hombres fuertes de

Calderón; hay ver que más se le imputa y
si el delito sigue vigente. La cuestión es
que Sánchez Mendoza formó parte de la
Agencia Federal de Investigación y des
pués de la Policía Federal en la época que
Luis Cárdenas Palomino fue jefe de Inte
ligencia y ahí, supuestamente, fue co
partícipe de actos de tortura.
El resumen del parlamento

abierto para la contrarreforma
energética se hizo en las redes
sociales. La CFE, de Manuel
Bartlett, uso su manual de

descalificación porque quedaron muy
lastimados y evidenciados por el video
que movió en redes sociales OXXO con
su mensaje: es mentira que paguen me
nos que las familias, ralló la contraofen
siva con los altos funcionarios de la CFE

para intentar desacreditar lo dicho por la
compañía: la tarifa del hogar es de 153
pesos por kilowatt/hora y la de las tien
das 2.S2 pesos por kilowatt/hora, es de
cir, 64% más alta.

PD: Nos dicen que la jefa de gobierno,
Claudia Sheinbaum, no dejará que el cir
culo cercano a Julio Sema, detenido por
enriquecimiento inexplicable, salga sin
un raspón. Dos empresarios están en la
mira: Mauricio y Luis Amodio, dueños de
CAABSA y compradores de OHL. Lo di
vertido es que en la Jugada a quien le
pueden caer los despojos es a Marcelo
Ebrard.
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FUERA DE AGENDA
VISOS DE GUERRA IRREGULAR
JUAN VELEDÍAZ

La mañana del sábado 29 de enero la coman

dancia de la 43 zona militar en Apatzingán, Mi
choacán, recibió un reporte que activó las
alertas. Un vehículo táctico Sandcat realizaba

patrullaje por caminos de terracería aledaños
a Tepalcatepec, cuando en medio de un paraje pasó sobre
una mina terrestre provocando una explosión que dejó
heridas graves a sus cuatro tripulantes, y la pérdida total
del vehículo blindado.

El episodio no puede considerarse como uno más de
los que han ocurrido en los últimos meses en la Tierra
Caliente de Michoacán. Fue muestra de una táctica de

guerra irregular que se suma a las emboscadas y el em
pleo de armamento no convencional tipo diones con ex
plosivos, cuyo uso ha sido recurrente por grupos arma
dos de la delincuencia en esta región del país

El artefacto pudo tratarse de una "mina terrestre arte
sana!" que utiliza un gatillo de presión y explosivos TNT,
como los empleados en la minería, cuya letalidad es pro
porcional al volumen de materiales empleados, de
acuerdo a fuentes militares consultadas.

El ataque a tropas del séptimo regimiento de artillería
desplegado en la zona no fue el único. Ese día durante el
avance del Ejército, Guardia Nacional y policía local para
liberar varias comunidades en el municipio de Tepalca
tepec, tomados por grupos armadas identificados en vi
deos propagandísticos como miembros del Cartel de Ja
lisco Nueva Generación (CJNG), se suscitaron varios cho
ques algunos de ellos a tiros. Un reporte castrense sefialó
que en un lugar llamado Loma Blanca los soldados toma
ron una casa de seguridad donde encontraron 12 armas

entre fusiles de asalto y ametralladoras, aditamentos pa
ra lanzagranadas y equipos tácticos. Ahí fueron agredi
dos por "personal civil armado a bordo de motocicletas y
vehículos que querían ingresar al poblado".

Poco después de tomar el control los militares ubicaron
a algunos civiles que azuzaban a los pobladores para ata
carlos. Eran su "base social" que con palos y piedras en
frentaron al Ejército. Los videos que circularon en redes
sociales mostraron el enfrentamiento que se saldó con la
detención de 15 personas, nueve de ellas relacionadas con
el grupo criminal señalado. La movilización de masas en
algunos casos bajo coerción del crimen, no es inusual en la
Tierra Caliente. Ha sido otra de las tácticas de guerra irre
gular de la delincuencia organizada para enfrentar a las
fuerzas de seguridad.

El operativo buscó que alrededor de dos mil personas
desplazadas de sus hogares pudieran regresar a sus co
munidades, algunos de ellos buscando rescatar la cose
cha de casi mil hectáreas de caña de azúcar.

Lo que se vive en Michoacán por estos días es un intento
de las fuerzas armadas por recuperar la capacidad de pre
servar la paz social en la región de Tierra Caliente de la
entidad Resulta claro que el Estado ha dejado de tener el
monopolio del uso de la fuerza, ahora lo comparte con gru
pos criminales. Algunos especialistas señalan que las técni
cas y tácticas militares han resultado ineficaces ante las que
emplean los grupos que han hecho de la población eral en
muchos casos bajo amenazas—su mayor base de apoyo.

Queda claro que el sistema de inteligencia militar y
civil ha fallado al impedir el crecimiento de estos grupos.
@>veiedlaz424
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Demuestra Monreal
tener medido el
pulso del tiempo

En el Día de la Candelaria,

de tamales y atole, en con
traste a la víspera, ayer

asistimos a una segunda sesión
ordinaria de la Cámara de Sena

dores de trámite, de aprobación
de regulaciones que tiene que
ver con educación, medioam
biente, agua y policía. Nada
que le quitara el sueño a nadie.
Lo más interesante del día fue la

llegada de la secretaria de Segu
ridad y Protección Ciudadana, Ro
sa Icela Rodríguez Velázquez,
quien hizo entrega al presidente de
la Junta de Coordinación Política,
Ricardo Monreal Ávila, y la presi
denta de la Mesa Directiva del Se

nado, Olga Sánchez Cordero, del
Informe Anual de Actividades de la

Guardia Nacional, correspondiente
a 2021.

Notamos a un senador Mon

real Ávila muy tranquilo, seguro,
echado para adelante y con la
certeza de quien tiene el pulso
de los tiempos medido, de tomar
las cosas con calma y meditar
bien antes de actuar sin medir

las consecuencias, como les
sucede a muchos.

De la vista, en sus redes socia
les dio a conocer que la Cámara

de Senadores revisará el infor

me y estará pendiente de la es
trategia, junto con los funciona
rios del Ejecutivo Federal.
Les cuento que la reunión se

llevó a cabo en la sede de la Jun
ta de Coordinación Política, en
donde estuvieron además el co
mandante de la Guardia Nacio

nal, Luis Rodríguez Bucio; la
presidenta de la Comisión de Se
guridad Pública, Lucía Trasviña
Waldenrath; el presidente de la
Comisión de Defensa Nacional,
Higinio Martínez Miranda; y la
presidenta de Comisión Bicama
ral de Seguridad Nacional, Imel
da Castro Castro.

Pero además, para dar el nivel
que requiere este tipo de reunio
nes, asistieron también los coor
dinadores parlamentarios del
PAN, Julen Rementería del Pu
erto; del PRI, Miguel Ángel
Osorio Chong; de Movimiento
Ciudadano, Clemente Castañe
da Hoeflich; del PES, Sasil de
León Villard; y del PRD, Miguel
Ángel Mancera Espinosa; así
como Raúl BolañosCacho Cué.

en representación del PVEM; y
Nancy de la Sierra Arámburo,
del Grupo Plural.

Si bien esta reunión fue casi

privada, pues solo dejaron tomar
aspectos, ya en el acostumbrado
"c/iacaJeo" el senador Ricardo

Monreal nos dijo que el Ejecu
tivo Federal está por concluir la
iniciativa para que la Guardia
Nacional pueda ser incorporada
a la Secretaría de la Defensa Na

cional.

¿Les adelantó algo de la re
forma para esta institución?,
le preguntamos al senador.
"Comentó que están ya por

concluir el proyecto, que una vez
sometido al presidente nos lo
enviarán, o a la Cámara de Dipu
tados", según decida el titular
del Ejecutivo Federal, pero que
la intención es que la Guardia
Nacional pueda ser incorporada
a la Secretaría de la Defensa

Nacional, respondió Monreal
Ávila.
Aquí es donde notamos el

temple, la experiencia, pues
aceptó sin dudarlo que este tema
generará "una gran discusión",
por lo que insistió en que un
ambiente hostil "no nos ayuda a
construir mayoría calificada"
que requieren proyectos consti
tucionales como éste.
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"Vamos a insistir en el diálogo,
aunque en algunas partes no
cumplan, nosotros tenemos que
seguir dialogando, porque esa es
nuestra función".

Y remató: La esencia del parla
mento es la deliberación, la discu
sión, la construcción acuerdos y
consensos con la mayoría simple
o calificada, según se trate de las

normas o actos jurídicos y legisla
tivos que corresponda.
Más adelante, nos dijo que la

Comisión de Seguridad Pública
analizará el informe anual de

actividades de la Guardia Nacio

nal, ".haciendo énfasis en la
situación en la que se encuentra
el país".

Además, reiteró que hay que
reforzar la seguridad pública,
pues es, quizá, la asignatura los
tres niveles de Gobierno: el Eje
cutivo, el Legislativo y el Judicial.
Hubo tiempo para los tamales,

que debía Monreal y no rehuyó
al compromiso, pues los de rajas
y mole estaban muy sabrosos. El
chocolate, ni se diga.
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Periodo ordinario eléctrico
y Coello, ¿cuello a LópezGatell?

¿QuÓrum?; El reto para los coordinadores de las dis
tintas fuerzas parlamentarias representadas en la LXV Le
gislatura, PRI y Jucopo, Rubén Moreira, sus aliados 'Va por
México', PAN, Jorge Romero, PRD, Luis Espinosa, y MC,
Jorge Álvarez, asi como la Coalición Oficial PVEM, Carlos
Puente, y PT, Alberto Anaya; será ase
gurar la asistencia al pleno de sus
compañeros de curul durante la
discusión y aprobación de la
ley eléctrica del presidente
AMLO. En el caso que solo
acudieran 251 entre los 500

Rubén Moreira,integrantes de la Cámara Baja,
solo requerirán 167 votos para lo presidente de la
cual Morena no necesitaría de la Jucopo en la
aprobación de otros partidos. Se Cámara de
plantea, conforme al Artículo 135

Diputados, conConstitucional, que para lograr
Federico La Mont,una reforma se requieren dos ter
conductor deceras partes de los votos de los

legisladores presentes en la se Parlamento
sión. Si las 500 curules del pleno y Diplomaciaestán llenas Morena, PT y PVEM
se necesitarán 334 votos y para alcanzarlos Morena buscaría los
votos de Movimiento Ciudadano, PRI y PAN.
Sesión: Para asegurar el quorum y una votación a favor

de la reforma eléctrica, AMLO requerirá la asistencia de 251
diputados en sesiones y si ese fuera el total de diputados
asistentes, solo bastarían 167 votos o las dos terceras partes.
La clave para aprobar la reforma no solo está en que se junten
los votos legislativos, sino que no asistan los representantes
populares a la sesión, pues si el número se circunscribe a 251.
Se requiere que las dos terceras partes lo aprueben. Sobre
esta realidad, uno de cada ocho legisladores (diputados y
senadores) no se presentó a votar durante el último periodo
ordinario ante la LXIV Legislatura en un contexto en que la
pandemia de Covid19 persuadió al Poder Legislativo a cam
biar sus reuniones presenciales por semipresenciales o a dis
tancia desde noviembre 2020.

Baja diputados: El nivel de ausencias fue menor en
San Lázaro, pero se incrementó en la colegisladora en compa
ración al mismo periodo en 2019. De acuerdo con datos de la
Gaceta Parlamentaria, el Congreso de la Unión registró al
menos mil 900 inasistencias a sesiones completas del pleno.
Si fuera descontado un día de dieta a cada uno de los legisla
dores faltistas, el monto recaudado en multas ascendería a 4.5
millones 92 mil 723 pesos, considerando que el ingreso neto
diario de senadores es de 3 mil 493 y diputados 2 mil 467
fijado en 2020.
Vs. LópezGatell: En entrevista, el exsubprocurador

general de la república, Javier Coello Trejo, aseguró que con
el fallo de un juez de sentencias y más de 2 mil 500 correos,
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«caro etnMWj*ix<«iTTiouK»ptL*wwjw«BCM* es viable la remoción del subsecretario

de Prevención de la Salud. Se le planteó
en el caso del Zar del Coronavirus,
Hugo LópezGatell, aplica aquello
"¿Mata el policía que no impide el homi
cidio, el marido que no socorre a su
mujer cuando le sobreviene un infarto?".
Durante el inapropiado manejo de la
pandemia por parte del doctor López
Gatell, quien en un principio recomen
dó, contra las medidas de la Organiza
ción Mundial de la Salud y la PanameriBoletín Nueva
cana de Salud, sobre el uso de cubreboplanilla del cas no emplearlas (dos colaboradoressindicato
del despacho perecieron). Esto nospetrolero. llevó a presentar una denuncia de he

chos por negligencia ante la FGR al no cumplir con las obliga
ciones fijadas por la ley. Aunque la Oficina del MP no la secun
dó acudimos a un juez de Amparo que determinó que sí debía
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investigar la Fiscalía. ¿Confía en la autonomía de FGR?
"Confío en el fiscal de la nación como en una sentencia al fun

cionario". ¿Cómo resultado de esa ne
gligencia vs. la Covid19 aplica la
figura de genocidio? "No lo sé, pero
estudiaré con profundidad esa posi '
bilidad".

Edil tramposo: El ex de Pa
rral y candidato de MC al gobierno
de Chihuahua al emplear presta
nombres como Luis Rubén Chávez.

Dip. Jorge Romero,Durante siete años burló a las autorida coordinador
des de EE. UU. hasta ser acusado bajo parlamentario
los cargos de conspiración, lo que im del PAN.
plicó un delito grave. El Centro de
Inteligencia de El Paso, Texas, investiga a quienes fueron los
pasajeros que emplearon una de las aeronaves del exedil con
matrícula N6482Y con dirección en Nambe, Nuevo México

y adquirida el 23 de abril de 2014 por su socio Chávez...
Edomex 2023: Durante la cuarta sesión de la Mesa Política, el
secretario de Gobierno y viable aspirante del PRI para la suce
sión del Palacio de Lerdo, Ernesto Nemer Álvarez, reconoció
el compromiso de los partidos políticos para llevar a buen puer
to el actual proceso electoral con la firma del Pacto por la
Legalidad y el Respeto entre los partidos. Junto con la conseje
ra presidenta del instituto, Laura Daniella Durán, atestiguó la
firma del documento que busca que todos se conduzcan con
apego a la ley durante las campañas y la calificación de la elec
ción. Los representantes de los partidos reconocieron que hay
voluntad del gobierno mexiquense a favor de la democracia. A
siete meses del destape además de Nemer Alvarez, ligado al
exgobernador Emilio Chuayffet, también se menciona a la
diputada Ana Lilia Herrera... 1.8 millones de votos: Obtuvo
el PRI en 2021, bajo el liderazgo de Alejandra del Moral. La
presidenta entrega buenos resultados a su
partido por lo cual muchos militantes y
simpatizantes, la consideran aspiran
te natural a la gubernatura. En 2018,
el PRI ganó 21 ayuntamientos, para
2021 ganó 48, en 2018 ganó un
distrito y en 2021 ganó 23. Las
cifras avalan su liderazgo y el
buen trabajo realizado y la colocan
como un activo importante para su

Ignacio Mier, coordinadorpartido en el Estado de México.
de diputados de Morena.
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PROCESO ELECTORAL 2023
EN EDOMEX, AÚN EN VILO
La carrera por la sucesión gubernamental en el

Estado de México sigue su rumbo. Aquí no
hay de que no son los tiempos y que no se pue

den adelantar. Esta sigue, porque es un hecho que la
situación política ha cambiado y nadie debe que
darse atrás.

Si bien es cierto que a los morenistas, el propio
secretario de Gobernación, Adán Augusto López

Hernández, les puso "un estatequieto11 a quienes
aspiran anticipadamente a un cargo de elección
popular, la Joya de la Corona, o sea, el Estado de
México, no debe descuidarse.
Sin embargo, tengo que insistir en que, mientras no
se "limen asperezas" con el PR1 nacional, o sea,
con Alejandro Moreno, no va a ser fácil para el
Revolucionario Institucional sacar a un buen can

didato.

Seamos honestos, el Estado de México goza de una
clase política muy importante, pero, más aún, goza
de un padrón electoral que muchos quisieran tener.
Hablar de más de 12 millones de electores es

fácil, tenerlos es lo complicado cuando, solo unien
do el padrón de cinco estados, ¡cinco! estados de la
república se puede lograr, ¿y no se aprovecha?
Pero primero lo primero. El Comité Ejecutivo
Nacional del PRI, no debe seguir en manos de un
esbirro del Gobierno Federal como lo es Alejan
dro Moreno. Este, prefiere "salvar el pellejo" que
salvar a su partido y a su militancia. El que tenga "la

cola larga" ha dado oportunidad para que la fede
ración "lo tenga contra las cuerdas" obligándolo a
actuar en contra del propio PRI, para dar entrada a
morenistas que, aún sin posibilidades políticas pro
pias, pueden seguir ganando espacios políticos.
De nadie es desconocido que Alejandro Moreno
se ha aliado, además, con Rubén Moreira, quienes
literalmente tienen "secuestrado11 al Revolucio

nario Institucional, y ambos actúan sin autonomía,
están dirigidos como "marionetas" para operar con
tra el PRI.

¡Qué padre! Alejandro Moreno, a la fecha, sigue
sin solventar más de 3 mil 852 millones de pesos
de su administración como gobernador de Cam
peche, sabe que "Jo tienen contra la pared" por
esa situación y es cuando prefiere "venderse" al
Gobierno Federal en un afán de "olvidar" el millona

rio desfalco.

Rubén Moreira, está en las mismas circunstancias.
Se sabe que este fue acusado y está siendo todavía
investigado por sus supuestos nexos con Alonso
Ancira a quien, entre otros tratos económicos,
supuestamente le pagaba hasta sus viáticos. Ancira
Elizondo, que fue acusado de realizar operaciones
con recursos de procedencia ilícita.
Es más, recordemos que Alonso Ancira, exdueño
de Altos Hornos de México (AHMSA), fue acusado
de lavado de dinero, cohecho y defraudación fis
cal, de acuerdo con una denuncia presentada por la
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Fiscalía General de la República (FGR) en marzo
de 2020.

Al empresario se le acusaba de haber causado da
ños patrimoniales a Petróleos Mexicanos (Pemex),
durante la administración de Emilio Lozoya y que
Ancira, presuntamente sobornó al exdirector de
Pemex, Emilio Lozoya, con 3,5 millones de dó
lares.

De ese tamaño son quienes pretenden seguir con
trolando al PRI y, claro, con tal de evitar ir a la cár
cel, es que prefieren "vender a su partido al mejor
postor" cuando la solución es llevar a cabo con
carácter de urgente, una asamblea para renovación
de la dirigencia nacional del tricolor, y aprovechar,
ahora sí, esa clase política priísta mexiquense (a la
que tienen en el abandono) de la que hemos estado
hablando. En la entidad mexiquense, hay verdaderos
políticos que pueden levantar la mano a favor de reno
var su dirigencia y que se actúe con transparencia.
Mientras eso no suceda, los conflictos entre gober
nadores priistas y Alejandro Moreno seguirán cre
ciendo. Insisto, el miedo que tiene este sujeto de ir a
la cárcel, le ha hecho desconocer a su militancia la
cual lucha por seguir manteniendo vivo a su partido.
Bien dicen que "no hay político muerto, hasta que
se muere", entonces, ¿por qué no hacer uso de ellos?
Hoy, se sigue insistiendo en las diferencias que exis

ten entre el gobernador Alfredo del Mazo Maza y
el líder nacional del PRI, y mientras no haya "acuer
dos" entre ellos, ¿de dónde o cómo sacarán a un
buen candidato para la gubernatura mexiquense?
Lo peor de todo es que Del Mazo Maza se apoya
en su dirigente estatal, Alejandra del Moral, pero
esta, le "rinde pleitesía" a Alejandro Moreno, no
al gobernador del estado, pese que en algún mo
mento cruzaron caminos entre Banobras y Bansefi,
pero eso no garantiza lealtad, y si a ello le sumamos
que Alejandra del Moral "es protegida" de Luis
Videgaray Caso, exsecretario de Hacienda y Cré
dito Público y exsecretario de Relaciones Exteriores
y quien tiene a México sumido en ¡la miseria!,
pues peor aún para los priistas mexiquenses.
El Estado de México ¡no es una broma! En cuestión
de números, pretenden desaprovechar un padrón
electoral de más de 12 millones de electores.

Pretenden hacer de lado que es un estado con más
de 17 millones de habitantes, por ende, es y segui
rá siendo el más importante de la república mexi
cana, y no falta el que quiera "gobernarlo" así
tenga que "comprar la elección" venidera para
algunos "es opción", pero ¿así nada más, sin lu
char?

El Estado de México debe quedar en "las mejores
manos", no venderlo al mejor postor, si bien es
cierto que el PRI se ha ganado el descrédito por el
abuso que han cometido sus políticos contra el que
menos tiene, también hay que decir que no es el
único partido con servidores públicos corruptos;
mucho menos cuando hay institutos políticos con
formados por "/as sobras de otros", al grado de
ganarse el mote de "políticos chapulines" que son
aquellos que brincan de un partido a otro.
No podemos engañarnos, aquí no hay varitas mági
cas, por lo que se requieren consensos, acuerdos, no
dejar fuera de las mesas a gente con experiencia,
tomarlos entonces en cuenta. Por qué no pedir opi
nión a quienes ya pasaron por esto, si como gober
nadores tuvieron la oportunidad de encabezar por
lo menos un proceso electoral más, después del
suyo, hoy fuera de la administración pública, pue
den seguir trabajando a favor del estado.
Reconozcamos que, con dimes y diretes, con acusa
ciones y sin ellas (no habrá político que salga verda
deramente limpio de una administración) hay gente
con experiencia, por lo que habría que tomar en
cuenta a políticos como Arturo Montiel, César

Camacho, Emilio Chuayffet, Humberto Lira
Mora, por supuesto Alfredo del Mazo Maza como
primer priista del Estado de México.
Hay mucha tela de donde cortar. Ahora bien, si no
quieren sufrirle mucho, pues entonces ya se habla
de una nueva alianza para la gubernatura del Estado
de México. No se puede negar que fue exitosa la
alianza que conformaron el Partido Acción Nacio
nal (PAN) y el Partido Revolucionario Institucio
nal (PRI), en las pasadas elecciones de 2021, y de
pensarla para 2023 podría tener el mismo efecto
positivo. Hace unos días se dio a conocer que en
estos momentos el PAN cuenta con 22.7 % de pre
ferencias ciudadanas, mientras que el PRI tiene

Fecha: 03/02/2022

Página: 3

Area cm2: 859

2 / 3

Columnas Políticas

Karina Rocha Priego "Columna Uno"

Karina Rocha Priego

Costo: 49,822

Página 9 de 10



21.3 % de la votación. En tanto Morena, alcanza
33.4 % de los sufragios y, en una alianza, PANPRI,
lograrían más de 40 % de la votación. En estos
momentos, sin embargo, Morena solo contaría con
el apoyo del Partido del Trabajo, logrando tan solo

33 % de la votación.

Volvemos a lo mismo, habría que analizarse y tomar
la mejor decisión, por el bien del Estado de
México y los mexiquenses...
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COMENTARIOS
LU15 MANUEL
NOVELO

no v ve L_Lu i s@yatí oo.com .mx

Miroslava
Una y otra vez, La ti tu Lar del Órgano
Superior de Fiscalización (OSFEM)
Mi rosta va CarrilLo negó que haya
sesgo político en Las auditorías de los
municipios mexiquenses; esto, durante
La conferencia de prensa en ocasión de
Los informes de Gestión 2021 Cuando

se le cuestionó a la titular del DSFEM

por Los casos particulares de Naucal
pan y Toluca, gobernados hasta 2021
por Morena, mismos en donde Los
malos manejos financieros provocaron
protestas de trabajadores y provee
dores Miroslava Carrillo aseguró que
fueron auditadosy en su momento se
harán los informes respectivos, ya que
había "paraísos fiscales' en algunos
municipios en donde ahora se puso el
dedo en La llaga, aunque comentó que
por secrecía y eL debido proceso, esa
información todavía no se puede dar a
conocer.

Una y otra vez, La ti tu Lar del Órgano
Superior de Fiscalización (OSFEM)
Mi rosta va CarrilLo negó que haya
sesgo político en Las auditorías de los
municipios mexiquenses; esto, durante
La conferencia de prensa en ocasión de
Los informes de Gestión 2021 Cuando

se le cuestionó a la titular del DSFEM

por Los casos particulares de Naucal
pan y Toluca, gobernados hasta 2021
por Morena, mismos en donde Los
malos manejos financieros provocaron
protestas de trabajadores y provee
dores Miroslava Carrillo aseguró que
fueron auditadosy en su momento se
harán los informes respectivos, ya que
había "paraísos fiscales' en algunos
municipios en donde ahora se puso el
dedo en La llaga, aunque comentó que
por secrecía y eL debido proceso, esa
información todavía no se puede dar a
conocer.

El gobernador Alfredo del Mazo
reconoció eL respaldo que le dio La
LXI LegisLatura al aprobar el paquete
fiscal y de manera especiaL se refirió
a las obras de conectividad deL aero

puerto 'Felipe Ángeles', en apoyo al
gohierno federal.
Y sí, los coordinadores deL PRI Elias Res
cala de Moren i M sur i lio Hernández y
de L PAI\ Enr iq u e Varga s del Vi llar, asi
como Los otros coordinadores de La LXI

Legislatura, luego de la aprobación deL
presupuesto, salieron a darLe vueLta a La
página, tras eL largo cabildeo que segu
ramente hasta les provocaba insomnio.

Y sí, los coordinadores deL PRI Elias Res

cala de Moren i M sur i lio Hernández y
de L PAI\ Enr iq u e Varga s del Vi llar, asi
como Los otros coordinadores de La LXI

Legislatura, luego de la aprobación deL
presupuesto, salieron a darLe vueLta a La
página, tras eL largo cabildeo que segu
ramente hasta les provocaba insomnio.

Las comisiones unidas Para las Declara

torias de Alerta de Violencia de Género

déla LX! LegisLatura mexiquensey La
Iniciativa Spotlight de ONU mujeres,
impulsarán un paquete de iniciativas
con impacto en 16 Legislaciones para
combatir feminicidio, vioLencia famiLiar,
desaparición de niñas y mujeres, femini
cidio infantil vioLencia sexual y atender
a huérfanas y huérfanos de víctimas de
feminicidio.

La Líder deL PRI mexiquense Alejan
dra del Moral anunciará este día que
deja este es pacto para irse a otro
encargo en eL gobierno estataL
Bien por La alcaldesa de Cuautitlán
Izcalli Ka ría Fiesco. de apoyar con
paquetes desinfectantes a escuelas
públicas, porque en muchas ocasio
nes no tienen ni para papel de baño,
por lo que el geL y los productos de
Limpieza Les caen de maraviLLa.
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[ ¿SERÁ?
¿Espaldarazo al INE?
Cuando parecía que todo iba de mal en peor para el INE,
un ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación
notificó una orden en la que se modifica la resolución del 10
de diciembre y establece que podrá organizar la consulta de
Revocación de Mandato según se lo permita su presupues
to, además de que prohibe que se establezca alguna sanción
pénalo administrativa contra los consejeros. Tal parece que
esto no caerá muy bien enPalacio Nacional, ¿Será?

Campaña de legitimación
Apesar de las sendas denuncias por irregularidades enla
elección de Ricardo Aldanahay una especie de nado sincro
nizado para señalar que fue el sindicalista ligado a Carlos Ro
mero Deschamps fue elegido por una abrumadora mayoría
de petroleros, con lo cual se pretende minimizar las denun
cias por compray coacción de voto para favorecerlo. ¿S erá?

Tropezón diplomático
Como era de esperarse, en Panamá no gustaron mucho las
declaraciones del Presidente, quien comparó a su canciller,
ÉrikaMouynés... ojaláy este pifia diplomáticano crezcay
en alguien quepa la mesura. ¿Será?

Sin memoria
Tras recordar que ha sido víctima de violencia política en
razón de género, solapada por actores políticos del PAN,
partido al que pertenecía, la senadora Martha Márquez,
ahora integrante de la bancada del Partido del Trabajo,
pidió no ser juzgada por su afiliación partidistay aseguró
que su carrera la ha construido con el diálogo. Dicen que
ya se le olvidó cuando sin opción al diálogo tomó la tribuna
para evitar la toma de protesta de la senadora Mónica Fer
nández como presidenta del Senado o las innumerables
ocasiones en que se enfrentó a los senadores de Morena,
PES y PT por exigir abasto de medicamentos oncológicos
para niños ¿Será?

Escuchan a vecinos
En Coyoacán están buscando evitar la generación de luga
res inseguros como las llamadas chelerías en cuyo entorno
se generaviolenciaporlaventadealcohol. Nos dicen que
este fin de semana se efectuó otro operativo, esta vez, en la
zona de Los Pedregales a raíz de las solicitudes de vecinos
quienes expresaron que este tipo de comercios operan en la
ilegalidad y confían en que se ponga orden. ¿Será?

Acercan al Puebla con el pueblo
Nos comentan que capital de Puebla, que gobierna Edu
ardo Rivera, y el equipo de fútbol Club Puebla, de Ricardo
Zayas, acordaron implementar proyectos comunitarios de
integracióny de impulso al deporte. En específico, el acuer
do establece que se impulsarán cuatro visorias anuales para
captar al talento j oven de entre 13y20añosdela capital y
que los niños del Sistema Municipal DIF podrán acceder a
convivencias, partidos y ceremonias conjugadores ¿Será?
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Xiomara Castro, retos de la primera Presidenta

El arribo de Xiomara Castro a la pre
sidencia de Honduras el jueves 27
de enero de 2022 marca el inicio de

unanueva etapa enlahistoria de ese
hermanopaís latinoamericano, pero también
es un hito histórico para el desarrollo político
y social de los países de nuestra América.
Tal acontecimiento se desarrolla en un mo

mento álgido de la escena internacional; es
pecialmente, cuando en la región de México,
Centroamérica y el Caribe se vive una crisis
humanitaria por el creciente flujo migratorio
de ciudadanos hondureños, haitianos y de
diversos horizontes de nuestra América e
incluso del mundo. Pero también es un mo
mento destacado del escenario internacional,
cuando la potencia hegemónica (EU), genera
una gran tensión mundial al desplegar cam

pañas belicistas con el pretexto de proteger la
integridad de Ucrania "amenazada" pretendi
damente por Rusia y Bielorrusia.
Un hecho más que significativo es que llegó

por primera vez una mujer a la presidencia de
esahermananación centroamericana. Hecho

simbólico y político que la misma mandatar ia
resaltó en su toma del poder.
La mujer centroamericana ponderó que

recibió unpaís en plena bancarrota, situación
heredada por el saqueo que generó la llama
da narcodictadura del Partido Nacional. En

su propuesta de gobierno resaltó la lucha de
emprender el combate a la corrupción y a la
pobreza, que ha alcanzado al 74% de la po
blación del país centroamericano. A esto se
agregó la reivindicación de la plena atención
para pueblos indígenas, afrodescendientes y

para las minorías LGBTI +.
En un país donde las reivindicaciones de

las luchas sociales de las mujeres han sido
uno de los motores de su campaña para llegar
a la presidencia, lanzó la consigna como pro
grama de gobierno de "vivir las mujeres en un
país libre de violencia".
Si se prefiere, la gestión de Xiomara Castro

tendrá como aspiración para refundar al país
centroamericano llevar adelante la lucha por
la transparenciayla anticorrupción. Sinlugar
a dudas, para las izquierdas latinoamericanas
y mundiales, Honduras es un nuevo y medu
lar avance en el derrotero de la democracia

participativa y deliberativa de la ciudadanía.
Las opíftHwSeíipéaiftS por los colÜWistas sfift
i ndependientesy.no reflejan necssar ¡ámente

fljgfJitOT^ VI sfaáe 24 HORAS.
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El Congreso:
con militares
y sin prensa

Inédito lo que sucedió en el primer día
de sesiones del Congreso mexicano. En
la Cámar a de Diputados una Banda de
Guerra ingr esó al Pleno para tocar el

Himno Nacionalyrealizar honores ala bande
ra, algo que fue calificado por legisladores de
oposición, como Emilio Álvarez de Icaza, del
Grupo Plural, como la "normalización" de la
militariz ación del país.
En el Senado, la Mesa Directiva (no hay

nadie más facultado para hacerlo), que
preside Olga Sánchez Cordero, ordenó sa
car a los medios de comunicación del palco
que tienen asignado para realizar su labor
periodística.
Ambas situaciones pasaron prácticamente

desapercibidas, toda vez que los temas del
día a día consumen la información. En San

Lázaro los diputados discutieron sobre la su
puesta casa de José Ramón López Beltrán en
Estados Unidos, y en el Senado sobre la fallida
Comisión para Determinar la Existencia de
Abusos de Autoridad y Violaciones a la Ley en
Veracruz.

Sin embargo, estos casos se deben anali
zar. El presidente de la Cámara de Diputados,
Sergio Gutiérrez Luna, metió a los militares al
corazón del Poder Legislativo. Pretende ha
cerse visible ante el presidente López Obrador,

quien, por cierto, dijo no conocerlo, para que
lo bendiga con la candidatura al Gobierno de
Veracruz.

En su campaña contra el INE, para em
patar su estr ategia con la del tabasqueño,
preguntó en su cuenta de Twitter: "¿Mere
cen Lorenzo (Córdova) y Ciro (Murayama)
ganar más que el Presidente, y tener apoyo
de alimento, gasolina y seguro de gastos
médicos mayores y de separación violando
la Constitución?".

Impuso dos respuestas: "Sí, con nuestros
impuestos" y "No, que renuncien". Cuando la
primera llevaba 69%, borró la "encuesta".
Hace unos días se subió al Metro de la Ciu

dad de México para preguntarle a los usuarios
si estaban de acuerdo en que Lorenz o Córdova
haya asistido a la plenaria de los diputados del
PAN para hablar mal del Gobierno.
El ridículo y la lambisconería son el fuerte de

este diputado.
En tanto, en el Senado se trató de impedir

a los medios hacer su tr abajo. La reportera de
Excélsior, Leticia Robles, informó en su cuenta
de Twitter sobre la medida or denada por los
mandos senatoriales. A los pocos minutos se
les permitió el acceso nuevamente.
No hubo explicaciones y nadie se hizo res

ponsable. La presidenta del Senado, Olga Sán
chez Cordero, ofreció una forzada disculpa.
Sin embargo, fue una nueva agresión al traba
jo periodístico en un país en el que en un mes
asesinaron a cuatro comunicadores.

Directo. Dicen que Pedro Salmerón declinó
el nombramiento como embajador en Pana
má. Falso, el Gobierno de aquel país lo rechaz ó
por los señalamientos que pesan en contra del
historiador por abuso sexual.
Indirecto. Ricardo Aldana, cercano a Car

los Romero Deschamps y ligado al desvío de
más de mil millones de pesos a la campaña
presidencial del PRI en 2000, será el nuevo
dirigente del sindicato de Pemex. El tufo
de corrupción sigue saliendo del sindicato
petrolero.

Lás)pini®Ésexp1*ésadas:pí#l£®lun®staSSDhifcpend¡entesyno
reflejan necesariamente

«1 punteíéevistei áe24 HORAS.
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Cómo entender
el idioma de la 4T

No es que quieran engañarnos. Es
que la 4T usa un idioma distinto, el
cuatroteñol, y tenemos que esfor
zarnos por entenderlo; por acercar

nos al otro; por recortar distancias. Dejo aquí
algunos ejemplos que pueden ser de utilidad:
"En nombre de los altos intereses de la Re

pública, y de la amistad que me une a usted,
Primer Demócrata de la Nación, Historiador
sin Par, Presidente Eterno, que con tanta gene
rosidad ha premiado mi genio y mi pulcritud
ética, declino, con la mano en este corazón
nacionalista y popular, ahito de gratitud, la en
comienda de representar a nuestro país en una
nación hermana, ay, penosamente lacerada
por el conservadurismo. Asimismo, reafirmo
mi decisión de marchar a su lado, Presidente
Más Feminista de la Historia, en contra de la
violencia de género".
Traducción: "Los panameños me manda

ron a la chingada".
"Son hipócritas. A lo que se oponen es a la
democracia popular, participativa, directa.
Creen que los únicos con derecho a voto son
ellos, los privilegiados. Nopueden aceptar que,
en el México de hoy, todas las personas tienen
derecho a tomar decisiones de orden político.
Por eso nuestro presidente tiene 720% de po
pularidad : porque le ha dado voz a quienes no
la tenían, apesarde esa institución corrupta, al

servicio delneoliberalismo".

Traducción: "¡El INE descubrió los votos
de los 18 mil muertos! Avísenle a Chucho. Hay
que hacer un control de daños".
"Esta andanada contra el Presidente, que ha
decidido enfrentar a la corrupción hasta las
últimas consecuencias, se debe a la cercanía de
la elección, que saben que tienen perdida. Todo
son acusaciones sin pruebas. Además, estaban
acostumbradosarobaryyano pueden. Cínicos.
Lo único que les queda es la calumnia. ¿Por qué
no hablan de lo que les pagaba García Luna?
Además, su gordofobia los retrata de cuerpo
entero. Gracias por mostrarnos lo que son".
Traducción: "Chale. Loret ya encontró lo

del conflicto de intereses de la nuera del Pre
sidente".

"NingúnPresidente había sufrido semejante
acoso de los medios. Es increíble su tolerancia.

No hay espacio de su vida privada en que no se
metan. Si parece que va a dar el botonazo con
la guayabera XXXL: que no hace ejercicio, que
bájelealatlayuda. Sisevaajugarbeis: quesies
un irresponsable, que si su salud cardiaca(...)
De lo que se trata es de joder".
Traducción: "Que en la Suburban vaya un

médico vestido de escolta, Martínez, no le
vaya a tronar el cateterismo al primer batazo".
Sigan al doctor Patán para una comunica

ción más fluida.
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Salud,
seguridad e
inflación
Comenzó el segundo periodo or

dinario de sesiones de la LXV Le

gislatura en el Senado de la Re
pública, luego de celebrarse las

reuniones plenarias de los distintos grupos
parlamentarios.
En sus respectivas reuniones, cada ban

cada propone los temas de su mayor interés
para integrar sus agendas legislativas, que
serán motivo de acuerdos por parte de la Jun
ta de Coordinación Política, con base en las
coincidencias y el diálogo, a fin de superar
los desencuentros que desde ya se advierten
en asuntos de gran trascendencia nacional,
como la reforma constitucional en materia

eléctrica, la incorporación de la Guardia Na
cional a la Secretaría de la Defensa Nacional

o la rendición de cuentas de los organismos
constitucionales autónomos.

A propósito de organismos autónomos, re
cientemente se dio a conocer por los medios
de comunicación que la Comisión Federal de
Competencia Económica (Cofece) otorgó
autorización para la compra de la minera
Bacanora Iithium, que tiene un proyecto de
extracción de litio en Sonora, por parte de
Ganfeng Lithium Group, empresa china que
es la mayor procesadora de este elemento a
nivel mundial.

Esto nos ha colocado en medio de la dispu
ta comercial existente entre el gigante asiáti
co y Estados Unidos, que ya se manifestó en
contra. De aprobarse la reforma eléctrica, el
Estado mexicano ejercería de manera exclu
siva las funciones relacionadas con este re

curso natural, que es clave para la transición
hacia las energías renovables.
Sin embargo, más allá de las divergencias,

existen temas que generan mayor consenso

por su evidente importancia, como recuperar
la paz, reforjar la salud pública, mitigar los
efectos de la pandemia de Covid~19 y mante
ner la inflación cerca de los objetivos estable
cidos por el Banco de México, lo que significa
preservar el poder adquisitivo del dinero de
las familias mexicanas.
Para reducir los índices de violencia en el

país, debemos aminorar su relación con los
grupos criminales y el tr áfico de armas desde
Estados Unidos. En el Senado se reconoce el

esfuerzo del Gobierno federal poriimovarenla
estrategia para lograr cambios concretos desde
nuestro vecino del norte. En la Cámara Alta

se dará seguimiento a este aspecto de nuestra
política exterior; y con ese objetivo continuare
mos promoviendo el diálogo de alto ni vel con
autoridades de la Unión Americana.

Para enfrentar pandemias y epidemias de
carácter grave, existen nueve iniciativas de
reformas a la Ley General de Salud, que de
berán ser analizadas por las comisiones per
tinentes y discutidas por el Pleno. Además,
hay propuestas para ofrecer a las familias in
centivos fiscales relacionados con sus gastos
de salud. Otro tema pendiente asociado con
la sanidad pública es la Ley Federal para la
Regulación del Cannabis, que no ha logr ado
acuerdos entre las colegisladoras.
En cuanto a la inflación, Jonathan Heath,

subgobernador del Banco de México, pro
nosticó que el 2022 cen ará rondando el 4%,
para acercarse a la meta del 3% a mediados
de 2023. Pese a que el alza de precios está gol
peando en todo el mundo, ahora—gracias a
la reforma de 2021— los salarios mínimos se

ajustarán siempre por sobre la inflación, lo
que da un cierto soporte al poder de compra
de las mexicanas y los mexicanos.
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Revocación
de mandato
a las urnas

Para el presidente Andrés Manuel López
Obrador, el ejercicio de revocación de
mandato es un tema prioritario en su
agenda política, ya que es un compromiso

de campañaylo quiere cumplir.
Basta recordar, que en marzo de 2018 cuando

fue a registrarse al Instituto Nacional Electoral
(INE) como candidato a la Presidencia de la Re
pública por la coalición Juntos haremos historia
de Morena, PT y PES, allí su mensaje fue que de
ganar la Presidencia de la República realizaría
una consulta cada dos años y así lo señaló: "No
le fallaré alpueblo, no timcionaré a lapatiia. Pero
además de mi palabra de no decepcionar a nadie,
ofrezco el compromiso de someterme a la Revoca
ción de Mandato".
El ejercicio de participación ciudadanapasó del

legislativo a la Corte y sigue siendo un tema de la
agenda. En este momento, los ministros de la S CJN
revisan la constitucionalidad. La propuesta del
ministro Jorge Mario Pardo Rebolledo de hacer un
ajuste a la pregunta par a no confundir "revocación
con ratificación", que requería ocho votos, no pasó.
Se queda la pregunta cómo la mandó el Senado.
En la cancha del INE, han trabajado para la rea

lización de este ejercicio de participación ciudada
na con disciplinametodológica. Lorenzo Córdova,
Consejero Presidente ha reiterado en diversas
ocasiones que el 10 de abril se realizará la revoca
ción de mandato, para determinar la conclusión
anticipada en el desempeño del Presidente de la
República a partir de la pérdida de confianza, sin
salirse del marco de la Ley.
Pero, la autoridad electoral no ha podido y ere o

que no podrá salir del ojo del huracán. El jefe del
Ejecutivo ha señalado a los consejeros electorales
como miembros de una institución muy cara. Y
por supuesto, en la orden del Tribunal Electoral
de que el INE solicitara a Hacienda recursos, la

respuesta fue la esperada, cero pesos para el INE
y la realización la tendrá que realizar con el presu
puesto asignado.
Apesar de las profundas diferencias el INE reali

zará la revocación de mandato y en esas condicio
nes vendrá la reforma electoral, sin duda debemos
cuidar y defender al INE.
SUSURROS
1. Con la intención de escuchar a todas las voces

michoacanas y dar seguimiento a sus necesida
des Carlos Torres Piña, secretario de gobierno
en la administración del gobernador Alfredo
Ramírez Bedolla, mantiene una comunicación
permanente con las distintas organizaciones
sociales, gremios y comunidades indígenas,
pues una de las prioridades es dar soluciones a
las inquietudes de la gente y ha dejado en claro
que el Gobierno que representa es de puertas
abiertas para todos. Entre los encuentros des
taca uno con integrantes del magisterio y sin
dicatos de educación básica, mediasuperior y
superior, además de reunirse con presidentas
y presidentes municipales, legisladores y repre
sentantes de órganos autónomos.

2. Este 4 de febrero se conmemora el Día Mundial
contra el Cáncer, iniciativa liderada a nivel glo
bal por la Unión Internacional para el Control
del Cáncer (UICC). Bajo la coordinación de
Kenji López Cuevas, miembro de la Junta Di
rectiva de la UICC y Presidente de la Fundación
Cáncer Warriors de México, las organizaciones
de la región de América Latina pertenecientes
a la UICC, se han unido para hacer un exhorto a
las autoridades anivelregionalpara solucionar
las principales problemáticas como el desabas
to de medicamentos, el escaso presupuesto y
la falta de priorización en la atención de esta
enfermedad ante la llegada del Covid19.
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La verdadera jefa

Claudia Shienbaum se ha converti

do en la mensajera de López Obra
dor para los candidatos a goberna
dores de Morena.

Los seis candidatos del partido del Gobier
no han acudido al antiguo Palacio del Ayun
tamiento para entrevistarse con la jefa de
Gobierno de la CDMX.

Cada uno deja un testimonio gráfico de su
visita a la que llaman desde ahora "La Jefa",
que por lo visto tiene más poder de convocato
ria que Mario Delgado y el mismo secretario
de Gobernación, Adán Augusto López.
Los candidatos que en este momento no

pueden llamarse así aunque lo sean, reciben
instrucciones para reunirse con Sheinbaum
para tratar temas concernientes a las condi
ciones para sus campañas.
No son saludos de cortesía, son reuniones

de trabajo en las que se analizan escenarios
electorales, conflictos internos, la situación
general del estado respectivo, compromisos
con los grupos locales de Morena y de otros
partidos.
Esta operación, que generalmente corres

pondía al presidente del partido y, como ocu
rrió en el priato, al secretario de Gobernación
quien era el encargado de entregar los pre
mios de consolación a los perdedores o en
su caso ponerlos en orden, pero la enorme
confianz a que López Obrador deposita en ella

desplaz ó a Delgado y Augusto López.
Sheinbaum ha ido acumulando poder de

a poco desde que el Presidente la designó su
corcholata preferida para la sucesión en el
2024.

Es invitada a las reuniones de Gabinete,
a las ceremonias cívicas a las que antes no
fue ningún jefe de Gobierno o regente de la
Ciudad y hasta se da el lujo de placearse en
algunas giras presidenciales.
Es temprano aún para determinar si el po

der que concentr a le alcanz ará para llegar in
cólume a la pelea porla sucesión presidencial.
Desde luego que tiene sus adversar ios den

tro del propio partido, que por el momento no
han jugado sus caitas abiertamente.
Ricardo Monreal aceptó que la candida

tura a la jefatura de Gobierno fuera para ella y
en el 2012 Marcelo Ebrard se hizo a un lado

para que la candidatura del PRD le fuera en
tregada a López Obrador.
Ambos quieren la candidatura presidencial

y ambos están quizá ante la última oportuni
dad de sus cañ eras políticas para lograrla.
¿Podrán contra la Jefa?

• • • •

Como balde de agua fría debió caerle al ace
lerado presidente de la mesa directiva de la
Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez, la
decisión del ministro de la Suprema Corte,
Juan Luis González Alcántara de prohibir

que se interpongan denuncias penalesy admi
nistrativas en contra de los consejeros del INE.
Recordará que Gutiérrez presentó una de

nuncia penal en contra de los 6 consejeros
electorales que el 10 de diciembre pasado
habían votado por posponer la consulta de
revocación por falta de presupuesto.
Gutiérrez presentó la demanda penal ante

la Fiscalía General pero, ante la reacción de la
sociedady del propio López Obrador, la retiró
aunque la denuncia seguía su trámite.
Ahora la FGR tendrá que anular el proceso.
González Alcántara también resolvió que

el INE debe realizarla consulta de revocación

en las fechas programadas "de la manera más
eficiente, tanto como lo permita el presupues
to que hasta el momento tiene programado".
O sea, hasta donde les alcance, sin la ame

naz a de poder ser objeto de una denuncia por
faltas administr ativas.

Claríto lo específica el ministro.
• • • •

Quienes lo vieron recientemente, dicen que
Carlos Romero Deschamps ti aía un cubrebo
cas que simulaba una sonrisa de oreja a oreja.
Pero que cuando se acercaron paraverbien,

¡ no usaba ninguna mascarilla!
¿Pues qué lo tendrá tan contento?
No seria.

Las ojMfttonéééxpiséS&ías p8MoSjS}lumn¡IBs sBS
independientes jí no reflejan necesariamente

S¡ PUgfSSt vi de 24 HORAS.
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La milicia acusa presiones y teme riesgos tipo Línea 12

Es asunto de orden.
La orden es avanzar con todo el

acelerador puesto para terminar el
21 de marzo el Aeropuerto Interna

cional Felipe Ángeles (AIFA), como se ha re
bautizado a la Base Aérea Militar Santa Lucía.

Y cuestión de ordenes, enparadoja, ir contra
las normas y los tiempos recomendados para
una obra de plenas garantías en vuelos al me
nos se espera y a decenas de miles de viajeros.
Porque toda construcción necesita planea

ción, una bitácora severamente vigilada y pa
ciencia para no caer en riesgos como los regis
trados, por ej emplo, en la Línea 12delMetro.
Los expertos lo recuerdan:
La ruta trazada para cruzar cinco alcaldías

hoy es ficción porque está inutilizada en parte
requería un plazo de construcción hasta 2014.
Pero los tiempos políticopresidenciales

de Marcelo Ebrard eran otros y no le iba a
dejar la gloria de la inauguración a su suce
sor, Miguel Mancer a.
Ahí estánlas consecuencias con su cauda de

muertos, heridos, unainvestigacióninconclu
sa, la carencia de transporte para millones de
personasy la incertidumbre por fallas futuras.

RIESGOS DE CORRUPCIÓN
Enelcasodel AIFA es diferente.

Cierto: sus proyecciones son menos am
biciosas y modernas a las de su antecesor, el
cancelado Nuevo Aeropuerto Internacional
de la Ciudad de México (NAICM).
Pero es orgullo presidencialy se presume a

gente de todos los sectores, legisladores, em
presarios, embajadores, cuerpo diplomáticoy
visitantes extranjeros distinguidos.
Se les lleva a recorridos de demostracióny

no faltan los momentos de indiscreción cuan
do los ingenieros militares deslizan comenta
rios sobre premuras aquí, alláymás allá.
Esto los hace dudar de tener la obra total el

21 de marzo, fecha límite dada al general Ri
cardo Vallejo para terminarlo.
Él está a cargo de la obra civil y también lo

estará del aeropuerto internacional de Tulum,
mientras en Santa Lucía quedará el gene
ral Rene Trujillo Miranda.
Lo dirigirá pero desde ahora están las ad

vertencias: no hay bodegas para manejo de
carga, muchas instalaciones están inconclu
sas y se carece de red de acceso por tierra.
En tanto, a las premuras y a causa de ellas

la milicia ve con preocupación otro riesgo: la

corrupción en varios niveles, contratistas y
subcontratistas.

Un dato prohija esa práctica: la gran canti

dad de efectivo en esa y muchas otras obras
tan caras al Gobierno actual.

DESUNO DE SALMERÓN
Ya casi está listo:

Al Presidente no le importan las múltiples
acusaciones de acoso y violación contra Pe
dro Salmerón, el fallido embajador de Méxi
co en Panamá.

Su misión estará en otra parte en pago a su
90% de lealtad y 10% de capacidad, como es
la máxima general de Palacio Nacional.
Está listo su nombramiento para coordi

nador de Memoria Histórica y Cultural de
México, epidermis de la pareja presidencial.
Sustituirá a Eduardo Villegas, quien pron

to comparecerá en comisiones del Senado de
la República para irse de embajador a Rusia.
Estará bajo la mirada permanente de An

drés y Beatriz y más cerca de la protección
superior no podría colocarse para retribuir
la amistad.

Las opíftHwSeíipéaiftS por los colÜWistas sfift
i ndependientesy.no reflejan neessar ¡ámente

fljgfJitOT^ VI sfaáe 24 HORAS.
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#POLÍTICA
CONFIDENCIAL

• Tamaliza energética. No, no es lo que se está
imaginando. En el décimo foro de análisis la reforma
eléctrica (uno de los más enriquecedores en materia
de datos y cifras a favor y en contra) hubo tamales para
presentes y ponentes. La razón fue celebrar el Día de la
Candelaria y no una cortesía con el titular del Consejo
Coordinador Empresarial, Carlos Salazar Lomelí,
después de que no acudió a la primera invitación que
le hizo la Cámara baja. Los tamales, dicen, fueron cor
tesía de la Junta de Coordinación Política que preside
el PRI, quien encabezó el evento.
• Hospitales en crisis. El presidente Andrés Manuel
López Obrador anunció un informe sobre el cemen
terio de hospitales, que se han documentado amplia
mente desde 2019. Pero quizá no tenga que ir tan lejos
para ver las herencias de ese pasado neoliberal tan
desastroso porque en la CDMX empieza a crecer la
alerta por falta de material quirúrgico y otras cosas...
• Aguas... Muy calientes. La detención por parte de la
FGR, que encabeza Alejandro Gertz Mañero, del secre
tario de Seguridad de Aguascalientes, Porfirio Javier
Sánchez, fue un auténtico balde de agua pero helada
para el gobernador de Aguascalientes, Martín Orozco,
quien ofreció colaboración en el caso... pero recordó
que su subalterno tuvo una "conducta intachable" y
deja buenos resultados...
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Grupo Elektra
deudor

PRETENDE ADQUIRIR CITIBANAMEX

La Suprema Corte de Justicia de la Na
ción confirmó que Grupo Elektra, dirigido
por Ricardo Salinas Pliego, debe cubrir un
adeudo multimillonario al Servicio de Ad
ministración Tributaria.

Lamentablemente los empresarios de
grandes consorcios, por sistema se niegan
a pagar los impuestos que les correspon
den, acudiendo a todo tipo de argucias le
gales, de inicio ante el Tribunal Federal de
Justicia Administrativa y en su caso, un
Tribunal Colegiado de Circuito.

Lamentablemente la corrupción, la in
tervención de abogados influyentes y la
inmoralidad de jueces y magistrados, les

CITIBANAMEX

permiten beneficios impresionantes, evi
tando pagar miles de millones de pesos,
por su puesto a cambio de dadivas incalcu
lables.

Por ello es digno de aplauso la decisión
que de la Suprema Corte de Justicia, para
que Grupo Elektra pague 2,636 millones
de pesos, por concepto de ISR, de su de
claración del año 2006. Lo verdaderamen

te cómico, es que, cuando se les notificó la
decisión de la Corte, "amenazaron" con re
currir a instancias internacionales, para
defender su derecho a no pagar.

Es increíble que un personaje que reali
za sinfín de actos de dudosa licitud, se sien
ta afectado por obligársele a cumplir su
deber. Esperamos que esta decisión de la
Corte se repita en otras empresas que ac
túan de manera arbitraria, con el contu
bernio de abogados de postíny vendedores
de justicia, que es en lo que se han converti
do buena mayoría de jueces y magistrados.

El día que todos paguen lo que les co
rresponde, las arcas del país se verán be
neficiadas, para realizar obras a favor de
la sociedad. Tengamos presente que grupo
Elektra, aún con estos antecedentes, pre
tende adquirir CitiBanamex.
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Recobrando la
confianza
CON LA CONSULTA POPULAR

Arrancamos el mes de febrero con infi

nidad de promesas que alientan a la po
blación a seguir adelante en medio de
contagios, vacunas, un posible regreso a
semáforo verde y la consulta popular que
se inventó AMLO mejor conocida como
"revocación de mandato".

La consulta popular me parece in
teresante, considero que es una mane
ra muy astuta de conocer la popularidad
del presidente a mitad de su sexenio con
la única intención de preparar al siguien
te candidato o candidata de MORENA

que cumpla las expectativas de todos los
mexicanos.

Los mexicanos siguen recobrando la
confianza en el Gobierno Federal y ne
cesitan un empuje que levante la popu
laridad del presidente a los niveles que
estaban acostumbrados; de no ser así, las
elecciones del 2024 se les irían de las ma

POPULAR

nos a los candidatos afines a Morena.

Caminé por las calles de la ciudad pre
guntándoles a michos ciudadanos al res
pecto de esta consulta popular y muchos
de ellos me aseguraron sentirse indife
rentes ante lo que sucede en México pues
creen que AMLO se apagó por completo
después de miles de promesas que han si
do inconclusas.

Existe cierto sentimiento de descon

fianza entre la población que es difícil de
mitigar con una encuesLa popular pero
sobre todo agregarle a ello que estamos
en medio de una "pandemia" que no tiene
fin y muchos ciudadanos le siguen echan
do la culpa al gobierno de su desgracia.

Económicamente hablando es compli
cado siquiera llegar al 7% de crecimiento,
a duras penas llegamos al 6% de creci
miento en la economía del país donde las
remesas siguen siendo el tema más im
portante pues siguen creciendo a pasos
agigantados.
Empezamos un nuevo mes sin saber

de Tatiana Clouthier, sin entender por
qué la economía del país sigue en riesgo y
a pesar de ser un síntoma global es nece
sario que se pronuncie ante lo que suce
de pues los riesgos son latentes y nadie se
atreve a hablar de ellos.

Seguimos recobrando la confianza sin
percatarnos que México está herido en
diversos ámbitos y el económico cobrará
tarde que temprano la factura.
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Deben repetir la
elección petrolera
MAESTRO, VAN MÁS DE 200 DENUNCIAS
CONTRA LA VOTACIÓN EN EL STPRM

STPRM significa: Sucia Trampa Preserva a Romero
en el Mando, Se Torció la Prometida Renovación Mo
ral y Se Tejió una Pantomima Romerista Maligna. La
STyPS debe repetir la votación ante tantas quejas.
Fox renta su hacienda en 200 mil pesos la no
che, incluyendo una cena con él,
Es una lujosísima propiedad que no la tiene ni Oba
ma (y mucho menos el hijo primogénito de AMLO),
pero ahí sí nada dicen los Ladinus Cretinus y demás
críticos pagados y resentidos porque ya no hubo la
na en este sexenio para ellos.
Carlos Loret de Mola dijo que cada que sacan el
tema de Lord Montajes, destapa una botella de
vino.

O sea que Lorito se acaba una cava diaria...
El escritor Sergio Ramírez Mercado elogió el

"carácter plural" de la Feria Internacional del
Libro (FIL) de Guadalajara.
La cual ha resultado un FILón de oro para Raúl
Pandilla López y sus secuaces, con singular alegría
por sus dividendos.
Trump promete indultar a asaltantes del Capi
tolio si vuelve a ganar la presidencia de EU.
Que ni San Thomas, San George, San Theodore y
San Abraham lo permitan desde el Monte Rushmo
re de Dakota del Sur, y mucho menos el pueblo de
USA.

AMLO advirtió que empresa que no cumpla
con el Tren Maya, se va.
En esta gestión, la corrupción, la transa, el cochu
po, la simulación y el solapamiento, literal, se los es
tá llevando el tren.

Gurú, ¿la frase del día?
De William James: "Si crees que tu vida merece la
pena ser vivida, a formarse en la fila".
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Las calles del CH
Lupita, después de que leímos el libro
"La Ciudad Oculta", del periodista Héctor
de Mauleón, caminar por las principales
calles del Centro Histórico es muy
diferente.

Gracias que me lo prestó comadrita,
porque ahora sabemos lo que pasó en
estas calles, desde la conquista hasta
nuestros días, la historia que guardan los
muros de los edificios que han resistido al
paso del tiempo y siguen de pie.
Solo el recuerdo queda de los cafés

y restaurantes de la época, donde
periodistas, historiadores y cronistas
escribieron el acontecer del día a día de lo

que se vivía en esta gran ciudad Lupita.
Chabelita, así como se menciona en el

libro, de todos aquellos que con el paso de
los años y la modernidad desaparecieron,
hay muchos en la actualidad que han
cerrado sus puertas para siempre.
 Qué tristeza Lupita, ver que muchos

restaurantes y cafés, donde alguna vez

comimos con la familia o amigos ya no
existen, ahora son parte de la historia de
la ciudad.

¡Uy comadrita!, cómo no recordar El
Nivel, que estaba en contra esquina de
Palacio Nacional, donde los periodistas
que cubrían la fuente de la Presidencia
mitigaban la sed y el hambre con una
cerveza bien fría y la botana que era
gratis.
Y qué me dice de La puerta de Madrid,

El Malecón, La India, La Vaquita, Las
dos Naciones, restaurantes con más de
80 años de antigüedad Lupita, que no
aguantaron los casi dos años de esta
condenada pandemia y quebraron.
De los pocos que a pesar de

terremotos, crisis económicas y
pandemia siguen en pie son El Centro
Castellano, La Opera, El Danubio y la
legendaria Mascota, atendida por don
Pablo Neria Ramírez, de los demás solo
buenos recuerdos quedan Chabelita.
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Es verdaderamente patético el accionar
de la SSC y la Fiscalía chilanga, cuando
se trata de atender agresiones contra
periodistas, como la ocurrida antier en
contra de dos compañeros del Diario
Pásala y Canal 11, a quienes prácticamente
les aventaron una jauría de desadaptados
para que los golpearan, cuando cubrían
una balacera en la alcaldía Azcapotzalco.
Lo aberrante y lamentable es que

los agresores fueron azuzados por un
perito de la FGJ y un tira de la SSC,
quienes promovieron el linchamiento
contra nuestros compás y ¿qué creen?
Pese a las lesiones evidentes que
sufrieron los fotorreporteros, solamente
se está haciendo una investigación
"administrativa".

Habría que preguntarles al shaka de
la tira chilanga, Ornar García Harfuch y
a la fiscal general capitalina, Ernestina
Godoy ¿Qué hubiera pasado si acuchillan

o balean a nuestros compañeros? ¿Acaso
no es obligación de los uniformados velar
por la seguridad de los ciudadanos y de
los periodistas? ¿Por qué tuvieron que
esperar a que literalmente los madrearan
para intervenir? ¿Quién va a responder
por estas arteras agresiones?
Ya estamos hasta la madre de sus

investigaciones "administrativas" y
es de cobardes incitar a familiares de
delincuentes, como sucedió en este caso,
a agredir a los reporteros. La golpiza
que recibieron nuestros compañeros de
profesión no es cualquier cosa, pero lo
verdaderamente aberrante es que los tiras
y peritos en forma recurrente impidan
nuestra labor y que los policías j amás
pidieron refuerzos para salvaguardar la
integridad física de los agredidos.
La SSC y la FGJ deben responder con

acciones por estos hechos aberrantes y no
con sus ridículos comunicados de prensa.
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Los empresarios no
están en contra de la
rectoría del Estado
Nadie quiere que desaparezca la

Comisión Federal de Electricidad

(CFE )y todos estamos de acuerdo
con la rectoría del Estado, dijo

el presidente del Consejo Coordinador
Empresarial (CCE), Carlos SalazarLomelín.

La declaración resultó una sorpresa para
muchos de los asistentes al Parlamento Abierto

organizado por la Cámara de Diputados para
analizar la reforma eléctrica propuesta por el
presidente Andrés Manuel López Obrador.

Esto porque los legisladores de Morena y
asociados presentaron a las empresas privadas
como enemigas de la rectoría del estado y
aseguraron que los contratos de las generadoras
de energía significan una fuerte carga para la
CFE y provocan el encarecimiento de las tarifas
de consumo de electricidad.

Salazar Lomelín señaló que la CFE puede
tener el control del mercado eléctrico mediante

la distribución, la cual debe quedar por entero
bajo control del gobierno mexicano y también
dijo que la empresa estatal puede invertir en
nuevas plantas, pero deben ser movidas por
energías limpias y renovables, dejar de consumir
combustóleo y carbón mineral, que son
altamente contaminantes.

De Sonora a Yucatán, sobreros Tardan

Así decía un comercial radiofónico que se ha
vuelto clásico en nuestro país y que es escuchado
inevitablemente por los jóvenes que estudian
publicidad.

Ahora se puede decir lo mismo, pero del
problema de los migrantes que cada vez en
mayor número y con mayor frecuencia llegan
a territorio nacional, lo cual genera mucha

inquietud, pero ahora desde Chiapas a Baja
California.

De hecho, el problema se extiende hasta
América Central, como lo demuestra el hecho

de que el Congreso de Guatemala aprobó este
martes las reformas a la Ley de Migración, para
aumentar a 30 años de cárcel las penas contra
quienes cometen el delito de tráfico ilícito de
personas.

La iniciativa fue enviada por el presidente
Alejandro Giammattei, con el objetivo de
endurecer las penas contra las estructuras que

combustóleo y carbón mineral, que son
altamente contaminantes.

De Sonora a Yucatán, sobreros Tardan

Así decía un comercial radiofónico que se ha
vuelto clásico en nuestro país y que es escuchado
inevitablemente por los jóvenes que estudian
publicidad.

Ahora se puede decir lo mismo, pero del
problema de los migrantes que cada vez en
mayor número y con mayor frecuencia llegan
a territorio nacional, lo cual genera mucha
inquietud, pero ahora desde Chiapas a Baja
California.

De hecho, el problema se extiende hasta
América Central, como lo demuestra el hecho
de que el Congreso de Guatemala aprobó este
martes las reformas a la Ley de Migración, para
aumentar a 30 años de cárcel las penas contra
quienes cometen el delito de tráfico ilícito de
personas.

La iniciativa fue enviada por el presidente
Alejandro Giammattei, con el objetivo de
endurecer las penas contra las estructuras que
se dedican a la trata de personas.

En México también han aumentado las

sanciones contra el tráfico de migrantes, pero ni
eso ha sido suficiente. De hecho, desde Chipas
se reportan redadas contra "polleros", pero lejos
de tener respaldo popular, generan protestas de
quienes se compadecen por los migrantes.

Algo parecido sucedió al otro extremo de la
República, en Baja California, donde refugiados
procedentes de Haití se resistieron al arresto,
auxiliados por ciudadanos mexicanos. En
Tijuana ya hay colonias de migrantes llegados de
esa nación caribeña.

La ley mexicana garantiza el libre tránsito
y las autoridades nacionales lo que tratan es de
regular el paso por territorio nacional, pero en
la confusión los que ganan son los delincuentes
que explotan a los migrantes, los cuales sólo de
vez en cuando son molestados.

Una buena: habrá crecimiento económico

A cambio de problemas que parecen
irresolubles, como el mencionado de la

migración, el presidente López Obrador tuvo
un momento amable, al desmentir versiones

pesimistas acerca de la recuperación económica.

El jefe del Ejecutivo pronosticó que este año
la economía nacional crecerá 5 por ciento y
desestimó los cálculos de especialistas que sólo
vaticinan un aumento de 2.5 por ciento.

El presidente también destacó que. en enero
de este año, el IMSS registró la creación de
142 mil empleos, "Por eso hablo de que no hay
recesión, sostengo de que no aplica la fórmula
de que si en dos trimestres está debajo de cero ya
con eso se decreta la recesión", recalcó el primer
mandatario.
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se dedican a la trata de personas.

En México también han aumentado las

sanciones contra el tráfico de migrantes, pero ni
eso ha sido suficiente. De hecho, desde Chipas
se reportan redadas contra "polleros", pero lejos
de tener respaldo popular, generan protestas de
quienes se compadecen por los migrantes.

Algo parecido sucedió al otro extremo de la
República, en Baja California, donde refugiados
procedentes de Haití se resistieron al arresto,
auxiliados por ciudadanos mexicanos. En
Tijuana ya hay colonias de migrantes llegados de
esa nación caribeña.

La ley mexicana garantiza el libre tránsito
y las autoridades nacionales lo que tratan es de
regular el paso por territorio nacional, pero en
la confusión los que ganan son los delincuentes
que explotan a los migrantes, los cuales sólo de
vez en cuando son molestados.

Una buena: habrá crecimiento económico

A cambio de problemas que parecen
irresolubles, como el mencionado de la

migración, el presidente López Obrador tuvo
un momento amable, al desmentir versiones
pesimistas acerca de la recuperación económica.

El jefe del Ejecutivo pronosticó que este año
la economía nacional crecerá 5 por ciento y
desestimó los cálculos de especialistas que sólo
vaticinan un aumento de 2.5 por ciento.

El presidente también destacó que. en enero
de este año, el IMSS registró la creación de
142 mil empleos, "Por eso hablo de que no hay
recesión, sostengo de que no aplica la fórmula
de que si en dos trimestres está debajo de cero ya
con eso se decreta la recesión", recalcó el primer
mandatario.

Legisladores de
Morena y asocia
dos presentaron a
las empresas pri
vadas como ene

migas de la rec
toría del estado".
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Será la diputada Andrea
Chávez, la culpable del hipo
de Felipe Calderón
Con base en la celebración internacional por el día
del Abogado, este tecleador desde Hidalgo, hará un
brindis por todas y todos los juristas, sin embargo, una
de las preocupaciones que volverá tenso el encuentro,
será pensar si el expresidente Felipe Calderón, usará
de excusa este día para extralimitarse y disfrutar de
un "buen vino" como él ha referido.
Lo anterior debido a que aseguran los vecinos de

Miguel Hidalgo (alcaldía donde vive Felipillo), que
ayer por la noche en el domicilio del expresidente,
no dejaba de escucharse la voz de una mujer (y no
precisamente de su esposa Margarita Zavala),
pues resulta que Calderón Hinojosa, escuchaba
con mucha atención el discurso de la diputada de
Chihuahua, Andrea Chávez, la cual le recordó la
masacre de Villas de Salvárca, una de las peores
tragedias de la historia mexicana.
Cabe destacar que, en el discurso de Chávez

Treviño, oriunda de Ciudad Juárez, narra que ya son 4
los detenidos: Genaro García Luna. Luis Cárdenas
Palomino, Facundo Rosas, y el Chapo Guznián:
no obstante, reiteró que en dichas ordenes de

aprehensión, aún faltan 3 actores: Eduardo Medina
Mora. Arturo Chávez y el "espurio, pequeñito,
arrogante autoritario y belicista" Felipe Calderón.
Estimadas y estimados lectores, cuál creen que

haya sido la reacción del "abogado" "Jelipillo" de
Jesús (hip, perdón el hipo, es contagioso), al haber
escuchado por primera vez el discurso, habrá sentido
remordimiento, temor, o mejor decidió descorchar
otra botella con alto contenido calórico a manera de

olvidar sus penas.
En razón de lo anterior, será acaso que la diputada

panista Cecilia Patrón, tenga de inspiración al
Comandante Borolas, por qué de otra forma, es
impensable imaginar que una legisladora "fifí" no
sepa quién fue el poeta nacional, Ramón López
Velarde.

POSTIT Ante el anuncio del Presidente Andrés
Manuel López Obrador, sobre sus próximas giras
por todo el territorio nacional, empezando por
Hidalgo y continuando por los 3,152 kilómetros de
frontera norte del país, está claro que tenemos mucho
dirigente para largo. ¡Enhorabuena!
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Desde hace varias semanas

el llamado bloque opositor
se ha dado a la tarea de

decir "NO", a todo lo que
sea propuesta de la CDMX.
Sin embargo, el adelantar
que se votará en contra de
derechos a favor de la niñez,
puede tener un serio costo
político.
#ConLosNiñosNo es un

hastag que bien valdría la
pena que los "legisladores
del NO" lo analizaran, o
de lo contrario, se corre el
riesgo de caer en el extremo
de situarse como "los
contreras".

Por cierto, del bloque
de alcaldes de la CDMX,
no siempre todos van en
la misma línea, porque

una cosa es el discurso

ideológico, y otra es
enfrentarla realidad de

cumplirle a sus gobernados.
Ahí tenemos el caso de los
alcaldes de Azcapotzalco,
Coyoacán, e incluso de
M. Contreras, quienes
aun siendo del bloque
opositor, han sabido
separar su ideología de
su responsabilidad con
los ciudadanos que están
gobernando.
Para muestra de

estos extremos, están
la instalación de los

Gabinetes de Seguridad, la
puesta en marcha de obras
y la aplicación conjunta de
programas sociales con la
Jefa Claudia, en donde han
manifestado su disposición
a trabajar en conjunto.

Fecha: 03/02/2022

Página: 10

Area cm2: 124

1 / 1

Columnas Políticas

Juan R. Hernández

Costo: 6,762

Página 11 de 11

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Ilraditos
MAS CONTRATIEMPOS
PARA BANAMEX
«En los más de 8 años de juicio en los que
Banamex, de Manuel Romo, no ha logrado
comprobar ei fraude que acusó en su contra
por parte de Oceanografía, diversos acreedores
de ía naviera han emitido demandas por daños
económicos. Tai es el caso de Grupo BÍue
Marine y Deutsche Bank México, que desde 2014
demandaron el incumplimiento del contrato
del fideicomiso 173469 celebrado el i i de
marzo de 2QÍ3 y que, recientemente, el juzgado
Cuadragésimo Primero de ío Civil del" Tribunal
Superior de justicia del" Distrito Federal", "les dio
Ía razón, por lo que Banamex deberá pagar a los
afectados más 400 millones de pesos. El problema
"fiie que durante todos estos años de escándalo el
banco ocuító recursos que correspondían a los
fideicomisos que manejaba Banamex de la firma
de Amado Yañez y que generó un grave daño a
acreedoras como BÍue Marine.

EL RENTABLE NEGOCIO
DE LA LIMPIEZA
Mientras en Palacio Nacional buscan la manera
de fortalecer a "la clase trabajadora, algunos
empresarios no dei todo éticos, continúan
Í13cifJ)do..de las suyas. YIpara muestra un i
botón: ios hechos denunciados por ía Comisión
Anticorrupción de Ía Cámara d"e Diputados, en
agosto del 2020, en torno a Marco Antonio
Reyes Sajdívar, mejor conocido como "El Zar de
la Limpieza", siguen ocurriendo. Asegurar, que

Reyes Saídivar se camufíajea como líder sindical,
pero aseguran que en realidad es eí dueño de
las empresas Ocram Seyer S.A.__de C.Vj_R
S.A. de C.V. y Ía heredera de las 2 anteriores
Semalin S.Á. de C.V. Hace unos días, la titular del
SAT, Raquel Buenrostro, dio a conocer aigunas
irregularidades de Ía empresa "Rapax", y es que
nos dicen que "las autoridades fiscales detectaron
que un día.tiene menos de 50 empleados, y
otro sube a más de 3 mii, para después bajar
nuevamente su plantilla, esto, aseguran, con
ei propósito de evadir el" pago de ÍMSS, SÁR,
Infonavit, impuestos sobre nóminas, entre otros,
Además de que el cobro por empleado es menor
aí que se debería, si se toma en cuenta ei pago de
prestaciones:.e impuestos.
ESPERAN FUERTE DEBATE POR
NUEVOS EMBAJADORES
El coordinador de los senadores de Morena,
Ricardo Monreal, señaló que se prevé una
ampiio y fuerte debate sobre los diferentes
nombramientos diplomáticos que el Pleno debe
ratificar. La víspera, ía bancada del PAN anunció
que votará en contra de ía ratificación de Jesusa
Rod ríguez y ios exgobernadores del PRÍ, Quirino
Órdaz Miguel Aysa y Claudia Pavlovicli como
embajadores y cónsul respectivamente. Indicó
que su negativa es para no profundizar ese error
en que se fia convertido eí Servicio Exterior
Mexicano, "una boisa para complacencias a
Eí5ÍÁÍ.Í5?.^s,_a_empjeados, a amigos,
pues a cualquier persona, menos a aqueiíos
que por méritos deberían estar ahí", dijo el
coordinador Julen Rementería.
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RAZONES PERSONALES
^Después de que se diera a conocer que
Claudia Curiei de Icaza sustituiría a Vanessa

y .y a Ja. í^a^aa aía. _ck ía1 "ck.
la CDMX, hubo quien consideró que con ia
salida de José Alfonso Suarez del Real se
!A51ÍA!í.Aí:T!A!jA!?15:!!A^!.DMr'A(AP!AA^AA!Ar.A!^I'il.
A^krA^lAA^AA^rAAk'AAÁ.'A L1^'! Lk'A'A. .^.'AALAAAA AAAÍAAÍAA IVAAA
"la propia Jefa de Gobierno quien expiicó que
la propia Bohórquez López tomó la decisión
"dé dejar d" caftfopaira "dedicarse á prietos
personales. Por cierto, en eí caso de la nueva
Secretaria de Turisp3& Rebeca Sánchez
Sandíii, parece que supo de) Jiom bra m i enk(AAl
LerrAiiitai cí eyentí : ele cucscritLiAas en
el Monumento a la Revolución.

CONFIAN EN APROBACION
•Ante la posición del PAN en el Congreso de la
.(.ÁlKc"líAsÁ> ALVi 5A. .'AAlAA.'^.DArA.A.VlVAAA A.AA.LfAAAA^AA IAÍA ri.íA.AAÁ. .'/A
ÍA1ÍA!yA!A51.A!íAk.AA'Í^.AAAAkíÍAÍtAA1AAlA^AAJAAA:5Ar..

Programas "Becai.BimestarjgaA'a Mñas
y Ñiños de la Ciudad de México'' y "La Escueia
Nuestra", ja man^taria jocal tener

confianza en que la iniciativa será aprobada
^P.^Iiegisiatiyq local.^^ jncíusq destacó que
A'í A! AlAAAÜ !A .^í AlA(ArAAÍ!A PA>r. ! A. ÍAA'.^l» AAAAl ÍAÍ
acompañamiento de Evalúa, reconoce a ia
beca de niñas y niños. Claudia Sheinbaum
rechazó que exista insuficiencia presupuesta I
para mantener estos programas, "mientras
ellos sigan defendiendo ia corrupdón y eí
privilegio, pues no va a haber recurso que
alcance" enfatizó.

EVALUACIONES
•J.AV! .AeAierdo A. .'.A M IA! .nA A. ^DAAA^WA .rvaliza^íA P.(A!"
ia firma Massive Cafler, Santiago Taboada y
Clara Brugada, dos de ios posibles aspirantes
a la . jefa t u : oh iem .ojie ja CI )MX en
el 2024, alcanzan las mejores evaluaciones
de las1 y los ciudadana de sus respectivas
demarcaciones. Datos de ia medición revelan

ÍAÍ^ÍA)^!^. Arí^A ÍÁAAA.A(aía AIA.4 ^A^^AAIVA
50.4% de aprobación de sus gobernados y
la;aicaidesa de
.a.'A AÍA(As. .c.(A ¡ÍACA1 A1 írAA'AAA A Í!&kUAAs. AÍ.C.SA A.c.a.c!.cAA .A!.
interior del PAN y de Morena respectivamente
1). auP9ffiloda\ia.MtaÍÁ®AJ?.QI.XPueden
^A.lAJ^Aj^Ar^.iAAAAAíA:^. AAA.^ÍAA?.». AALPAAÍJAHA AlfA. AAAL AAAA.lA.'tAHA AA.9
muestra en el estudio.

ALERTAN SOBRE FRAUDES
•ELdiputado Martín.PMU^.?lertó_que, de^
enero a noviembre M.2Q21, ai "la Ciudad de
México se registraron Í7 niií 118 fraudes en
Mpea,por jo que; solicitó.que ja Secretaría
"de Seguridad Ciudadana y oréanismosde la
sociedad civi}. trabaj^i^ara;_ cróar_ rnedida_s _
de prevención, campañas informativas, así
como protocolos para resolver ios problemas

AAA..vl^A.AA^VAA. ^ifAj.iVA^. ! Á.'AAJ. Arlk1.^ d^Í)ÁcÍ< > L
confinamiento por el CovidÍ9 crecieron
las transacciones digitales en CDMX, pero
también aumentaron ias posibilidades de
abusos por parte de delincuentes profesionales
que incursionan eí mundo virtual
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a diplomacia mundial vive momentos
difíciles. La amenaza latente de una in
vasión de Rusia a Ucrania está ahí y por
momentos hasta parece inevitable, l a
búsqueda de una solución en la región
del Báltico parece muy compleja ame
la opinión, presencia y amenazas ríe

un buen número de naciones en contra riel gobierno
de Vladimir Pulin.

Las comunicaciones virt uales entre los mandata
rios de: Rusia,Ucrania y los Estados Unirlos, simple
mente han resultado inútiles y los encargados ríe las
relaciones internacionales ño parecen conseguir nada .

Desde 2014, vale recordar, Rusia ha mantenido
una presencia militar, por no llamarla invasión, en la
península de Cachemira y lentamente ha registrado
avances; sin embargo, el apetito riel inquilino deKre
mlin es mayor y quiere, de nueva cuenta hablar de
lcrania como una nación perteneciente al gobierno
ruso, claro con la oposición, no sólo de los croatas
sino ríe un corifeo encabezarlo por la OTAN y los
Estados Unidos.

Las voces fie actores del primer círculo de poder
se dejan escuchar por el mundo< el canciller ruso ha
dicho por ejemplo, que Moscú no iniciará una guerra,
pero adviriió que no permitirá que Occidente átenle
contra sus intereses de seguridad en medio ríe los
temores a que esté planeando invadir Ucrania, pero el
presidente de Eslados: Unirlos,Joe Birlen, públicamen

tese ha expresarlo eüsenlido conmino al manifestar
que hay una "posibilidad clara" de que Rusia empren
da. acciones militares contra su vecino en febrero.
Hablar sólo de una posible guerra mundial, en

verdad que alarma. Sus alcances y consecuencias se
manifestarían en cualquier región no sólo en el este
de Europa, pero la principal preocupación en; Occi
denteWashington, la O TAN, Reino Unirlo y la UE no
es lanío la posibilidad de una guerra convencional
sobre Itera nia, sino más bien que Moscú este traían
rio ríe dividir y desestabilizar Europa sacudiendo el
equilibrio del poder continental a favor del Kremlin.

En esta parte riel mundo se cree que el Kremlin
ha invenido demasiarlo en sus públicas maniobras
sobre Ucrania, como para dar marcha atrás ahora,
sin tener nada que mostrar y bueno el gobierno es
tadounidense de Joe Biden, espera con impaciencia
una posición contundente de iá Unión Europea sobre
posibles sanciones, dependiendo de cómo proceda
Moscú, expertos del Pentágono estadounidense pre
vén que de. darse una incursión militar en Ucrania.,
los ataques cibernéticos, las campañas fie desinfor
mación o una combinación de ataques híbridos sería
lo más probable.

Ante las amenazas en los discursos y las acciones
terrestres en torno a Ucrania por parte del gobierno
ruso, soldados estadounidenses, muchos ríe ellos la
tinos, han recibirlo avisos ríe alerta, que inicien los
preparativos para una misión en la zona del Báltico.
Veremos qué dicen los días venideros.
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Costos y consecuencias de la (in) movilidad en México

éxico igual que los
Estados Unidos de

América, tienen un
modelo de movili
dad basado en amo
ni óviles, autob uses
de pasajeros, camio

netas, camiones y tractocamiones con
llantas, combustibles fósiles, contamina
ción atmosférica y muerte. Por ejemplo
la Ciudad de México tiene vialidades,
como el Viaducto Miguel Alemán (70
años), Av. Constituyentes (a Toluca), Av.
Ins urgen tes (a Cuerna vaca, y Pach uca) Av.
Zaragoza (a Puebla) del siglo XIX. Datos
fiel INEGI sobre los vehículos de motor

registrados en circulación, nos revelan
que en el año 1980, existían 53481,246
vehículos, fie los cuales, 3"950,042 eran
automóviles, 60,388 autobuses para
pasajeros, 1*470,816 camiones y camio
netas fie torio tipo para carga. En 2021
existen 46'004,735 vehículos con motor
registrados en circulación (34'444,082
automóvileS, 10'736,566 camionetas
y camiones de lodo tipo y 824,087 au
tobuseS fie pasajeros). Sabemos que el
parque vehicular lia crecido en 41 años
en 8.4 veces y la infraestructura vial no.

leñemos muchos casos donde nuestras

can cicras fueron trazadas sobre los ca
minos reales (desde la colonia) como en
Michoacan.

El índice de Desempeño Logíslico
2018 del Banco Mundial, ubica a México

en el lugar 56 de 155 países México i uvo
al 2018 un índice de 3.05, conlra 3.32 fie
Chile, 3.7. ! dé Canadá, 3.89 de El A. 4.00
de Singapur, Japón 4.03 y Alemania fie
4.20 en un puntaje de J a 5, donde 1 es
extremadamente ineficiente y 5 extre
madamente eficiente.

Si hacemos un cálculo conservador de
la suma de lodos estos lapsos de tiempo
peni ¡dos. en ciudades o en carreteras fie
los 46 millones fie vehículos de motor

registrados en circulación, suponiendo
un retraso promedio de 60 minutos por
cada vehículo. Tendríamos 46 millones
de horas perdidas al día. Suponiendo que
todos los que circulamos en nuestro país
ganáramos 200 pesos diarios. Eas pérdi
daseconómicas por día serían fie aprox.
862.5 millones de pesos diarios, lo que
nos lleva a una cifra de 419,750 millones
de pesos anuales, que equivale al 1.5 %
de nuestro I'IB, Esa sería la cantidad mí

nima del costo como país que estamos

perdiendo anualmente por la (in) mo
vilidad de los 46 millones de vehículos
de motor registrados en circulación.
Emitiendo adicionalmente 63 millones
de tons/C02/eq/año por la quema de
Combustibles fósiles Cuando los vehí
culos están detenido*. Ocasionando la

enorme contaminación atmosférica que
nos envenena diariamente.

autopistas, carreteras
y caminos estatales y
brechas mejoradas). Es
incomprensible que solo
tengamos 26,727 km de
vías férreas, Alemania tiene

33,590 km de vías férreas
pero en un territorio 6 veces
menor que el nuestro.
I*i falta de planeación
y de voluntad de
nuestros gobiernos
para la construcción de
infraestructura vial, ha
provocado un enorme rezago.
México cuenta con 378,923
km de carreteras federales,
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Si por algo se han caracterizado las
mujeres militanl.es de Morena, es
que gil reiteradas ocasiones se lian
declarado feministas de tiempo
completo y de izquierda, defenso
ras de mujeres y niñas que son vio
lentadas y abusadas, una realidad

que desafort uñadamente se sigue viviendo en el
país y que ahora tiende a politizarse.

Una de las principales guías de fas feministas
no solo del partido oficial, sino también de otros
ámbitos es, en principio, creerles a las víctimas
que muchas veces no presentan denuncias por
temor a represalias y «seguir Siendo víctimas, pero
también, cuando denuncian, en general, familiares
o autoridades ponen en seria duda su testimonio.
En esta dura realidad, de acuerdo a datos de la

Organización para la Cooperación y el Desarrollo
Económico, (OCDE), en un informe, del 2021, se dio
a conocer que México es el primer país del m lindo
en abuso sexual de menores. De esas violaciones,
el90% perpetrado contra las niñas se produce en
el interior de los hogares y en el entorno familiar

Retomando más datos duros de la OCDE., en
México, de cada mil casos de abuso sexual come
tidos contra menores solo 100 se denuncian y de
éstos únicamente el 10% llega ante un juez. Mar
mamo, resulta que de ellos, solo el 1% recibe una
sem encia condenatoria
A finales del año pasado, la directora de la

Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la.
Violencia contra las Mujeres (Conavim), Fabiola
Manís, hizo referencia a la baja tasa fié denuncia,
o para ponerla en oíros términos, la enorme cifra
negra de casos que no se denuncian en este tipo
de delitos y una de las razones, la principal, es el
miedo.

En este punto, por las redes sociales, feminis
tas fie iodos los colores han venido insistiendo

mediante él hashtag #YoSiLeCreo, precisamente
en la necesidad que tienen las víctimas de que
les crean. Sin embargo, en el caso fie las feminis
tas fie Morena., sucedió algo que definitivamente,,
las ha hecho cambiar fie opinión: la propuesta de
Pedro Salmerón como embajador de México en
Panamá, que finalmente la cancillería de aquel
país rechazó.

En una clara muestra fié cómo la. política puede
vencer al feminismo, en este caso, fiel partido ofi
cial y que en ésto no se necesita de mayor esfuer
zo, legisladoras de Morena reaccionaron de una
manera totalmente opuesta a lo que les dictaría su
ideal feminista y entonces es ahí cuando se pierde
la vocación. Luego de la propuesta del historiador
para, ocupar la embajada mexicana en Panamá,
legisladoras morenislas se dedicaron a defender
a Salmerón, cotí el argumento fie que no se habían
presentado las denuncias correspoiiflient.es sobre
acoso sexual y que por lo tanto, la presunción de
inocencia debía prevalecer, finalmente, no será el
historiador el que viaje a Panamá.
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Gracias a Panamá por combatir la impunidad en México

rika Mouynes es el nombre
de la feminista canciller de
Panamá que rechazó la pro
puesta fie Pedro Salmerón
después de recibir las fir
mas de once organizaciones
Ifeministas de: su país que

solicitaron al gobierno del presidente
Laureñtino Cortizo no ignorar los "múl
tiples señalamientos por acoso y hosti
gamiento sexual":
Lo hizo con corrección política y

sin exhibir la insistencia del gobierno
mexicano que defendió a Pedro Salme
rón después de considerar que no había
pruebas suficientes como para retirar la
propuesta. Hoy se anuncia,en paralelo,
una carta en la que el historiador decide
apartarse de la disputa para no afectar
a la 4T. Al historiador únicamente lo he
conocido en letras y su trabajo me lle
vó a leer escritores que reconstruyen el
Tenochtitlán mítico en su complejidad.
Eue después de ser propuest o como em
bajador de México en Panamá cuando
la ola de sororidad entre mujeres me
permitió conocer los múltiples s@fta.ia
miemos en su contra.

Quien diga que él feminismo no sirve
o se ha agolado, está perdido. No hubo
necesidad de rayar paredes ni de abarro
tar Palacio Nacional pues en una Amé

rica Latina donde las mujeres también
luchan la revolución propia de nuestro
sexo, hubo una canciller que privilegió
a las víctimas y ante la menor duda, sin
pedir semencias o eso que llaman "de
nuncias formales", Se colocó fiel laclo fie
universitarias del ITAM que no conoce
en persona, pero SÍ en testimonio.

Dudo que fluíante estos últimos años
hayamos visto un acto ele sororidad más
determinante: una canciller colorando

un freno a las designaciones cuestiona
das de México. Una mujer que decide
hacer lo que se encuentra dentro desús
competencias para no flotar fie poder a
un hombre denunciado por acoso se
xual. Una panameña que blindó, tal vez
sin saber, a las mujeres fie su país y que
además envió un poderoso mensaje:
Alguien le va a creer y será mejor que
haya más mujeres feministas en luga
res de poder para, que las voces fie las
víctimas dejen fie ser ignoradas hasta
la muerte, como sucede en México. Por
eso es tan importante, que lleguen las
mujeres feministas al poder. Hacen fie
la política un espacio menos impune y
no sólo que arriben sino que sus deci
siones sean respaldadas.

López Obrador sugirió en su confe
rencia níaiiilina qué el presidente tal
vez no lendría conocimienio fie la carta

que Mouynes envió. Tal vez, lo que el
presidente mexicano desconoce es que
las marcas verdes y las calles abarróla
das de morado han hecho que en cada
sitio donde hay una feminista, exista una
semilla de poder. Un poder que rechaza
acosadores y que impide la llegada fie
gobernadores con antecedentes de vio
lencia contra las mujeres.
I'cdro Salmerón se quedará en el

país como asesor presidencial y con los
cariños fiel presidente, así como, con
la admiración que tiene por sus libros.
López Obrador, ai igual que en el caso
de Salgado Macedonio y las múltiples
renuncias que ha aceptado de las mu
jeres de la 41. se queda divorciado con
el feminismo y con el resabio de que las
mujeres feministas panameñas y mexi
canas pudieron más que su incuestio
nable voluntad.
No es casualidad que la nueva pro

puesta sea Jesusa Rodríguez, activista
feminista, actriz, lesbiana, indigenista
y muy valiente a la hora de acompañar
a oirás mujeres. La canciller Mouynes
seguramente dejó muy claro que en su
país, no se da la bienvenida a diplo
máticos con acusaciones de violencia

sexual. l.In precedente digno de pasar
a las disposiciones de diplomacia y a
la historia.
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1 lunes 31 de enero y el martes 1"
fie febrero, el pleno de la Suprema
Corte debatió y resolvió una buena
parte de un proyecto de sentencia
respecto fie una demanda de acción
i fie inconstit ucionalidad, presentada
' por Diputadas y Diputadosfederales

de la oposición, contra varios dispositivos de la
Ley Federal de Revocación de Mandato (RM).

Este instrumento de impugnación permite,,en
ciertas condiciones, expulsar fie plano del derecho
mexicano a una o varias normas o porciones fie
éstas por no ajustarSeo violentar el texto fie la cons
tit ución, declarándolas afectadas de invalidez. Es
decir, pierden su vigencia y dejan de existir.

En lo que ha resuelto hasta hoy, el máximo tri
bunal se pronunció en flos temas. El primero es la
pregunta de la RM, visible en el artículo 19 de la Ley
referida. El segundo es la participación de los par
tirlos políticos en la promoción de dicho ejercicio
de democracia directa, presenteen el artículo 32.

Sobre la pregunta, la ley contiene este texto:
"¿Estés de acuerdo en que a (nombre), Presidente/a
de los Estarlos Unidos Mexicanos, se le revoque el
mandato por pérdida fie la confianza o siga en la
Presidencia de la República hasta que termine su
periodo?"
La demanda de los y las diputadas proponía

suprimir la última parle, para quedar así: "¿Estás
fie acuerdo en que a (nombre), Presidente, a fie los
Estarlos Unirlos Mexicanos, se le revoque el man

dato por pérdida de la. confianza?" El proyecto del
Ministro Ponente, Pardo, proponía precisamente
eso, pero no se reunieron los 8 votos que exige la
regla para declarar la invalidez. En consecuencia, la
pregunta sigue Sin cambios, pero hay que ponderar
que. 7 Ministros/as la consideraron inconstit ucional.

En el otro tema, la Corte si logró los 8 votos. Apro
bó la propuesta fie Pardo, consistente en eliminar,
por inconstit ucional, el cuarto y último párrafo del
art ículo 32, que hasta ese día mandat aba esto: "Los
partidos políticos podrán promover la participación
ciudadana en el proceso de revocación de mandato
y se abstendrán de aplicar los recursos derivados
fiel linancianiiento público y del financia miento
privarlo para la realización de sús actividades ordi
narias permanentes o sus actividades tendientes a
la obtención riel voto con el propósito de influir en
las preferencias de las ciudadanas y los ciudada
nos." Es decir, los partidos ya no podrán promover
la RM.

Había tercer tema interesante; En el articulo 42
la Ley dice: "Los parí idos políl icos con regist ro na
cional tendrán derecho a nombrar un representante
ante cada mesa directiva fie casilla, así como un

representante general, bajo los términos, procedi
mientos y funciones dispuestos por la Ley GeneraP
(la LGlPE). El proyecto proponía la invalidez pero
tampoco se logró la mayoría calificarla. De torios
modos, una clara mayoría simple consideró incons
lii ucional el dispositivo.
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Corazón de Talavera 11: a Encarnación

(Po), en tu carácter persiste u na indesci
frable vir/udúmca del Tlahuicole de, las

Guerras Floridas: no sabes rendirte.

"Elproblema de las inanes cerradas
que siempre tienen la boca abiertaf

Mafalda

D écada iras década, Mafalda
nos ha divertido con sus

preguntas y respuesias so
bre, el mundo dé los adultos:
¿Quién no lia sonreído con
alguna de las puntadas fie
esta pequeña traviesa que

tanto se pregunta sobre nuestra realidad?
Hay mucho que reconocerle a Mafalda,

pero una de tantas es que es inquieta, con un
increíble ingenio para cuestionar el mundo
y todo aquéllo que le rodea yendo y vinien
do desde su mirada sencilla pero profunda
sobre las superes!ruct tiras fiel Estado hasta
el cómo usar los curitas de la farmacia para
aliviar el alma humana.

Quien la consulta y lee,se encuentra y sa
be de su mente aguda, pero al mismo tiem
po, le reconoce inocente y sencilla: digamos
que, Mafalda siempre se distingue por hacer

preguntas tan nat urales como enmarañadas
por la absurda complejidad adulta, convir
tienflo sus preguntas en reflexiones tan bási
cas como el hecho de entender el fenómeno

fie la fuerza de gravedad: Tal vez a ella se le
atribuye, aquella de Newton que dice que:
"manzana o no, lo caído, caído".
Su genialidad es tan peculiar, que hay

quien afirma, que hoy por hoy, de alguna
manera, Mafalda ha estado presente perma
nentemente en las mañaneras del presiden
te» López Obrador. Pues las incongruencias
del poder político van a Mafalda como los
adultos a la tozudez.

Incluso hay quienes bromean diciendo
que es ella quien le habla al oído a aquellos
periodistas que, sumando turno, incomo
dan realizando alguna pregunta picaresca
en las mañaneras del presidente; cuestio
namieñtos que desnudan sus deseos como
mandatario, exhibiéndolos como capri
chos. Y es que el poder suele escudarse
siempre diciendo: "He, decidido enfrentar
la realidad, así que apenas se ponga linda
me avisan" (Mafalda).
Entre protestas y efervescencias, es un

hecho qué después de la polémica de Pe
dro Salmerón, hoy al poder del presidente
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se le puede ver diferente. Se le puede ver,
como Mafalda ve al mundo: De manera

inocente, pero con una profunda comple
jidad para reflexionar.
El caso fie Salmerón demuestra con cla

ridad dos cosas: la primera, que los cargos
públicos han sido y seguirán siendo en esta
y en las "transformaciones' venideras, para
los cercanos, para los leales, para los que
apoyan, para los que lanzan porras y con
signas, para quienes comparten las mismas
ideas y no para quienes difieren.
Pero al mismo tiempo, el caso Salmerón

nos permite observar que el movimiento
feminista no solo se da en México, también
sucede en países como Panamá, quien tiene
bien claro que exigir respeto a su soberanía,
los derechos humanos y sus principios va
más allá de la "amorosa politiquería". Más
aun,, la negativa de Panamá sutilmente nos
demuestra que, guste, o 110, el presidente no

lo puede lodo.
Y será así porque nunca más habrá una

sola designación pública sin que desde el
movimiento feminista y fie derechos hu
manos 110 se le demande., no se le exija, no
se le cuestione, no tiemble, por las que ya
110 están y por las que han sido acosadas o
violentadas.
Este acontecimiento "diplomático" es un

recordatorio para todas y todos, fie que el
pueblo bueno y sabio, 110 "siempre" tiene
la razón. Pues carga con atavismos que van
siempre en contra de los derechos humanos
y las revoluciones.

\ ¡iva. si el tiempo 110 perdona nada fie
lo que haces o dejas fie hacer con él, de
igual forma, "curioso es que, si uno cierra
los ojos y ei mundo desaparece, la tozudez,
la necedad y los caprichos desde el poder
se mantienen" (Mafalda). Pero en esta caso,
"Salmerón o 110: lo caído, caído".
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Capitanes

JAVIER SOSA...

Será el nuevo presi
dente de PPG Comex

en México a partir de
marzo. Estará a car

go de la estrategia co
mercial de la empresa
para ventas de media
no y alto volumen en
los sectores comercial,
habitacional, hotele
ro, gubernamental e
industrial. La empresa
cuenta con 4 mil 900

tiendas y lidera en seg
mentos como pinturas
y recubrimientos.
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Nuevos modelos laborales

Las startups están revolucionando los modelos de tra
bajo y ya empiezan a atraer mayor talento por las

propuestas de valor y beneficios que ofrecen a sus
empleados.

Uno de los ejemplos más recientes es Clara, una star
tup latinoamericana de tarjetas de crédito para empresas
y de gestión de gasto corporativo que obtuvo la certifi
cación como un Gran Lugar para Trabajar por parte de
Great Place to Work.

La evaluación se centró en la percepción de los cola
boradores sobre el grado de confianza en el lugar de tra
bajo y relaciones con equipos de liderazgo, rubros en los
que Clara obtuvo una calificación por encima de su mer
cado, y se concluyó que la empresa impulsa políticas y
prácticas que mejoran la calidad de vida de sus
colaboradores.

Previamente, en septiembre de 2021 Clara también
fue reconocida por Linkedln como una de las 10 star
tups más prometedoras para trabajar en México.

Fundada en 2020 por Diego Garda y Gerry Gia
comán, la empresa rápidamente fue catalogada como el
unicornio latinoamericano más joven y rápido de la re
gión tras ser valuado en mil millones de dólares.

La compañía, con sede en México y operaciones en
Brasil, cuenta con un equipo formado por más de 200
personas.

Contra

legalización
Ante la puesta en marcha
del decreto para regulari
zar los autos "chocolates",
la Asociación Mexicana de
Distribuidores de Automo
trices (AMDA), que preside
Guillermo Rosales, ya soli
citó un amparo.

Esta organización con

sidera que la medida es per
tinente porque hay facto
res de forma y fondo que se
cumplen para que el decre
to y sus reglas para regula
rizar vehículos usados de
procedencia extranjera que
den sin efecto.

Uno de los principales
argumentos de este sector
es que a los dueños de las
unidades se les ofrece la im
portación definitiva cuando
sus vehículos ingresaron al
País sin la necesidad de pre
sentar papeles, por ello son
considerados como
contrabando.

Alrededor de este mer
cado han proliferado orga
nizaciones que, a cambio de
una cuota como socio, ofre
cen placas que "protegen" al
conductor para que pueda
circular con su vehículo en
ciertos estados.

Mientras tanto, el Go
bierno mexicano definió en
el decreto que no podrán
regularizarse los automóvi
les que hayan sido reporta
dos como robados, estén re
lacionados con la comisión
de un delito en alguna car
peta de investigación o pro
ceso penal.

Premio a la
Exportación

Grupo SuKarne, que capi
tanea Jesús Vizcarra Cal
derón, recibe hoy el Premio
Nacional de Exportación
2021 que otorga la Secreta
ría de Economía a las com
pañías mexicanas con fuerte
presencia en los mercados
internacionales.

Con más de 14 mil co
laboradores, SuKarne es el
principal productor y ex
portador de carne de res en
México.

Hasta el año 2020, el 34

por ciento de los ingresos
de la empresa provenían de
exportaciones y concentra
66 por ciento del total de
exportaciones de carne bo
vina nacional.

Otro dato relevante: es
el quinto proveedor de car
ne de res en Norteamérica y
el tercer engordador de ga
nado bovino en el mundo.

Desde hace más de 25
años SuKarne comenzó a
exportar sus productos.

El primer país en el que
incursionó fue Estados Uni
dos, lo que permitió abrir
la puerta hacia el exterior
y comenzar su expansión.
Adicionalmente comercia
liza sus productos en Cu
ba, Canadá, Chile, Costa de
Marfil, Egipto, Gabón, Gha
na, Liberia, Panamá, Rusia,
Japón y China.
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Décimo
aniversario

Los que prácticamente fes
tejarán todo el año son los
del restaurante mexicano
Quintonil, que lleva el chef
Jorge Vallejo y su esposa
Alejandra Flores. Ambos
se conocieron trabajando
en el famosísimo Pujol, de
Enrique Olvera, considera
do el mejor restaurante de
México.

Años después, en 2012
decidieron crear su propio
proyecto con el que buscan
resaltar la gastronomía na
cional y promover el uso de
ingredientes sustentables o
nativos mexicanos para ge
nerar una cadena de valor
con productores locales de
diversas regiones de México.

Para esta compañía la
palabra sustentable es fun
damental, no solo en los in
gredientes, sino en toda la
cadena de negocio. De he
cho, Quintonil es uno de
los pocos restaurantes que
no tiene pagos a 30 días, ni
deudas con proveedores, ni
trabajadores con jornadas
extenuantes.

El trabajo de este matri
monio no ha sido en vano,
ya que el restaurante se ha

posicionado como uno de
los más importantes del País.
De hecho, desde 2015, Quin
tonil ha estado dentro de la
lista The 50 Best World's
Restaurants, donde actual
mente ocupa la posición 27.
También ocupa el lugar 8 en
los Latín America's 50 Best
Restaurants.

La empresa celebrará
el Quintonil Diez, que con
siste en tener un chef invi
tado cada mes durante los
10 primeros meses del año,
elegido entre los mejores
del mundo, para armar un
menú que será servido por
ellos mismos.

Buen provecho.
capitanes@reforma.com
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Recuperación
trastocada

El Fondo Monetario
Internacional (FMI)
publicó, la semana

pasada, la actualización del
informe World Economic
Outlook (WEO) con sus
pronósticos para la econo
mía global, advirtiendo so
bre una recuperación tras
tocada Esa visión explica
porqué redujo, respecto a
las proyecciones de octu
bre pasado (4.9 por ciento),
el crecimiento esperado pa
ra el producto mundial en
2022, situado ahora en 4.4
por ciento. Para 2023 lo ele
vó ligeramente de 3.6 a 3.8
por ciento.

La reducción para 2022,
era esperada por varios fac
tores, como el recrudeci
miento de la pandemia de
Covid19 a finales de 2021
y lo que va de 2022 con la
variante Omicron que, al
contagiar a más personas
que la Delta, provoca mayor
ausentismo laboral y agrava
los trastornos en las cade
nas globales de suministro,
exacerbando las presiones
inflacionarias y obligando a
una política menos laxa de
las autoridades monetarias
del mundo.

De interés especial para
nosotros es el menor creci
miento que prevé el WEO

en la economía de Estados
Unidos (EU) para 2022, que
se reduce del 5.2 por ciento
considerado en octubre pa
sado a 4.0 por ciento ahora
Esta baja obedece a que el
FMI estima menos probable
que se apruebe el programa
fiscal del presidente Biden
(Build Back Better), el inicio
de la remoción de la políti
ca monetaria acomodaticia
y el efecto de los trastornos
en la cadena de suministros.
Para 2023 se anticipa un cre
cimiento de 2.6 por ciento
frente al 2.2 por ciento pre
visto en octubre.

Para México, el WEO
muestra también un des
censo en la proyección de
crecimiento en 2022 (2.8
por ciento) frente al 4 por
ciento previsto en octubre
y para 2023 la anticipa en
2.7 por ciento, ligeramente
superior al esperado en oc
tubre (2.5 por ciento). El re
corte para el año en curso se
explica por el debilitamien
to de la demanda externa
(exportaciones) provenien
te del ajuste para la eco
nomía de EU y, en menor
medida, por la reducción
del estímulo de la política
monetaria interna

Si se cumplen las nue
vas estimaciones del FMI

para nuestra economía en
2022 y 2023, con el dato
para el año pasado dado a
conocer en esta semana por
el Instituto de Estadística y
Geografía (4.8 por ciento), el
nivel del Producto Interno
Bruto (PIB) real registrado
en 2018 se recuperaría has
ta el año próximo. Adicio
nalmente, con la previsión
del FMI de octubre pasado
de un crecimiento de 2 por
ciento del PIB real en 2024,
el crecimiento promedio
anual en el sexenio de la 4T
sería de apenas 0.6 por cien
to, muy lejos de los prometi
dos (4 por ciento promedio
y 6 por ciento en 2024) por
el presidente López Obra
dor en el Plan Nacional de
Desarrollo 20192024.

El WEO también elevó
las previsiones de inflación
para las economías avanza
das y las de los mercados
emergentes, y espera que
las alzas de precios se mo
derarían hasta 2023, con la
posibilidad de que haya pre
siones inflacionarias adicio
nales por aumentos sala
riales ante las condiciones
estrechas del mercado la
boral en las principales eco
nomías. Una postura más
enérgica ante esas presio
nes de las autoridades mo

netarias, especialmente en
EU, es un riesgo importan
te para el crecimiento glo
bal y para las condiciones
financieras difíciles que po
drían enfrentar las econo
mías emergentes.

Otros riesgos globales
son nuevas variantes del
Covid19 que prolongarían
la crisis, así como la posibi
lidad de que la economía de
China agrave los trastornos
en los suministros globales
si se amplifican las tensio
nes financieras en su mer
cado inmobiliario. A ello se
agregan el peligro de una
agudización de las tensio
nes geopolíticas (Europa del
Este, Sur de Asia o interrup
ción del suministro de ener
géticos), disputas comercia
les internacionales y distur
bios sociales.

Para enfrentar ese pa
norama retador, el FMI re
comienda una política eco
nómica sensata, destacan
do la necesidad de que los
países emergentes, como
el nuestro, se adapten a un
entorno de condiciones fi
nancieras más complicadas
y tasas de interés interna
cionales más elevadas. Una
adaptación que, con las polí
ticas de la 4T, será muy difí
cil de lograr. Faltan 133 días.
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La Fed seguirá
manipulando
las tasas

En México, y creo que
en el mundo, hay una
pésima lectura de lo

que está pasando en el merca
do de tasas de Estados Unidos.

Todos están de acuerdo
en que la Reserva Federal va
a subir su tasa de referencia
al menos cuatro veces en 25
puntos base (pb) en 2022, lo
que implica que cerrará el
año en un rango mínimo de
1 a 1.25 por ciento.

Sin embargo, lo que esta
mos viendo es que las tasas
de treasuries que suben a to
da velocidad son las de me
nos de dos años y en cambio
las de diez y más años cami
nan a paso de tortuga.

Hay que recordar que
justo las de rendimientos de
diez años son las más impor
tantes para la economía, por
que son las que influyen en
las tasas de las hipotecas, que
son fundamentales para el
crecimiento de la economía,
su contribución al crecimien
to es marginalmente alto.

De hecho, hay un mi
ni boom hipotecario, pues
los precios y la construcción
de viviendas han subido co
mo espuma (todo un tema
a tratar).

Históricamente, cuando
el banco central estadouni
dense subía la tasa de refe

rencia, toda la curva se aco
modaba, es decir, la tasa de
diez años elevaba su parte
proporcional, incluso hasta
había métricas.

Pero hoy no está pasando
eso, las métricas están fallan
do y es básicamente porque
la Fed manipula las tasas de
toda la curva

Desde el Quantitative
Easing (QE) llamado infini
to, que inició el 25 marzo
de 2020, la Fed ha compra
do 3.2 billones de dólares de
treasuries (en nomenclatura
mexicana), de los cuales el
22 por ciento fue de diez o
más años y el 21 de uno a
cinco años.

Como ya lo he dicho, la
función más vistosa del QE
es inyectar dinero primario
a la economía; los treasuries
se van al activo de la hoja de
balance de la Fed y los bille
tes y monedas al pasivo.

Pero otra práctica poco
difundida y hasta descono
cida (al menos en la pren
sa), es que con esas compras
también manipula las tasas
de los treasuries mantenién
dolas muy bajas, lo que per
mite que el gobierno federal
emita deuda con tasas reales
fuertemente negativas.

La política fiscal fuerte

mente expansiva es financia
da por los compradores de
treasuries, es decir, la Fed y los
bancos centrales del mundo
que los compran para inver
tir los dólares que tienen en
sus reservas internacionales.

De acuerdo con el De
partamento del Tesoro, los
mayores dueños de los trea
suries son la Fed con 5 bi
llones 716 mil millones de
dólares (mmdd), Japón con
un billón 341 mmdd, Chi
na con un billón 81 mmdd,
Reino Unido con 622 mmdd,
Luxemburgo con 344 mmdd,
Irlanda con 334 mmdd, Sui
za con 292 mmdd, Islas Cai
mán con 266 mmdd, Brasil
con 249 mmdd, Taiwán con
248 mmdd y Hong Kong con
235 mmdd (en nomenclatura
mexicana).

La Fed sube los fondos
federales para que los treasu
ries de largo plazo se eleven y
regulen la velocidad del cre
cimiento de las hipotecas y
el desarrollo de las viviendas.

Pero esta mecánica no se
está dando, y muchos analis
tas gritan que la curva se es
tá "aplanando", es decir, que
el diferencial entre las tasas
de diez y dos años es míni
mo, y que eso se leía, a la an
tigüita, como que anticipa

ba una pronta recesión de la
economía

Los miembros del Comi
té de Tasas de la Fed (FOMC,
por sus siglas en inglés) ya
se dieron cuenta, saben que
la tasa de referencia ya no
funciona como antes, por lo
tanto ya empezaron a decir
que habrá menos apretones
monetarios y que dará inicio
un proceso de reducción de
la hoja de balance.

Una vez más, van a mani
pular las tasas de largo plazo
para que suban lo más orde
nadamente posible, median
te la venta de una parte de
los treasuries que tiene en el
activo de la hoja de balance.

Así que las tasas de todos
los plazos van para arriba

¡Y ojo! Cuidado con los
pisos en México que tratan
de vender el famoso "apla
namiento" de las tasas de los
bonos "M", porque los loca
les se van a encontrar de fren
te con la Fed y los "aplanados"
van a ser otros.

La Fed volverá a manipu
lar las tasas, pero ahora para
que suban a la velocidad y
hasta el nivel que necesiten,
para regular el sobrecalenta
miento de la economía esta
dunidense.

joelmartinez132@gmail.com
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What's
News

T as estaciones públi
JÜcas de recarga para
autos eléctricos alguna
vez estuvieron confinadas
a esquinas oscuras de es
tacionamientos y paradas
de descanso en autopistas.
Ahora se están volvien
do más visibles en EU.
Compañías están abriendo
espacios bajo toldos bien
iluminados y convirtiendo
gasolineras en destinos de
recarga. Las mejoras y la
expansión buscarán satis
facer nueva la demanda y
dejar en claro a conducto
res de autos no eléctricos
que habrá estaciones de
recarga disponibles si op
taran por estos vehículos.

? Funcionarios por todo
EU tratan de ir un paso ade
lante de una proliferación
de módulos de pruebas de
Covid19 que dicen que ofre
cen servicios fraudulentos.
Los fiscales en estados como

Nuevo México, Oregon,
Florida, Minnesota, Nueva
York e Illinois han cerrado

módulos temporales citando
resultados tardíos o falsos y
el robo de información per
sonal de la gente. La Oficina
de Protección Financiera del
Consumidor ha advertido

que "estafadores buscan
abusar de personas que
buscan pruebas de Covid".

? La OPEP y sus aliados
acordaron un pequeño
incremento planeado en
la producción de crudo en
medio de los altos precios
petroleros, al intensifi
carse las preocupaciones
respecto a la oferta debido
a una posible invasión rusa
de Ucrania. La Organiza

ción de Países Exporta
dores de Petróleo y una
coalición de productores
encabezada por Rusia
acordaron elevar su pro
ducción colectiva en otros
400 mil barriles diarios en
marzo. El aumento coin

cide con un plan del cartel
el año pasado de subir
la producción a niveles
prepandémicos.

? Match Group al fin se
está dando a desear, no sea
que los inversionistas pier
dan interés. El coloso de las
citas por internet reportó
resultados mixtos del cuarto

trimestre con un ingreso
operativo ajustado (ga
nancias antes de intereses,
impuestos, depreciación y
amortización) apenas por
arriba de las proyecciones
de Wall Street, mientras
que los ingresos y el creci
miento de ingresos totales
de Tinder se quedaron
ligeramente cortos de las
expectativas de analistas.

? Las acciones de PayPal
Holdings Inc. cayeron
fuertemente luego de que
la compañía de pagos en
línea emitió una proyec
ción deslucida para este
año y dijo que el efecto de
la creciente inflación en los
consumidores golpeará el
volumen de transacciones.
Los títulos se desplomaron
hasta 24.59%, la mayor
caída en una sola jorna
da desde que empezó a
cotizar en el 2015, reportó
FactSet. PayPal espera
percibir entre 4.60 y 4.75
dólares por acción en el
año fiscal 2022, por debajo
de los 5.21 dólares espera
dos por analistas.
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Pemex beneficia a empresa con
contrato directo de 5 mil mdp
La salvaguarda estratégica

de los ductos que transpor
tan hidrocarburos es una

tarea de seguridad nacional, y a su
vez se ha utilizado para desfalcar
a Pemex, aprovecharse de la dis
crecionalidad para adjudicar con
tratos de forma directa y también
para adquirir aeronaves que se
usaron para beneficio personal,
como en el caso del exdirector de
Pemex, Emilio Lozoya.
Pemex invierte al año miles

de millones de pesos en equipo
de protección, en tecnología de
punta para'moni toreo y en uni
dades especiales de transpor
tación terrestre para acudir a
los puntos en los que se detecta
una extracción.

Los objetivos y montos de in
versión no son cuestionables, so
bre todo en un país donde el lla
mado huachicol se convirtió en
una de las actividades prioritarias
para el crimen organizad» pero sí

lo son las formas con la que Pe
mex se hace de estos recursos,
con multimillonarias adjudica
ciones directas que benefician a
empresas cuestionadas, algunas
señaladas de corrupción.
En agosto pasado, la Subdi

rección de Servicios Corporati
vos de Pemex entregó median
te Adjudicación Directa un
contrato por más de 5 mil 356
millones de pesos para el Ser
vicio de Transportación Te
rrestre para Salvaguardia Es
tratégica, Seguridad Nacional
y Combate al Mercado Ilícito
de Hidrocarburos, Petrolíferos
y Petroquímicos.
La beneficiaría del negocio

fue la firma de arrendamiento
vehicular Lumo Financiera del
Centro, S.A. de C.V., que será la
encargada de proveer a la em
presa de Octavio Romero di
chos servicios, los cuales, ampa
rados por el contrato conclave

PMX20219759, estarán vigen
tes hasta el 31 de julio de 2024, es
decir, prácticamente hasta fina
lizar el sexenio.

El procedimiento de Adjudi
cación Directa, archivado bajo
la nomenclatura 202197PMX

SA_PC_GCSSSASSOADNS,
se justifica presuntamente con
los Artículos 75 y 77 último pá
rrafo de la Ley de Petróleos Me
xicanos, los cuales, en su texto
más sólido, únicamente esta
blecen que "cuando, por ex
cepción, el concurso abierto no
sea idóneo para asegurar las
mejores condiciones, se po
drán emplear los demás proce
dimientos que determine el
Consejo de Administración".
Entre los documentos a los

que tuvo acceso esta columna
se encuentra el reporte de sufi
ciencia presupuestaria que la
Unidad de Servicios Consolida
dos de Pemex realizó para este
procedimiento, el cual, identi
ficado con la solicitud de pedi
do 8000185538 y firmado por la
jefa de la Unidad de Servicio,
Sofía Mireya González Arro.
consideraba únicamente que el
presupuesto adecuado para es
te servicio, en sus tres años de
vigencia, era de poco más de
632 millones, una cifra que re
presenta apenas 12% de los re

cursos que se comprometieron
en la adjudicación.
Lumo ha sido señalada pre

viamente de participar en lici
taciones simuladas desde el se

xenio de Enrique Peña Nieto,
un modus operandi que le ha
bía permitido acumular 164
contratos con la administra
ción pública, para sumar mon
tos totales de negocio que re
basaban los 3 mil 500 millones
de pesos. Sin embargo, su suer
te llegó con la administración
de Andrés Manuel López Obra
dor con el contrato de más de 5

mil millones de pesos.
Lumo Financiera del Centro

es una empresa que se consti
tuyó el 20 de junio de 2011, justo
en los tiempos en que el priista
Peña Nieto dejaba la guberna
tura del Estado de México y se
preparaba para competir por la
presidencia de la República. Su
propietario es Luis Humberto
Montaño García, quien se de
sempeñó a principios de siglo
como diputado suplente del
PRI y, además, fue director de
Administración y Finanzas de
la Función Registral del Edo
mex en los tiempos de la admi
nistración peñista. •

mario.maldoriado.

padilla@gmail.com
f Twitter: @MarioMal

Lumo ha sido señaladapreviamented^^
participar en licitaciones simuladas, desde
el sexenio de Enrique PeñaMeto[BJjjj^Jj
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DESBALANCE

La economía mexicana crecerá 2.2%: analistas.

¿Sexenio perdido en crecimiento?
::::: Luego de las cifras optimistas del presi
dente Andrés Manuel López Obrador,
quien espera un crecimiento económico de
5% en 2022, los expertos nos dicen que no
hay condiciones para lograr esa meta. En
contraste, los especialistas consultados por
Banxico prevén una expansión de 2.2%. Así,
este sexenio puede estar condenado a tener
un desempeño incluso menor al promedio de
2% del llamado "periodo neoliberal". La debi
lidad que se percibe podría agravarse hacia el
cierre de esta administración si se aprueba la
reforma eléctrica en sus términos actuales,
nos comentan, y es uno de los principales
factores para que las calificadoras internacio
nales consideren bajar la nota crediticia del
país. De mantenerse la desconfianza del capi
tal privado, el cierre de este gobierno puede
complicarse más, nos advierten.

Tatiana

Clouthier

Gobierno actualiza su estrategia
::::: En enero del año pasado se presentó una
primera versión, pero nos adelantan que la
secretaria de Economía, Tatíana Clouthier,
lanzará hoy jueves el Plan de Reactivación
Económica 2022. Se desconoce si incluirá ele

mentos de la estrategia del
año pasado, pero nos expli
can que al gobierno le preo
cupan factores como la ele
vada inflación, impulsar las
cadenas productivas y fo
mentar la inversión. Por
ello, desde hace unos días
funcionarios de la depen
dencia conversaron con el

sector empresarial, sobre to
do buscando mitigar el im
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pacto del alza de costos en materias primas.
Por cierto, en la invitación al evento de hoy
brilla por su ausencia el Consejo Coordinador
Empresarial, de Carlos Salazar Lomelín,
aunque sí estarán los presidentes de confede
raciones como la Coparmex, Concamin, Con
canaco y el CNA.

Cnrard, de visita en Audi
::::: El secretario de Relaciones Exteriores,
Marcelo Ebrard, visitó ayer la planta de Au
di en San José Chiapa, Puebla, para conocer
de cerca los planes de crecimiento, así como
la transición de la empresa hacia la fabrica
ción de autos completamente eléctricos. La
compañía le mostró cómo México se incluye
en la estrategia de electrificación de la alema
na Audi AG, con la producción de la camio
neta Q5 TFSI, un vehículo híbrido enchufable.
Algo conoce sobre el tema el canciller, nos re
cuerdan, pues en su periodo como Jefe de
Gobierno de la CDMX se lanzó una flotilla de

taxis eléctricos. Nos dicen que en la visita po
dría haberse presentado también la posición
de Audi frente a la iniciativa de reforma eléc

trica del Ejecutivo federal, pues la fábrica uti
liza energía proveniente de un parque foto
voltaico ubicado en el norte del país.
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De acuerdo con el informe de cierre de 2021
de TTReport, las inversiones de capital de ries
go (Venture capital o VC) se incrementaron en
61% en volumen y 294% en valor agregado,
al registrarse 167 transacciones el año pasa
do frente a 2020, con un valor combinado de
4,700 millones de dólares, procedentes de
140 contratos que fueron formalmente infor
mados, 164 si se incluye los que se iniciaron
y están por cerrar. Impresionante ¿no? Justo
Prosus Ventures, brazo de inversión en VC
de Prosus, uno de los mayores inversores en
tecnología del mundo, que destina capital a
compañías ubicadas en mercados de alto cre
cimiento, está metiendo la lupa para ampliar
sus inversiones en México.

Para Banafsheh Fathieh, Investment Lead
en la región de América, México tanto por
el crecimiento de la digitalización en retail
y productos financieros, nuevas tecnologías
de delivery, como plataformas de contacto
en múltiples segmentos tradicionales o nue
vos, plataformas de colonia en whapp o en
redes, es uno de los mercados prioritarios.
Hasta hoy han invertido en Kovi, plataforma
que facilita la compara de autos que inició en
2019 en Brasil y extendió sus operaciones a
México, mercados donde ya tiene 11 mil usua
rios. Prosus participó enla ronda inicial de 100
millones de dólares. La segunda inversión in
teresante es una plataforma de entregas de
nominada 99 minutos, cuyo compromiso es
entrega de paquetería en ese lapso a partir de
la entrega y con presencia en toda la repúbli
ca. Kazek y Prosus invirtieron 40 millones de
dólares en el aumento de capital de la serie B.

La tercera inversión es Klar, empresa que
ofrece servicios financieros en línea en Mé
xico y que recibió 15 millones de dólares de
General Atlantic y Prosus para darle impulso
a su rápido crecimiento. Según su reporte, en
un año abrió 700 mil cuentas. Prioriza inver
siones en compañías de consumo en internet
en economías en desarrollo, donde histórica
mente otras no suelen entrar. El sector Fin
tech representa para ellos una oportunidad de
inversión, dada la disparidad entre el ingreso
de la población y el porcentaje de subancari
zación. El ascenso del comercio electrónico

también es otro target porque se requieren
plataformas para soportar el crecimiento que
debe acompañarse de plataformas de pagos
o de logística. Finalmente, está el social com
merce, plataformas informales que se pro
mueven en chats de vécinos y en México están
en etapas tempranas, casi como las ofertas en
línea de compra hoy y paga después, caracte
rísticas de grandes almacenes, pero poco co
munes en el ecommerce. Prosus es uno de
los VC Funds que están buscando invertir en
México, ¿le gustaría enterarse de más?

O.* DE FONDOS A FONDO
•Economía. Hoy la Secretaría de Economía
entrega el Premio Nacional de Exportación a
SuKarne. Hasta 2020,34% de los ingresos de
SuKarne provenían de exportaciones. La com
pañía tiene 66% del total de exportaciones de
carne bovina nacional. Es el quinto proveedor
de carne de res en Norteamérica y el tercer
engordador de ganado bovino en el mundo.
Tiene 14 mil colaboradores y por lo mismo,
SuKarne es el principal productor y exportador
de carne de res en México.
«Laura Cruz... Linkedln, la plataforma que
aporta gran valor al favorecer el networking
en torno al mundo de los negocios, le entregó
la insignia de #influencer a la directora gene
ral de MasterCard en México y, quien a partir
de este año suma a su liderazgo la gestión de
Centroamérica. Reconocimiento merecido
porque Laura Cruz es una líder muy recono
cida en la industria de pagos del país, tiene
una influencia decidida en temas relaciona
dos con innovación tecnológica y medios de
pago simples, seguros y digitales. Además, es
referente corporativo en favor de la diversi
dad e inclusión de la mujer en el desempeño
de las empresas, pues lidera el Club del 30%
México, iniciativa que promueve que los con
sejos de administración de las corporaciones
estén compuestos en al menos 30% de muje
res. Espero que se convierta en una meta no
sólo para los consejos de administración, sino
para los comités de dirección, donde la pre
sencia varonil sigue siendo la constante y más
en la banca.
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Parlamento abierto:
sin debate CCE/CFE
Quienes esperaban que ayer se realizara un debate entre
Manuel Bartlett, director de la CFE, y Carlos Salazar, pre
sidente del CCE, en el parlamento abierto sobre la reforma
eléctrica, se quedaron nuevamente vestidos y alborotados.
La primera vez sí asistió Bartlett, pero Salazar no pudo par
ticipar vía electrónica y quien defendió la postura del sector
privado fue José Abugaber, presidente de la Concamin.
Ayer sí participó Salazar Lomelín, pero desde la no

che anterior se informó que no asistiría Bartlett, quien es
el paladín de la reforma eléctrica, con argumentos como
los abusos por parte de las empresas autoabastecedoras
al amparo de contratos que califica de ilegales, y de que se
necesita fortalecer a la CFE porque las grandes empresas
—su ejemplo favorito es FEMSAy las tiendas Oxxo— pagan
menos electricidad que una tienda de abarrotes o una fami
lia y ahora también hablan de "monopolios" de empresas
extranjeras.
Salazar Lomelín reiteró los argumentos que ha es

grimido el sector privado desde que el presidente López
Obrador envió a la Cámara de Diputados su iniciativa de
contrarreforma eléctrica, manifestando que sí hay coinci
dencia en fortalecer a la CFE, pero negó que la propuesta
de reforma no logrará este objetivo y lo que necesita el país
es energía suficiente, barata y limpia.
Recordó que la CFE mantiene hoy el monopolio en

transmisión y distribución de
energía eléctrica y sólo en ge
neración hay participación del
sector privado, y más de 150 pro
yectos con inversión de 40,000
mdd que están frenados por la
incertidumbre sobre la reforma.

O
EMPRESARIOS INVITADOS

El parlamento abierto se preten
de extender e invitar a dirigentes

de las grandes empresas que participan en el sector eléc
trico, que serían las más afectadas si se aprueba la reforma
y que ahora brillan por su ausencia.

Ojalá, en efecto, las empresas acepten participar, porque
deberían ser las primeras en defender sus inversiones y en
desmentir las acusaciones de la CFE, con cifras, como lo
hicieron con el video de Oxxo.
Y aunque en el parlamento abierto se han reiterado los

elevados costos que implicaría aprobar la reforma, Morena
pretende que se dictamine en este mismo periodo ordinario
y no esperar a las elecciones de junio, como demandan el
PRI, el PAN y el PRD.

Lo que deberían considerarlos diputados de Morena y el
presidente López Obrador es que el ajuste en expectativas
del PIB en este año a 2.2% no considera la aprobación de
la reforma. De llegar a aprobarse, el PIB crecería menos de
1.5 por ciento.
Ojalá escuchen a los asesores del secretario de Hacien

da, Rogelio Ramírez de la O, quien seguramente es el más
preocupado por el ajuste en las expectativas económicas.

©
CCE: REÑIDA COMPETENCIA

Aunque, a más tardar, será a principios de marzo cuando
los siete organismos con voto en el CCE elijan al sucesor de
Salazar Lomelín, el humo blanco podría salir antes si uno
de los dos candidatos, Bosco de la Vega, expresidente del
CNA, y Francisco Cervantes, expresidente de la Concamin,
logra 5 votos.
Lo que nos recuerdan es que hace 3 años había otros

suspirantes: Manuel Herrera, de la Concamin; Luis
Mahbub, de la Concanaco, y Bosco de la Vega, que decli
naron en favor de Salazar Lomelín, quien no había presi
dido ningún organismo empresarial, pero era el candidato
del Consejo Mexicano de Negocios, que lleva la voz can
tante en el CCE.

Ayer sí participó
Salazar Lomelín,
pero desde
la noche anterior
se informó

que no
asistiría Bartlett.
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Falta orientación
Es fácil perderse en las ramas y dejar de ver los puntos
nodales de lo que está sucediendo. Suena entretenido el
chlsmeclto de determinar si la economía está en recesión,
recesión técnica o si no cumple con los requisitos para ser
nombrada así. Al Padre del Análisis Superior le suena a las
tertulias en las que tratan de dirimir si un marcador 2 a 0
fue una goliza o no.

Ahí estarán aquellos que dicen que no porque se ha per
dido por márgenes más amplios o que los jugadores lo hi
cieron bien, incluso que los goles fueron fortuitos; también
estarán los que digan que pudieron haber sido más en con
tra o que se salvaron de más anotaciones. Al final de todas
estas discusiones encendidas, queda el resultado: 2 a 0.

Así sucede con la discusión económica en la mayoría de
los círculos, pero se mantienen hechos concretos: en tres
años de esta administración, la economía se ha contraído
en dos. De 12 trimestres que lleva el actual gobierno, en seis
la economía se ha contraído. Así podemos seguir con los
datos duros, pero que supuestamente deberían alejarnos de
la discusión; sin embargo, la realidad es que no se pueden
eliminar, puesto que se trata de opiniones que tienen que
ver con la interpretación y no con los hechos.
Vea lo que sucede con los analistas económicos que

consultan tanto al Banco de México como a Citibanamex.
Cada que se dan a conocer estas cifras hay un fuerte efecto
cargada, en el cual, si los datos se presentan negativos, lo
son en demasía, y viceversa.

El Padre del Análisis Superior le plantea que vaya hacien
do un calendario, tanto de las estimaciones en promedio
como de su variación y, al final del año, podrá determinar
cuál fue la casa de análisis que desde el principio estuvo
más cerca de la medición final, aun con los imponderables
que puede tener una valoración de este tipo. Una frase po
pular china dice que es muy difícil hacer pronósticos y más
si son sobre el futuro.
REMATE INFLACIONARIO
Algo similar sucede con los cálculos de la inflación que
quincenalmente da a conocer el Inegi. Si uno o dos datos
salen malos, la mayoría de los consultados se ponen en
modo deprimido y aumentan la estimación.

Así lo vimos, por ejemplo, cuendo, luego de conocerse el

dato de que la inflación creció 7.13% durante el año pasado,
el promedio de las estimaciones aumentó exponencialmen
te y se corrió la versión de que la inflación durante este año
avanzará a una tasa superior al 4%, y algunos hasta creen
que podría superar el 5 por ciento.
Con estos dos datos se ha llegado a la conclusión de

que 2022 será un año en el que la economía no crecerá
y la inflación estará muy alta, lo que es conocido por los
expertos económicos y repetido por más de un opinador
como estanflación.

En materia de inflación, por lo menos, parecería que no
se están tomando adecuadamente las valoraciones y se
está escuchando poco a los miembros de la Junta de Go
bierno del Banco de México, quienes han explicado que el
crecimiento de los precios llegó a un punto máximo en la
primera quincena de diciembre y que, a partir de ahí, ven
drá disminuyendo, entre otras cosas por simples relaciones
aritméticas que son evidentes en la manera en cómo se
integran estos índices.
Ayer mismo, el subgobernador de Banco de México,

lonathan Heath, daba explicaciones sobre cómo la infla
ción terminará convergiendo hacia la meta del 3% durante
este año y que no estaría por arriba del límite máximo es
tablecido por el instituto emisor.
REMATE EXPLICACIONES
El gobierno juega un importantísimo papel en manejar las
expectativas, sin embargo, no ha sido así durante esta coyun
tura. Por un lado, el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez
de la O, ha optado por un papel de muy bajo perfil y éste ha
contagiado a la dependencia, puesto que incluso el subse
cretario del ramo, Gabriel Yorio, ha dejado correr el tiempo
sin establecer un parámetro que ayude a formar expectativas.

En el caso del Banxico, es lógico que se mantengan las
opiniones de los dos subgobernadores tuiteros, Heath y
Gerardo Esquivel, pero que la gobernadora no tome nin
guna posición pública, puesto que estamos en el periodo
previo a la reunión de la Junta de Gobierno, que se realizará
el 10 de febrero, en la cual no puede opinar.

Sin embargo, el Padre el Análisis Superior considera que
en la formación de expectativas son fundamentales los po
sicionamientos públicos de ambas instancias.
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ILa compañía canadiense Swoop,
• que preside Charles Duncan, aterri

zó hace unos días en Los Cabos, cuyo Fi
deicomiso de Promoción Turística está a
cargo de Rodrigo Esponda, para conec
tar el destino mexicano con la ciudad de
Abbotsford. El objetivo es atraer a todo ese
mercado que se quedó sin viajar debido
a las restricciones que impuso el gobier
no de )ustin Trudeau para evitar la pro
pagación de covid19. No hay que olvidar
que, de enero de 2020 y hasta, por lo me
nos, octubre, los vuelos hacia México es
taban suspendidos. Se sabe, además, que
desde el 12 de marzo la compañía aérea
agregará un tercer destino mexicano a su
itinerario con el enlace a Mazatlán.

2 Donde al parecer se está tenien
• do un desarrollo con buenos re

sultados es en el campo Trion, en aguas
profundas, y del que se tienen buenas ex
pectativas para una futura explotación
comercial. Por ello, hace unos días se llevó
a cabo una reunión entre Pemex, que diri
ge Octavio Romero, y la australiana BHP,
de Geraldine Slattery, para poder revisar
los avances y alcances que, hasta ahora,
se han tenido en el proyecto que está fren
te a las costas de Tamaulipas. El objetivo
del encuentro fue acordar cuáles serán
los siguientes pasos para dar continuidad
a Trion, un campo considerado de geolo
gía compleja y que ha requerido estudios
avanzados para determinar su potencial.
3 Donde hay festejos es en la empre

• sa GoPro, que encabeza Nicholas
Woodman, pues ha anunciado que la
Academia Nacional de las Artes y las
Ciencias de la Televisión ha reconocido a
la compañía con un Premio Emmy 2021
de Tecnología e Ingeniería, en la categoría
de Estabilización del Sensor y el Softwa

re en la Cámara. Este Emmy es un reco
nocimiento a la tecnología que impulsa la
estabilización de video HyperSmooth de
GoPro, que se encuentra en las cámaras
HerolO Black y MAX. Woodman asegu
ra que el Emmy reconoce su compromiso
con la innovación en hardware y software
durante las últimas dos décadas. Este es el
segundo premio Emmy que gana GoPro.
4Kumon, que en México dirige Luis

«Chiba, abrirá este año 50 centros de
enseñanza en ciudades del país de menos
de 100 mil habitantes, con una inversión
de 14 millones de pesos. Estos centros sig
nificarán la creación de mil nuevos em
pleos. Los estados donde se abrirán estas
sedes son: Jalisco, Estado de México, Oa
xaca, Quintana Roo, Campeche, Guerre
ro, Veracruz y Puebla, entre otros. El plan
es que más alumnos fortalezcan sus ha
bilidades en matemáticas, inglés y lectu
ra sin trasladarse a grandes urbes, sobre
todo tras la emergencia sanitaria por co
vid19 y las afectaciones al aprovecha
miento escolar derivadas de las clases a
distancia.

5 Vaya sorpresa que se han llevado
•usuarios del servicio de gas de la

empresa Regio Gas S.A. de C.V., que dirige
Juan Carlos Castillo, pues no han podi
do pagar con tarjeta bancaria o de débi
to el llenado de sus tanques estacionarios.
Ante la incredulidad de los clientes, los re
partidores explican que la empresa se ha
negado a pagar la comisión que cobran
los bancos por el uso de la terminal y han
propuesto a los empleados de la gasera
que sean ellos quienes absorban la comi
sión, propuesta que se han negado acep
tar. Nos comentan que, para solucionar
este problema, los repartidores han opta
do por aceptar transferencias electrónicas
o bien, comprar terminales de Clip.
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López Obrador,
chanchamito y atrás los
2% anual; Botín:
recompra en México
y estudia Banamex
• En enero se crearon más empleos que en los últimos
veinte años, aseguró el Presidente en la mañanera.

El presidente Andrés Manuel López Obrador estaba de
buen humor y, desde luego es (somos) de los que se pone
de buen humor con la comida. Hasta le cantó al tamal chan
chamito el Día de la Candelaria. Ese optimismo lo traía
desde la mañanera al echar para abajo las críticas de una
"recesión técnica".
"No estamos en recesión, si en enero se crearon más

empleos que en los Ultimos veinte años", dijo el mandatario
en Palacio Nacional.

Hasta el día 11 sabremos los empleos formales en el Se
guro Social.

Sobre la recesión técnica, la definición, en efecto, es es
quemática. No toma en cuenta empleos ni inversión o caída
en ingresos o caída de la actividad industrial.

Sin embargo, la economía no va bien.
En 2021, el año de recupera

ción, apenas el rebote fue del 5% El Presidentecuando en 2020 habíamos caído

8.4 por ciento. considera que
En la crisis anterior, la del la economía

2009, la economía cayó más de
va a mejorar,6% y al año siguiente subió el 6

por ciento. En un año recupera y asegura vamos lo perdido. Esta vez no.
a crecer al 5%El Presidente considera que la

economía va a mejorar, y asegura anual en 2022,
va a crecer al 596 anual en ?02z,

2023 y 2024.2023 y 2024.
Fue hasta más optimista que

la Secretaría de Hacienda, a car
go de Rogelio Ramírez de la O, siendo la única en pro
nosticar un crecimiento de 4.1% en 2022 para la economía
mexicana. Todo el mercado
2% y 2.5% para 2022.

Sostengo que no hay recesión
los economistas que si dos trimestres
jo de cero ya hay recesión. Esa
enseñaron en el ITAM". El Presidente
clásica que nació en Estados
en efecto, es muy esquemática para
Pero de que la economía no camina,

Los expertos y especialistas
miento para el 2022). Yo planteo
mación y, además soy optimista,
Imagínense un gobernante pesimista.
5% para 2023 y, 5% para el 2024".

Es positivo tener optimismo.
clima de inversión.

O
SANTANDER RECOMPRA EL
Ana Botín es amiga del presidente
visto en tres ocasiones, una cuando
dos en Palacio Nacional. Para la
México es un país donde deben
México por Héctor Grisi ya tiene
cado bancario. Santander recompró
banco mexicano. Y, ayer al presentar
Botín fue clara al ser cuestionada
México es uno de nuestros
ramos ser parte de ese proceso (de compra) cuando
comience, que se espera sea dentro de unos meses". Hay
interés en México y... en Banamex.

El Presidente

considera que
la economía

va a mejorar,
y asegura va
a crecer al 5%
anual en 2022,
2023 y 2024.
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¿Ustedes son 'team'Facebook o TikTok?

• ^^Vuieren vender cosas
J f 1 en redes sociales? Fa

cebook perdió usua
rios por primera vez en su historia.
Esto debe subrayarse: Facebook
perdió medio millón de usuarios
por primera vez, de acuerdo con
lo revelado por su filial Meta, ayer.
Este año, la exitosa empresa que

nació como una red social fun
dada por Mark Zuckerberg cum
plirá 18 años.
Está en otra etapa. Ya no se co

dea con aquellas pequeñas com
pañías disruptivas que vienen a
cambiar el mundo en estos días,
sino con gigantes como Microsoft
cuya trayectoria suma décadas.
Sufre en esta etapa de madurez,
en la circunstancia de volverse
"adulta".

En detrimento de la empresa
de California, en 2016 surgió una
marca china llamada TikTok,
propiedad de Bytedance que
vino a mover el escenario de una

empresa que compraba lo que le
estorbaba.
Si en Facebook veían crecer

Whatsapp, lo adquirían. Cuando
Instagram representó una ame
naza, igual transferían el dinero
necesario para su adquisición.
Con TikTok no hubo tal transac

ción y esa propuesta derivó en la

siguiente respuesta de Mark Zuc
kerberg ayer, ante accionistas y
analistas internacionales:
"Hay dos cosas que quiero men

cionar que están teniendo un im
pacto en nuestro negocio.
El primero es la competencia,

las personas tienen muchas op
ciones sobre cómo quieren pasar
su tiempo y las aplicaciones como
TikTok están creciendo muy
rápidamente".
Si ustedes grabaron un "trend"

mediante una coreografía, com
prenderán que forman parte de la
razón del cambio que preocupa a
Zuckerberg.
"Y es por eso que nuestro en

foque en Reels es tan importante
a largo plazo, como lo es nues
tro trabajo para asegurarnos de
que nuestras aplicaciones sean
los mejores servicios disponibles
para adultos jóvenes", añadió
ayer el fundador de Facebook y
de Meta.

El problema es doble, porque
eso distrae a la gente que podría
estar en sus plataformas, pero
al mismo tiempo complica la
monetización.
El "newsfeed" o "timeline" de

Facebook que ustedes consumen
mientras mueven hacia arriba
su pulgar en la pantalla tiene ya

anuncios y otras herramientas
que atraen a patrocinadores que
no se moverán rápidamente a
videos.

La experiencia de encontrarse
en Reels con la promoción de un
detergente, seguramente alejará
a muchos usuarios que podrían
migrar a donde les eviten esas
incomodidades.

Meta llegó al punto al que arri
baron en el pasado compañías
como Ford. Es una etapa que
ha estudiado Harvard Business
School.
La empresa que sorprendió a

todos con coches sencillos y ac
cesibles hechos en serie en una

fábrica hace 100 años, de pronto
viró a hacia una complejidad cre
ciente que incluía la necesidad
de producir desde pick ups, hasta
el Falcon que competía también
con el Mustang, todo en ánimo
de aumentar la rentabilidad, los
márgenes.
Hoy, Facebook dejó de ser la

fiesta, la colección de fotos de
amigos y familia con la que nació
para luego incluir videos de gatos,
que pueden verse al navegar entre
otras imágenes que invitan a ver
un video en vivo, mientras se lee
una noticia o aparece un meme de
un político.

Ahora Facebook lucha por tener
pickups mejoradas bajo la marca
su popular Whatsapp o bien, con
historias de Instagram, una suerte
de "Mustang" que sigue siendo
sexy, pero debe cuidar al mismo
tiempo su intención de crear un
"metaverso", en el que la gente
viva cuando quiera ausentarse
de la realidad, lo que pasa por los
lentes con cámara que reciente
mente creó junto con Ray Ban de
Luxótica. No es imposible, pero es
muy complicado el malabar.
En eso apareció Tiktok y la

gente regresó a la fiesta, a bailar
en "trends". Ahí, el popular come
diante Eugenio Derbez ya tiene
17 millones de seguidores, casi el
mismo número que consiguió con
su vieja cuenta de Instagram, en
la que tiene 17.7 millones.
Muy difícilmente la china al

canzará la dimensión de la ca

lifomiana. Pero ayer, el precio
de las acciones de Meta cayeron
más de 20 por ciento después del
cierre de los mercados. ¿Podrían
recuperar su valor? Quizá, pero la
circunstancia acentúa la previsión
de Blackrock de que ha pasado el
momento de grandes innovacio
nes en materia de redes sociales,
dicen que ahora toca a los serios,
a las startups en eficiencia energé
tica, por ejemplo.

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero

"Ahora Facebook

lucha por tener
pickups mejoradas
bajo la marca de su
popular Whatsapp
o bien, con historias
de Instagram."
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Energías limpias,
más empleos para
México

Aún nos quedan algunos días
de parlamento abierto sobre la
reforma eléctrica del presidente
López Obrador y mientras se
llevan a cabo estos diálogos y
debates sobre el mejor camino
en política energética, el mundo
acelera la transición a energías
limpias como la mejor opción
para el crecimiento económico
y la mitigación del cambio cli
mático, pero también para la
creación de empleo. De acuerdo
con el Consejo Global de Energía
Eólica (GWEC por sus siglas en
inglés), presidido en Latinoa
mérica por Ramón Fiestas,
los 470 gigawatts adicionales
de capacidad eólica previstos
hasta 2025 podrían crear más de
3.3 millones de puestos de tra
bajo directos en una cadena de
suministro dinámica en todo el
mundo. Además, el mismo orga
nismo posiciona a México entre
los países de los que provendrá
la nueva demanda mundial de

capacitación en estas energías,
entre ellos están Brasil, China,
Japón, India, Marruecos, Arabia
Saudita, Sudáfrica, Estados Uni
dos y Vietnam.
Después del parlamento

abierto, las energías renovables

volverán a ser el foco de aten
ción en el foro México Win
dPower 2022, que regresará
en su versión presencial para
íléVarse a cabo el 23 y 24 de
marzo, precisamente organi
zado por GWEC, la Asociación
Mexicana de Energía Eólica,
presidida por Leopoldo Rodrí
guez Olivé, y Tarsus México,
de José Navarro. Tome nota,
pues este evento concentrará
su atención en las discusiones

que se están llevando a cabo en
la agenda política, sobre las que
expertos nacionales e interna
cionales tendrán oportunidad de
pronunciarse profundizando en
las claves que han orientado las
políticas energéticas y el posido
namiento de las naciones en el

camino de la descárbonización
de sus economías.

Argónaut Gold,
con buen paso
Muy activo anda Alfredo
pblllips, vicepresidente de
asuntos corporativos y Environ
mental, Social and Governance
(ESG) de Argonaut Gold, quien
informó que la minera reportó,
en el tercer trimestre del 2021,
una utilidad neta de 15 millo

nes de dólares, ganancias por
acción básica de 0.05 centavos
de dólar e ingresos netos ajusta
dos que sumaron 17.4 millones
de dólares, lo que representó un
aumento del 12 por ciento en la
utilidad neta trimestral y un in

cremento del 43 por ciento en la
utilidad neta.
El crecimiento no sólo es fi

nanciero, sino también se da en
el ámbito del talento humano al
robustecer el equipo de trabajo
con la llegada de Margarita Be
jarano Celaya como directora de
responsabilidad social corpora
tiva, quien sale de la dirección
del Clúster Minero de Sonora,
para enfocar su labor en las mi
nas de El Castillo y San Agustín,
en Durango, y La Colorada en
Sonora, México.
También se enfocará en la

mina Florida Canyon en Nevada,
Estados Unidos, así como en los
proyectos auríferos Ana Paula
en Guerrero, Cerro del Gallo en
Guanajuato, y Magino en Onta
rio, Canadá, además de la explo
ración avanzada de San Antonio

en Baja California Sur, México.

Volar en Santa
Lucía, más caro
al inicio
En el mundo de la aviación,
como en el de la economía, la
ley de la oferta y la demanda es
la que dicta los precios: a una
mayor demanda de asientos de
avión, menores pueden ser los
precios que se ofertan; mien
tras que un menor número en la
oferta, presiona los precios.

Eso pasa con los precios ini
ciales de los boletos para viajar
desde Santa Luda a Cancún,
que en el primer día se ofertaron
sobre los 4 mil pesos, una canti
dad superior a los 803 pesos que
cuesta en el AICM la misma ruta,
ambos con impuestos incluidos,
como lo reportó en su momento
El Financiero en una nota pu
blicada el pasado 17 de enero.
Si se toma la tarifa base, la que
cobra la aerolínea, la diferen
cia es de 18 veces más caro en el
AIFA que en el 'Benito Juárez'.
Las comparaciones se hicieron
en horarios de vuelo similares

en ambos aeropuertos, con lo
que se trató de una comparación
equitativa, en la que no hubo
trucos, a pesar de la lectura que
le dio Ana García Vilchis
en su sección 'quién es quién
en las mentiras' de ayer, en la
que acusó que hubo "trampa" y
"truco" en el comparativo que
publicó El Financiero. No hay
truco, ni trampa, los precios de
los boletos de vuelos de ambos
aeropuertos son públicos y están
a la vista. Lo que por ahora no
ha desmentido el gobierno es
lo que sucede con la autoridad
aeronáutica mexicana, que tiene
funcionarios corruptos en activo
y que será justamente esa auto
ridad la que "certifique" a Santa
Luda para su inido.
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Reforma en las Afores beneficia a los jóvenes, pero...
La reforma en las Afores que

entró en vigor en 2021 im
pacta en mayor medida a

los jóvenes; sin embargo, el reto
es que los trabajadores presten
sus servicios en el sector formal
y le exijan a sus empleadores el
registro con los salarios reales
percibidos. Lo anterior se des
prende de una plática sostenida
en el podcast Dinero y Felicidad,
con Cintya Ovalle, consultora de
pensiones con más de 22 años de
experiencia en ese ámbito.
Ella menciona que la reforma

tiene cuatro pilares; el primero es
el relacionado con el incremento
de las aportaciones patronales
que empezarán en 2023 y se irán
elevando hasta el 2030, llevando

el ahorro total del 6.150 a 15 por
ciento para el trabajador.
El problema es que este cambio

quedará en letra muerta si las
empresas no la acatan y siguen
con la práctica de "pagar por
fuera" una cantidad y ofrecer
la retribución bajo el concepto
de honorarios o asimilados al
salario.
Les pagan 500 pesos diarios,

pero les dan en nómina 200 y el
trabajador dice "para mí, me
jor, porque no pago impuestos";
sin embargo, se peijudican en el
largo plazo, afirma Cintya.
Además, es probable que pier

dan antigüedad, el ahorro sea
menor, carezcan de seguro social,
seguro de invalidez o incluso, la

imposibilidad de adquirir una vi
vienda a través del Infonavit.
Otros dos de los pilares de la

reforma, son la elevación de las
pensiones mínimas garantizadas,
junto con la reducción del nú
mero de semanas necesarias para
tener una jubilación.
Les está sirviendo a quienes

tienen 60 años y no alcanzaron
las 1250 semanas, pues ahora se
requieren 750 y van aumentando
hasta 1000 en el 2030. Además,
podrá subir de 2,600 pesos la
pensión mínima garantizada a un
monto máximo superior de los 8
mil pesos.
El cuarto pilar es la reducción

de las comisiones que cobran las
Afores utilizando la referencia de

países como Chile, Colombia y
Estados Unidos. "Esto es acertado

y ya se aplicó con promedios arit
méticos a nivel internacional".
Permitiendo que sea un aliciente
a que los trabajadores coticen y
hagan ahorro voluntario, dice la
especialista.
En conclusión, la reforma de

pensiones es muy positiva y va
a ayudar a los jóvenes, siempre
y cuando las empresas cumplan
con sus compromisos. Empero,
las ventajas se van a empezar a
ver en unos 10 años.
Si deseas escuchar la entrevista

completa, te invito a mi podcast
'Dinero y Felicidad'. Puedes ha
cerlo en Spotify, Apple podcast
o Google podcasts, entre otras
plataformas.
¿Sientes que la reforma te be

neficia? Coméntame en Insta

gram: @atovar.castro
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W EXPECTATIVAS
¿Qué esperan los
mercados para hoy?
A nivel local se esperan datos
de confianza al consumidor;
en Eü destacan las cifras
de peticiones de subsidio
al desempleo y el PMI
compuesto de servicios.

MÉXICO: A las 6:00 horas,
el INEGI reportará la Encuesta
Nacional sobre Confianza
del Consumidor (ENC0) a
enero pasado; el consenso
de analistas de Bloomberg
estima que el indicador pueda
presentar una baja de 1.6 por
ciento mensual.

ESTADOS UNIDOS: A las
7:30 horas, el Departamento
del Trabajo dará a conocer las
nuevas peticiones de subsidio
por desempleo; analistas
esperan que disminuyan 5.8
por ciento respecto al dato
previo para quedar en 245 mil
solicitudes.
A la misma hora se publica

rán los datos sobre la produc
tividad no agrícola y los costos
laborales unitarios del cuarto
trimestre del 2021.
Más tarde, el ISM informará

sobre el PMI no manufacture
ro de enero.

 Rafael Mejia
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La burla del 5 por ciento
Ayer, en la conferencia mañanera, el presidente

López Obrador señaló que la economía mexi
cana crecería 5 por ciento este año y un por

centaje semejante en 2023 y en 2024.
Incluso, se burló, señaló que, al formular esas previ

siones, seguramente los expertos dirán: "ya lo perdi
mos", para referirse a él mismo.
Le preguntaron en qué fundaba su pronóstico y se

ñaló que en "su optimismo".
Tiene toda la razón el presidente. Solo en ello

puede basar ese pronóstico.
La noticia esta semana fue que el consenso de ex

pertos que elabora cada mes el Banco de México,
estimó el crecimiento de 2022 en 2.2 por ciento,
bajando seis décimas respecto al dato previo.
No es imposible que la estimación aún baje más,

dependiendo de las cifras que se vayan conociendo en
las próximas semanas.
Pero, al presidente le tienen sin cuidado los pro

nósticos. Vaya, le tienen sin cuidado incluso las cifras
oficiales.

Dijo, además: "puede ser que por el covid tengamos
menos crecimiento, pero hay más igualdad. Ahora le
está llegando a los pobres más que antes".
Pues resulta que el Coneval, la institución del Es

tado mexicano que mide la pobreza, nos dice que, en
la medición más reciente, correspondiente al 2020, la
población pobre llegó al 43.8 por ciento del total,
2 puntos porcentuales más, que equivalen a 3.8 millo
nes de personas que entraron a la pobreza.
Para rematar, el presidente dijo que con todo y pan

demia, piensa que acabaremos el sexenio con un cre
cimiento en promedio anual de 2 por ciento.
Esto significaría crecer un 12.6 por ciento en todo el

sexenio.

Con los datos del INEGI sabemos que, en los prime
ros tres años, el saldo fue un decrecimiento de 3.8 por
ciento.

Para llegar al 12.6 por ciento al final, sería ne
cesario que en los tres últimos años, hubiera un
crecimiento de 17 por ciento, lo que requiere, efecti
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vamente, una tasa promedio de 5.2 por ciento anual.
Ni haciendo milagros se llegaría a ella.
La triste realidad es que si las cosas no van tan mal

y este año cerramos con el 2.2 por ciento previsto por
el consenso de los expertos y con un crecimiento de 3
por ciento en cada uno de los dos años siguientes, aun
con ese escenario optimista, el promedio anual para
el sexenio sería de 0.7 por ciento, la cifra más baja
desde el sexenio de De la Madrid.
No me extrañaría que, en algún momento de los si

guientes meses, el presidente tome la decisión de re
activar la búsqueda de algún indicador en el que su
administración puede salir mejor en la foto, trátese de
algún indicador de la "felicidad del pueblo" o más
probablemente de algún "índice de bienestar" que
pueda acomodarse convenientemente.
En las mañaneras caben las burlas a los expertos,

pero la realidad va a acabar llegándole a su es
critorio cuando le expliquen que, debido al menor
crecimiento de la economía, la captación tributaria
no alcanza para los programas sociales y para los pro
yectos de infraestructura, y que hay que recortar en
algún lado.
La sonrisa burlona de la mañanera tal vez se con

vierta en una mueca de enojo entonces, pues en la
medida que los meses pasen estaremos más cerca del
proceso electoral del 2024.
En este cuadro de mayores adversidades, las op

ciones del presidente serían dar un 'volantazo' a su
estrategia económica y buscar condiciones para pro
mover la inversión privada.
O, más probablemente, radicalizar su actitud y res

ponsabilizar a los empresarios de no invertir lo nece
sario con el avieso propósito de descarrilar el proyecto
de la 4T.
Si tiene usted suficientes años y esa narrativa le re

cuerda a la de 197576 o a la de 1982... a mí también.
Hay el riesgo de que el presidente se deslice peli

grosamente en esa dirección en los próximos meses y
años.

Ojalá esté equivocado.
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El reto de los
biométricos en la banca
Algo que no se puede ne

gar es que cada año las
instituciones bancarias

realizan importantes inversio
nes en sus áreas de tecnolo
gía y seguridad, y aún así hay
espacios en los cuales la banca
mexicana sigue atrás de otros
países y en los que los clientes
siguen esperando las innova
ciones anunciadas años atrás y
que todavía no vemos de forma
masiva, sino de manera tímida,
como son los cajeros automáti
cos con lectores biométricos.

El 29 de agosto de 2017 se pu
blicó en el Diario Oficial la reso
lución que modifica la Circular
Única de Bancos sobre robo de
identidad, un año después se
hicieron diversas modificacio
nes para darles mayores plazos
de adopción y atendiendo las
peticiones de los regulados. De
ese año a la fecha han habido

cambios significativos como el
hecho de que todos los bancos
solicitan obligatoriamente las
huellas digitales para aperturas
de cuentas; en las aplicaciones
móviles se avanzó en el recono
cimiento facial y huella dacti
lar aprovechando la tecnología
de los celulares. En fin, se han
tenido avances, pero es en los
cajeros automáticos en donde se
hicieron anuncios de que se ten
drían (ya algunos bancos han
ido instalando algunos), pero es
ATMs con esta tecnología para
reducir el fraude, que sigue en
aumento en esa vía.
Mientras que en México se

hablaba de usar biométricos

al ir a un cajero, en Brasil en
2018, por ejemplo, ya al menos
90 mil ATMs usaban tecnolo
gía biométrica y unos 60 mil
teman sensores de imágenes
multiespectrales, siendo Itaú
uno de los más avanzados en

eso en aquellos años, cuando en
nuestro país sigue siendo tarea
pendiente.
Este año se vislumbra que se

avanzará en la creación de la
"identidad digital" o la cédula
única de identidad digital que
tendrá de tarea la Secretaría

de Gobernación y en el que los
privados han hablado desde
muchos años atrás, temas que
podrían ir de la mano en el
futuro y del que platicaremos
pronto, pero lo cierto es que
si bien, la pandemia atrasó la
puesta en marcha de muchos
temas, el buscar incrementar
la seguridad al retirar nuestro
dinero en un cajero debería ser
prioritario para toda la indus
tria, ¿o no?
Y en el otro lado de la mo

neda, en los últimos años la
transformación que ha tenido
la empresa mexicana SuKarne
la ha convertido en el centro

de atención de la industria de

los alimentos, y hoy queda más
que demostrado al obtener
el Premio Nacional de Expor
tación que le será entregado
este jueves por la Secretaría de
Economía.
Hace más de 25 años SuKarne

comenzó a exportar sus produc
tos y dado la cercanía, el primer
país en el que comenzó a distri
buir fue a Estados Unidos lo que
permitió abrir la puerta hacia el
exterior y comenzar su expan
sión, hoy realiza ventas a Cuba,
Canadá, Chile, Costa de Marfil,
Egipto, Gabón, Ghana, Liberia,
Panamá, Rusia, Japón y China
con lo cual ha logrado tener
presencia en cuatro continentes,
por lo que ya es el quinto pro
veedor de carne de res en Norte
américa y el tercer engordador
de ganado bovino en el mundo.
El premio que recibe este día

se otorga a empresas que ase
guran el suministro, la calidad
y la innovación para clientes
y consumidores finales; hasta
el 2020, el 34 por ciento de los
ingresos de SuKarne provenían
de exportaciones y la compañía
tiene el 66 por ciento del total
de exportaciones de carne bo
vina nacional y más de 14 mil
colaboradores, sin duda una
de las empresas mexicanas que
va marcando su paso en todo
el mundo, felicidades a todos.
Por lo pronto, la moneda está
en el aire.

"Incrementarla
seguridad al retirar
nuestro dinero en

un cajero debería
ser prioritario"
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Economiq y sociedad

Ucrania, embarazada de Rusia
Sergio Mota

smota@eleconomista.com. mx

l crania le debe a Rusia miles de mi

Dones de dólares por el suministro
de gas. La mitad del gas que fluye ha
cia Kuropa atraviesa l crania. Hay
tres provincias prerrusas en l crania
que quieren independizarse. Putin se
opone a que l crania construya su fu
lu IX» cérea de Kuropa.

De todo el forcejeo diplo
mático entre Estados Uni

dos, la Unión Europea,
la OTAN y Rusia sobre la
manzana de la discordia

en que se ha convertido Ucrania, hubo
un expresión del Presidente Biden cuan
do lo traicionó el subconsciente y dijo:
"Una cosa es que se trate de una incur
sión menor y que acabemos discutien
do sobre que hacer y que no hacer".
Significa que desde su punto de

vista una incursión menor podría ser
aceptable. Ante ello recibió el recha
zo de los países europeos y del gobier
no de Ucrania, que lo llevó a rectificar.
Ucrania le debe a Rusia miles de mi

llones de dólares por el suministro de
gas. La mitad del gas que fluye hacia
Europa atraviesa Ucrania. Hay tres
provincias prorrusas en Ucrania que
quieren independizarse. Putin se opo
ne a que Ucrania construya su futuro
cerca de Europa.

Estados Unidos ha suministrado ma

terial bélico a Ucrania por 2,000 mi
llones de dólares y está dispuesto a
enviar 8,500 soldados. La OTAN deci
dió reforzar el flanco oriental de Ucra

nia por mar y tierra. Asimismo tiene ba
tallones en Estonia, Letoniay Lituania.
Dinamarca ofreció una fragata en el
mar báltico y aviones de guerra. Los
Países Bajos han puesto en alerta sus
aviones de combate en Bulgaria. Espa
ña apoya a Ucrania con tres buques
de guerra y un destacamiento de caza.
Alemania ofrece un hospital de cam
paña valorado en 5 millones de euros.
La Unión Europea anunció un pa

quete de ayuda financiera a Ucrania
de 1,200 millones de euros que se su
man a los 17,000 millones de euros en
créditos canalizados desde la invasión

a Crimea. También contempla un pro
grama de largo plazo para apoyar la
modernización del país.
Por el lado ruso están 100,000 sol

dados en la frontera con Ucrania espe
rando la orden para invadir.
¿Qué le da a Putin la condición de

un excelente estratega político? Esen
cialmente la dependencia de los paí
ses europeos del 40% del gas y el 26%
del petróleo que consumen y que pro
viene de Rusia. Pero además, Putin co
mo un experto en espionaje y de la
Guerra Fría ha desarrollado una capa
cidad cibernética de intervención glo

bal para influir en las elecciones de los
países y tener redes de desinformación
y manipulación. Rusia posee armas nu
cleares y es uno de los cinco miembros
del Consejo de Seguridad de la ONU.
Rusia tiene un PIB que equivale al

40% del de Alemania. Su esperanza
de vida está en la posición 1 63, de
trás de Honduras. El ingreso per cápi
ta se sitúa en la posición 73. El país
se desindustrializó y la mayoría de las
exportaciones proceden de recursos
naturales.

Putin no quiere que Estados Unidos,
la Unión Europea y la OTAN tomen de
cisiones que afecten la seguridad de su
país. EL Kremlin quiere que la OTAN
retire sus tropas de Europa del Este y
prohiba a Ucrania que forme parte de
la OTAN. Por su parte Estados Unidos,
la Unión Europea y la OTAN no quie
ren que se repita la experiencia de la
anexión de Crimea, absorbiendo la
zona prorrusa que está en Ucrania.
Putin ha declarado: "la desapari

ción de la Unión Soviética fue la mayor
catástrofe geopolítica del siglo XX". Y
quisiera regresar a la Gran Rusia del si
glo XIX. Asume con audacia movimien
tos peligrosos, negocia con Biden, con
Macron, con miembros del Parlamen
to Europeo, pero no ve motivos para
el optimismo. Teme las sanciones de
Occidente.
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Debate económico

¿La Cofece a la deriva?

Bruno Donatello
bdonatello@eleconomista.com.mx

Sin una entidad como la Cofece para
promover la competencia, se pierden
los incentivos para la productividad,
la eficiencia y la innovación.

La presente entrega la motiva un
reportaje publicado el viernes
pasado aquí en El Economis
ta, relativo a que faltan por ser
designados tres vocales para el

órgano directivo de la Comisión Federal
de Competencia Económica (Cofece). Y
la omisión ya lleva algún tiempo de man
tenerse sin modificación. ¿Porqué? Se
trata de un organismo muy importante
para el funcionamiento de una econo
mía de mercado, como lo es, en muy
buena medida, la economía de México.
Sin competencia suficiente, una econo
mía con sector privado pierde los incenti
vos para generar productividad, eficien
cia e innovación.

Se me ocurren cuatro posibles razo
nes explicativas para la omisión en que
ha caído el presidente López Obrador
con respecto a designar a los tres comi
sionados faltantes en la Cofece. La pri
mera, que no le interese el tema de esa
entidad del gobierno; que no se entien
da la importancia de ese organismo pa
ra un funcionamiento eficaz de la econo

mía; que no encuentre a los candidatos
adecuados para esos cargos o que pre
tenda debilitar a dicha entidad, dejan
do incompleto a su órgano de gobier
no, el cual debe estar integrado por siete
comisionados.

Cualquiera de las cuatro posibles op
ciones enunciadas sería desfavorable.
Pero de manera adicional, sería tam
bién muy perjudicial que se mantuvie
ra el impassey que los lugares que es
tán acéfalos en el órgano de gobierno
de esa entidad no fueran llenados pron
to y con candidatos adecuados. Esto es
así, en razón de que, por cuestiones de
reglamento, en determinados temas de
especialización para la Cofece, como
lo son los relativos a insumos esencia

les, barreras a la competencias o cam
bios regulatorios, se requiere del voto
aprobatorio de al menos cinco comi
sionados. En esos temas se entraría a

un callejón sin salida, si dicho órgano
de gobierno cuenta tan solo con cuatro
vocales.

Pero el asunto tiene más tela de donde

cortar. Expertos consultados hablan tam
bién de que la omisión para llenar los
tres asientos que se encuentran vacíos en
el órgano de gobierno de la Comisión
Federal de Competencia Económica po
dría incluso generar reclamaciones y re
presalias por parte de los socios comer
ciales de México dentro del TMEC. Es

decir, Estados Unidos y Canadá. Según
un especialista consultado, en dicho tra
tado comercial no se habla propiamente
de la procedencia de un órgano autóno
mo especializado en la materia de com
petencia económica. Sin embargo, en
ese acuerdo sí se pone de relieve la obli
gación de los países signatarios de pro
mover "un ambiente de competencia".
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TelevisaUnivision: El Universo
de Contenidos en Español
La aprobación regulatoria de la

consolidación de TelevisaUnivi
sion confirmada recientemente re

sulta en un conglomerado de con
tenidos para mercados de habla

hispana, que deriva del vasto acervo
y experiencia de dos líderes históricos.
Se trata de una operación sin pre

cedentes que busca fortalecer el po
sicionamiento competitivo de las pro
ducciones en español a nivel global,
a través de una multiplicidad de pla
taformas y servicios de entretenimien
to, que incluye canales de televisión
abierta, de TV de paga, estaciones de
radio y plataformas digitales de audio
y video.
Esta integración estratégica se su

ma al capítulo de fusiones y combina
ción de activos que ha tenido lugar en
el mercado de creación y distribución
de contenidos audiovisuales para forta
lecer el alcance y huella de mercado de
empresas de medios a nivel global, co
mo es el caso de DisneyFox y de War
ner Bros Discovery.
Alcances del conglomerado. ¿Qué

cabe anticipar? La suma y multiplica
ción de recursos creativos, de capital,
infraestructurales, entre otros, dan pau
ta a la provisión directa de contenidos
audiovisuales a más de 600 millones

de personas de habla hispana en todo
el mundo, una elevada proporción de
ellos tan sólo en Norteamérica. El to

tal representa la cuarta audiencia más
grande del mundo por el idioma habla

do, después del inglés, el chino manda
rín y el hindi.
TelevisaUnivision combinará la bi

blioteca de contenido en español más
extensa del mundo con 300,000 horas
de contenido, que supera en aproxima
damente 100 veces el total de Netflix
en todo el mundo.

Sinergias y eficiencias operativas.
Se estima que TelevisaUnivision se
rá una empresa que alcanzará in
gresos conjuntos estimados en el or
den de $4,000 millones de dólares,
1 2% superiores a los registrados por
Netflix correspondientes al pago de
suscripciones en Latinoamérica en to
do 2021 y ganancias antes de inte
reses, impuestos, depreciaciones y
amortizaciones (EBITDA, por sus si
glas en inglés) por $1,600 millones
de dólares.

Ello permitiría la realización inversio
nes en la generación de nuevos conte
nidos originales cercanas a las de otros
jugadores en el ecosistema global de
plataformas de streaming.
Asimismo, a raíz de la fusión de am

bas empresas, los activos y pasivos ta
sados en dólares estadounidenses de

TelevisaUnivision se equipararán. La
transacción potencializa el valor del
conglomerado a partir de la optimiza
ción de costos administrativos y opera
tivos de producción.
Competir en el ecosistema global

de plataformas de streaming. Televi

saUnivision se insertará en un ecosis

tema competitivo global en el que pla
taformas de origen norteamericano
buscan competir con la realización de
producciones locales en idioma espa
ñol, La combinación de contenidos y
librerías de ambas empresas fortale
cería el posicionamiento de sus pro
ductos creativos, frente a aquellos ju
gadores globales, que carecen de la
robustez de títulos en español que os
tenta TelevisaUnivision.

Con la unión estratégica de estas
empresas de medios se busca detonar
el alcance de los contenidos en español
que reflejan la identidad, diversidad y
cultura de los países de habla hispana.
Ahí radica una de las principa

les ventajas competitivas y factor dife
renciador de la plataforma global de
streaming de TelevisaUnivision que se
lanzará en 2022, frente a la oferta
disponible.
A ello se suma, la diversa canti

dad de canales y programación en
vivo, como es el caso del contenido
deportivo, que abonarían a la gene
ración de valor agregado para las
audiencias.

Con todo, se trata de una opera
ción que impulsará el liderazgo, la in
novación y la dedicación de recursos
de capital para la generación de con
tenidos en español, una jugada estraté
gica sobresaliente para este segmento
de la industria de entretenimiento a ni
vel mundial.
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• Recesión o estancamiento?
a publicación de las cifras del PIB
en México a principios de esta seümana ha confirmado que la eco
nomía mexicana se encuentra en
iuna situación de estancamien

to. Aunque técnicamente se puede ha
blar de una leve recesión, dado que te
nemos dos trimestres consecutivos con

una contracción en la comparación se
cuencial del PIB, está claro que el estan
camiento ha sido tal que prácticamen
te da lo mismo hablar de recesión o no.

El estancamiento no es un fenóme
no exclusivo a los últimos dos trimes

tres, es una situación que se vive desde
el 2019 cuando el PIB se contrajo 0.1
por ciento. Aunque el 2020 fue afec
tado por el impacto extraordinario de
la pandemia, el PIB del primer trimestre
de ese año previo a la llegada de la
pandemiatambién presentó una lige
ra contracción.

La pandemia y la ausencia, prácti

camente total, de medidas de política
económica para mitigar el impacto de
la pandemia, llevaron a la economía
mexicana a una contracción de 8.2%

durante el 2020. El desplome de la
actividad económica en México en el
2020 fue el peor de la historia, supe
rando fácilmente las crisis de 1983,
(4.3%), 1986 (3.8%), 1995 (6.3%) y
2009 (5.1 por ciento).
México fue de los pocos países que

decidió no ¡mplementar ninguna medi
da significativa de política económica
para mitigar los efectos de la pande
mia, lo cual contribuyó a que el rebote
en la actividad económica observado
durante el 2021 fuera eso, un rebote,
y no una recuperación sostenible. En
otros países, las medidas de estímu
lo funcionaron como una especie de
puente para navegar la crisis y evitar
secuelas permanentes mientras que en
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nuestro país muchas empresas se vie
ron obligadas a cerrar de manera per
manente al no tener la liquidez suficien
te para enfrentar la crisis.

Después del rebote de 5% observa
do en 2021, con una marcada desace
leración en la segunda mitad del año,
las expectativas de crecimiento para
el 2022 se han venido revisando a la

baja consistentemente. La más recien
te encuesta de especialistas del sector
privado publicada por Banxico esta
semana arroja una mediana de creci
miento esperado de 2.2 por ciento. Es
ta es una revisión a la baja considera
ble con respecto a la mediana de 2.8%
observada en la encuesta publicada en
diciembre.

Desafortunadamente, la expectativa
de crecimiento para el 2023 es de ape
nas 2.1 por ciento. Con estas expecta
tivas de crecimiento, el PIB de México
no recuperaría el nivel que tenía en el
201 8 hasta finales del 2023, lo que
equivale a un lustro perdido en térmi
nos de crecimiento. México debería es
tar perfectamente posicionado para be
neficiarse de la creciente tendencia ai

nearsourcing, impulsado por el TMEC

y la reubicación de cadenas producti
vas de suministro para el mercado nor
teamericano en México.

Pero el crecimiento económico está

siendo limitado por un entorno donde
la inversión, tanto pública como priva
da, está en franco declive. En el caso
de la inversión pública, exceptuando
las obras emblemáticas de infraestruc

tura de este gobierno (Tren Maya, Re
finería de Dos Bocas y aeropuerto de
Santa Lucía), simplemente no hay es
pacio presupuestal para otros proyec
tos. En el caso de la inversión privada,
el declive está más relacionado con la

creciente percepción de un deterioro
en el Estado de derecho.

En la edición de Sin Fronteras del 15

de septiembre del 2020 argumentamos
que "la falta de inversión y la ausencia
de medidas significativas de política
económica para otorgar apoyos y pro
teger el empleo formal podrían contri
buir a que la recesión del 2020 se con
vierta en un periodo de estancamiento
multianual." Desafortunadamente, hoy
no hay elementos para pensaren un es
cenario más optimista.
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¿Crecimiento de 5° i
en 2022 2023?

Marco A. Mares

¿Crecimiento de 5%
en 2022 202.3?

Sí es posible! que México crezca a una tasa del 5% este año
• 2022 y en el próximo 2023, como lo dijo el presidente Andrés

Manuel López Obrador.
Lo único que falta, para que se convierta en realidad es que

| aumente notablemente la inversión privada.
De lo contrario, el deseo presidencial seguirá siendo eso, un de

seo. O en todo caso un pronóstico fallido. Uno más, de los pronósti
cos en materia de crecimiento del Producto Interno Bruto del Jefe del
Ejecutivo, que no se han cumplido.
Hay que recordar que como candidato a la Pre

sidencia de la República, prometió que la econo
mía nacional crecería a una tasa del ¡4% anual!
Luego moderó su oferta a 4 por ciento en su sexenio.
Para el 2021, su gobierno proyectó un crecimiento de 6.3%. La

cifra que difundió recientemente Inegi, para ese periodo fue de 5%.
La recuperación económica de México que se previo para 2021

con todo y el empuje que representó la multimillonario inyección
de recursos que aplicó a la economía de EU su presidente Joe Bi
den, luego de la severa caída de 8.1 % del PIB en 2020, se "des
infló" en los dos últimos trimestres que cerraron en contracción: 0.4
y0.1%.

Con tales resultados vino la discusión pública entre quienes con
sideran que la economía mexicana entró en una recesión técnica y
quienes no lo consideran así.
Más allá de si la economía está o no en recesión, lo cierto es que

entró en una fase de notable desaceleración.

Y es precisamente en esa coyuntura en la que el Presidente de
México, como es su costumbre, "se crece al castigo" y "dobla la
apuesta" con la afirmación de que este año y el próximo, el país re
gistrará una tasa de crecimiento del 5%.
Y hay que decirlo con claridad. El pronóstico o deseo presiden

cial, sí puede cumplirse. Es decir, la economía mexicana, efectiva

mente, sí tiene la potencialidad de crecer al 5 o el 6%.
Peeero, hace falta una condición muy importan

te. Que además de la inversión pública o gubernamen
tal, aumente significativamente, la inversión privada.
Y seguramente podría cumplirse el pronóstico del Jefe del Ejecutivo.

Pero se cumplirá, si el gobierno lopezobradorista, que goza de
una enorme popularidad, oprime el botón de la certidumbre y la
confianza para que fluyan las inversiones privadas nacionales e
internacionales.

Prácticamente todos los diagnósticos de los especialistas coin
ciden: el motor más importante para hacer crecer la economía, se
mantiene apagado: el de la inversión privada.
La inversión privada representa casi el 88% de la inversión en

México. Y, en descargo de la actual administración, hay que de
cir que la caída de la inversión se registra desde antes de que co
menzara este sexenio. Aunque durante este gobierno se observa
un mayor debilitamiento precisamente por la falta de certeza y se
guridad jurídicas.

Para lograr una tasa de crecimiento del 5 o del 6% del Produc
to Interno Bruto se requiere que la inversión alcance un nivel de en
tre 24 y 25%.
La inversión pública, hasta el segundo trimestre del 2021 de

acuerdo con cifras de México Cómo Vamos representó 2.3% del
PIB y la privada 16.5%.
Ambas tendrían que aumentaren el corto y mediano plazo para

alcanzar la anhelada tasa de crecimiento alta y sostenida que se re
quiere para lograr no solo que la economía tenga un mayor tama
ño, sino para que el desarrollo económico permita la mejoría en el
nivel de vida de todos los mexicanos.

En eso, también tiene razón el Presidente López Obrador, un ma
yor crecimiento no necesariamente beneficia a todos los mexicanos.
Pero también es cierto que sin un mayor crecimiento económico no
hay progreso ni mayor beneficio social.
Ojalá que el presidente López Obrador tenga un paquete de po

líticas públicas que fomenten y den certeza a las inversiones e in
cluso que lleve a cabo una reforma fiscal que permita alcanzar una
mayory mejor distribución de la riqueza.
Sin embargo, la intención de llevar a cabo la Reforma Eléctrica

es una clara señal de que ese no es el camino que se estará siguien
do. Ojalá que este pronóstico resulte equivocado.
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Repensemos
la inmigración
en América
Latina
• Las olas de migrantes en América Latina
es tan creciendo y continuarán causando

desplazamiento. El empeoramiento de la
situación exige un nuevo pac to para coordinar
e intensificar los esfuerzos de los donantes, los

IUDAD DE PANAMA   La mafy yoría de los países Iat¡noam0>
canos históricamente han sido

i receptivos a los inmigrantes;,
pero el aumento sin preceden

tes en 2021 de la cantidad de personas
desplazadas debido al malestar político,
la inestabilidad económica, la violencia, la
omnipresente desigualdad, el cambio cli
mático, la pandemia del Cóvid19 y otros

factor® Implicó que Jl§ esfuerzos de muchos
gobiernos para proteger a los inmigrantes
quedaran a mitad de caminó fíente a las in
tenciones incorporadas en sus políticas.

Una de las características mas preOCUr
pantes de la situación migratoria en Latino:
améílca la brecha qus ¡Misté entre las
intenciones de cada país, según lo expresan
sus políticas migratorias, y su capacidad pa
ra proporcionar a las personas desplazadas
la protección que necesitan. Esto suele estar

vinculado al Ii^^ne anc¥sMEi i %rof
técnico de la comunidad internacional.

Los países en toda la región están ha
ciendo tremendos esfuerzos para gestionar
la actual crisis migratoria, priorizando los
programas como pueden <§gn sus limitados
recursos, pero las diferencias en sus#nfoque$
fomentan aún mas el movimiento de persfr
nas, porque los inmigrañtésy quienes buscan
asilo Suelen ir a los lugares que son más segu
ros para ellos y sus familias.
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Otro problema es la falta de soluciones
a largo plazo. Pensemos en laieciente crisis
relacionada con los haitianostanto los que
quedaron atrapados en el sur d© México co
mo quienes se dirigían hacia la frontera de
ese país con Estados Unidos, Muchos de loa
miles de haitianos que atravesaron Panamá
en 2021 ya habían buscado seguridad en
Südamérjca después del devastador terremo
to de 201 0, pero no hallaron una solución
a largo plazo.

Algunas rutas migratoriaSion históricas y
representan las vías que flsS la gente para
escapar del peligrOo buscar nuevas Oportu
nidades durante muchas generaciones, pero
las crisis humanitarias y las oleadas migrato
rias que producen son cada vez mayores.
Solo en Panamá la cantidad de personas
que cruzan el tapón del Darién pasó de:
6,500 en 2020 a 1 24,875 durante los pri
meros 1 1 meses de 2021 [prácticamente se
multiplicó por 20).

Los gobiernos y las organizaciones inter
nacionales ¡unto con la sociedad civil local
deben dejéBajaHci ^faWia máUficaJí
íjolaborativa y ísfrtada en las personas para
gestionar fgtgs Cite. Panamá reconoció su
papel dentro de esta ruta migratoria y au
mentó sus esfuerzos para brindar atención
médica a los migrantes. A quienes pasan
por el país sS fes proporciona asistencia
médica básica y se les hacen análisis para
detectar el Covid19 y otras enfermedades.
Muchos délos inmigrantes y quienes

buscan asilo llegan al país desnutridos y con
heridas debido:a la peligrosa travesía a tra
vés dd tapón de Darién, una densa fungia
que interrumpe la autopista Panamericana
entre Panamá y Colombia. Allí contraen en
fermedades, enfrentan animales peligrosos o
letales y un paisaje traicionero. Las mujeres
yfos niños son especialmente vulnerables a
la violencia, los asaltcHsex.ua les, el trdficH
de personas y la extorsión por grupos crimi
nales. Más perturbador aún es que uno de
§ajda cinco inmigrante# en la récjjón es un
niño (el 80 %d<§ ellos, de menos decinco

años, Una etapa crucial para su desarrollo
a largo plazo).

Ningún país puede gestionaresta cues
tión por sí solo. La situación requiere una
iniciativa internacional para monitorear los
flujos migratorios y ofrecer atención a las
personas desplazadas mientras cruzan La
tinoamérica. Necesitamos un sistema en: el
que todos los países compartan la respon
sabilidad de proteger a la gente en tránsito,
incluida la provisión de cuestiones básicas
como atención médica, alimentos, apoy©
psicosocial y seguridad. Panamá se ha esta
do hacienda Cargo de esto en Darién, pero
con el continuo aulífento de los inmigrantes,
es cadá Sez más urgentfcque la respuesta
involucre a más países.

El Comité Internacional de Rescate (Inter
national Rescue Committee, IRC) promueve
desde hace mucho marcos políticos (o acuer
dos) p>ara unificar ^Hrsos para la :'<H n
de los refugiados © inmigrantes. La idea es
Unir a: las donantes, los países receptores y
las organizaciones de desarrollo y huma
nitarias para crear sistemas capaces de
satisfacer las necesidades de estas pobla
ciones vulnerable. Dentro de esos marcos,
os ¡pl^Bos anMoneHHcornprornBn
a implementar políticas inclusivas y a largo
plazo para proteger a las poblaciones des
plazadas. Comf Contrapartida, los donan
Ifpf las ¡nstitucjsjjfs finfpciifS pHrieten
finani^Hiento a larfipBllazo jHra apoyH
sb implementación.

El modelo de "acuerdos" ya se ¡mplemeñ
tó en Jordania con apoya del Banco Mun
dial. Podría brindar un marco inicial para
rTEijorar la situación de los inmigrantes en to
da Latinoamérica. Como primer paso para

alcanzar esa meta los gobiernos debieran
centrarse en la coordinación y armonización
de sus políticas migratorias. Existen meca
nismos para ayudar a los donantes y países
¦Mi i S ífreí 13r acBrdos de < iBHffisos
a in piara el financiamiento,^HHartir
los costos, armonizar las políticas transfrorile

rizas y proporcionar seguridad, documenta
ción, educación, empleo, atención sanitaria
y la posibilidad deobtener la ciudadanía;
pero serán necesarias mucha más atención
yfinanciamiBBpara cBiplirjá'piBnesa de
egssacuerdos.

Para íptar crisis futuras debgmóS SoluciCr
nar las principales causas de la migración,
principalmente l<SS conflictos violentos, ElB>
vid1 9, el cambio climático, la desigualdad
sisfémicay la falta de oportunidades econó
micas en los países desde donde emigra la
gente. Esto no solo implica crearempleo S:
implementar programas de desarrollo, sino
también proporcionar respuestas hifflanit®
Has eficaces® ¡Rci*j de apopa parSa
protección.

El desafío es romper este cicb de migra
ción y desplazamiento que se perpetúa a
sí mismo, creando un entorno seguro tanto
para quienes tratan de reconstruir sus vidas
en otros lugaiesfcomo para quienes vuelven,
a sus países deorigen. Porf^pmplo, los más
de 100,000 haitianos que emigraron y bus
caron asilo en Sudamérica debieran tener la

oportunidad de asentarse allí permanente
mente para no tener que seguir mudándose.
La cantidad personas desplazadas que

atraviesan Latinoamérica aumenta rápida
mente, y Panamá y el IRC están pidiendo
a los gobiernos, las organizaciones huma
nitarias y las instituciones multilaterales que
actúen conjuntamente. Debemos proteger
a las personas vulnerables y trabajar para
crear un mundo donde puedan buscar opor
tunidades s ^^SSen sus propiel pises
u otros luggrgft cumpliendo todas las normas
internacionales y leyes migratorias. La mayo
ría de los inmigrantes y quiarregbuscan asilo
en la actualidad no cuentan con esa opción.

Si la comunidad internacional no dedica
más. recursos a cuidar a los inmigrantes du
rante sus viajes, sus problemas simplemente
empeorarán y las crisis humanitarias en los
países de la región serán más frecuentes y
graves. Debemos romper este ciclo antes de
que se salga de control.
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Es ministra de
Asuras Exteriores
défetiamá.

Meghan
López
EsviSSpMdenta
regional para
Latinas maMme!

Comité de Resccie
ISFlS :ic>nal.
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• Desde la crisis financiera mundial,
y en particular durante la pandemia
de Covid19, los responsables
délapolíticafiscalymonetai a
han operado como si no hubiera
concesiones en sus programas de
políticas expansivas . Ahora que
las condiciones económicas lian

cambiado, es posible que pronto
tengan que volver a aprender v iejas
lecciones de la manera mas difícil.

CHICAGO  Las políticas e§cr
nómicas inteligentes siempre
#Í¡gen un poco de sufnrwpto
hoy para estar mejor en Ú futür
ro, pero esta propuestáíSs difícil

en términos políticos, especialmente en las
democracias. Siempre resulta más fácil para
los líderes electos consentir a sus votantes in
mediatamente y cruzar los dedos para que no
les llegue la cuenta mientras ocupan el cargo.
Además, quienes sufren los costos de una po
Ho necesariamente s^npeBicifios.

Por eso las economías actualmente más
avanzadas crearon mecanismosque les per
miten tomar decisiones difíciles cuando hace
falta: entre los principales están la independen
cia de los bangxgg'Centrales y los límites obli
gatorio.^ á¡ los déHitsBesupuestpas. ®j|s

tacableque, para ello, los partidos políticos
lograron un consenso para eStablecery respe
taresos mecanismos, independieHefffentsde
sus propias prioridades políticas inmediatas.

Uno de los motivos por los que muchos
marcados emergentes saltan de una crisis
a otra es qu&no alcanzaron ese consenso,
pero la historia reciente muestra que también
las economías avanzadas toleran cada vez
menos los esfuerzos, tal vez porque se fue des
gastandoisu propio consenso político.

Nuevamente hay volatilidad en los mer
cadoBnancieros poM^ona 9
Federal de Estados Unidos tenga que ajusfar
sBIcativaiRnte su pBoa rBnetaricBaiM
controlar la inflación, percBuchos inversioni.s
tas aún esmeran que la Fed se lo tome con
calma si .tes precies de los activos comienzan
aefer sustaneialmentij; Si la Fed l<JJ da la

razón, será mucho más difícil normalizar la
Situación financia® en el futuro,

Los inversionistas tienen en qué basar
su esperan/MK que Ib ¡Fed Mire la ¡Wfa.
A f».s de 1996, AlaiB3reensp»B en ese
Hfans presidente de la Fed, advirtió sobre
la "exuberancia irracional" de: los mercados
financieros, pero los mercados desestiiBron
la advertencia y la historia les dio la razón. Tal
yez escarmentada por la dura reacción polí
tica contra el discurso de Greenspan, la Fed
rechizo nada. Y cuando la Bolsa de Valores
fiBlmentes HR ^Hen el 2000, l< i jS| 
cortó las tasas para garantizar que la recesión
fuera suave.

En un testimonio frente al Comité Económi
co Mixto el año anterior, Greenspan sostuvo
que, aunque la Fed no podría evitar "la inevi
table resaca económica" qué generaría fel
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Sucesivo precio de los activffl sí sería capaz
de "mitigar las secuelas Cuando eso ocurrie
ra y, con suerte, facilitar una transición más
suave hacia la siguiente expansión". La Fed
garantizó entonces a los operadores bursátiles
y banqueros que si apostaban cafectivamen'
tea: favox de activos similares no limitaría las
ganancias, pero sí las pérdidas si la apuesta
no funcionaba.

Las intervenciones posteriores de la Fed
consolidaron esas ideas y llevaron a que le
resulte más difícil controlar a los rrwcados
finanom.s <Bi cambios Bodestos. Bahora
que puede s# nécegárif iin ajusta mucho ma
yory, Con él, máS Sufrimiento—, tal vez #Su!te
más difícil alcanzar el consenso necesario.

La política fiscal también es culparte de
promovSr medidas económicas supuesta
mente indoloras. La mayor parte dé la gente
acepta qupla pandemia psó la necesidad
de ¡pstff esoectfi BaBBed i a nte Bneficios
generosos y prolongados para tes desemplea
dos, por ejemplo) para proteger a los hogares
más golpeados. Pero, a final, l&Bjgpsto.Bfl
Hon pi^Siada específicos. |M>ngre.so dfl
Estados Unidos aprobó leyes para ofrecerle
algo a todo el mundo, con un costo de varios
billones de dólares

El Programa de Protección de Pago (PPP),
por ejemplo, otorgó subsidios por 800,000
millones de dólares (reqfes| a pequeñas em
presas de todo tipo. Un nievo estudio de Da
vid Autor y sus colegas del MIT estima que el
programa ayudó a proteger entre 2 y 3 millo
nes de empleos durante 14 meses, con el er
tupendo costo deenfre 1 ?Q,000y 257,000
dólares por año de empleo. Lo peor es que
sote entreel 23 y el 34 % de ese dinero fue di
rectamente a trabajadores que de otra forma
hubieran perdido sus empleos. El resto quedó
en los bolsillos de acreedores, empresarios y
accionistas. En total, se estima que:tres cuartos
de los bBefSSbs del PPP fueron a las dH
quienes ocupan el 20% superior en la pirámi
de de ingresos.

Por supuesto, es probable que el progra
ma haya salvado a algunas empresas que
de otra manera hubieran colapsado,: Pero,
¿a quá'costo? Aunque tes capitalistas prevén
beiBioiH, taAéBceptaHppencfalU frf»

casos. Además, muchas pequeñas empresas
son diminutaSy catécen de un gran capital
organizacional. Si una pequeña panadería
tenía que cerrar, las consecuencias económi
cas hubieran quedado mitigadas por el au
mentó del seguro dedesempleo (y si tenía una
clientela leal, podía recomenzar déSpués de
la pandemia, tal vez con un poco de ayuda
de un banco).

El comentario habitual es que el gasto
irrestricto se debió a la sensación de que una
situación sin precedentes requería medidas
sin precedentes. De hecho, fue la respuesta
a la ciBsfinBsiera mundial del 2<JHy la qifl
quebró el consenso previo a favor de políticas
más prudentes. El prolongado resentimiento
del público que entendía que se:ayudó más
a Wall Street que a las empresas tradiciona
les motivó a los políticos de los dos partidos
principales'Q gastar con abandono cuando
llegó la ppn^BaBero los benBciosBpe
ra» porftserriplB estuvieron asociados a
los demócratas y tes republicanos tuvieron que
salir a buscar algo que ofrecer a sus votantes.
¿Qué mejor que apoyar a las pequeñas em
presas?
¦Mientras las fracturas políticas impulsaban

los gastos genéricos, quienes preferían limi
tar el presupuesto habían desaparecido: las
voces de jos economistas fueron ahogadas
continuamente. Además de los maniáticos
que periódicamente aparecen para promover
regalos Barentemente grBiito.s (financiados
con emisión monetaria), un creci@nte'<goro
de economistas de la línea dominante venía
sosteniendo que laS tasas de interés .bajas
existentes permitían a tes países desarrollados
un margen de maniobra mucho mayor para
aHoliflBs déficits fi.soslis.Bs polítiBs, afir
8ÉSS§ por justifisii ftpdíti;a% Brearon Id,
salvedades que mencionaban: el gasto tenía
que ser sensato y las tasas de inteiés debían
mantenerse en niveles bajos. Sote importó el
mensa® principal y quien hubiera sugerido 1o
contrario era tildado de fanático masoquista.

FHistóricamente fue responsabilidad de la
liSjfevcSBsi bsbida ' iBUjioB¡Í4a se
descontrolaray lá del Congreso, ser prudente
In Banto a los déficits fiscales J" ta deuB,
pero el deseode la Fed de evitarle sufrimientos

al mercado aumentó el apetito por el riesgo
y reforzó las expectativas de mayores inter
venciones. Las acciones de la Fed también
sumaron a la presión sobre el Congreso para
ayudar a lasempresas tradicionales, que a su
vez oondujcfllaBS' i9y i IR9 Je q/M
la Fed dará marcha atrás con el alza de tasas.

Por todo esto, el retorno al consenso previo
resulta más difícil. Cuando la Fed aumente las
lisas significEÉKBrnermbs oostos para el g
bierno por el servicio de la deuda por tes gas
tos anteriores limitarán tes gastos futuras, entre
ellos, para políticas quS reduzcan la desigual»
dad (que fomentó la fragmentación política),
combatir emergencias futuras y hacer frente al
cambio climático.
Todas las economías tienen una reserva

limitada de credibilidad política y recursos. Es
mejor uSK | ¦ ira mitigar < IjgBi' ]< les eooná
micas genuinas que para proteger a quienes
pueden afrontar un pago de sufrimiento. Si
todos quieren regalóf, la Cuenta le llegará
fiBlriwite a quierB rBno.s !$Q¡§ace.s4Hn
de pagarla. Las áÉonomías délos mercados
emergentes tuvieron que aprender esto por las
malas... es posible qu& los países desarrolla
dos tengan que volver a aprenderte.

Exdirector del
Banco deJa
Reserva de la
India, esfj®¡psor
d.gf inanzaggrt
la Escuela de
Negocios Booth
déla Universidad
.deChicago. Su
último litíi es The
Third Pillar: How
Marketsand
the State Leave

the Community
Behind.
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Grupo Aeroméxico parece estar listo para salir
éff unos días de la bancarrota, pero analistas piensan que la
aerolínea afronta desafíos difíciles al enfrentarse á competida
res de bajo costo como Volaris, convertida en el jugador más
activo del mercado local.

Aerorréxico, que se declaró en quiebra en .2020 en medio
de una fuerte caída de la demanda debido a la pandemia del
coronaviriHobtuvcH viernes la aproHción finciBe unía co^H
estadBni'l^npaKRHBi <Sreestructurac¡<Sf¡rHic¡era.

Pero incluso ¡después de reducir su carga de deuda y cos
tos operativos bajo la protección del Capítulo 1 1 de la Ley de
Quiebres estadounidasij fe firrrMpc 'ír»r difBSides pia
ra recuperar el terreno perdido ante rivales;®»™ Volaris, que
la ha superado como la aerolínea másgrande deMéxicqpor
transporte de pasajeros.

Aeroméxico logró reducir la cantidad de empleados por
avión a 109 a inicies de 2021 desde los 1 3 3 que tenía en
2019, peres aún contaba con alrededor de 14 empleados adi
cionales a tiéftipo completo por cada nave ért cafriparación
con sus pcH.s a fii i8SBño paiSE».

En total, Aeroméxico, que opera más de 1 20 aviones, tie
ne un exceso de personal de 1,600 empleados, según un ín
dice de referencia de aerolíneas elaborado por Rene Armas,
vicepresidente comercial y consultor aeronáutico de Jet Link
International.

Claire's, una cadena estadounidense de tiendas de acce
sorios y joyas para niños y jóvenes, dijo que busca un socio
comercial para entrar al mercado mexicano, como partede su
expansión internacional en todos los canales:: tiendas físicas,
comercio electrónico y presencia en tiendas departamentales.

Un grupo de ejecutivos de la compañía Sitará México en
marzo para tratar de encontrar a su socio en el país.

Claire's tiene 50 años de experiencia en la venta de acceso
tos y joyas para niños y jóvenes, además cuenta con ubicada
nes én Estados Unidos y Europa, así como franquicias principal
mente en el Medio Grientey Sudáfrica.

SuKarne, empresa mexicana productora de oír i eos, ra
cibirá este jueves el Premio Nacional de Exportación (PNE)
2021, que otorga la SeBtétaría de Economía a las compa
ñías mexicanas que logran hacer de México un país másiGQOT
petifteen los mercados internacionales.

Hasta el 2020, el 34%¿e los ingresos de SuKarne prove
nían de exportaciones. La compañía tiene el 66% del total de
exportaciones de carne bovina nacional.

Se trata del quinto proveedor deicarne de res en Norteamá
rica y el tercer engordador de ganado bovino en el mundo.
Con sus más de 14,000 colaboradores, SuKarne es el princl1
pal productor y exportador de carne, de res en México.

Luego de dar a conocer sus reportes, ©n la conferencia con
analistas, los directivos de Grupo México¡ ©amentaron este
miércoles; que para 2022 su programa delinversión es de al
rededor de 2,2M millones de dólares. Por su parte, Grupo
CarsO anunció que espera invertir 1,000 millones de pesos
para su negocio deCondumex éñ este año, además planea
remodelaciones de tiendas en su negocio de retail.

Al cierre del mercado accionario mexicano, los títulos de la
empresa de Carlos Sl'im ganaron 0.53% a 58.83 pesas ca
da uno, mientras que los de Grupo México tuvieron un aumen
to de 0.36% a 90.15 pesos por unidad err la Bolsa Mexicana
de Valores.

Con 1 billón de pesos de recursos baja: administración, la
Afore XXI, qi© por cierto es la única deBstema con carácter
mixto, pues en ella participa tanto el Instituto Mex¡cano del Se
guro Social como Grupo Financiero Banorte, ha alcanzado el
primer lugar en tamaño tanto por los recursos que administra
como por captación de ahorro voluntario.

Tanto desde el sector privado como del público se logró
consolidarél modelo de pensiones vigente, fortalecido con la
reforma de diciembre de 2020, en el que se ampliaron las
aportaciones empresariales a las Cuentas individuales de los
trabajadores.

^eleconomista.mxaacionesyreacciones*.
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(parte 2 DE 2)
Los conceptos que necesitamos para

tener una vida financiera sana son
muy simples no sólo de entender si
no también de aplicar. En la prime
ra parte hablamos de cuatro pila

res: tener claras nuestras prioridades y
objetivos, tomar control de nuestro dine
ro (para poder asignar una parte de él
a lo que es importante para nosotros es
decir, ahorrar), invertir esos ahorros de
forma diversificada, tomando en cuen
ta el plazo de esos objetivos y también
nuestra tolerancia al riesgo y proteger lo
que estamos construyendo.

En la primera parte dimos un ejemplo
sobre cómo cualquier persona con po
co conocimiento sobre inversiones pue
de invertir de manera fácil, eficiente y
adecuada para su retiro. También habla
mos sobre cómo tomar control de nues

tro dinero, ignorando las metodologías
tradicionales que requieren que uno se
"ajuste" al presupuesto, porque la reali
dad nunca es exactamente como lo pla
neamos. Hay que hacer un plan de gas
tos que se trata simplemente de decidir
en qué vamos a gastar el dinero que hoy
tenemos en mano y cómo ajusfarlo en
caso de que surjan nuevas necesidades
en el camino.
Tomar el control de nuestro dinero

también se trata de evitar a toda cos

ta el crédito al consumo, es decir, deu
das con tarjetas de crédito y préstamos
personales o de nómina. No sólo por
que suelen implicar costos financieros
muy elevados (altas tasas de interés) si
no simplemente porque son compromi
sos que afectan nuestro flujo de efecti
vo futuro y limitan nuestra capacidad de
ahorro. Precisamente por eso hay que
evitar, también, los meses sin intereses.
Por ejemplo: si hoy compro una televi
sión de 1 2,000 pesos a 1 2 meses sin
intereses, significa que cada mes voy a
tener que pagar 1,000 pesos con mi in
greso futuro. De lo que gane, eso ya es
tá comprometido, entonces no lo voy a
poder asignar a otras cosas en mi plan
de gastos. A diferencia de lo que la gen
te piensa y de lo que las instituciones fi
nancieras nos venden, las deudas nos
quitan flexibilidad.
Ahora que mencionamos flexibilidad,

quisiera mencionar un aspecto muy im
portante que tiene que ver precisamente

con ello y que está relacionado con pro
teger lo que estamos construyendo. Se
trata de construir un fondo para emer
gencias un colchón de efectivo que
nos permita sortear aquellas cosas in
esperadas que suceden en la vida que
podrían tener un impacto importante en
nuestro flujo de efectivo.

Por ejemplo: surge una humedad
grande en la casa que tenemos que re
parar. Tener dinero guardado para estas
situaciones nos evita tener que contraer
deudas para hacerles frente y compro
meter así nuestro flujo de efectivo de los
siguientes meses.
Vale la pena aclarar dos cosas:
1. Las cosas inesperadas no son los

gastos irregulares como el Predial o el
pago una limpieza dental. Tenemos que
incluir esto en nuestro plan de gastos 
separar un poquito cada mes para que
cuando se presenten, estemos prepa
rados y no causen un desequilibrio en
nuestras finanzas personales.
2. Cuando hablo de un colchón de

efectivo, no me refiero necesariamente
a tener billetes en la casa. Es simplemen
te dinero que es accesible y que puede
estar invertido en un producto de alta li
quidez, como por ejemplo un fondo de
inversión que nos brinde disponibilidad
diaria.

Proteger lo que estamos construyen
do también significa proteger nuestros
activos más valiosos (por ejemplo, nues
tra propia capacidad de generar ingre
sos y el hogar), nuestras prioridades (por
ejemplo, la salud) y a las personas que
más nos importan ¡como la pareja o
nuestros hijos).
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Antes de festejar como un triunfo
de la transformación el aumento
de 27.1 % en el monto de las re

mesas en un solo año, hay que
atender al incremento de 120%,

también en un año, en las detenciones de
mexicanos en Estados Unidos por parte de
las autoridades migratorias de aquel país.
Entre las cifras del aumento en los dóla

res que llegan de Estados Unidos y la de los
655,594 mexicanos emigrantes detenidos
durante el año fiscal 2021 se cuenta una his
toria de éxitos y fracasos de millones de con
nacionales que tuvieron que dejar su país pa
ra buscar una mejor oportunidad económica
en el norte de nuestra frontera. Unos llega
ron, otros no.
La retórica oficial hace ver el tema de la

migración como si México fuera solamente
un país de tránsito.
Se relatan las historias de los haitianos y

las caravanas de centroamericanos, pero
hay pocas referencias y nula información gu
bernamental sobre una realidad que ha re
gresado a nuestro país tras muchos años de
estabilidad. El hecho de que otra vez son
cientos de miles de mexicanos que dejan sus
comunidades, y en ellas a sus seres queridos,
para buscar el trabajo negado en su país.
De acuerdo con datos de la Oficina de

Aduanas y Protección Fronteriza de Esta
dos Unidos, durante el año fiscal pasado,
los agentes migratorios estadounidenses tu
vieron 1 millón 51,000 "encuentros" con mi
grantes en la frontera común con México, de
esa cantidad 608,000 eran mexicanos, lo
que implica 37% del total de los emigrantes
ilegales.
La peor crisis de emigración de mexica

nos en tiempos recientes se dio tras la crisis

de 1995, de acuerdo con datos del Pew Re
search Center entre ese año y el 2000 este
país expulsó a casi 3 millones de mexicanos.

Sin embargo, las mejores condiciones eco
nómicas de México, la estabilidad financie
ra, la alta inversión y la creación de empleos
llevaron a un fenómeno identificado como
migración cero, que es el equilibrio entre el
número de expulsados y de repatriados. In
cluso, en el lapso entre el 2009 y el 2014 re
gresaron a México más connacionales de los
que decidieron emigrar.
Pero eso cambió a partir del 2013 y en

estos últimos tres años el crecimiento ha sido

exponencial.
Claro que en las mañaneras presumirán

las cifras del México receptor de remesas.
Hoy que es jueves de lo que llaman el pul
so del bienestar y seguro que el propio Pre
sidente se habrá de apropiar de la cifra del
incremento de 27.1 % de las remesas envia

das por los mexicanos para dar un máximo
histórico de 51,594 millones de dólares du
rante el 2021.

Y si tiene algún colaborador con iniciati
va, podrá presumir que en los tres años de su
gobierno las remesas han crecido casi 54%
y que se han acumulado casi 129,000 millo
nes de dólares que esos "héroes" han man
dado a su patria en tiempos de la cuarta
transformación.

No habrá datos, ni uno solo, de la canti
dad de mexicanos que hoy tienen que salir
de su país.

Nadie comentará los datos que sí están
disponibles por parte de la oficina de adua
nas estadounidense que hablan de un incre
mento de 1 33% en la captura de adultos
mexicanos en la frontera común que intenta
ron salir de la crisis en la que vivían en su país.
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MEXICO SA

¿Dudas?: litio es de y para México
Empresa del Estado lo explotará //
A privados, ni una sola concesión
CARLOS FERNANDEZVEGA

EN UNA DECISION fácilmente equi
parable al clásico sabadazo en los
juzgados, pero ahora en pleno Lupe
Reyes, el pasado 15 de diciembre la
siempre lerda Comisión Federal de

Competencia Económica (Cofece) palomeó la
operación de concentración accionaria entre
una empresa británica y otra china (la primera
entrega su parte mayoritaria a la segunda), am
bas operativas en México, dedicadas a la minería
y con los ojos puestos en el litio mexicano, para
ío cual no tienen concesión gubernamental, ni la
tendrán.

DICHA RESOLUCIÓN SUBIÓ a la tribuna
de la mañanera, y ayer el presidente López
Obrador ratificó (una vez más, porque parece
que ciertos sectores, y la Cofece, tienen severos
problemas auditivos y no les ha quedado claro
de qué se trata) que "ya se decidió que el litio va
a ser explotado en beneficio de los mexicanos,
para los mexicanos". Además, adelantó: "vamos
a crear una empresa de México, de la nación,
para el litio. El litio lo va a explotar la nación. Ya
para que se entienda bien: no es ni siquiera del
gobierno o del Estado, el litio es del pueblo y de
la nación mexicana".

TALES EMPRESAS, QUE operan bajo una
misma denominación, sí cuentan con concesio
nes mineras, pero no para extraer litio. López
Obrador lo detalló así: "cuando se entregaron
no era para litio, sino para la explotación de
minerales y el litio es otra cosa, es un mineral
estratégico y es de la nación. No es como el oro,
plata, cobre, es otra cosa, tiene que ver más con
un recurso de la nación estratégico, como el
petróleo. Entonces, ahí la concesión para el litio
es especial" y no se entregarán a particulares
(léase al puñado de barones del sector, que en
el régimen neoliberal de todas, ganaron todas y
otras cositas). "Lo dije desde el principio: no sólo
es la industria eléctrica, es lo que establece la
iniciativa sobre el litio... Lo que quieren es seguir
saqueando y esto ya se terminó, y legalmente
vamos a actuar".
DIJO EL MANDATARIO: "no es nada más de
que se tiene una concesión de minería; de repen
te se hace una operación en el extranjero y ya el
litio mexicano pasa a formar parte de los inven

tarios de una empresa o de un gobierno extran
jero. Sí amerita una investigación a quienes die
ron esa autorización. Por eso mi inconformidad

de todos estos supuestos organismos autónomos
(como la Cofece), porque fue un andamiaje crea
do para nulificar al gobierno, para que, si llegara
un gobierno nuevo del pueblo, no pudiese tomar
decisiones, porque el neoliberalismo significó
eso: atar a los gobernantes y tener de gobernan
tes a gerentes, a empleados de las corporacio
nes, no a representantes del pueblo. Y este es
un ejemplo. ¿Cómo en sigilo llevan a cabo esta
operación y comprometen el litio nuestro?"
PUES BIEN, EL pasado 15 de diciembre, ya en
ejercicio el LupeReyes, la Cofece (que entre
otros, "tiene a su cargo la prevención de concen
traciones", según su propia definición) resolvió
lo siguiente, con la empresa Bacanora Lithium
en el centro de todo esto: "la adquisición por
parte de Ganfeng International de 28.88 por
ciento del capital social de Bacanora Lithium;
22.5 por ciento del capital social de Sonora
Lithium, propiedad de Bacanora Lithium; la
suscripción de73 millones 955 mil 80 nuevas ac
ciones de SLL, para aumentar su participación
a 50 por ciento en dicha sociedad; la adquisición
de 71.12 por ciento del capital social de Baca
nora Lithium, mediante una oferta pública (...)
de conformidad con la legislación de Inglaterra
y Gales. Ganfeng International permitirá dis
tribuir las acciones en circulación de Zinnwald
Lithium, actualmente propiedad de Bacanora
Lithium, a sus accionistas actuales. Ganfeng
International adquirirá de manera indirecta
participación en el capital social de Bacanora
Chemco, Minera Sonora Bórax, Mexilit, Minera
Megalit, Operadora de Litio Bacanora y Minera
les Industriales Tubutama, propiedad de Baca
nora Lithium" (todas sin autorización legal para
extraer... litio).

CON LO FÁCIL que hubiera sido que la Cofece
informara que Ganfeng se quedó con todo y que
los británicos se embolsaron alrededor de 400
millones de dólares gracias a una concesión
(menos para litio) otorgada por el régimen neo
liberal, de la que los mexicanos no recibieron ni
las gracias.
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Las rebanadas del pastel
LA TRASNACIONAL ESPAÑOLA Santander
"evalúa" comprar Banamex, pero si se consi
deran a quienes de una u otra suerte ya se ano
taron, entonces el resultado es obvio: concen
tración dentro del por sí concentrado mercado
bancario que opera en el país.

En La comunidad EL Zancarrón, municipio de
Santo Domingo, SLP, se presume La existencia

de Litio, susceptibLe de expLotación industrial y
comercial. Foto Alfredo VaLadez
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Cinco interesados en Citibanamex //

En el limbo, la comisión antimonopolios
El velero del dueño deAmazon
ENRIQUE GALVAN OCHOA

CINCO BANCOS SE han apuntado en la lista
de interesados en comprar Citibanamex, dos
son de capital extranjero y tres nacionales: los
primeros son HSBC y Santander, y los otros
tres Inbursa, Azteca y Banorte, aunque con
participación internacional. La presidenta de
Santander, Ana Botín, anuncia que si bien no
necesitan comprar un banco para seguir cre
ciendo en México, esperan participar en el pro
ceso. En España Santander es el banco número
uno arriba de BBVA, pero en México ocurre lo
opuesto. Existen diferentes métricas para me
dir el tamaño y la influencia de las instituciones
financieras. Santander es el segundo banco en
México en términos de activos, con un billón
640 mil 310 millones de pesos, representa 14.81
por ciento del sistema, mientras que BBVA
tiene 2 billones 454 mil 152 millones de pesos,
equivalente a 22.15 por ciento, según datos de
la CNBV. La adquisición de Banamex lo pondría
en primer lugar tanto aquí como en tierras
hispanas. Durante la llamada con analistas por
sus resultados financieros, Ana Botín dijo: "Dé
jenme ser muy clara: no necesitamos comprar
para generar un crecimiento muy atractivo y
rentable. Dicho esto, México es uno de nuestros
principales mercados. Y esperamos ser parte
de ese proceso (la compra de Banamex) cuando
éste comience, que se espera sea dentro de unos
meses", dijo."Sabemos que se ha puesto a la
venta Banamex y bueno, hay algunas preguntas
de inversores de si esto implica, en su caso, ha
cer una ampliación de capital, y esto es algo que
ya hemos aclarado, que no estamos de ninguna
manera contemplando una emisión de acciones
en este caso o en cualquier otro; con la acción
como está, lo que tiene sentido económico
financiero, y lo que es de interés de todos los ac
cionistas es seguir recomprando de acuerdo al
plan que ya se ha anunciado", explicó. En otras
palabras, tiene dinero suficiente.

EL PRESIDENTE ANDRÉS Manuel López
Obrador ha dicho que sería bueno que Citiba
namex se mexicanizara.

En el limbo

ESTÁ QUE SE les queman las habas la Comi
sión Federal de Competencia Económica por
reunir el número de siete comisionados; faltan
tres, que deberían ser propuestos por el go
bierno federal. Sin tener el quorum necesario
no pueden hacer "arreglos en lo oscurito" para
favorecer a empresas que actúan en perjuicio
de los intereses del país. Actualmente está liti
gando en contra de la legislación en materia de
electricidad. Todavía no se olvida que la anterior
presidenta, Alejandra Palacios, impuso una
multa irrisoria a un grupo de bancos y ejecutivos
que llevaron a cabo maniobras especulativas con
bonos gubernamentales. La nueva presidenta
Brenda Hernández, heredó la mala imagen que
tiene Cofece. Vale decir que esta entidad forma
parte de los organismos autónomos y es la en
cargada de combatir los monopolios. Extraña
mente hoy existen más monopolios que antes de
que naciera. Vean a su alrededor: monopolios de
pan, telecomunicaciones, tortilla...(En el limbo
hace menos daño).

El velero

NO HAY BILLONARIO en el mundo que se res
pete que no posea un yate. Es parte del estatus.
El nuevo superyate de Jeff Bezos, el principal
accionista de Amazon, está a punto de ser ter
minado pero un puente se atraviesa en su ruta
cuando navega hacia su dueño en Estados Uni
dos. El velero de 417 pies de largo (127 metros),
cuyo nombre en código es Y721, está siendo
construido por Ocean Co., con sede en Alblas
serdam, Países Bajos. Para que el barco llegue al
mar tendrá que pasar por Rotterdam y navegar
bajo un puente de acero conocido como De Hef.
Se puede elevar más de 130 pies en el aire, pero
aún no es lo suficientemente alto como para dar
espacio a los tres mástiles gigantes del yate. Así
que las autoridades de la ciudad han acordado
desmontar temporalmente la sección central
del puente este verano para que pase el navio de
Bezos, según Francés van Heijst, vocero de Rot
terdam. ¿Para qué escandalizarse? En México
dieron permiso para levantar un WalMart cerca
de las pirámides de Teotihuacán.
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Twiteratti

EL LITIO ES del pueblo y de la nación. AMLO
anuncia que se creará una empresa para explo
tarlo y no habrá concesiones a firmas privadas.

@makdavicho1974

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

El presidente Andrés Manuel López Obrador
dedicó una parte de su conferencia matutina a
criticar la manera en que está formulada la
pregunta que se realizará en la consulta de

revocación de mandato. "Hicieron tan

complicada la pregunta" que será necesario
que los ciudadanos consigan un traductor,
consideró. Foto Marco Peláez
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En los próximos días se hará público el fallo que la ma
gistrada Alejandrina Gámez, del 28° Tribunal Unitario
Agrario, que establece que Minera Penmont, propiedad

de Fresnillo PLC de Alberto Bailléres, reintegre la totalidad del
ejido El BajíoFian i ta, en Sonora, una superficie superior a 570
hectáreas que en 2015, cuando Rosario Robles era titular de la
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, le fue ce
dida a la empresa minera a precios de ganga.

La sentencia dictaminaría la cancela

ción del título de propiedad de Penmont
Fresnillo y la restitución de 571 hectáreas
a los ejidatarios, así como realizar la re
mediación ambiental de los impactos ge
nerados por la mina a cielo abierto ubi
cada en Caborca. El golpe puede ser muy
serio para Fresnillo (y por supuesto tam
bién para el Grupo BAL que ahora dirige
Alejandro Bailléres), pues de la zona los
ejidatarios alegan se extrajeron más de
5.5 millones de onzas de oro a lo largo de
17 años..., mientras que a ello las tierras
les fueron pagadas en centavos. El artí
fice de esa "ganga" se dice fue Octavio
Alvídrez, director ejecutivo de Fresnillo

En 2013, debido a las denuncias de los
ejidatarios, PenmontFresnillo regresó
1,824 hectáreas que se disputaron desde

1997. La compañía obtuvo que le escritu
raran esas 571 hectáreas que sirven como
sus patios de lixiviación. La escritura
para la compañía habría sido firmada por
Rosario Robles, presa por la trama de La
Estafa Maestra.
Y ahora, los propietarios originales

podrían recuperar el resto del territorio.
Veremos.

"Empanizan" compras del IMSS. Ahora
que se está de moda "revisar" a los fun
cionarios públicos ligados al Partido Ac
ción Nacional (que "se meten como la
humedad" según el propio Presidente),
no está de más checar la trayectoria del
actual director de administración del
Instituto Mexicano del Seguro Social,
Borsalino González Andrade, que entre

otras cosas fue asesor del PAN ante el INE
entre 2007 y 2008; y de 2009 a 2011 fue
del equipo de Salvador Vega en la Fun
ción Pública y posteriormente fue parte
del equipo hacendario de Manuel Velas
co en Chiapas. Tal vez ello explique di
versos y "extraños" eventos en procesos
de compra en el Instituto.

Quieren despachar a Ku Herrera. Se
fragua un nuevo atentado contra la edu
cación pública mediasuperior: resulta
que desde el Órgano Interno de Control
de la Secretaría de Educación Pública
se prepara la expulsión del director del
Conalep, Enrique Ku Herrera, en base a
una serie de chismes y ansias trepadoras
dentro de la burocracia. Ku Herrera no
sólo ha mantenido los niveles de cali

dad en educación técnica y tecnológica,
sino que ha respaldado desde su terreno
grandes proyectos ferroviarios como el
Tren Maya y el Corredor Interoceánico
del Istmo de Tehuantepec con la forma
ción profesional de técnicos especializa
dos en el ramo y la creación del Primer
Centro de Innovación y Capacitación
Ferroviaria. Su expulsión no sólo se pre
para a espaldas de Andrés Manuel López
Obrador, se hace dándole la espalda a la
educación de calidad como esperanza
para miles de jóvenes.
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El Talón de Aquiles de la econo
mía mexicana en los últimos
cuarenta años ha sido el creci 

miento, que se mide por el comporta
miento de la producción de bienes y
servicios, el Producto Interno Bruto,
el PIB. Lo que va de la 4T no ha sido la
excepción. En los doce trimestres (el
INEGI reporta el PIB trimestralmente),
transcurridos entre 2019 y2021, y com
parando cada trimestre con el trimes
tre inmediatamente anterior, que es
la mejor manera de tomarle el pulso a
la economía, el crecimiento promedio
trimestral del PIB fue menos 0.08 por
ciento. Prácticamente no creció, por
lo que el PIB por habitante, dado que
la población siguió creciendo, resultó
menor. Y la manera correcta de medir

el crecimiento, no es por medio del PIB,
sino del PIB por habitante, que el INEGI
debería reportar, cosa que no hace.

Ya tenemos los resultados de la encuesta de enero,
que el Banco de México levantó entre los principa
les economistas del sector privado, y según la media
de las 38 repuestas recibidas, la economía mexicana

crecerá 2.27 por ciento en 2022 (1.20 según la proyec
ción más pesimista, 3.39 según las más optimista), y
2.14 en 2023 (1.50 según la proyección más pesimista,
2,80 según la más optimista).

Lo primero que hay que destacar es el deterioro
de la expectativa de crecimiento que, para 2022, en
octubre pasado fue 2.90 por ciento (1.63 la más pesi
mista, 4.05 la más optimista), la mayor de todo 2021,
y que en enero pasado fue 2.27 (1.20 según la expec
tativa más pesimista, 3.39 según las más optimista),
una reducción de 0.63 puntos porcentuales, equiva
lentes al 21.72 por ciento.

Para 2023, en marzo pasado la expectativa de cre
cimiento fue 2.28 por ciento (1.80 la más pesimista,
3.24 la más optimista), la mayor de todo 2021, y en
enero fue 2.14 (1.50 la expectativa más pesimista,
2.80 la más optimista), una disminución de 0.14 pun
tos porcentuales, que equivalen al 6.14 por ciento.
A la pregunta ¿cuál considera que será el creci

miento promedio anual de la economía en los próxi
mos diez años, de 2023 a 2033, el promedio de las 38
respuesta fue 2.15 por ciento (1.60 la proyección más
pesimista, 3.02 la más optimista). Fue en junio y julio
del año pasado cuando se tuvo la mejor expectativa
de crecimiento para los próximos diez años, 2.26 por
ciento (1.50 la más pesimista, 3.25 la más optimista),
por lo que la expectativa de enero resultó o.ll puntos
porcentuales menor, equivalentes al 4.87 por ciento.

Hay un deterior en la expectativa de crecimien
to para 2022, que pasó de 2.90 por ciento en octubre
pasado a 2.27 en enero; para 2023, que pasó de 2.28
en marzo pasado a 2.14 en enero; para los próximos
diez años, que pasó de 2.26 en junio y julio pasados
a 2.15 en enero, expectativas que, antes del deterioro
ya eran malas, por lo que pasaron de malas a peores.
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Televisa y Univisión obtuvieron las autorizaciones
por parte de los órganos reguladores en México y
Estados Unidos, y concretaron la transacción para

crear una nueva empresa de contenidos denominada Te
levisa/Univision, la compañía de medios y contenidos más
Importante de habla hispana a nivel global.

Integran la sociedad: Grupo Televi
sa, S.A.B; Univisión Holdings, Inc; Soft
Bank Latín America Fund; Google, The
Raine Group y Forgelight.  La nueva
empresa tendrá la mayor oferta de con
tenidos de habla hispana en el planeta,
incluyendo 300 mil horas de programa
ción de largometraje de archivo, distri
buidos a través de diversas plataformas
(TV abierta, paga, y streaming).

Lanzará la nueva empresa su ser
vicio de streaming AVOD (gratis con
anuncios) en la primera mitad de 2022
y de SVOD (premium, sin anuncios) en
la segunda mitad del año.

Televisa, en tanto, continuará de
sarrollando y expandiendo su negocio
de telecomunicaciones líder en Méxi
co. Utilizará los recursos que recibirá
de Univisión, para reducir sus pasivos
y buscará oportunidades de creci
miento a través de inversiones en sus
negocios principales. La deuda dismi
nuirá a menos de 2.0x y sus activos y

pasivos denominados en dólares esta
dounidenses se equipararán.
Permanecen bajo la administra

ción directa de Televisa las empresas
concesionarias de radiodifusión y su
infraestructura, las empresas de te

lecomunicaciones (izzi, Bestel, SKY
y otras), sus instalaciones de produc
ción, PlayCity, Editorial, Intermex,
el Estadio Azteca, el Club de Fútbol
América y otros negocios.

Todo este nuevo arreglo redunda
rá en que Televisa logre una mayor
solvencia financiera, una estructura
corporativa más eficiente, y un mejor
enfoque estratégico en sus negocios
de telecomunicaciones. Con esto la

empresa vuelve a demostrar su ca
pacidad para adaptarse a los nuevos
retos tecnológicos y a acomodarse
en un mercado que está cambiando
aceleradamente.
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CÁMARA DE RADIO Y TV

Alistan foros para los
candidatos por CCE
Por primera vez en años dos
candidatos contenderán por
la presidencia del CCE: Fran
cisco Cervantes y Bosco de
la Vega. Ante esto, la Cámara
de la Industria de la Radio y la
Televisión (CIRT), que preside
José Antonio García Herre
ra, organizará foros para cono
cer sus propuestas. A esto se su
mará Caintra, de Nuevo Léon,
que dirige Guillermo Dillon.

ENTRA FONDO

Inyectan200mdp en
empresa regia Hydal
El pasado 15 de diciembre, el
fondo Vector Partners, a tra
vés de deuda intermedia, in
virtió 200 millones de pesos
en la empresa médica regio
montana Hydal. Se entrega
rá 70 por ciento del capital a
través de un fideicomiso y el
resto vía el fondo. La idea es
apuntalar el crecimiento de
la compañía con la compra de
hospitales.

CLAVE PARA CEMENTO

Cemex creará clínker

usando energía solar
Cemex, que preside Rogelio

Zambrano, se unió a Synhe
lion para, por primera vez en la
historia, producir clínker, prin
cipal componente del cemento,
con energía solar. Este elemen
to significa hasta 40 por ciento
de las emisiones de C02 de la

fabricación del concreto, pero
bajo la nueva técnica busca re
ducirlas a cero hacia2050.

INMORILIARIA VIRTUAL

Cumple firma c\p su
primer año en México
La plataforma inmobiliaria
eXp México, dirigida por Is
mael González, llegó a su pri
mer aniversario en el país con
más de 750 agentes en 32 enti
dades. Buenos números la res
paldan, pues su firma matriz,
que cotiza en EU, tuvo un alza
de 97 por ciento en sus ingresos
del tercer trimestre de2021.

HUELLA DE CARROÑO

Premian transporte
limpio de Grupo Lala
Por tercer año consecutivo,
Grupo Lala, de Eduardo Tri
cio, recibió la calificación de
"excelente desempeño am
biental" del programa Trans
porte Limpio que otorgan Se
marnat y SCT. A la fecha, la
empresa redujo su huella de
C02 en 110 mil 538 toneladas

al año, equivalentes arefores
tar 162 mil canchas de fútbol.
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Suerte, Televisa
Univision

r
s oficial. La combinación de Te
levisa con Univision se concre
tó el lunes. Su intención es com

petir de tú a tú con los colosos globales de me
dios. Oj alá le vayabien. Me daría mucho gusto
que unaempresapreponderantemente mexi
cana (Televisa será su principal accionista, con
cerca de 45% de participación) seaunjugador
relevante en las grandes ligas del entreteni
miento visual. No será fácil.
La lógica de la fusión se puede resumir en

una palabra: streaming. Una de las conse
cuencias de este nuevo modelo es que la com
petencia pasó de ser primordialmente local a
ser global. Cualquier consumidor con acceso
a internet, sin importar si está en EU, Japón o
México, puede ver el mismo contenido. No es
tá limitado por un proveedor de cable o por la
televisión abierta de su país. Plataformas co
mo Netflix, Disney+ y Amazon Prime pueden
llegar a todos lados.
Fue esta dinámica la que provocó la creación

de Televisa Univision. Tan pronto se formalizó
la fusión se anunció el lanzamiento de dos servi

cios de streamingpaiaeste año: uno que depen
de depublicidadyotrobasadoensuscripciones.
TelevisaUnivisionsindudaseráuncompeti

dorformidable. De entrada, conlacombinación
se convierte en la empresa de medios líder en el
mercado de habla hispana, el cual comprende
600 millones de personas enel mundoy repre
senta un PIB agregado de cerca de siete billones
de dólares. Apenas 10% de este mercado cuenta

con servicios de video por internet, por lo que el
potencial de crecimiento es enorme.
La apuesta es que, a diferencia de los gigan

tes de streaming, Televisa Univision se en
focará exclusivamente al mercado hispano.
Buena idea, aunque el camino será complica
do. Un problema es que los gustos se han vuel
to cada vez más internacionales. Squid Game,
por ejemplo, es una serie de Corea del Sur que
se convirtió en la más vista para Netflix a escala
mundial En otras palabras, el contenido se está
democratizandoyel idioma no es un limitante.
Además, los gigantes, pese a abarcar varios

mercados, sí están canalizando parte de sus
cuantiosos recursos a mercados locales. Con

presupuestos de contenido que rebasan los
10 mil millones de dólares por año se pueden
dar el luj o de destinar una cuantiosa cantidad
a producciones de distintos países. Netflix,
por ejemplo, asignó 300 millones de dólares
exclusivamente para México este año.
Otro problema es la escala. Streaming es un

negocio que, para cubrirlos enormes costos de
contenido y ser rentable, requiere de millones
de suscriptores dispuestos a pagar una renta
mensual. Netflixy Amazon Prime tienen más
de 200 millones, Disney+ cerca de 120 millo
nes. Televisa Univision parte de una base muy
baja, por lo que le esperan años de subsidiar su
contenido en espera de alcanzar la escala ne
cesaria para generar flujo positivo. Es cierto
que cuenta con músculo financiero, pero nada
comparado con el de los gigantes globales.
Aún así, Televisa Univision tiene con qué dar

pelea Le deseo suerte. Lava a necesitar.
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Elpoder de
comprar es tuyo

Los consumidores cambiamos.

Unos dimos el salto a lo digital,
otros priorizamos nuestra pre

ocupación por el cambio climático y otros fui
mos taj antes para eficientar el dinero. Con lo
aprendido en los 21 meses de pandemia, será
difícil regresar a lo de antes. "Ajustes radicales
en el estilo de vida motivaron a los consumido

res atomar decisiones intencionales, conscien
tes y ambiciosas", señala Euromonitor en Top
10 Global Consumer Trends2022.

Entender cómo cambiamos nos ayudará
a enfocar nuestros esfuerzos, valores, y cla
ro, nuestro dinero, en marcas y empresas que
queremos en nuestro entorno de consumo.
Tenemos miles de opciones al alcance de un
botón, pero no olvidemos nuestro enorme
poder: decidir qué síyqué no comprar.
Comparto tres tendencias que tuvieron un

impacto y debemos impulsar:
1. Cambiar el clima. Según Euromonitor,

67 por ciento de los consumidores tratamos
de tener una huella positiva con nuestras ac
ciones diarias como usar menos plástico, cui
dar los desechos, o reciclar. Una tercera parte
de los consumidores redujo sus emisiones de
carbonoy 25 por ciento lo hizo vía compensa
ciones de C02". Gracias a esto, 39 por ciento
de las empresas dice que planea invertir en in
novacióny desarrollo de productos amigables
al medio ambiente. Pero, rediseñar y certifi
car productos cuesta. Aquí es donde nuestro

poder de consumo puede ayudar, ¿podemos
hacer que las empresas absorban el costo de
ser neutrales en carbono?

2. Adultos mayores digitales. Con la pan
demia, muchos mayores de 60 años se digi
talizaron. Hoy, 82 por ciento de ellos tiene un
celular inteligente y casi la mitad hace, por lo

menos, una transacciónbancaria en el celular
a la semana. Conforme diversos grupos de la
población tengan mayor acceso a la tecnolo
gía, no solo incrementa la inclusión, también
habrá nuevos esfuerzos de las empresas por
encontrar y ofrecer tecnología más fácil de
utilizar y pensada para personas con alguna
discapacidad.
3. Dinero democratizado. "La educa

ción financiera ya no está restringida a Wall
Street", señala Euromonitor, los consu
midores ahorran, invierten y 51 por ciento
cree que estará financieramente mejor en
los próximos cinco años. "El impacto poten
cial de que estos aficionados financieros in
crementen las tasas de sus inversiones y au
menten su perspicacia financiera no puede
ser subestimado", añade.
Los consumidores buscamos seguridad fi

nanciera por la crisis económica que llegó con
la pandemia y podemos lograrla aprovechan
do las herramientas digitales que ayudan a la
administración del dinero. Con el control de
las finanzas podremos destinar más recursos
a las otras causas que nos importan, como el
cambio climático o el acceso a la tecnología.
Este es el momento de asumir que nuestro po
der de compra sí tiene un impacto.
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ECONOMISTA

El aumento al salario
mínimo un acierto

Luis David Fernández Araya
@DrLuisDa vidFer

Ya pasaron varios meses y de regreso en la realidad del
habitante de a pie y con el fin de desindexar el sala
rio mínimo quedó sólo en dejar de ser la referencia de
unidad para fines ajenos a su naturaleza, los diversos
cobros y cálculos de casi todas las cifras que en la eco

nomía corriente se hacen, para dar paso a la Unidad de Medida y
Actualización (UMA).

Podría hacer uso del espacio para discutir aquellos pasos legislati
vos restantes, sobre los más de 90 días que estuvo en la congeladora,
sobre las adecuaciones que hizo el Senado al minuto original, etcé
tera; Pero prefiero comenzar con las preguntas básicas a fin de que
verificar qué mensaje se le está enviando a la gente con estos cam
bios. .. ¿es suficiente que el salario mínimo en México deje de ser la
unidad de referencia en nuestro país? ¿No debemos estar elevando
el debate a otro nivel, es decir, cuáles serían los elementos mínimos
que deberíamos estar discutiendo para quitarle tantos estorbos al sa
lario y hacer de éste un verdadero instrumento de la política salarial?

Una de las ventajas de este paso es que se podrán establecer los
aumentos del salario sin ataduras legales o administrativas, a sus de
fensores se les está acabando los argumentos. Sin embargo, la ver
dadera discusión tendrá que ser sobre cuál es el verdadero salario
mínimo que debe tener la economía, si éste debe cubrir la Canasta
Básica Mexicana 2021 que, por
citar algunos ejemplos, en tanto,
la bolsa con dos kilos de azúcar se

mantuvo en más de 48.13 pesos;
mientras que el kilo de aguacate
subió cerca de más de 13 pesos
respecto a la semana previa, al

El salario mínimo en

México ha perdido
alrededor del 70% de su
capacidad de compra
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ofertarse hasta en más de 59.64 pesos por kilogramo.
A su vez, en la Central de Abasto de la Ciudad de México (Ceda),

el kilogramo de aguacate subió también, mientras que el de jitomate
se incrementó a más de 17 pesos, es decir, un peso en relación con
la semana anterior.

Esta, si podrá ser un vehículo para que los muchos millones de
pobres (en cualquier dimensión) abandonen esta situación, sí se es
tá cuidando los riesgos inflacionarios (argumento preferido de los
ortodoxos de la economía).

México es uno de los países que cuenta con el más bajo salario
mínimo en los países miembros de la OCDE, tan sólo Chile y la Re
pública Checa tienen un salario mínimo 5 veces mayor al nuestro,
mismo que en términos reales ha perdido alrededor del 70 por ciento
de su capacidad de compra, como un botón de muestra más que uno
de los grandes pendientes es la política de distribución del ingreso.

Es un tema que no es menor, que se ha venido posponiendo y que
fácilmente se puede convertir en una estrategia demagógica de cara
a la próxima jornada electoral para aquellos amantes de las políticas
populistas. Por lo que lo mínimo del salario mínimo deberá de ser
un cuidadoso equilibrio entre las fuerzas reales de la economía, esto
es, la clase trabajadora a la que tanto se le debe y el sector empresa
rial, quien busca que cada incremento de este factor productivo esté
acompañado de mayor competitividad, por ello al incrementarse el
salario (real), el Estado estará cumpliendo con una de las tareas que
le dan razón de ser, sino estaremos convirtiendo a México, en lo que
María Estela Raffino mencionó en su obra, "que el salario mínimo
forma parte de los principales logros en la reivindicación y defensa
de la clase obrera en el mundo".

Esperemos que éste aumento no haya sido irresponsable y
haya sido gradual, lo más importante es llegar a cubrir La línea
del bienestar»
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Inflación, uno de los
grandes retos para 2022

RICARDO GALLEGOS

La inflación, junto con el crecimiento económico, será
uno de los retos importantes en la economía nacional
durante 2022. Si bien ha sido un fenómeno presente en
prácticamente la totalidad de los países, en México, por
una diversidad de factores, la inflación se ha manteni
do sostenidamente alta. El último dato del Inegi indica
que la inflación acumulada hasta diciembre del año
pasado cerró en 7.36%, lo que representó un aumento
de 0.36%, comparado con el mes previo. Si bien esta
tasa de cambio se va reduciendo, las expectativas en
términos generales no son tan alentadoras como las
estimaba el mercado en el último trimestre del año.

De hecho, hace algunos días publicamos en HR Ra
tings nuestras nuevas estimaciones en torno a la infla
ción para este aflo, en la cual la estimamos al cierre de
2022 un nivel de 4.25% versus un nivel de 3.80% en

nuestro último documento de escenarios macroeconó

micos, publicado el 3 de diciembre.
Entre nuestros supuestos a considerar este año se

encuentran: un nivel alto y sostenido de la inflación
subyacente, altamente relacionado con el consumo de
bienes esenciales, principalmente agropecuarios y
energéticos; el efecto en el encarecimiento de los cos
tos de producción por temas relacionados con la cade
na de suministro y la escasez de semiconductores y,
finalmente, presiones relacionadas a eventos de de
preciación, producto de las decisiones de la Reserva
Federal de los EUA.

Este fenómeno inflacionario, al igual que el año pa
sado, será un importante factor para considerar en la
economía en general y, en este sentido, el papel del

Banco de México será trascendental en lo que espera
mos sea finalmente un fenómeno "transitorio". La jun
ta de gobierno deberá tener en observación varios fac
tores, ya que, si bien su objetivo será el control de la
inflación, no podrá dejarse de lado que la economía
mexicana no alcanzó el crecimiento económico tal y
como se esperaba en 2021, y que incluso las estimacio
nes de Producto Interno Bruto (PIB) para 2022 se ven
menos optimistas, sin mencionar lo que estima Ha
cienda en niveles de 4.1% para este año que pareciera
difícil de cumplirse.

Ejemplo de lo anterior es que en nuestros escenarios
económicos publicados en diciembre estimamos el cre
cimiento del PIB para 2022 en 2.92%, un dato muy simi
lar al que recientemente estimó el Fondo Monetario In
ternacional hace algunos días, cuando bajó el pronóstico
para México de 4 a 2.9%. Estas estimaciones suelen tener
ciertos supuestos que en los últimos dos años nos han
enseñado que la situación puede cambiar muy rápida
mente. Por ejemplo, está el efecto en la movilidad y la
producción, producto de la pandemia, así como el efecto
del surgimiento de nuevas cepas, así como también posi
bles conflictos de orden geopolíüco como la tensión entre
Occidente y Rusia por Ucrania

Sin lugar a duda, la inflación será un tema de análisis y
discusión durante todo este año, ya que además ser una
de esas variables económicas que todos vivimos y que se
aprecia inmediatamente en el bolsillo de los mexicanos y
a la vez constituirá un reto importante hacia el papel de
la política monetaria del Banco de México.
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De transición 2022 para autopartes, inversión
contraída y reforma eléctrica disuasiva

Si bien las remesas con 51,594 mdd dieron en
2021 un buen soporte en materia de divisas,
por el contrario en el intercambio de mercan
cías regresó un déficit comercial por 11,491
mdd que no se presentaba desde 2018.
Y eso que las exportaciones petroleras

crecieron, no tanto por el éxito de Pemex de
Octavio Romero, sino por el alto nivel del cru
do. Cierto, por esa causa también treparon las
importaciones de gasolinas.

Por fortuna las exportaciones manufactu
reras avanzaron 16.7% y su nivel ya supera el
monto de la prepandemia, aunque las auto
motrices están 2% abajo del 2108.

El negocio de autos es importantísimo, ya
que significa 30% de las manufacturas que
vendemos al exterior. La disrupción de las ca
denas productivas lo ha afectado, al igual que
el aglutinamiento de contenedores en los
puertos. Agregue la escasez de chips.

Irremediablemente las autopartes tam
bién han sufrido. Su producción según INA
que preside Francisco González tuvo una lige
ra baja en 2021 y este 2022 aunque se estima
crecerá 5%, aún quedará por debajo de antes
del Covid19. González hace ver que los ac
tuales factores perturbadores aún incidirán
buena parte del año, puesto que además la
demanda se ha retraído.

Por fortuna se recuperaron los empleos,

aunque la inversión está contraída. Sin em
bargo para las autopartes se cree que a futuro
puede haber buenas oportunidades. Los autos
eléctricos son una realidad y es patente la ne
cesidad que hay de producir cerca, tras lo su
cedido en la pandemia.

Ya hay casos de relocalización de una fir
ma de Suiza y otra de la India a los que debe
rán seguir más. Claro habrá que hacer promo
ción por Economía de Tatiana Clouthier.

En contra hay variables como la infla
ción y no se diga la reforma eléctrica. Esta
última puede ser un factor disuasivo, acepta
González, máxime la tendencia que priva en
el mundo de una economía circular más

sustentable. Al final, ante la inmejorable
oportunidad tras la pandemia, los cambios
eléctricos podrían limitar la importante
contribución del rubro automotriz en divi

sas y no se diga el empleo.
Por lo pronto 2022 para autopartes año de

transición.

AMIA TAMBIÉN EVALÚA AMPARO Y
MERCADO COMO HACE 10 AÑOS
Le adelantaba que AMIA de Guillermo Rosa
les se apresta a presentar un amparo gremial
contra la regularización de "autos chocolate",
más allá de los recursos individuales que se
guro formularán los 2,800 distribuidores del

país. También la AMIA de José Zozaya evalúa
un procedimiento por separado dado el im
pacto que la decisión gubernamental traerá a
las armadoras. De por sí en 2021 sólo se ven
dieron un millón 14,000 unidades y para 2022
se habla de un millón 39,000, lo que colocará
al mercado a nivel de hace 10 años.

PRONTO RELEVO EN CANADEVIY
MORENO POR MÉNDEZ
Resulta que en CANADEVI habrá pronto
cambio de estafeta. Como un suspiro se fue
ron los 3 años de gestión del michoacano
Gonzalo Méndez Dávalos en una época difícil
para la vivienda. Hay un candidato de unidad.
Se trata del desarrollador de Puebla Alberto

Moreno quien ocupó la presidencia del gre
mio en esa entidad. Asumirá el 2 de marzo.

CONSUMO CONTRAÍDO Y
ESCARPADA CUESTA DE ENERO

No hay que ser muy perspicaces para colegir
que la economía mexicana siguió estancada
en enero. Además de la 4a ola, la inflación pe
ga fuerte en el consumo de las familias. Ayer
BBVA de Eduardo Osuna adelantó que de
acuerdo con su Indicador de Consumo Big
Data esa variable apenas creció 2.0%. Fuerte
impacto en servicios y compra de bienes. Hu
bo una corrección tras el elevado gasto de di
ciembre. Escarpadísima "cuesta de enero".
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¿Y quién
pagare i
¡a luz ?

NINGUN TLC OAPPRIS
PROHÍBE REALIZAR
CAMBIOS EN LAS LEYES

Abogado en comercio
de Hoüand & Knight

@VEJAR_CCA LOS
VÉJAR

1 próximo 8 de febrero el
E Parlamento Abierto del Con

greso tratará el tema de la
Reforma Eléctrica contra el

TMEC, donde las proteccio
nes a la inversión extranjera
los compromisos de aper

tura a la inversión, y potenciales reclamos de
inversionistas o de los gobiernos de Estados
Unidos y Canadá, serán temas centrales que
deberían pesar en los debates del Congreso.
No sólo por el TMEC, sino por los com

promisos similares asumidos en más de 40
tratados suscritos por México, y por las po
tenciales condenas multimillonarias en caso

de incumplir obligaciones internacionales.
Ningún Tratado de Libre Comercio (TLC) o

Acuerdo para la Promoción y Protección Recí
proca de las Inversiones (APPRIs) prohibe a las
partes signatarias realizar cambios en sus leyes
o en sus políticas públicas, pero sí exigen que de
afectarse el balance de lo negociado o el patri
monio de los inversionistas, tales cambios —así
sean constitucionales— puedan ser objeto de
revisión en tribunales internacionales, quienes
determinarán si existen incumplimientos y, en
su caso, el grado com
pensación que deberá
otorgarse a cambio.
En este debate, la

Secretaría de Eco
nomía, la cual ac
tualmente defiende
a México en más de

10 arbitrajes de inver
sión y lo ha intercedi

su caso, el grado com
pensación que deberá
otorgarse a cambio.
En este debate, la

Secretaría de Eco

nomía, la cual ac
tualmente defiende
a México en más de

10 arbitrajes de inver
sión y lo ha intercedi

do en más de 20, es quien puede aclarar cómo
es que la reforma cumple o no con nuestros
compromisos internacionales.
Ésto porque es la dependencia la que ne

gocia los TLCs y los APPRIs, bajo los cuales se
conducirían los potenciales reclamos.

Si el Congreso, habiendo escuchado a Eco
nomía, decide aprobar una reforma que vio
la compromisos internacionales, debería ir
adoptando previsiones presupuestarias para
indemnizar a inversionistas y solventar gastos
de defensa.

Lo que no evitaría posibles incrementos
arancelarios de Estados Unidos o Canadá, por
haber reducido o eliminado la apertura del
mercado eléctrico a la inversión extranjera
en el TMEC.

Aprobar una reforma que incumpla com
promisos internacionales conlleva asumir la
responsabilidad de las potenciales condenas
internacionales.

Las autoridades deberían ser capaces de
asegurar que la reforma logre los objetivos
legítimos de política pública pese a los poten
ciales montos de condena. Sin importar quien
sea responsable, alguien tendrá que pagar por
una reforma que incumpla compromisos in
ternacionales (el contribuyente mexicano).

LA SECRETARIA
DE ECONOMÍA
DEFIENDE A
MÉXICO EN
MÁS DE 10
ARBITRAJES
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UN MONTON
DE PLATA"

LA FANTASIA
DECRECER AL
5 POR CIENTO

Todo parece una quimera presidencial que no
está acompañada de ningún programa, plan o
estrategia para que México salga del bache

ocios los mexicanos deseamos que el país
crezca a una tasa de 5 por ciento anual,
como la que prometió ayer el presidente
Andrés Manuel López Obrador (AMLO).

Esa tasa rebasaría la del crecimiento po
blacionaly aumenta ría el Producto Interno
Bruto (PIB) per cápita. Se crearía riqueza

que sería distribuida entre más mexicanos.
Pero ese buen deseo parece más bien una fantasía; una

quimera presidencial que no está acompañada ele ningún
programa, plan o estrategia más allá de lo que AMLO cree
condición suficiente para salirclel bache.

El Presidente dijo ayer que ha mejorado el país en materia de
desigualdad. No obstante, si las cosas continúan como ahora,
pasará a la historia como un gobernante que repartió pobreza,
simpley sencillamente porque ¡a riqueza no se está creando.

La economía no va bien. El sector empresarial se encuen
tra inmovilizado ante la elección del próximo presidente del
Consejo Coordinador Empresarial, ya sea Boscc de la Vega
o Francisco Cervantes. Para dicha elección falta un mes,
por lo que, en lo que Carlos Salazar deja ese organismo y el
nuevo presidente se posiciona, se
anticipa un primertrimestre sin pro
puestas específicas para reactivar la
economía. Sería un trimestre perdido.

Lo más paradójico del tema es
que, aunque la pandemia va ele salida
—Dinamarca ya la dio por termina
da en su territorio y muchos países
europeos se dirigen hacia la misma
dirección—, en México la alteración

nuevo presidente se posiciona, se
anticipa un primertrimestre sin pro
puestas específicas para reactivar la
economía. Sería un trimestre perdido.

Lo más paradójico del tema es
que, aunque la pandemia va ele salida
—Dinamarca ya la dio por termina
da en su territorio y muchos países
europeos se dirigen hacia la misma
dirección—, en México la alteración

del aparato productivo fue ele tal gravedad, y la ausencia de
una política fiscal completa tan grave, que incluso en con
diciones de normalidad no es posible prever una expansión
saludable de la economía.

Y nadie en el gobierno, particularmente el secretario de Ha
cienda, Rogelio Ramírez de la O, como hemos señalado, tiene
la imaginación suficiente para lanzar un plan de reactivación.

Incluso la Cámara de Diputados, presidida porel morenista
Sergio Gutiérrez Luna, ha ignorado abordar con urgencia
la recesión en la que se encuentra el país,y ha preferido em
pantanarse en la discusión de la Reforma Eléctrica desde el
inicio clel nuevo periodo ordinario de sesiones.
TELEVISAUNIVISION

Todo mundo con expectativa de la nueva plataforma de strea
ming de contenido en español que lanzará TelevisaUnivision.
Habrá que verla. La empresa que elirige WadeDavis aseguró
que han quedado integrados los cuatro canales de TV abierta
de Televisa, los 27 canales de TV de paga y vari os activos más
con los de Univisión, para crear la biblioteca de contenidos
en español más grande del mundo.

El mercado son los 600 millones de hispanohablantes
clel planeta. La empresa ya cuenta con el equipo directivo en
marcha. La preparación de ambas firmas para el anuncio de
esta integración elevó 32.6 por ciento los ingresos publicitarios
de Univisión y 24 por ciento los de Televisa en el periodo de
enero a septiembre de 2021.
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TELEVISAUNIVISION

Todo mundo con expectativa de la nueva plataforma de strea
ming de contenido en español que lanzará TelevisaUnivision.
Habrá que verla. La empresa que elirige WadeDavis aseguró

que han quedado integrados los cuatro canales de TV abierta
de Televisa, los 27 canales de TV de paga y vari os activos más
con los de Univisión, para crear la biblioteca de contenidos
en español más grande del mundo.

El mercado son los 600 millones de hispanohablantes
clel planeta. La empresa ya cuenta con el equipo directivo en
marcha. La preparación de ambas firmas para el anuncio de

esta integración elevó 32.6 por ciento los ingresos publicitarios
de Univisión y 24 por ciento los de Televisa en el periodo de
enero a septiembre de 2021.

La economía

del país no va
bien. El sector

empresarial
se encuentra

inmovilizado
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CORPORATIVO

PROBLEMAS
PARA
BEYRUTI

En las últimos cinco sesiones del Nasdaq,
las acciones de Baker Hughes han caído
¦4 por ciento, para cotizar ayer en 26.8 dólares

a investigación a las "factureras" es un
tema de alta prioridad para la 4T ante la
necesidad de mejorar la recaudación, por
lo que se esperan acciones con tundentes
en las próximas semanas para empresas
que lecherón la vuelta al fisco y al pago de
obligaciones sociales con los trabajadores.

Un expediente que ocupa una atención especial es el de las
empresas ele Raúl Beyruti Sánchez, fundadory presidente
de CIN Group, y quien actualmente está por iniciar audiencias
presenciales para enfrentar presuntos cielitos de delincuen
cia organizada y operaciones con recursos de procedencia
ilícita que la FGR le imputa, pero todo indica que habrá otros
presuntos ilícitos por investigar.
Recientes pruebas demuestran que Beyruti Sánchez,

conocido como el Rey del Outsourcing, está relacionado
a otro litigio seguido por daños en contra de la empresa
especializada en diseño de interiores Administradora Turin
y algunos medios de comunicación. El caso data de 2014,
cuando el empresario y, quien en ese entonces se osten
taba como su esposa, Karina Janet Velázquez Escudero,
en representación de la sociedad
Ponte Almeja Puerto Vallarta, S.A. de
C.V., encomendaron a Administradora
Turín.el diseño de interiores del local
número 21, en el Lobby de la Torre
World Tracie Center de la CDMX, en
donde se inauguraría una sucursal
del restaurante de mariscos.

Afalta de pago,Turin inició proce
so ante el Juez 41 Civil de la CDMX, bajo

el expediente 45/2015, en contra c!e la sociedad antes men
cionada, y otros dos expedientes más contra dos sociedades
mercantilesdistintas, también propiedad de Beyruti Sánchez.

Luego de más de un año de litigio, el juez le dio la razón a
la empresa afectada y determinó el pago de cuatro millones
389 mil pesos. Sin embargo, antes de llegar a dicho arreglo
económico, aparecieron inserciones pagadas con la leyenda:
"Administradora Turin S.A. cieC.V, realiza fraudes con Diseño
de Interioresy Obras". Lo anterior provocó una nueva demanda
por parte de la empresa diseñadora de interiores en el Juzgado
33 Civil ele la CDMX en contra c!e los responsables porciaños
materiales y morales causados por la publicación.

Las pruebas periciales en informática determinaron que los
correos a través de los cuales se contrató la inserción pagada
provenían de la cuenta corporativa "ginjuriclico.com" o Grupo
GIN, además que se pidió facturar a favor de la empresa For
taleza y Motivación de Actitud Humano S.A. de C.V, empresa
relacionada con el Rey del Outsourcing. Es cuestión de tiempo
para que las autoridades determinen que el autor intelectual
fue Beyruti, quien aún tiene expedientes abiertos con el Ser
vicio de Administración Tributaria, cíe Raquel Buenrostro
y la Unidad de Inteligencia Financiera, de Pablo Gómez.
LA RUTA DEL DINERO

En medio de "sospechosísimo", en las últimas cinco sesiones
del Nasdaq, las acciones de la empresa Baker Hughes Co. han
caído 4 por ciento para cotizar ayer en 26.8 dólares.
Beyruti Sánchez

aún tiene

expedientes
abiertos con

el SAT y ¡a UIF
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Dato de empleo privado ADP contaminado con el aumento de Ómicron

El Informe Nacional de Empleo de
ADP de enero en los Estados Uni

dos, registró una baja de 301 mil
puestos de trabajo vs estimaciones

de mercado de un alza de 207mil plazas. Des
taca negativamente que el empleo en pro
veedores de servicios perdió 274mil plazas,
su mayor caída desde abril de 2020, liderado
por el ocio y hotelería. Además, los registros
de diciembre fueron revisados alabaja de 807
mil a 776 mil.
El dato se vio afectado por el incremento en

el nivel de contagio de la variante Ómicron.
Hay que recordar que en enero se promedia

ron 700 mil contagios diarios en Estados
Unidos. En febrero, el promedio de contagio
en los primeros días alcanzalos460mil, espe
rando poco a poco una mejora.
Finalmente, esta cifra impactó en las esti

maciones de mercado para el dato de nómi
nas no agrícolas de enero que se publicarán
mañana viernes, reduciéndose de 150 mil a
113 mil nuevas plazas.
COFECENODAFALLOEN
EL CASO DEEGLOBAL Y PROSA

Este martes, el Pleno de la Comisión Fede

ral de Competencia Económica (Cofece)
suspendió el plazo para determinar si exis
ten o no condiciones de competencia en el
sistema de pagos con tarjeta, debido a que se
requiere el voto afirmativo de al menos cin
co comisionados para resolver este tipo de
procedimientos, y el Pleno sólo cuenta con
cuatro de los siete comisionados que deben
conformarlo.

Mientras tanto, las procesadoras de pago

EGlobal de Francisco Zago, y PROSA,
dirigida por Salvador Espinosa, salieron
bien libradas luego de dos intensos años en
que las compras en línea se exponenciaron
y las pusieron a prueba; continúan brin
dando sus servicios, quedando pendientes
de que llegue el día en que la Cofece pueda
resolver las condiciones de competencia en
que operan.
La persona que compra en un estableci

miento necesita una tarjeta respaldada por
un banco emisor que le permita disponer de
recursos, a su vez, el comercio necesita un
banco que le dé acceso a la red y a la tecnolo
gía para aceptar las tarjetas como una forma
de pago. En esta red participan bancos que
emiten las tarjetas y/o afilian comercios; los

titulares de marca de la tarjeta (por ejem
plo, Visa y MasterCard) y las cámaras de
compensación que procesan la transacción,
que en México son solamente dos, EGlobal
y PROSA.
Proptech eXp México suma 750 agentes

inmobiliarios en su primer año.
La Proptech eXp México, plataforma vir

tual orientada al corretaje inmobiliario, diri
gida por Ismael González, cumple su primer
año en el país con buenos resultados, pues en
atracción de talento sumamás de 750 agentes
inmobiliarios.

Le contamos que el rubro de la tecnología
aplicada al sector de los bienes raíces sigue
con un dinamismo, ya que en el caso de la
firma matriz de eXp México, eXp World
Holdings, listada en la bolsa de Estados
Unidos, reportó un alza de 97% en ingresos
en el 3Q de 2021, al llegar a los 1,000 mi
llones de dólares. Además, con otra buena
noticia, la empresa inicia operaciones en
República Dominicana, Grecia y Nueva
Zelanda.

La süp fitóftiS ex ¡Sü^ d a s pSí: I os tüfirn riSSÉSSn
independientes^ no reflejannesesariamentsei punto de

vista efe 24HORAS.
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Es jueves de otros datos en la mañanera

En la programación propagandística
de cada mañana, hoy toca el turno
de la sección que llaman desarrollo
económico, que no es otra cosa que

el imperio de los otros datos de la economía
mexicana que acompañan al resto de las pues
tas en escena matutina de Palacio Nacional.

No es, para nada, una fuente de informa
ción confiable para aquellos que siguen con
seriedad el desempeño de la economía nacio
nal. Sin embargo, sí es necesaria su atención
porque, al final, quien encabeza el montaje
de propaganda cotidiano es la máxima auto
ridad, tomadora de decisiones, de este país.
Además de los previsibles indicadores fa

voritos de Andrés Manuel López Obrador,
como el tipo de cambio o las cifras que más
se acomoden de ocupación y empleo, hay
para la retórica presidencial dos indicadores
importantes publicados esta misma semana.
El primero es el dato preliminar del Pro

ducto Interno Bruto (PIB) al cierre del cuarto
trimestre del año pasado y el segundo son las
remesas al cierre del 2021.

Ya vimos cómo el Presidente giró ante su fe
ligresía la discusión del resultado del PIB, que
confirmaría dos trimestres consecutivos con
resultados negativos, hacia los otros datos.
El otro tema que seguro buscará el presi

dente López Obrador dirigir los reflectores
tiene que ver con el monto de las remesas y su
resultado al cierre del 2021.
La buena noticia de un nuevo máximo his

tórico en estos recursos que envían mexica
nos que viven en el extranjero, básicamente
en Estados Unidos, no puede quedar aislado
de su pernicioso origen de hacer de este país
un expulsor de su mano de obra, lo que ade
más implica la desgracia de la división de las
familias.
Los 51,594 millones de dólares en remesas

recibidos durante el 2021 no son un triunfo
de la 4T. Los incrementos del 8.2% del 2019,
11.4% del 2020 y 27.1% del año pasado en
el monto de estos recursos enviados no son

producto de alguna política acertada del Go
bierno de López Obrador.
Al contrario, si dejamos a una investigación

binacional la posibilidad del uso por parte del

crimen organizado de este mecanismo para
lavar dinero y nos concentramos solamente
en las remesas legales, lo que tenemos es un
aumento en el monto de envío, pero también
del número de personas que ya viven en Esta

dos Unidos y mandan dinero a la familia que
dejaron enMéxico.
Así, cuando esta mañana o en cualquier

otra mañanera, el Presidente festine elincre
mento en las remesas, lo que realmente está
haciendo es congratularse de la constante
y creciente expulsión de mexicanos de su
patria.
Llegó pues este primer jueves del mes, el

que está marcado en el calendario como el
de las cifras del desarrollo en la mañanera

y lo que hay acumulado son evidencias de
que, ante un mal desempeño económico,
no hay la más mínima intención de recom
poner el rumbo de un país dividido y que
genera desconfianza entre los que pudieran
invertir.

LSWptntoBSSlígsSBBdSirpor los cüBn¡staíS0
¡ndependientesyno reflejan necesariamente

elROntgíle vista de 24HORAS.
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La ¡apicultura tiene una gran importancia socioeconómica
y ecológica para México y el mundo, ya que es generadora
de divisas y parte fundamental de la economía rural, al
producir miel, polen, jalea real y propóleos.
Pero además, fas abejas son fundamentales para

el equilibrio ecológico, va que benefician la propaga
ción y producción de más de 60 por ciento de todas

las plantas cultivadas y son fundamentales para la producción
de hasta 70 por ciento de los cultivos usados directamente para
consumo humano.

Por ello, son bienvenidos todos los esfuerzos» tanto a. nivel federal
como estatal y municipal, para fomentar la producción sustentable
de miel y derivados.

En ese sentido, es de destacar el acuerdo firmado entre las secreta
rías de Desarrollo Agropecuario, Rural y Pesca fie Veracruz, Evaristo
Ovando Ramírez y de Desarrollo Agropecuario del Gobierno del Es
tado de Morelos, Katia Isabel Herrera Quevedo, que beneficiará a la
producción apícola de ambas entidades.

Y es quf\con este Convenio de Concertación para la Movilización
Interestaial de Colmenas Pobladas se establecerán los criterios para
la movilización estatal fie colmenas y sitios de pecoreo entre Morelos
y Veracruz, con el objetivo de impulsar la producción apícola y la
preservación de la especie.

Que bien que los gobiernos locales se sumen a una estrategia que
ha puesto en marcha desde el ámbito federal la Secretaría de Agri
cultura y Desarrollo Rural desde hace tres años, para respaldar a la
apicult lira mexicana.
Recordemos qué en 2021 Agricultura dio a conocer la. Estrategia

Nacional para la Conservación y Uso Sustentable fie Polinizadores
(ENCUSP), que tiene como objetivo orientar las políticas y él trabajo
de los sectores productivo y ambiental al desarrollo sustentable y la
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seguridad alimentaria fiel país.
Asimismo, Agricultura y el Instituto Nacional de Estadística y Geo

grafía (lnegi) presentaron el Atlas Nacional de las Abejas y Derivados
Apícolas, el cual compila información sobre la apicultura, en México,
flesde características fie la miel hasta aspectos relacionados con esta
aci ivif lad económica.

Además, el Servicio Nacional fie Sanidad, Inocuidad yCalidad Agro
alimentaria (Seüasica) brinda asistencia técnica, y apoyo en toma de
muestraspara vigilancia de contaminantes y residuos a 104 unidades
fie producción apícola del país.

FORTALECE AGRICULTURA PRODUCCIÓN
DE CARNE INOCUA Y DE CALIDAD
Hablando dé sinergias, Agricultura y la Asociación Nacional de
Establecimientos Tipo Inspección Federal (ANET1F) acordaron for
talecer la colaboración para mantener la proveeduría fie produc
tos de origen animal inocuos, seguros y de calidad a los mercados
mexicano e internacional.

El titular fie la dependencia, Víctor Villalobos Ai turibula, resaltó
que, a diferencia fie las dificultades registradas en otros países para
asegurar el abasto fié proteína animal durante la pandemia, en Mé
xico los establecimientos Tipo Inspección Federal (TIF) generaron
protocolos sanitarios en sus sjsiemas operativos para garantizar qué
no disminuyeran los niveles de sacrificio y procesamiento.
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Relevo sind cal
Nerilicón
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Nuevo encargo
Perujo

OBRASES
COGIDAS

PEDROSALMERON

COLECCIÓN IMPUNID4T f
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AVANCES EN REFORMA ELECTRICA
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